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 समिति  ने  हाल  ही  में  सिफारिश  की  है  कि  इन  संगठनों  को  सुदूर  बनाया  जाय  तथा इस  समय

 जिन  राज्यों  में  ऐसे  संगठन  नहीं  हैं  वहां  उन्हें  स्थापित  जाय  ताकि  एक  क्रमगत  कार्यक्रम  के

 प्रधान  २०  वर्ष  की  अवधि  में  ata  संसाधनों  का  सर्वेक्षण  किया  जाय  |

 प्रावइयक  जानकारी  देने  वाला  एक  टिप्पण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०टी०--१८२६/६३]|

 डा०  लक्ष्मी नल्ल  सिंघवी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  व्यापक  भूमि  ०  की
 श्रावश्यकंता

 सरकार  द्वारा  पहले  पहल  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ही  महसूस  की  गई  थी  श्यो  क्या  यह  सच

 नहीं  है  कि  अधिकतर  इन  भूमि  सर्वेक्षणों  की  पूर्ति  में  विलम्ब  के  कारण  ही  कृषि  के  क्षेत्र  में  योजना

 बनाने  में  चप्  रह  गई  हैं
 ?

 डा०  राम  सुभग सिह  :  जी  हां  ;  यही  विवरण  हम  ने  सभा  पटल  पर  रखा  है
 |

 डा०  लक्ष्मी मत्ल  सिंधवी  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  समझती  है
 कि

 वह

 देश  में  व्यापक  कमी  सर्वेक्षणों  को  उस  धनराशि  के  जिस  का  कि  इस  समय  व्यय  किये  जाने  का

 विचार  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  समाप्ति  तक  पूरा  कर  सकेगी  यदि  नहीं  तो  क्या  सरकार

 भूमि  सर्वेक्षण  संगठन  को  सुदृढ़  बनाने  तथा  भूमि  सर्वेक्षणों  को  चौथी  योजना  के  तक  पुरा  करने  के

 aq  झ्रघिक  धन  खोजने  के  लिये  उपाय  कर  रही  है
 ?

 डा०  gan  सिह  व्तंमान  झ्रावंटन के  सर्वेक्षण  को  चौथी  योजना  के
 तक

 यूरा  करना
 सम्भव  नहीं  होगा  ।  परन्तु  प्रयत्न  यही  होगा  कि  आवंटन  को  बढ़ाया  जाये

 ।
 जैसाकि

 माननीय सदस्य  ने  देखा  तीसरी  योजना  में  ६४.  ६७  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  पहले  ही  किया

 जा  चुका  है  ।  हम  ने  भ्र  भ्रावंटन  के  लिये  कहा  हैं  ।

 श्री  वारियर  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  राज्यों  में  इस  संगठन  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिये  केन्द्र

 द्वारा  किन  उपायों  का  सुझाव  दिया  गया  हें
 ?

 राम  सुभग  सिंह  :  चार  मुख्य  केन्द्र  इस  समय  सारा  काम  भारतीय  कृषि  श्रनुसघान

 संस्था  द्वारा  समन्वित  किया  जा  रहा  है  और  यह  भारतीय  कृषि  waders  संस्था  के  निदेशक  के

 अधीन  चल  रहा  है
 ।  एक  केन्द्रीय  मानचित्र  कला  प्रयोगशाला  भी  है  जो  भूमि  सर्वेक्षण  संगठन  के

 से  सम्बद्ध  है
 ।

 इस  के  अतिरिक्त  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  केन्द्र  खोलने  के  लिये

 कहा है
 |

 जिसकी  मैं  ने  मुख्य  उत्तर  में  कहा  बहुत  से  राज्यों  ने  अपने  केन्द्र  स्थापित  कर  लिये

 हैं  ।

 fat  भागवत  झा  आजाद  यह  संगठन  क्योंकि  केन्द्र  तथा  राज्य  स्तरों  पर  बन

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  देश  के  कितने  भाग  को  भूमि  सर्वोक्षण  के  भ्रत्तगंत  ला
 पाई है  ?

 डि०  राम  सुभग  सिंह
 :

 मुख्य  काम  इस  समय  बड़ी  नदी  धाटी  परियोजनाओं तक
 सीमित  है--  नदी  घाटी  परियोजनायें  :  दामोदर  घाटी  २.  भाखड़ा-सतलुज

 रे  तथा ४.  मच कुंड  ५  तथा ६.  हीराकुड  परियोजना  तथा  हीराकुड  परियोजना

 का  जलागम
 ७

 तथा
 ८.  चम्बल

 €.
 कोसी  झर  १०.  मयूराक्षी  जहां  से  मेरे  माननीय  मित्र

 आते  हैं  ।

 यए

 मल  अंग्रेजी  में
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 fat  दी०  do  शर्मा
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं

 कि
 केन्द्रीय  संगठन  तथा  राज्य  संगठनों  में  किस

 प्रकार  का  सहयोग  होता  है  तथा  क्या  राज्य  संगठन  स्वतंत्र  हैं  अथवा  उन्हें  केन्द्रीय  संगीत  के  ्

 निदेशों  का  पालन  करना  पड़ता  है
 ?

 डा०  राम  gan  सिंह  :  काम  में  समन्वय  सम्मिलित  है  क्योंकि  राजस्थान

 या  चम्बल  क्षेत्र  में  किसी  भी  राज्य  संगठन  के  लिये  केन्द्रीय  संगठन  से  स्वतंत्र  रह  कर  काम  करना

 संभव  नहीं  होगा  we  इसलिये  उन्हें  wa  काम  को  तेजी  से  करने  के  लिये  घनिष्ठ  सहयोग  से

 काम  करना  ही  पड़ता  है  ।

 श्री  कोया
 :  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  राज्यों  ने  अपनी  योजनाश्रों  को  चलाने  के  लिये

 ra  से  प्रतीक  सहायता  की  मांग  की  है
 ?

 {Sto  राम  सुलग  fag:  जी  well तक  परन्तु जब  कार्यक्रम का  विस्तार  होगा
 तोपे

 सहायता  की  मांग  करेंग  ही
 ।

 परन्तु  कभी  तक  हमें  कोई  ws wy WT  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।

 पाक-चीन  हवाई  समझौता

 +

 श्री  हम

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री

 श्री  यशपाल  सिह

 ३९  श्री  औंकार  लाल  बैरवा

 श्री  धवन

 श्री
 Ho  बन०  fao  बिष्ट

 ॥
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पाकिस्तान  के  विदेश  श्री जैड  ०
 द्वारा  दिये

 गये
 इस  झा शय  के  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  यदि  भारत  के  ऊपर  हो  कर

 विमानों  के  उड़ने  की  अनुमति  नहीं  भी  देगा  तो  भी  पाकिस्तान  चीन  के  साथ  हुए  अपने  समझौते  के  अधीन
 विमान  सेवायें  प्रारम्भ  कर  देगा  ;

 यदि  तो  वास्तविक  स्थिति  कया  है  ate  उक्त  वक्तव्य  के  प्रति  भारत  की  कया

 किया है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  हां
 ।  समाचारपत्रों के  समा

 चारों  के  अनुसार  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  स्वन  क  ah  कह  द
 ि  यदि

 भाल

 अपने  क्षेत्र  के  ऊपर
 हो

 कर  विमानों  के  उड़ने  की  अनुमति  नहीं
 भी

 देगा  तो  भी  पाकिस्तान  चीन  के

 साथ  हुए  भ्र पने  समझौते  के  ota  विमान  सेवायें  प्रारम्भ  कर  देगा  ।

 )  हमें  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  एयरलाइन्स  द्वारा  ढाका
 से

 कटन  तक  उड़ान  किस  रास्ते  से  होगी  ।

 भी  हेम  यदि  यह  पाकिस्तानी  धमकी  का  रूप  ले  लेती  है  कौर  पाकिस्तान  अपने

 वायुयानों  को  सचमुच
 ही

 हमारे  क्षेत्र  पर  से  उड़ाता  है  तो  ATA
 जान  सर  ra  हूं  किया  सरकार  इसे

 मिल  अंग्रज़ी  में
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 हमारी  वायु  सीमा  का  उल्लंघन  मानने  के  लिए  तैयार  है  ;  यदि  तो  क्या  मैं  यह
 भी

 जान,सकता

 हूं  कि  सरकार  ने  पाकिस्तान  की  इस  हठधर्मी  के  विरुद्ध  कौन  से  उपाय  सोचे  हैं
 ?

 fet  मुही उद्दीन  :
 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  लुशाई  मिजो  पहाड़ियां  तथा

 मनीपुर  ताल्लुक  वर्जित  क्षेत्र  हैं  जहां  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  अ्रनुमति  के  बिना  कोई  भी  वायुयान  उड़ान

 नहीं  कर  सकता  ।  इन  परिस्थितियों  में  माननीय  सदस्य  द्वारा  पुछा  गया  प्रइन  काल्पनिक  है
 |

 हेम  बरुआ
 :

 जी  श्रीमान  ।  क्या  मैं  निवेदन  कर  सकता  हूं  .

 भव्य  महोदय
 :
 मैं  समझा  देता  हूं

 ।
 वह  स्थान  पर  बैठ  जायें

 |  यदि
 वे  वर्जित  क्षेत्र  या

 हमारे  क्षत्र  पर  उड़ान  करते  हैं  तो  क्या  वह  हमारी  वायु  सीमा  का  उल्लंघन  होगा  ?

 fat  सु ही उद्दीन  :  यह  उल्लंघन  होगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  फिर  ana  सवाल  कि  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  काल्पनिक

 है  ।

 श्ीहेम  पाकिस्तान  को  हमारे  क्षेत्र  पर  से  अपने  वायुयान  उड़ाने  की  अ्रनुमति  न

 देने  का  मुख्य  कारण  क्या  है  ?  यदि  श्राघारभूत  कारण  राजनैतिक  हैं  तो  क्या  सरकार  का
 विचार

 अधिक  कड़े  उपाय  करने  का  है  ?

 शो  सुजाउद्दीन  इसमें  शक  नहीं  कि  कारण  सुरक्षा  के  कारण हैं  ।  जिस  तरह  सुरक्षा  के

 कारणों  से  किसी  भी  विमान  को  उड़ान  के  लिये  नेफा  में  वर्जित  क्षेत्र  यह  केवल  पाकिस्तान  की

 सेवाओं  के  लिये  ही  नहीं  यह  सभी  विमानों  पर  लागू  होता  है--इसी  सुरक्षा  कारणों  के  आधार

 पर  इन  क्षेत्रों  को  किसी  भी  विमान  की  उड़ान  के  लिये  वर्जित  कर  दिया  गया  है  |

 पति हेम  गूझा  मेरा  एक  afar  प्रश्न  है  ।  यह  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  मुझे

 इस
 चीज  से

 कोई
 वास्ता  नहीं  कि

 ये
 क्षेत्र  वर्जित  हैं  या  नहीं  जानता  हुं

 कि
 ग्रासिम  में  ये  इलाके

 वर्जित  क्षेत्र  हैं
 ।

 झ्राघारभूत  प्रदान  यह  है  कि  जब  हम  के  किसी  देश  को  अपने  देश  पर  से  विमान

 उड़ाने  की  भ्राता  नहीं  देते  हैं  प्रौढ़  वे  हमारे  मना  करने  के  बावजूद  ऐसा  करते  हैं  तो  क्या  उसे  गम्भीर

 पूर्वक  लिया  जायेगा  या  नहीं
 ?

 यह  है  मेरा  wea  ।  सारे  उत्तर  चांदनी  की  तरह  सुमित  हैं
 ।

 fat  मुही उद्दीन  ।  यह  उल्लंघन है  ।  यह  गम्भीरता का  प्रशन

 महोदय :  वह  इन  दादों  में  उत्तर  चाहते  हैं  कि  क्या  इस  चीज़  को  गम्भीरतापूर्वक
 लिया  जायेगा  या  नहीं  ?

 जाएगा

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  इसे  गम्भीरतापूर्वक  लिया

 at  प्रकाशा वीर  कया  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  मिस्टर  भुट्टो  के  समाचारपत्रों  में  इस

 वक्तव्य  के  प्रकाशित  होने  के  बाद  अथवा  चीन  शर  पाकिस्तान  का  यह  समझौता  होने  के  भारत

 सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  को  कोई  विरोघ  पत्र  wife  भेजे  हैं  ?
 यदि  तो

 इस  सम्बन्ध  में  उनकी

 कया  प्रतिक्रिया  कया  उत्तर  प्राप्त  है
 ?

 faa  sat  में
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 श्री  मुही उद्दीन
 :

 कोई  जरूरत  विरोध  पत्र  भेजने  की  नहीं  इसलिए  कि  कोई  मुल्क
 किसी

 दूसरे  मुल्क  से  कोई  भी  समझौता  कर  सकता  है  |

 श्री  यद या पाल  सिंह  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  पड़ोसी  देशों  को  इस  मामले  में

 लिखा  जापान  बर्मा  दूसरे  देशों  फि  वह  अपने  आसमान के  ऊपर  से
 पाकिस्तान

 को  इजाजत  न  दें  जिससे  कि  हम  लोग  रक्षा  कर  सकें  ?

 थ्रो  मुह्दीउद्दीन
 :

 मेरे  खयाल  में  इसकी  कोई  जरूरत  नहीं  दै
 ।

 श्री  यश्पाल  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  कया  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  चीन  ने  हमारी  वायु  सीमा पर

 चाहे  क्षेत्र  वर्जित  हो  या  न  उड़ान  करने  की  प्राज्ञा  प्राप्त  करने  के  लिये  हमारी  सरकार  को  लिखा

 है  तथा  क्या  विमान  उतारने  के  अधिकारों  से  इन्कार  कर  दिये  जाने  के  बाद  भी  वह  इस  मागं  को

 खोलने  पर  जोर  दे  रहे  हैं  ?  सरकार  के  पास  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  है  ?

 श्री  मोहिउद्दीन
 :

 हमें  ऐसी  कोई  प्रार्थना  नहीं  मिली  है  ।

 श्री  बसुमतारी
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  शर  गया  है
 कि

 हाल  ही  में  एक  पाकिस्तानी  विमान  ने  नेफा  तथा  मिजो  पहाड़ियों  में  हमारे  इलाके  पर  से  उड़ान  की

 थी ;  यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 महोदय  :  यह  एक  अलग  चीज़  है  ।

 पैथी जे  ०
 बन  सि०  बिष्ट  कया  यह  सच  है  कि  जापान  सरकार  ने  पाकिस्तान  को  विमान

 उतारने  की  सुविधायें नहीं  दीਂ  हैं  ?

 श्री  मही उद्दीन  :  जी  हां  ;  समाचारपत्रों में  एसा  ही  छपा  है  ।

 शी  जोखिम  श्रद्वा  :  कया  भारत-पाकिस्तान समझौते  में  ऐसा  कोई  खंड  है  जिससे  हम

 पाकिस्तानी  विमानों  की  भारत  की  उड़ानों  को  रोक  सकते  हैं  यद्यपि  अन्तर्राष्ट्रीय  असैनिक

 उड्ड्यन  संगठन  ने  इसके  प्रतिकूल  नियम  निर्घारित  किये  हैं  ?

 fat  सुहोउद्दीन  :  अन्तर्राष्ट्रीय  असैनिक  sear  संगठन  के  श्रन्तगंत  एक  पार नयन  समझौता

 है  जिसके  अधीन  इस  संगठन  का  प्रत्येक  सदस्य  दूसरे  सदस्यों  को  अनुसूचित  वायुयानों  के  लिये  अपने

 क्षेत्र  पर  सिवाय  उन  क्षेत्रों  के  जो  सुरक्षा  कारणों  से  वर्जित  मार्गवर्ती  अधिकार  देता  है  ।  यह

 एक  ऐसा  समझौता  है  जिस  पर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भ्र सैनिक  उदयन  संगठन  के  सभी  सदस्यों  ने  हस्ताक्षर

 किय ेहैं  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ
 :

 क्या  पाकिस्तान  द्वारा  लद्दाख  पर  से  अपने  विमान  उड़ाने  की  कोई

 संभावना है  ?  देश  के  उस  भाग  के  बारे  में  क्या  पुर्वोपाय  किये  गये  हैं
 ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 सुरक्षा  के  पहलू  पर  विचार  करना  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  काम  है
 ।

 श्री हेम  आरम्भ  से  अन्त  तक  उन्होंने  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  सहारा लिया  है

 महोदय :
 वह

 बात  है  ।
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 पर्यटन का  विकास

 | श्री
 यशपाल  सिंह

 शी  महेश्वर  नायक  :

 श्री  विभूति  fae  :

 श्री  म०  ला०

 श्री  स०  च०  सामन्त :

 श्री  ब०  Fo  दास :

 श्री  पोट काट  :

 |  श्री  ६. ह  व०

 att
 मोहन

 स्वरूप

 att  थनगोंडर :
 7

 |

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पर्यटन  के  विकास  के  लिये  कोई  निगम  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  ak

 इस  निगम  के  कब  तक  कार्य  प्रारम्भ  कर  देने  की  आशा  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज  से  पेंशन  सम्बन्धी

 तथा  समिति ने  पर्यटन  से  सम्बन्धित  वाशिज्यिक  प्रकार  के  कामों  को  करने  के  लिए  एक  निगम  की

 रचना  की  सिफारिश की  है
 ।

 इस  सिफारिश  की  जांच  हो  रही  है  ।

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 इसको  सरकार  ने  अपने  ही  हाथ  में  रक्खा  है  या  कौर  पार्टीज़  को  भी

 शामिल  किया  है

 श्री  राज  बहादुर  :  अभी  सिफारिशें  ही  हुई  हैं  ।  अभी  इसको  हम  लोग  देख  रहे  हैं  a  जैसा

 कुछ  फैसला  होगा  मैं  बतलाऊंगा  |

 श्री  बद पाल  fag:  सरकार  को  इसमें  कितना  खर्चा  करना  पड़ेगा  ?

 राज  बहादुर  यह  सब  सवालात  हैं  जोकि  इस  वक्त  जेरे गौर  हैं

 श्री  दाजी
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  ने  निर्णय  किया  है  कि  पर्यटकों  को  मदयनिषेघ वाले

 क्षत्रों  में  मदिरा  के  उपभोग  के  लिए  परमिट  तत्सम्बन्धी  देशों  में  हमारे  राज दूतावासों  द्वारा  वीजा  के

 साथ ही  दे  दिये  जायेंग  बजाय  इसके
 कि

 वे  पहले  भारत  wee  पौर  फिर  परमिट  के  लिये  आवेदन

 दें  ?  यह  तथा  समिति  की  सिफारि  में  से  एक  थी  ।  निगम  की  रचना एक  दूसरी  सिफारिश  थी  |

 पत्नी  राज  बहादुर  :  सच
 तो

 यह  है  कि  यह  एक  ऐसा  कदम  है
 जो

 हम  पहले
 ही  उठा  चुके  हैं  ।

 मैं  नहीं  समझता
 कि  यह  तदर्थ  समिति  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  में  से  एक  है  ।

 विदेशी  पर्यटकों  को

 मदिरा  के  परमिट  लेने  में  जो  कठिनाइयां  होती  थीं  उनमें  से  कुछ  हमारे  ध्यान  में  लाई  गई  थीं  ।

 पर्यटकों  को  होने  वाली  कठिनाइयों  तथा  सुविधा  को  दुर  करने  तथा  उन्हें  ग्रा सानी  से  मति दरा
 लब्ध  करने  के  लिये  हमने  निर्णय  किया  कि  west  राज दूतावासों  तथा

 राजनयिक
 मिशनों  को  वीजा  के

 म
 faa  अंग्रेजी  में
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 साथ  हीसाथ  भ्रमित  भारतीय  मदिरा  परमिट  देने  का  अधिकार  दे  देना  चाहिये  ताकि  पर्यटकों  को

 परमिट  लेने  के  लिये  इधर  उघर  न  भकटकना  पड़े  ।

 पभ्रष्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  दाजी  को  समझना  चाहिये
 कि

 इस  विशेष  set  का  सम्बन्ध  तदर्थ

 समिति  की  केवल  एक  ही  सिफारिश  से  है  ।  प्रश्नकाल  में  सभी  सिफारिशों  की  चर्चा  नहीं  छेड़ी  जा

 सकती ।

 थो  मोहन  स्वरूप
 :

 कभी  बतलाया  गया
 कि

 सिफ़ारिशों  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  तो  क्या

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  इनको  फाइनेलाइज़  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 थ्री  राज  बहादुर
 :

 बात  यह  है  कि  टूरिज्म
 का  ताल्लुक़

 न
 सिर्फ़  सैंटर  से  है  बल्कि  स्टेट्स  से  भी

 है  हमको  उनसे  मशवरा  करना  पड़ता  है  सनौर  उनकों  देना  पड़ता  है  ।
 यह  सिफारिशें  राज्य

 सरकारों  को  भेजी  गई  हैं
 ।

 जैसे  ही  उनसे  कचना  उपलब्ध  उनकी  राय  मालूम  होगी  हम  लोग
 फैसला कर लेंगे कर  लेंगे  |  दिसम्बर  तक  इस  पर  फैसला  हो  जायेगा  |  ऐसी  ara  है  |

 fat  इस  निगम  के  कृत्य  क्या  हैं  ?  क्या  यह  निगम  लाभ  कमाने  वाला  है  या

 न-हानिਂ  के  आघार  पर  काम  करने  वाला  है  ?

 :  समिति  द्वारा  की  गई  जांच  के  परिणाम  स्वरूप  देखा  गया  है  कि  पर्यटकों

 दी  सुविधाओं में  कुछ  कमियां  हैं  पर्यटन  को  बढ़ाने  के  दृष्टिकोण  जैसे कि

 होटलों  में  स्थान  सड़क  परिवहन  की  सुविचारों  पारदी  के  बारे  में  ।  कमियों
 को  पूरा  करने  के  लिये  समिति  ने  सिफारिश  की  कि  सरकार  को  सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  करना  चाहिये  ।

 निगम  बनाने  के  पीछे  यही  विचार  है  ।

 थी  सन्
 दास

 :
 इस  तथ्य  को  देखते  हुए  fH  यह  वाणिज्यिक  ढंग  का  क्या  इसे

 समवाय  अधिनियम  के  अधीन  पंजीबद्ध  करने  का  विचार  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  विचार  यह  है  कि  इसे  वाशिज्यिक  तरीके  से  चलाया जाना  चाहिये  ।

 हुम  ऐसा  करेंगे  ।

 कर  tft  स०  काठ
 सात

 :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  बहुत  पहले  निदेशालय को  अ्रघिक

 of
 शक्तियां  देने  का  एक  प्रस्ताव  था

 ?
 क्या  इस  प्रस्ताव  पर  काम  शुरू  करने  से  पहले  उसे  भ्राजमाया

 गया था ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 शक्तियां  श्रगर  हमारे  पास  हों  तब
 भी

 हम  होटल  पैदा  तो  नहीं  कर
 सकते

 ।  हमें  उसे  बनाना  पड़ेगा  ।  हम  किसी  को  होटल  बनाने  के  लिये  area  नहीं  दे  सकते ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  बड़े  बड़े  शहरों  में  सस्ते  होटल  खोलने  की  व्यवस्था
 भी

 इस  कारपोरेशन  के  अन्दर  होगी  या  नहीं  ?

 श्री  राज  यह  भी  बात  ध्यान  में  रखी  जायगी  ।

 श्री  विभूति
 मिश्र

 :
 यह  कारपोरेशन

 जो
 बन  रही  तो  कौन

 सी
 जगह  ऐतिहासिक  महत्व  की

 कौन  सी  जगह  घार्मिक  महत्व  की  है  शौर  किस  जगह  जाने  में  व्यापारिक  दृष्टि  से  फायदेमंद
 इन  सब  चीजों  को  नह  कारपोरेशन  तय  करेगी  या  सेंट्रल  गवर्नमेंट  तय

 बहल

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  राज  यह  काम  कारपोरेशन का  होगा  ।  ज़ाहिर  है
 कि

 जहां  टूरिस्ट्स  ज्यादा  जाते

 हैं  वहां  वह  झपने  काम  को  बढ़ायेंगे  ।

 बी  निगम :  कया  मैं  जान  सकती  हूं  कि  कया  राज्यों  के  प्रतिनिधि  भी  इस  निगम

 मे  जायेंगे  jee  कया  निगम  का  कोई  प्रतिनिधि  com  सरकारों  ur  झपने  view  विभागों  में

 लिया  जाएगा
 ?

 श्री  राज  निगम का  प्राकार  क्षेत्र  तथा  कृत्यों  का  विस्तार  निश्चित

 किया  जाना  है  |

 कृषि  उत्पादन

 थी  विश्वास  प्रसाद

 |  श्री  राठ  गि०  दुबे

 शी  हेम

 शी  दर्शन

 श्री  पृ०
 f

 +  Pray.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 थ्री  Wo  ato  विद्याशंकर

 शो  मोहन  स्वरूप

 भी  इया सलाल  सर्राफ

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  उस  अध्ययन  दल  ने  जो  कृषि  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  के  कार्यक्रमों  का

 अघिक  समन्वय  करने  के  हेतु  नियुक्त किया  गया  सिफारिश की  है  कि  राज्य  से  ले  कर  ग्राम  स्तर

 तक  कृषि  उत्पादन  से  सम्बन्धित  समस्त  विभागों  तथा  अभिकरणों  पर  एकीकृत  नियंत्रण  होना

 चाहिये  ;

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  भ्रध्ययन  दल  द्वारा  की  गयी  न्य  मुख्य  सिफारिशों
 क्या

 ट
 े

 ;  शौर

 इन  सिफारिशों  के  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 राम  सुभग  :  जी  हां

 कृषि  उत्पादन  से  सम्बन्ध  रखने  बाली  मुख्य  सिफारिशें  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रख  दिया गया  है  |  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एलटी-
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 प्रतिवेदन  पर  कार्यवाही  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  जानी  है  ।  कार्यकारी  दल  के

 बदन  की  प्रतियां  विचार  तथा  सिफारिशों  की  वियान्विति  के  लिये  मुख्य  मंत्रियों  के  पास  भेज  दी

 गई  हैं  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  मैं  यह  जानना  चाहता हूं
 te

 यह  जो  सीमा  रिया  कमेटी  की  हैं  वे  कब

 तक  लाग का  जायेंगी  ?

 लिएजन नन

 frat  wast  में



 न  qask  )  |  क

 राम  सुभग  fag
 :  १८  को  इस  कमेटी  की  रिपोर्ट  मुख्य  मंत्रियों  के  पास

 भेजी  गई  उन  में  से
 ८

 मुख्य  मंत्रियों  अपनी  इत्तिला  भेजी  हें  कौर  बाकी  लोगों  से
 बातचीत

 रही है  ।  उन  लोगों  का  कहना  है  कि  वह  इस  पर  कभी  झपने  साथियों  से  काफी  विचार  कर
 के

 राय  भेजेंगे  ।

 pat  विश्वास  प्रसाद
 :

 कृषकों  की  झा धिक  सिचाई  की  भूमि  को  छोटे  छोट  टुकड़ों

 में  बांटना  तथा  त्रुटिपूर्ण  भू धा रिता  प्रणाली  जैसी  रुकावटों  से  भारत  में  कृषि
 उत्पादन

 में  वृद्धि  कहां

 तक  नहीं  हो  पाई  है
 ?

 डा० राम  सुभग  सिंह
 :

 इस  प्रदान  का  इस  प्रतिवेदन  से  सीधा  कोई  सम्बन्ध  नही  है
 ।

 यह  प्रतिवेदन

 कृषि  उत्पादन  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  विभिन्न  मंत्रालयों  की  कार्यवाहियों  को  समन्वित करने  के  बारे

 में  परन्तु  यदि  आप  आज्ञा  दें  तो  मैं  इस  प्रदान  का  भी  उत्तर  देने  को  तेयार हूं  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  श्री  हेम  बरूआ  |

 श्री  हेम  :
 क्या  सरकार  का  ध्यान  हमारे  राष्ट्रपति  द्वारा  हाल  ही  में  दिये  गये  इस  झ्राशय

 के  वक्तव्य की  झोर  गया  है
 कि

 कृषि  सम्बन्धी  प्रगति  में  रुकावट  विज्ञ  नेतृत्व  की  कमी  तथाਂ
 प्रशासनिक  पे  के  कारण  पड़ती  है  ;  यदि  हां  )

 pat दी  ०.  चे  एक  प्रांतीय  प्रदान  क्या  राष्ट्रपति  के  वक्तव्य  पर  इस

 दन  में  चर्चा  की  जा  सकती  है  ?

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 कयों  नहीं  ?

 fat  हेम
 :

 उसे  उद्धत  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  हाजी
 :

 उसे  उद्धत  किया  जा  सकता  है  नहीं  भी  किया  जा  सकता  ।

 ae  महोदय
 :

 मैं  समझता  हूं  कि
 वह  अब  मेरा  निर्णय  नहीं  चाहते  क्योंकि  दूसरों  ने  निर्णय

 दे  दिया  है  ।

 शि  हिम  बर्मा  :
 क्या  मैं

 जान
 सकता  हूं  कि  इस  बारे  में  स्थिति  को  सुधारने के  लिये  सरकार  ने

 उपाय  सोचे  हैं  अथवा  इस  समिति  ने  इन  तथ्यों  से  सम्बन्धित  बातों  के  सुधार  के  लिये  कोई  सिफारि दा
 की  है  ?

 भिनाय
 महोदय

 :
 उन्होंने  अपना  अनु  पूरक  प्रश्न  बहुत  ही  सुन्दर  ढंग  से  पुछा  था  ;  अब  वह

 उसे  बिगाड़ने  की  कोशिश  कर  रह  हैं  ।

 शि  हेम  बरुआ  प्राप्ति  परिहासक  बात  के  कारण  मुझे  हंसना  पड़ा  ।

 रास  gam  मैंने  वक्तव्य  केवल  देखा  ही  नहीं  बल्कि  जब  राष्ट्रपति  ने  वह  भाषण

 दिया  था  तो  मैं  वहां  उपस्थित  था  ।  उन्होंने  जो  कहा  सरकार  उससे  कसे  इन्कार  कर  सकती

 राष्ट्रपति  हारा  कहीं  गई  कोई  भी  बात  सरकार  को  स्वीकार  करनी  पड़ेगी  |

 att  भक्त  इस  कमटी  ने
 जो

 सिफारिश  की  हैं  उस  के  झ्रनुसार  राज्य  स्तर  पर  स्टेट  लेविल
 पर

 तो  प्रायस  में  सहयोग  स्थापित  करके  व्यवस्था  की  जायेगी  लेकिन  केन्द्र  में किस  तरीके  से  सहयोग

 सामित  हो  रहा  है  क्योकि  कहानियां  प्रचलित  हैं

 कि

 बहुत  बड़ा  गम्भीर  मतभेद  चल  रहा  Be?
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 डा०  रास  सुभग  सिंह  कहानियां  तो  मुझे  सुनने  को  नहीं  मिली  हैं  लेकिन  केन्द्र  में
 अभी  एक

 कृषि  उत्पादन  बोझ  की  स्थापना  की  गई  है  जिसमें  उन  तमाम  मंत्रालयों  के  मंत्री  सम्मलित हैं  जिन

 मंत्रालयों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  भी  उस  कमेटी  द्वारा  इत्तिला  दी  गई  है  कि  सचिवों  के  स्तर

 पर  वहां  एक  समन्वय  स्थापित  किया  जाये  |

 दीनी

 tet io  Gaavgiaa  :  वक्तव्य  से  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  क्या  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये

 को  दी  जाने  वाली  वित्तीय  सहायता  सहकारी  समितियों  के  द्वारा  दी  जानी  है  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  सरकार  की  यह  इच्छा  है  कि  सारी  सहायता  सहकारी  समितियों  के  द्वारा  दी  जाये
 ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 सरकार  ने  उसे  सिद्धांत  रूप  में  मान  लिया  है  कौर  हम  यह
 भी

 कोशिश

 कर  रहे  हैं  कि  इसे  तेजी  से  कार्यान्वित  किया  जाय  ।

 श्री  रामेदवरानन्द :  मैं  यह  जानना  चाहता  हं  कि  सहकारी  कृषि  कार्यक्रम  जब
 ऊंचे  स्तर  पर

 तो  कया  मनुष्य  की  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  नष्ट  तो  नहीं  हो  जिस  से  प्रजातन्त्र  पर  ग्रा घात

 पहुंचे  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 जहां  तक  मेरी  समझ  नगर  खेती  में  काम  करने  वाले  लोगों  को  पूरी

 स्वतन्त्रतापूर्वक उन  की  इच्छा  के  अनुकूल  काम  करन  का  मौका  तो  स्वतन्त्रता श्र  श्रमिक

 बढ़  जायेंगी  ।

 श्रीमती  रेण  axa?  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  यह  निर्णय  किया  गया  हैं  कि  जिला  स्तर  पर

 /  जिला  परिषदों  द्वारा  कृषि  उत्पादन  समितियां  बनाई  जायेगीं  या  जहां  जिला  परिषदें  नहीं  हैं  वहां  ये

 समितियां  स्वतन्त्र  रूप  से  बनाई  जायेंगी  ।  मैं  जानना  चाहती  हुं  कि  क्या  ये  समितियां  सारे  भारत  में

 स्थापित  की  जा  चुकी  हैं  तथा  क्या  वे  केवल  मंत्रणाकारी  हैं  अथवा  उनका  वास्तव  में  मंत्रिमंडल  स्तरीय

 समिति  से  होगा  जो  बनाई  जा  रही  है  क्या  काम  तेजी  से  चलता  रह  सकता  है  |

 मुंडा  राम  सुभग  सिह  इसका  प्रभाव  मंत्रिमण्डल  स्तरीय  समिति  पर  भी  होगा  क्योंकि

 विभिन्न  राज्यों  में  मंत्रिमण्डल  की  एक  उप-समिति  पहले  ही  गठित  की  जा  चुकी  है  तथा  मुख्य  सचिव
 के

 सभापतित्व  में  एक  सचिवालय  समिति  होती  है
 ।  इस  प्रतिवेदन  के  अनुसार  यह  सिफारिश

 की  गई  है  कि  जिला  परिषदें  के  जहां  कहीं  व  स्थापित  हो  चुकी  जिला  न्यायाधीश  श्रथवा

 उप-आयुक्त के  सभापतित्व  जैसी भी  पद्धति  कृषि  उत्पादन  समितियां  होनी  चाहिये
 ।  सचिव

 होंगे  कृषि  अधिकारी  या  श्रौद्यानिक  अधिकारी  या  पशु  पालन  अधिकारी  श्र  यह  इस  चीज  पर  निभा

 करेगी  कि  उस  क्षेत्र  में  कौन  सा  काम  सब  से  ज्यादा  होता  है  ।  सारा  काम  सचिव  के  स्तर  से  लेकर  ग्राम

 स्तर  तक  सं स्थानीय रूप  से  बड़े  प्रभावी  ढंग  से  समन्वित  होगा  क्योंकि  ग्राम  स्तर  पर  भी  जैसी  ही  एक

 समिति  गठित  करने  का  विचार है  ।

 दन  f

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  में  यह  भी  जानना  चाहती  थी
 कि

 क्या  यह  मंत्रणा कारी  होगी
 ?

 रास  सुभग  सिह  यह  seat
 गतिविधियों

 की
 योजना

 ,  तैयार  करेगी  तथा  उन्हें
 क्रियान्वित  करनें  की  भी  इसे  पुरी  दोस्तियाँ  होंगी  |

 fat  त्यागी  :  जैसा  कि  मैं  get  से  समझ  पाया  सिफारिश  एकीकृत  नियंत्रण  के  लिये  थी  कौर

 उसका  यह  अथ  बिल्कुल  नहीं  था  कि  यहां  तहां  समन्वयकारी  समितियां हो  ।  मैं  इस  बात  का

 करण  चाहता  ig  कि
 सरकार  ने  कृषि  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार

 पर
 एक  प्रकार  के नुल्ल्  आ

 मूल  मैत्रेयी  में
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 दी  ते  ।
 एकीकृत  नियंत्रण  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  किस  प्रकार की  सलाह  slg  कया  केन्द्र में  सरकार  ने

 एकीकृत  नियंत्रण  स्थापित  किया  है  क्योंकि  मैं  समझता  हूं  कि  दीपक  पहले  सदा  घर  में  जलाया  जाता

 मुंडा  राम  gat  सिंह
 :

 जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  जानते  काम  राज्य  स्तर  पर

 जिला  स्तर  पर  किया  जाता है  ।  कौर  जो  वह  कहते  हैं  कि  दीपक  पहले  घर  में  जलाया  जाना  चाहिये

 वह  मुझे  स्वीकार  है
 ।

 परन्तु  समिति  को  राज्य  स्तर  के  दृष्टिकोण  सिफारिशों  करने  का  काम  सौंपा
 गया

 था
 क्योंकि  राज्य  कृषि  मंत्रियों  तथा  सामुदायिक  विकास  मंत्रियों  के  सम्मेलन  ने  संयुक्त

 रूप
 से  उस

 सिमति  को  ag  सुझाव  देने  के  लिये  स्थापित  किया  था  कि  उनको  गतिविधियों  को  अच्छी  से  अच्छी  तरह
 कसे  समन्वित किया  जाये  ax  समिति  ने  सीमा  रिदा  की  कि  न  केवल  गतिविधियों  को  ही  सामान्यत

 किया  जाये  बल्कि  एक  ऐसी  व्यवस्था  भी  की  जाए  कि  एक  सचिव  हो  अर  सभी  विभाग  इकट्ठे  मिला

 fat  जाने  चाहिये  ।

 श्री  त्यागी  केन्द्र  में  इस  काम  को  करने  वाले  कई  मंत्रालय  मैं  जानना  चाहता  था  कि

 क्या
 उन  में  एकीकृत  नियंत्रण  की  व्यवस्था  है  ।  कई  भिन्न  भिन्न  मंत्रालय हैं  ।  संयुक्त

 =
 ठ  उत्तरदायित्व

 सारे  मंत्रिमंडल  का  है  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  ये  सभी  विभाग एक  मंत्रालय के  अधीन  लाये  जा

 हैं  ताकि  उनमें  एकीकृत  नियंत्रण  हो  सके  ।

 ।
 डा०  राम  सुलग  सिंह

 :
 जैसा

 कि
 मैंने  कहा  उस  समिति  ने  केवल  सरकारी  व्यवस्था

 के
 बारे  में

 ही  सिफारिशें  की  थीं  ae  मेरे  माननीय  मित्र  ने  जो  कुछ  कह  रहे  हैं  उसका  सम्बन्ध  राजनैतिक  विषय

 से  है  ।  समिति  ने  एक  व्यवस्था  की  स्थापना  के  बारे  में  सिफारिश  की  थी  ।

 पं
 ०  झा  देशभर  :  स्पष्ट  है  कि  समन्वय  का  यह  एक  श्र  प्रयोग  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता

 हूं
 कि

 क्या  इसकी  असफलता  निर्धारित  करने  के  लिये  कोई  समय-सीमा  रख  दी  गई  है  ?

 डा०  रास  सुलग  सिंह  कया  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दूं
 ?

 face  महोदय :  श्री  सोनावने

 श्री  त्यागी
 :

 प्रभी  पिछले  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 सोनावने  :  विभागों के  इस  हक़ीक़त  नियंत्रण के  अतिरिक्त  क्या  इस  प्राय  के  लिये  राज्य

 स्तर  पर  कोई  वास्तविक  व्यवस्था  की  गई  है  कि  जो  भी  लक्ष्य  सामने  रखे  जायें  उन्हें  वारस्ता  में  पुरा  भी

 किया  जाये  ?

 डा०  राम
 सुभग  सिंह

 :
 इसका  किसी  लक्ष्य  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  यह  केवल  व्यवस्था

 TT व्यवस्था  की Sah  SD  जा  ने  वाली  है  ।
 ey  on  008888
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 चोरी  मिलों  को  गन्ने  का  संभरण

 श्री  पर काश वीर

 श्री  रामसेवक  यादव  :

 श्री  दौ०  wat

 *ay  थी  प्र०  च०  बस्ता :

 श्री  टाटिया

 att
 इन्द्रजीत

 :

 थी  अंजन प्पा

 et  मोहन  स्वस्थ
 क्

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चीनी  मिलों  को  गन्ने  के  संभरण  के  लिये  इस  ay  भी  कोई  विशेष  कार्यवाही

 की  गई  है  ;

 क्या  इस  व्यवस्था  का  गन्ना  पेरने  के  उद्योग  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना

 है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  गन्ने  के  मूल्य  पौर  बढ़ाने  का  सुझाव  दिया

 है  पौर  यदि  तो  उस  पर  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  oft  at

 जी  नहीं  ।

 €  प्रतिशत  या  इससे  कम  उपलब्धि  पर  शकरा  कारखानों  द्वारा  गन्ने  का  देय

 मूल  न्यूनतम मूल्य  रु०
 ४ਂ  ०२  से  बढ़ाकर रु०  ४.  ५०  प्रति  क्विंटल कर  दिया  गया  सम्बन्धित

 राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों  पर  गुड़  उत्पादन  करने  वाले  क्षत्रों  में  स्थित  शकीरा  कारखानों को

 का  मूल्य  २.  d0
 मन  या  रु  ३६  प्रति  क्विंटल  देने  की  अनुमति दे  दी  गई  है  ।

 का  विचार  है  कि  अन्य  नियमन  प्रयत्नों  के  साथ  साथ  भावों  में  इस  वृद्धि  से  शकरा

 को  प्राप्त  मात्रा  में  गन्ना  मिल  जायेगा  ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  एक  ही  प्रान्त  की  चीनी  बनाने  वालीं

 मिलों  में  जो  भिन्न-भिन्न भाव  नियत  किये  गए  जसे  उत्तर  प्रदेश  में  किन्हीं  मिलों  के  लिये
 दो

 रुपये मन  कौर  किन्हीं मिलों  के  लिए  एक  रुपया  बारह  at  उसके  कारण क्या  हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  जहां तक  गन्ने के  न्यूनतम

 मूल्य  का  संबंध  यह  सारे  देश  में  एक  जैसा  ्  कारखानों  को  संगीत  गन्ना  3a  रुपये
 प्रति मन  ।  जहां  तक  दूसरे  मूल्य  का  संबंध  हैर्था  जहां  तक  चीनी  कारखानों  को  दो  रुपये  प्रति

 मन  तक  दे  सकने  योग्य  बनाने  का  संबंध
 उसे

 भ्रनुबाधित  कर  दिया  गया  है  ताकि  जहां  गुड़॒  कौर

 खंडसारी  की  तरफ  से  स्पर्धा  है  वहां  कारखाने  उस  राशि  को  दे  सकें  ।  यह  अतिरिक्त

 सफेद  चीनी  के  उत्पादन  के  लिए  ales  गन्ना  प्राप्त  करने के  हेतू  उत्प्रेरकों का  एक  भाग

 है  ।

 मिल  में
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 थी  प्रकादावीर  शास्त्री  चीनी  के  बाज़ार  भाव  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस

 समय  जो  गन्ने  का  मूल्य  सरकार  ने  निर्धारित  किया  वह  अत्यघिक
 कम

 इसी
 पर

 कुछ  क्षेत्रों  में  किसानों  की  भ्रोर  से  इस  प्रकार  की  चुनौती  दी  गई  है  कि  यदि  सरकार  ने  हम
 को  गन्ने

 का  उचित  मूल्य  न  तो  हम  मिलों  को
 गन्ना  देना  बन्द  कर  देंगे

 ।  चूंकि इस  से
 चीनी  के

 उत्पादन-लक्ष्य  पर  प्रभाव  इस  लिए  उस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  क्या  सरकार

 ac  वुद्धित्तायूण

 i

 निर्णय  लेने  का  विचार  कर  रही  है
 ;

 यदि  तो  निर्णय  क्या

 ै

 felt wo  स०  ऐसी  बात  नहीं  जहां  तक  मैं  संसद-सदस्यों के  श्रम्यावेदनों

 समाचार-पत्तों  में  प्रकाशित  समाचारों  से  समझ  पाया  विंमान  निर्धारित  मूल्य  भ्र पर्याप्त

 प्रद  कहा  यह  गया  है  कि  कुछ  कारखाने  २  रुपय  दे  सकते  जबकि  दूसरे  कारखाने  २  रुपये  नहीं

 दे
 सकते

 ।  परन्तु  जहां  तक  गठन  के  मूल्य  का  संबंध  यह  देश  में  एकसा  नहीं  रहा  है
 ।

 उन  इलाकों में

 जहां  गुड़  तथा  खांडसारी  से  स्पर्धा  दूसरा  मूल्य  भ्रनुबाधित  कर  दिया गया  है  और  यह  ata

 दाने-दार  सफेद  चीनी  के  उत्पादन  के  लिए  उत्प्रेरकों का  भाग  है  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  अध्यक्ष  इंस  समय  गन्न ेके  दाम  के  सम्बन्ध  में  भेद-भाव की

 नीति  बरती  जा  रही  खास  तौर  से  पूर्वी  ate  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  में  ।  मंत्री  महोदय  ने  कहा

 ट्रै  कि  गन्ने  के  दाम  रिकवरी  के  पर  निश्चित  किये  जायेंगे  ।  क्या  मंत्री  महोद॑य  जानते  हैं  कि

 रिकवरी को  ध्यान  में  न  रखते  हुए  कुछ  चीनी  मिलों  ने  २  रुपया  मन  के  हिसाब  से  किसानों  का

 गलना  ख़रीदा  है  ;  यदि  तो  सब  के  लिये  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा  है  भ्र ौर  दूसरों  के

 रास्ते  में  यह  बाधा  क्यों  डाली  जा  रही  है  ?

 श्री  बहु  स०  थामस  :  मूल्य  तथा  प्राप्ति  में  परस्पर  मेल  है  ।  ८  योजना  में

 कोई  भी  परियों  नहीं  किया  गया  है  ।  जहां तक  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  के  कारखानों  का  सम्बन्ध

 क्योंकि  वहां  गुड़  से  बड़ी  स्पर्धा  वहां  के  सभी  कारखानों  को  २  रुपये  तक  देने  के  योग्य  बना

 गया  जबकि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  जहां  गुड़  से  स्पर्धा  है  केवल  थोड़े  से  कारखानों  को  २  रुपये  प्रति
 मन  की  दर  से  देने  के  योग्य  बनाया  गया  है  ।,

 एक  माननीय  सदस्य  :  बिहार  की  हालत  क्या  है  ?

 fet to  ०  थामस  :  प्रश्न  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  था  ।  कुछ  ही  कारखाने  २  रुपये  की

 दर
 पर  भुगतान कर  सके  हैं  क्योंकि  ag  तो  व्यवस्था से  है  ।  जैसा

 कि
 मैं  पहिले  ही  कह

 चुका  हूं  कि  जहां  तक  न्यूनतम  मूल्य  का  सम्बन्ध  वह  समूचे  देश  में  लागू है  ।

 श्री  रामसेवक  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं  था  ।  मेरा  प्रश्न यह  कि  मिलों ने

 रिकवरी  को  आधार  नहीं  माना  कौर  उन्होंने  ग्लानि  तरफ  से  दो  रुपया  कर  दिया  ।  जब  रिकवरी

 ही  झ्राघार  नहीं  रहा  तो  एक  ही  राज्य  में  दो  तरह  की  ७  क्यों  लागू  भेदभाव  क्यों

 at  ?

 -

 मूल  मंप्रेज़ी  में
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 श्री कर  म०  थामस
 :

 योजना  के  rare  भी  प्वाइंट  या  इस  से  कम  रिकवरी  तक

 न्यूनतम  मूल्य  १.६८  रुपये  हैं  ग्रोवर  €  प्वाइंट  से  अधिक  रिकवरी  के  प्रत्येक  प्वाइंट के  लिये  न  १.

 प्वाइंट  रिकवरी  के  लिये  १.५  नये
 पेसे

 की  दर  से  मूल्य में  वृद्धि  होगी  ।  अरत  :  वहू

 बिल्कुल  भी  नहीं  छोड़ा  गया  है  ।

 महोदय :  माननीय  सदस्य  का  कहना  है
 कि

 कुछ  मिलों
 ने  रिकवरी  का  कोई

 ध्यान  न  रख  कर  २  रुपये  देना  स्वीकार कर  लिया  है  ।  यदि  यह  बात  तो  सभी  मिलों

 लिये  समान  दर  क्यों  न  हो  ?

 श्री श्र०  Ho  थामस
 :

 जहां  तक  इन  कारखानों का  प्रश्न  २  रुपये की  दर  से  भुगतान

 करना  उनकी  इच्छा  की  बात  है  क्योंकि  प्रोत्साहन  उत्पादन शुल्क  में  परिवहन  तथा
 उनका

 अन्य  बातों  में  ताकि  वें  उगाने  वालों  को  धन  दे  सकें  ।

 अधिकतर  भाग  उगाने  वालों  को  दिया  जाना  है  ।  इन  प्रोत्साहनों  पर  निसार  यदि

 कारखाने  अधिक  भुगतान  करते  तो  उसकी  निन्दा  करने  की  बजायें  सराहना
 जानी

 चाहिये  |

 fait  दी०  च०  शर्मा  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  वे  उत्पादकों  को  तथाकथित

 प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  वे  उलटे  सिद्ध  हुए  हैं  दौर  कुछ  राज्यों  विशेषकर  पंजाब  में  गन्ना  उत्पादक  कारखानों

 में  गन्ना  लाने  के  लिये  मना  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  श्र०  म०  थामस  :  जहां  तक  पंजाब  का  प्रश्न  उन  सभी  चीनी  कारखानों  ने  पिछले  वर्षो

 माननीय  सदस्य  का की  अपेक्षा इस  वर्ष  काफी  पहिले  गन्ना  पेरना  कर  दिया  है  ।

 विचार  गलत  है  |  मुझे  इस  का  भी  खेद  है  कि  उन  जैसे  अनुभवी  सदस्य  भी  यह  कहते हें  कि
 '

 प्रोत्साहन  उलटा  प्रभाव  दिखा  रहे  हैं  ।'

 pat  दी०  do  फार्मा  क्या  माननीय  सदस्य  उन  कारखानों  की  सुची
 दे  सकते हैं  जिन्होंने

 कार्यारम्भ  कर  दिया  है  ?  उन्हें नहीं  मालूम  पंजाब  में  क्या हो  रहा  है  .  .  .

 fara  महोदय  श्री  प्र०  पं  बरुआ |

 fat  घर  कह  क्या ये  दो  कार्यवाही करने  से  इस  ag  ३३  लाख  टन  चीनी

 का  लक्ष्य  प्राप्त  होने  की  संभावना है  ?

 fat  wo  स०  थामस :  उत्पादन की  गति  उत्साहवधेक है  ।  लगभग  ८७

 कारखानों ने  कार्यारम्भ  कर  दिया  wk  पिछले ag  इस  समय  जिन  कारखानों  ने  कार्यारम्भ

 किया  उनकी  संख्या  की  अपेक्षा  यह  संख्या  बहुत  प्रतीक  है  ।  उत्पादन की  गति  ऐसी  है  कि

 शायद  हम  लक्ष्य  प्राप्त  कर  सकें  ।

 fat  इन्द्रजीत
 कया  यह  सच  है

 कि
 क्योंकि  मिल-मालिक  गन्ने  के  इन  न्यूनतम  मूल्यों

 के  भी  खिलाफ  हैं  जो  निश्चय  ही  water  इस  लिये  सरकार  ने  उन्हें  प्रतिकर  के  रूप  जैसाकि मैं

 ने  राज  अखबारों  में  पढ़ा  चीनी  के  मूल्य  में  कौर
 भी

 वृद्धि  की  घोषणा  की  हालांकि  चीनी

 चोर-बाजार  को  छोड़कर  देश  में  प्रायः  भ्रनोपलब्ध  हो  गई  है  ?

 न

 मिल  अंग्रेजी  में
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 गानों Mo  स०  थामस
 :

 मेरा  सविनय  निवेदन  है  कि  किसी  को  भी  दोनों  फायदे  नहीं  हो  सकते  .

 .  )  गन्न ेके  मूल्य में  वद्धि  का  तत्काल  प्रभाव  चीनी  के  कारखाने
 से
 निकलते

 समय  के  मूल्य

 पर  पड़ेगा ।  यह  स्वाभाविक है  ।  उत्पादन-लागत की  प्रफुल्ल  अयोग जैसे दक्ष जैसे  दक्ष

 निकाय  ने  एक  से  अधिक  बार  जांच  की  है  कौर  हमारा  मूल्य  ढ़ांचा  उनकी  सिफारिशों  पर  arene

 पति  दी०  चं०  आश्चर्य  की  बात  है  कि  उन  जैसे  भ्रनुभवी  मंत्री  ऐसा  अ्रसन्तोषजनक

 उत्तर देते  हैं  । दि

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठे

 महोदय
 :

 wet  मैं  उन  सदस्यों  को  पुकारने का  प्रश्न  कर  रहा  जिनके  यहां

 नाम हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :  अगला  प्रश्न  भी  ऐसा  ही  है  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  सरकार की  तरफ  से  यह  प्रतिबद्ध  लगाया  गया  है  कि  तीन  चौथाई

 किसान की  नेकी  यीत्ड का  को  उसे  देना  होगा ।  wa  यह  भी  हो  सकता  है  कि  किसी

 की  क्रशिंग  कैपेसिटी कम  हो  ।  मसलन  लाख  मन  मान  लीजिये  उसकी  क्रशिंग  कैपेसिटी  है

 श्र  सील्ड  वहां  की  बहुत  ज्यादा  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  एरिया  में  जो  गन्ना
 बचेगा

 उसका क्या  होगा  ?  यह  जो  प्रश्न  यह  बया  सरकार  के  विचारधीन  है  ?

 pat  fart
 :

 फालतू  गन्ना  होने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ate  प्रतिबन्ध  पूरे

 नहीं  हैं  ।  कुछ  गन्ना  गुड़  पौर  खाण्डसारी  बनाने  के  लिए  प्रयोग  होता  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  J6—

 भरिया  यह  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  प्रश्न  परन्तु  यह  प्रश्नकाल  के  तत्काल  बाद

 उठाया  जा  रहा  है  मंत्री  महोदय  एक  वक्तव्य  देंगे
 ।

 फिर  शायद  सभा  विस्तृत  बहस  की  भी

 मांग  करे
 ।

 अतः  मैं  अगला  प्रश्न  लेता  हूं  ।

 प्री to
 धन

 थामस
 :

 अनुमति  से  मैं  oot  कथन  जो  मैंने  पहिले  कहा  शुद्धि
 करना

 चाहता  हूं
 ।

 माननीय  सदस्य  के  प्रशन  के  उत्तर  में  मैंने  कहा  था  कि  पंजाब  में  सभी  कारखानों  ने

 पिराई  आरम्भ  कर  दी  है  ।  २  रु०  की  दर  पंजाब  के  सभी  कारखानों
 पर  लागू  है  ey  सभी

 कारखानों  ने  पिराई  आरम्भ  नहीं  की  है  ।

 Tat  दी०  do  कौन  ठीक  मैं  या  वह  ?

 कुछ  माननीय सदस्य  दोनों

 मूल  अंग्रेज़ी  मं
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 +

 (sit  प्र०  चल
 बरुआ

 |  |  श्री
 स०  ato

 |  भी  यशपाल fag

 |  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री :

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 श्री  महेश्वर  नायक

 श्रीमती  साबित्री  fara

 1*३६  भरी  श्यामलाल  सर्राफ़  :

 श्री  दौ०  चं०  शर्मा
 ही

 |  श्री  गुलदान

 |  श्री  हेम  राज  :

 श्री  दलजीत  सिह
 :

 श्री  विश्वनाथ राय  :
 |

 |
 भो  औंकार लाल  बरवा

 श्री  हवा  ato  तिवारी :

 श्रीमती  रेण
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ३१  १९६३  को  मिलों  के  पास  चीनी  के  देश  के  विभिन्न  भागों
 में

 इसकी  उपलब्धता  श्र  विभिन्न  स्थानों  विद्वेष  कर  श्रीराम  इस  के  मूल्य  सम्बन्धी

 नवीनतम  स्थिति  क्या
 थी

 :

 क्या  गत  माहों  में  चीनी  के  मूल्य  चढ़  गये  हैं  ;

 क्या  देश  के  कुछ  भागों  में  चीनी  के  वितरण  पर  aati friar  लागू  कर  दिया

 गया  है  ate  यदि  हां  तो  किन  भागों  में  ate  इस  नियंत्रण  प्रणाली  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  ३१  ERR  को
 देश  के

 विभिन्न  भागों  में  कारखानों  में  चीनी  के  स्टाक  झर  उपलब्धता  की  स्थिति  श्रासाम

 मण्डी  )  सहित  विभिन्न  स्थानों  पर  मूल्य  स्थिति  का  उल्लेख  दो  विवरणों  में  है  जो  पटल  पर  रखें

 जाते  हैं  ।  में  रखें  गये  देखिये  संख्या  एल०  टी०--१८२८/६३]

 जी नही ं।

 देश  में  चीनी  का  संभरण  नियमित  है  ।  कुछ  राज्यों  य  उत्तर

 पश्चिमी  केरल  प्रौर  गोरा  में  कार्डों  पर  चीनी  दी  जाती  है  ?

 प्री प्र०  do  चके बरुत्ा च  क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  के  अन्तर्राज्यीय  वहन  को  प्रतिबन्धित  करने

 कौर  गन्ने  के  न्यूनतम  मूल्य  बढ़ाने  के  सरकारी  भ्रादेशों  की  उद्घोषणा  के  शीघ्र  बाद  चीनी  लापता

 हो  गई  झर  १८  से  २०  रू०  तक  प्रति  मन  अधिक  मुख्य  पर  चोर-बाजार  में  बिकने  लगी  बात

 ि  लिए  िपफनएतएयए।।पॉएएएए  पका  ा नका पाक  एएए यहां  राजधानी में  भी  हुई  है  ।  इस  बुराई  को  दुर  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?
 वि

 मूल  wal  में
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 fara  तथा
 कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  ग्र ०  ५ हु  कारखानों  में  चीनी  के  स्टाक

 गायब  नहीं  हो  सकते  क्योंकि  भारत  सरकार  सभी  निवासियों  का  नियमन  करती  है  ।  वास्तव

 राज्य  सरकारों  के  कोटे  निर्घारित  हैं  केवल  राज्य  सरकारों  के  नामजद  व्यक्ति  ही  कोटा  ले

 सकते  ताकि  यदि  स्टाक  गायब  होता  भी  हैं  तो  उस  समय  होता  है  जब  कि  वह  थोक  या  फुटकर

 व्यापार में  झा  जाता  है  ।  हमने  राज्य  सरकारों  को  स्पष्ट  नचके  दे  दिये  हैं  कि  वे  इसका

 कौर  wy  संबंधित  मामलों  का  नियमन  कैसे  करें  ।

 भी  प्र०  क्या  यह  सच  है  किं  गुड़  का  मूल्य  भी
 गुड़  तथा

 खाण्डसारी  के

 अन्तर्राज्यीय वहन  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  सरकारी  भ्रादेशों  की  उद्घोषणा के  शीघ्र  १००

 प्रतिशत बढ़  गया ?

 Go  म०
 मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  १७  १९६३  के  चीनी  नियन्त्रण

 आदेश  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं
 ।

 इस  हालत  चीनी  पहले  ही  की  जा  चुकी  थी  कौर  व्यापारियों

 सका
 के  पास  थी

 ।
 यह  सच  है  अघिकतर  चीनी  बाजार  से  गायब  हो  गई

 थी  परन्तु उसे  न  रोका  जा

 |

 स०
 भो०  बीजों

 :
 विवरण  से  विदित  होता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  ३१  अक्टूबर  को

 ५७,३५४  मीट्रिक  टन  चीनी  उपलब्ध  थी  ।  क्या  माननीय  मंत्री  को  बताया  गया  है  कि  उत्तर

 ser  में  दीपावली पर  चोर  बाजार  को  छोड़कर  चीनी  नहीं  मिली  क्या  राज्य  सरकार  के

 मौन  के  लिए
 कि

 वह  आय  के  आधार  पर  चीनी  का  वितरण  न  करे  कोई  कार्यवाही  की

 गई
 है  क्योंकि  फिर  गरीब  लोगों  को  चीनी  नहीं  मिलगी

 !

 jar  महोदय
 :

 उन्हें  वक्तव्य  नहीं  देना  चाहियें  ।  उन्होंने  प्रदान  पूछा  है  ।

 पृश्नी  स०  मो०  बनर्जी :  क्या  सरकार  ने  इसे  रोकने  के  लिए  कोई  निदेश  जारी  किया

 Ho  थामस  :  मैं  अपने  वक्तव्य  में  इस  पहलू  का  भी  उल्लेख  करूंगा  |  श्राय के
 आधार पर  वितरण  के  बारे  में  जहां  तक  भारत  सरकार  का  संबंध  हमने  कोई  निदेश  नहीं  दिया

 है  ।  किसी  श्रमिक  राज्य  में  वितरण  की  व्यवस्था  पुर्णतया  संबंधित  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दी  गई

 है  ।  यह  राज्य  सरकारों  काम  है  कि  वे  वितरण  के  लिए  जो  उचित  समझें  करें  ।

 थी
 विभूति  मिश्र

 :
 अध्यक्ष  मैं  एक  प्वाइंट  रेज  करना  चाहता  हुं  ।  मंत्री

 जी  ने  अभी  बतलाया  कि  चीनी  के  वितरण  का  प्रबन्ध  करना  उनका  काम  यदि  कोई  पांच  रुपए

 की  चीनी का  <4  रुपए  लेता  है  तो  उसके  खिलाफ  सेंट्रल  गवर्नमेंट  कार्रवाई  करेगी  ।  लेकिन तक

 हमने  आमदनी  के  श्राघार  पर  चीनी  के  वितरण  का  कायदा  कभी  नहीं  देखा  ।  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि

 इस  बारे में  राज्य  सरकार  को  अधिकार  है  ।  इस  बारे  में  मैं  निर्णय  चाहता  हूं
 ।

 mee  महोदय  :  मेरा  निर्णय  तो  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  हो  सकता
 |

 श्राप  सवाल  कीजिए
 कौर

 जवाब  लीजिए  ।  श्राप  दो  तीन  दफा  खड़े  हुए  पर  झाप  को  मौका  नहीं  मिला
 ।

 तो  इस  तरह से

 शापने  सप्लीमेंटरी  कर  लिया  ।  इसमें  मैं  क्या  निर्णय  दे  सकता  हूं  ।  इसका  जवाब  तो  मिनिस्टर  को

 देना
 et

 मूल  अंग्रेजी  में

 1501  (Ai)
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 श्री  स०  मो०  बनों  :  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  यहां  भराये  थे  ate  पता  लगा  था  कि

 उन्होंने  इस  पर  केन्द्र  सरकार  के  साथ  विचार  विमर्श  किया  था  कौर  कहा  गया  था  कि  यह  व्यवस्था

 एकदम गलत  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  केन्द्र  ने  कोई  निदेश  नहीं  दिया  ak

 वक्तव्य  में  इस  विषय  का  भी  उल्लेख  करेंगे  |

 tat स०  ato  बनर्जी  :  पहिले  कोई  निदेश  न  था  परन्तु  हाल  में  जब  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री

 यहां  भराये  तब  इस  प्रश्न  पर  विचार  विमर्श  हुआ  था  ।

 अध्यक्ष  मैं  नहीं  जानता  कि  विचार  विमर्श  और  निदेश  देना  एक  ही  बात  है
 ।

 मंत्री

 कहते  हैं  कि  कोई  निदेश  नहीं  दिया  गया  ।  श्री  बनर्जी  को  मंत्री  महोदय  के  शब्दों  पर  विश्वास  करना

 चाहिये  |

 गोमती रेणु  चक्रवती  :  विवरण  में  मैंने  देखा  है  कि  कलकत्ता  में  फिर  चीनी  का  मूल्य  सब  स

 प्रिक  है  ।  गोहाटी  में  मूल्य  १.  २४  रु०  प्रति  किलोग्राम  क्यो ंहैं  जबकि  कलकत्ता  में  यहीं  मूल्य

 १.२६  रु० है  यह  भी  राज्य॑  सरकार  ने  निर्धारित  किया  है
 ?

 fat प्र्०  स०  थामस  :  कारखाना  मूल्य  तथा  परिवहन  व्यय  थोक-व्यापारियों  के  लाभ

 के  आधार  पर  मूल्य  निर्धारित  होते  हैं  ।  अधिकतम  २.६८  रू०  प्रति  क्विन्टल  निर्धारित किया

 है  ।  इन  बातों  की  गणना  करके  यह  मलय  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 रेणु  चक्रवातों  :  परिवहन-व्यय झ्रासाम  तक  ले  जाने  की  भ्रपेक्षा  कलकत्ता

 ले  जाने  पर  कम  होता  है  ?

 श्री  यदा पाल  सिंहः  क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  झगर  उत्तर  प्रदेश  के  ५२  जिलों  में

 चीनी  का  भाव  ढाई  रुपये  सेर  कर  दिया  जाए  तो  राज  ही  मिल  मालिकान  लाखों मन  चीनी  सप्लाई

 कर  सकतें हैं  ?

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  प्राइस  |  पता  दिया  पूछा  तो  नहीं है  ।

 यदा पाल  सिह  :  क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  ब्लैक  सारे  में  चीनी  मिल  रही  है
 ?

 श्री  रामेदबरानन्द  :  प्राय  सन्  में  जब  कि  चीनी  का  भाव  .२७  या

 २८  रुपए  मन  था  उस  समय  गन्ने  का  मूल्य  दो  रुपए  होता  था  ।  लेकिन  जब  कि  चीनी  के  भाव

 इतने  बढ़  गए  फिर  भी  गन्ने  के  मूल्य  को  कम  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  इस  wears  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  क्या  उपाय  सोच  रही  है

 ?

 श्री  to  Ho  थामस
 :  वहां  से  काफी  आगे  बढ़  गये  हैं  क्योंकि  कुछ  मामलों  में  उत्पादन-शुल्क

 दुगना  हो  गया  है  गन्ना-शुल्क  भी  बढ़  गया  है  |

 att  रामेदवरानन्द  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  हिन्दी  में  दिया  जाए

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  इसका  तरजुमा  ना  कर
 सकतें

 ।
 उन्होंने  कहा  है  कि  एक्साइज  ड्यूटी

 बढ़  गयी है  ।

 मिल  अंग्रेजी  में

 गए  व
 सकला  एएए
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 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 सभी  स्थानों  पर  चीनी  के  प्रचलित  चोर-बाजारी  शौर

 कुप्रशासन  को  ध्यान  में  रख  कर  क्या  सरकार  स्वयं  सेवी  एजेंसियों  द्वारा  वितरण  करने  पर  विचार

 कर  रही  है  जैसाकि  पहिले  किया  गया

 श्री  To  Ho  जहां  कहीं  सहकारी  समितियां  बन  गई  राज्य  सरकारें  उनसे काम  ले

 रही  हैं  ।  हमने  भी  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दी  है  कि  यदि  सहकारी  समितियां  बन  तो  वितरण

 के  लिए  उनकी  सेवायें  प्रयोग  की  जानी  चाहियें  ।

 कई  माननीय सदस्य  उठे

 गाय  यह  निश्चय  करना  माननीय  सदस्यों  का  काम  है  किं  वें  केवल  इसी

 पर  जमे  रहना  चाहते  मैं  इसे  जारी  ।  इस  मामले  पर  हमें  एक  वक्तव्य  दिया  जायेगा  कौर

 शायद  इस  पर  चर्चा  भी  होगी
 ।  :

 श्री  रामेदवरानन्द  :  इस  प्रश्न  पर  विशेष  रूप  से  विचार  होना  चाहिए  |

 महोदय
 :

 मैं  भी  पट्टी  कह  रहा  था
 ।

 लेकिन  वह
 तो

 इसके  बाद  ही  होगा
 ।

 मैं  यह  कह

 रहा  था
 कि

 सवालों  से  तो  मतलब  पूरा  होगा  नहीं  कौर  न  सारे  मेम्बर  साहिबान  जोकि  सवाल

 पूछना  चाहते  मैं  बुला  सकता  हूं  ।  इसलिए  wat  जो  एक  ब्यान  होगा  उस  पर  हम  डिस्कशन  रखेंगे

 भर  उसके  लिए  हाउस  वक्त  न्  करेगा  |  उस  इसका  फैसला  हो  सकता  है  ।

 श्री  प्रकाशवीर  कांग्रस  के  जयपुर  अधिवेशन  के  लिए
 दो

 लाख  मन  चीनी  भेजी  गयी  थी  ।

 क्या  दूसरी  को
 भी

 इस  प्रकार  की  सुविधा  दी  जाएगी
 ?

 उस  वकत  मैं  झ्रापकों  यह  सवाल  करने  की  भी  इजाजत
 दे  दूंगा :

 मि  वालकॉट  के  भाग  निकलने  से  संबंधित  wea  संख्या  ५३  wal  लिया  जा

 सकताहै  क्योंकि  कुछ  व्याख्या  हो  जायेंगी  कौर  इससे  २  ३०  बजे  होने  वाली  चर्चा  पर  अधिक  प्रकाश

 पड़ेगा ।

 Re  महोदय  :  जब  तक  सभा  न  चाहे  तब  तक  मैं  उसे  नहीं  ले  सकता  ।

 बड़े
 :  सभा  सहमत  हो  जायेगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय :.  जब  तक  सभी  सदस्य  सहमत
 न

 तब  तक  मैं  उसे  ले  सकता

 एशिया  श्र  सु द्र पूर्व में  कृषि

 +

 भी०  so  यादव :

 श्री  बिशन चन्द्र  सेठ :

 श्री चतर

 173३७  श्री  विभास  प्रसाद  :

 श्री  यशपाल  सिह :

 श्री  सिद्धेश्वर

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  किं  एशिया  श्र  सुदूर पूर्व  की  कृषि  सम्बन्धी  परियोजनाओं  बनाने  वाले

 विशेषज्ञों की  ३०  १९६३  को  नई  टि दल्ली
 a  नी

 मूल  amt  में
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 यदि  तो  बैठक  में  कितने  देशों  ने  भाग  लिया  ;

 किन-किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  ;  शौर

 (A)  क्या  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  द्वारा  भी  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया
 ?

 प्

 teres  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 :.  खाद्य  तथा  कृषि

 संगठन  के  तत्वावधान  में  कृषि  के  उत्पादन  ale  झ्रावश्यकताओओं  के  विशेषज्ञों  ना  कि  कृषि

 परियोजनायें बनाने  वाले  विशेषज्ञों  बैठक  ३०  सितम्बर से  ११  अक्तूबर  ERR  तक  हुई
 ।

 देशों  के  विशेषज्ञों  ने  बैठक  में  भाग  लिया  |

 बैठक  की  कार्य-सूची  की  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 विषय  सुची

 बैठक  का  आरम्भ  प्रौर  सभापति  व  उप-सभापति  का  चुनाव  |

 कार्य-सूची  की  स्वीकृति  |

 भाग  लेने  वालों  के  अपने  कार्य  सम्बन्धी  संक्षेप  वक्तव्य  |

 अधिक  उन्नति  का  ढांचा  ।

 मांग  प्रोजेक्शन  |

 उत्पादन  प्रोजेक्शन

 व्यापार  प्रोजेक्शन  ।

 प्रोजेक्शन ों  की  समूची  संगति  ate  उन  की  नीति  संभावनायें  ।

 भावी  कार्य  के  लिए  सिफारिशें  ।

 १०.  रिपोर्ट की  स्वीकृति  ।

 किसी  भी  प्रस्ताव  के  रखे  जाने  की  झ्राश्य  न  थी  प्र  कोई  प्रस्ताव  नहीं  रखा  गया  |

 तकनीकी  भी  are  प्रोजेक्शन ों  के  निर्माण  की  तकनीकों  में  संभव  सुधारों  के  बारे  में  थी  जिस  पर  अनेक

 मत  व्यक्त किये  गये

 श्री
 भो०

 प्र०  यादव
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जो  विदेशों  से  विशेषज्ञ आए  थे  व  किन  देशों

 से  are  उन्होंने  किन  किन  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  किया  ale  कया  सर्वेक्षण  के  बाद  उन्होंने  कोई  प्रस्ताव

 भी  रखा  जो  कृषि  सुधार  के  लिए  लाभदायक  सिद्ध  हो  सकता  हो  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 ये  विशेषज्ञ  जाए  थे  सीलोन  जापान  मलयेशिया  पाकिस्तान

 से  ate  यूनाइटेड  स्टेट्स  ग्राफ  अमेरिका  से
 ।

 भ्र  अपने  देश  के  भी  विशेषज्ञ  थे  ।  ये  केवल  २२

 थे  जिन्होंने  इस  सम्मेलन  में  भाग  लिया  ।  प्र  जैसाकि  मैंने  मूल  प्रदान  के  जवाब  में  उस  सम्मेलन

 ने  कोई  प्रस्ताव  पास  नहीं  किया  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 विषय  सुची  की
 मद

 संख्या  ६  के  बारे  झ

 है
 !

 क्या  इस  कान्फ्रेंस  में  इस
 मद

 को  या  अरन्य  मद  के
 प अ्रन्तगत

 कोई  चर्चा  हुई  थी  कौर  देश  में  २
 G  wy

 प्रतिशत  जैसे  कम  उत्पादन  के  लिए  कोई  सुधार  सुझाया  गया  था
 ?

 कमल  अंग्रेजी  में
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 डा०  राम  सुभग  दस  पर  चर्चा  हुई  होगी  परन्तु  कोई  संकल्प  स्वीकार  नहीं  किया

 क्योंकि  विशेषज्ञों  के  बीच  विचार  विनिमय  करने  के  लिए  यह  उनकी  आन्तरिक  बैठक थी

 जब  तक  हमें  उन  से  कोई  रिपोर्ट  या  कोई  संकल्प  प्राप्त  नहीं  होता

 श्री  भागवत झा  :  उन  के  कहने  का  क्या  यह  प्रथें है  कि  को  कोई  जानकारी

 नहीं
 है  ?

 महोदय  :  उन  का  कहना  यही  है  ।

 पढा ० राम सुभग सिह राम  सुलग  fag  :  ठीक  यही  उत्तर  है  ।

 भागवत हा  आजाद  :  खाये  बिखर  गये  ।

 को  विश्वास  प्रसाद  :  विषय  सूची  में  उल्लेख  है  का  आरम्भ  तथा  सभापति  कौर

 उप  सभापति का  विषय  सूची
 को

 भाग  लेने  वालों  के  अपने  कार्य  के  बारे  में  संक्षेप

 भ्रामक  उन्नति  का  ढांचा  ats  ।  परन्तु  इस  बारे  में  कोई  उल्लेख  नहीं  है  कि  क्या  कार्य

 gr  ate  किन  बातों  पर  चर्चा  हुई  ।  ११  दिन  की  इस  चर्चा  पर  कितना  व्यय  हुमा
 ?

 रास  सुभग[सिंह  :  जिसकी  मैंने  पहिले  कहा  था  यह  बैठक  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन
 के

 तत्वावधान में  हुई  थी  ।

 faery  महोदय  :  क्या  कुछ  व्यय  हुआ  था
 ?

 राम  सुलग  सिंह  :  वह  हाउस  भारत  सरकार  ने  बुलाई  थी  कौर  यह  सच  है  कि  उस
 पर

 व्यय  हुआ  था  ।

 पो  विश्वास  प्रसाद  :  कितना व्यय  हुआ  ?

 डा०  राम  gan  मैं  पूर्वसूचना चाहता  हूं

 श्री  यदा पाल  सिह  :  कया  इस  बैठक  में  इस  चीज़  पर  गौर  किया  गया  था  कि  भारत  में  किसान

 की  मर्जी  के  खिलाफ  कंसोलिडेशन  करने  से  ३५  फी  सदी  तक  प्रोडक्शन  कम  हो  गया

 डा० राम  gam  fag:  इन  सारी  चीजों  को  हम  लोग  अलग  से  विचार  कर  सकते  हैं  ।  उस

 सम्मेलन  के  मुंह  से
 न

 उन  सारी  चीजों  को  हम  कहलाना  चाहते  कहेंगे
 a

 न  उस  सम्मेलन  ने
 उन

 पर
 विचार  किया  है  |  ag  सम्मेलन  अलग  से  अपनी  रिपोर्ट  बाद  में  लिखेंगी  |

 श्री  रंगा  :
 क्या  हम  यह  समझें  कि  सरकार  जानती  थी

 कि  कह  के  लिए कोई  कायें  नहीं

 है  ale  फिर  भी  उन्हों  ने  अधिकारियों  को  उस  प्रमोद  कान्फ्रेंस  में  भेजा  ?

 महोदय  :  शान्ति  :  कोई  आक्षेप  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 डा०  राम  सुभग  श्रीमान्  मुझे  श्राइचयें  है  क्योंकि  डा०  देशमुख  कौर  प्रो
 ०

 दोनों

 च् को आ्राक्षेप  करने  की  है  कौर  वे  सभी  को  अपनी  दृष्टि  से  देखते  हैं  ।

 ध्रिव्यक्ष  महोदय  शान्ति

 मिल  waist में
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 थ्री  क्या  मैं  यह  शिकायत  कर  सकता  हुँ
 कि

 मेरे  बारे  में  उन्हें  यह  कहने  का
 अधिकार नहीं  है  |

 महोदय
 :
 मैं  भी  उनसे  यही  कह  रहा  हूं  ।  मैं  इस  पर  पहिले  ही  ध्यान  दे  चुका  हुं  परन्तु

 मैं  ने  उन  oad  पर  भी  ध्यान  दिया  है  जो  माननीय  सदस्य  ने  किये  ।  में

 ये  बातें  नहीं  ort  चाहियें  ;  केवल  तथ्य  पुछ  जाने  ae  उत्तर  दिये  जाने  चाहियें  ।  जब  माननीय

 सदस्य  बहक  कर  वर्जित  मार्ग  अपना  लेते  हैं  तो  निश्चय  ही  उन  के  लिये  भी  कठिनाई  उत्पन्न  होती  है

 परन्तु  मेरे  लिए  अधिक  कठिनाई  होती  हैं  ।

 tat पु०
 र०

 पटेल
 :

 बैठक  में  किस  ने  भाग  लिया  कौर  उन  में  देश  में  किसानों  के  संगठनों

 के  प्रतिनिधि थे  ;  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  है
 कि

 देश  में  कृषि  में  सुघार  करने  के  लिए

 किसानों  के  ये  संगठन  झ्रावश्यक  नहीं  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :  यह  विशेषज्ञों

 को  बैठक  थी  झर  हमारे  कुछ  विशेषज्ञों  ने  इस  काग्रेस a

 में  भांग
 लिया

 था
 ।  उन  के  साथ

 कृषि  विभाग के  सचिव  सभापति  चुने  गये  ak  उन्होंने  उस  का

 सभापतित्व  किया  ।  किसी  स्वयं  सेवी  संगठन  या  किसानों  के  संगठन  के  प्रतिनिधान  का
 प्रदान

 ही  नहीं  उठता  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  भावी  कार्य  की  सिफारिशों  तथा  रिपोर्टे

 की  स्वीकृति  की  चर्चा  है--मद  संध्या  मंत्री  महोदय  ने  पहले  कहा  था  कि  कोई

 कार्यवाही  नहीं  कोई  ग्राही  नहीं  है  ।  इस  का  क्या  मतलब  है  ?  क्या  सिफारिशें की

 गई  ?  क्या  रिपोर्ट  स्वीकार  हुईं
 ?

 {Sto
 राम  सुलग  सिह

 :
 बैठक

 ३०  सितम्बर
 से

 ११
 अक्टूबर

 तक
 हुई

 ।
 यह  उन  की

 रिक  बैठक  थी  उन्हों  ने  इस  विषय  सूची  के  बारे  में  विचार  विनिमय  किया  ।  परन्तु  उन्होंने

 कोई  संकल्प  स्वीकार  नहीं  कौर  फलस्वरूप  हमें  कान्फ्रेंस  के  निश्चयों  की  ऐसी  कोई  रिपोर्टे

 अभी  तक  tat  मिलो  हे  जिसमें  उन्हें  कॉन्फ्रेंस  की  सिफारिशों  के  aaa  भारत  में
 लागू  करने

 के

 लिए  कहा  गया  हो  ।

 fait  झा  आजाद  :
 हम  श्राप  का  निचय  चाहते  हैं  ।  बैठक  १२  दिन  चली  इतना

 व्यय  gurl  फिर  भी  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  ।  यह  क्या  बात है  ।
 |

 पति  हरि  विष्णु  कामत
 :

 पहाड़  खोदने  से  चुहिया  भी  न
 निर्कली

 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 कान्ती  ।  साननीय  सदस्य  सारा  भार  मेरे  ऊपर  डाल  देते हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  art  सर्वोच्च  है ं।

 धरिया  महोदय  नहीं  |

 fot  भागवत  झा श्राजाद  :  सरकार

 महोदय
 :  लोक  तंत्र

 में  यदि  सरकार  अपना
 कतेंव्य  पुरा

 न
 करे  तो  संसद  को  निश्चय

 करना  पड़ता  है  |

 पति  भागवत  झा  श्राजाद  Le  a  विवाद  मंत्री  कौर
 स्थायी  के

 बीच  है  ।

 मिल  att  में



 as  qacy
 |

 मौखिक  उत्तर  १५५

 faery  महोदय  :
 मैं  तो  खेलते  हुए  खिलाड़ियों  के  बीच  खेल  खिलाने  वाला  केवल  खेल

 देखता

 हूं  और  यह  सुनिश्चित  करता  हूं  कि  खेल  नियमानुसार  खेला  जाये
 ।

 श्री  चतुर्वेदी
 ।

 fat  ना०  कृषि  सम्बन्धी  इन  सुप्रसिद्ध  विशेषज्ञों  का  होस्ट  बनने  से  सरकार

 को  क्या  लाभ  SAT  या  जिन्हों  ने  कोई  सिफारिश  नहीं  की  ?

 शो  त्यागी :  प्रचार  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह  जब  भी  ऐसी  कॉन्फ्रेंस  होती  है  तो  वह  सरकार  के  लिए  अत्यघिक

 महत्वपूर्ण  सिद्ध  होती  है  क्योंकि  इस  से  कुछ  कार्यक्रम  बनाने  में  सहायता  मिलती  है
 |

 att  हरि  विष्णु  कामत
 :

 परन्तु  यहां  कोई  वास्तविक  काम  नहीं  हुआ
 |

 रास  सुलग  जिन  माननीय  सदस्यों  को  इस  पर  ऐसा  महसूस
 वे  यदि

 इस  कान्फ्रेंस  के  कार्य  को  तो  उस  से  उन  का  भ्रम  व  चिनता  दूर  हो  जायेगी  |  कान्फ्रेंस  ने  ऐसे

 are  विषयों  पर  अपना  मत  व्यक्त  किया  है  जिन  के  सम्बन्ध  स्वघोषित  देशों से  हैं  ।  जिन

 प्रतिनिधियों  ने  इस  area  में  भाग  लिया  वे  Ao  ft afafearat  के  बारे  में  लिखेंगे

 fra से  संबंघित  देशों  को  बड़ी  सहायता  मिलेगी  |

 अध्यक्ष  महोदव
 :

 वास्तव  मुझ  आश्चर्य  है  कि  सदस्यगण  इतना  चिन्तित  हों  कि  एक  बैठक

 वह  हमारी  प्रार्थना  पर  बुलाई  हम  होस्ट  इतना  धन  व्यय  शर  इसका  कोई  परिणाम

 नहीं  या  कम  से  कम  सरकार  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  जानती  ।  माननीय सदस्यों  को  यह

 याद  रखना  चाहिये  कि  उनके  अपने  उपचार  हैं  ।  कोई  भी  सदस्य  इस  प्रशन  पर  चर्चा  करने  के  लिये

 प्रस्ताव  की  सूचना  दे  सकता  है  ।  यही  बात  बार  बार  क्यों  कही  जाये  ?

 श्री  हेम  बरुआ
 :

 बारह  दिन  के  परिश्रम  के  बाद  उन्हें  कुछ  तो  पैदा  करना  चाहिये  |

 पभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 उस  में  वहू  उनकी  सहायता  कर  सकते  हैं  |  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 seme  महोदय  ,  कभी  इधर  भी  देख  लिया  करें
 ।

 श्री  त्यागी  :
 यह  क्या  बात  है

 कि
 झाप  सदैव  उनपर  कृपा  दृष्टि  रखते  हैं  ?  उन्हें  इसी  से  प्रोत्साहन

 मिलता है  ।

 prea  महोदय
 :

 इससे  उन्हें  सन्तोष  नहीं  होता
 |

 अगला  प्रश्न
 |

 ग्राम  स्वयंसेवक  दलਂ

 श्रीमती  सावित्री  निगम :

 |  श्री  सुरेशपाल सिंह  :

 श्री  To  to  चक्रवर्ती

 J
 1३८.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद :

 श्री  दे०  द०  7

 [  at  qo  Fo  दास

 Lat
 स०  च०  सामन्त :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  HUT  कि  :

 (=)  क्या यह  सच  ह  कि  देश  की  जन  शक्ति  को  अधिक  eg  रूप  में  उपयोग  में  लाने  की  afse
 से

 ग्राम  स्वयंसेवक  दल  को  प्रतिरक्षा  श्रस  बैंक  में  मिलाने  के  वि
 पय  में  विचार  किया  जा  रहा

 or

 मिल  ara में
 ‘Village  Volunteer  Force.
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 यदि  तो  इन  दो  संगठनों  के  विलय  से  क्या  लाभ  होने  की  संभावना  है
 ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  ०सु०  (@) )

 ग्राम  स्वयंसेवक  दल  में  किसी  ग्राम  के  वे  सभी  सहयोग  वयस्क  होते  हैं  जो  कि  इसमें  सम्मिलित  होने

 के  लिये  अपनी  सेवायें  स्वेच्छा से  प्रतीत  करते  हैं  प्रतिरक्षा  श्रम  जो  कि  प्रत्येक  समथाग  वयस्क

 से  प्रति  महीने  १  दिन  की  दर  पर  निःशुल्क  श्रम  इसके  बदले  में  आर्थिक  अ्रंशदान  का  स्वैच्छिक

 दान  लेने  पर  आधारित  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  का  एक  अविभाज्य  गहे  ।  राज्यों  को  यह  सुझाव  दिया

 गया  है  कि  यह  ad  लगा  दी  जाय  कि  ग्राम  स्वयंसेवक  दल  में  भरती  होने  से  पूर्व  वर्ष  में  कम  से  कम  १९२

 दिन  तक  मुफ्त  श्रमदान  करना  होगा  |  इससे  लाभकारी  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  ग्राम

 स्वयंसेवक दल  के  प्रत्येक  सदस्य  से  न्यूनतम  श्रमदान  का  मिलना  सुनिश्चित  हो  जायगा  |

 सावित्री  निगम
 :

 क्या  माननीय  wat  को  ऐसी  कुछ  शिकायतें प्राप्त  हुई  हूं  कि  यद्यपि

 स्वयंसेवक  कार्य  करने  के  लिये  तैयार  होते  उन्हें  ऐसी  wet  अच्छी  योजनाएं  नहीं  बताई  जातीं

 जिन्हें कि  वे  कार्यान्वित कर  सकें  और  यदि  इसका  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  तो  इस  मामले  में  सरकार  का

 कया  उपाय  करने  का  विचार  है  ?

 श्री ब०  सु  कमाती  यद्यपि  ऐसी  कोई  शिकायतें  तो  नहीं  मिली  परन्तु  हमारा  रखना  अनुमान

 है  कि  स्वयंसेवक  दल  का  पूर्ण  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  झ्र  इसका  मुख्य  दोष  कृषि  कार्यक्रमों  को

 तैयार  करने  के  लिये  व्यवस्थात्मक  प्रयत्न  की  कमी  है  ।  साथ  ही  साथ  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  भी  बता

 दूं  कि  कुछ  मामलों में  स्वयंसेवकों द्वारा  wrest  कार्य  किया  गया है  ।  मद्रास  के  तंजोर

 जिले het  खंड  में  एक  दिन  प्रातःकाल  QY,000  लोग  इकट्ठे  हुए  और  उन्होंने  पांच-छः  घन्टे

 ही  एक  छः  मील  लम्बी  सड़क  को  चौड़ा  बना  जिस  काय  की  लागत  २०,०००  रुपये  है |

 श्री  त्यागी
 :

 उन्होंने  चीन  को  भी  मात  कर  दिया  ।

 1  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  क्या  सरकार

 का  भ्रमणकारी  सलाहकार  दल  बनाने  का  विचार  हैः

 जो
 कि

 जगह  जगह  जायेंगे  योजनायें  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  लोगों  को  सलाह  देंगे  जिससे  कि

 स्वयंसेवक  दल  के  लोगों  को  जो  कि  बेकार  बैठे  हैं  उपयुक्त काय  मिल  सके  ?

 श्री
 ब०  सु०  पति  स्वयंसेवक  दल  जो  नाम  है  वह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  यह  दल

 गांव  में  होता  है  ।
 वे  योजनायें  तैयार  करते  हैं  कार्यक्रमों  को  तैयार  करने  का  प्रो  क़षि  aay

 के  लिये  इस  दल  को  एक  साधन  के  रूप  में  उपयोग  करने  का  उत्तरदायित्व  पंचायतों  का  है  ।  इसलिये

 इन  दलों  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ।

 tay  अंग्रेजी
 में
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 wed  के  लिखित  उत्तर

 Gi
 रेलों  में  age  स्थानਂ

 स०  भो ०

 |  st  भागवत हा  आजाद

 थ्रो ब्र  Wo

 पं  ६.  श्री  हेडा

 |  ott  रीडिंग  किलिंग

 |  थी  वे०  जो ०  नायक  :

 [ett  महेश्वर  नायक
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सब  रेलगाड़ियों में  दूसरी  श्रेणी  के  डिब्बों  में  सोने  के  स्थानों  की

 की  जाने  की  संभावना  है  ;

 यदि  तो  कब  से  ;

 अतिरिक्त  शुल्क  क्या  होगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  प्रयोग  के  रूप  १०

 १९६३  श्र  १  १९६६३  से  ढो  गाड़ियों  सं०  Re / zo  दिल्ली-लखनऊ

 मेल  कौर  ३७/  ३५८  मद्रास-हावड़ा  दूसरी  श्रेणी  के  डिब्बों  में  सोने  के  स्थानों
 की

 व्यवस्था  की

 गई  है  ।

 सोने  के  स्थान  के  लिये  प्रतिभागी  उसके  किसी  star  के  लिये  प्रत्येक  स्थान  (ar)

 के  लिये  पांच  रुपये  का  अधिभार  लगाया  गया  है
 ।

 रेलवे  जोन

 प्री  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  :

 श्री

 श्री  प्र०  ह ०

 श्री  प्र०  ०  चक्रवातों

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समस्त  रेल
 व्यवस्था

 को  दस  जोनों  में  विभाजित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ;

 क्या  उक्त  विभाजन  में  प्रत्येक  जोन  का  मुख्यालय  उसी  राज्य  में  स्थापित करने  का  प्रस्ताव

 है  जिसमें कि  उस  जोन  विशेष  की  रेलवे  लाइनों  की  मील  दूरी  सब  से  अधिक  है  ;  a

 यदि  तो  नये  रेलवे  जोनों  के  नाम  कया  हैँ  तथा  उनके  मुख्यालयों  के  कहां  कहां  स्थापित

 होने  की  संभावना है  ?
 or

 faa  wat
 में

 :SleePing  Berths.
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 )  नही ं। रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वं०  :

 are  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 अ्रखिल  भारतीय कृषि  सेवायें

 थ्री  भक्त  ददन

 श्री  यशपाल  fag
 |  श्री  बि दात चन्द्र सेठ

 |
 ||  शो  भी०  प्र०  यादव

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 *¢2.4  श्री  नि०  रण  भास्कर

 |  oft  धनेश्वर सीना

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  वासुदेवन  नायर
 |

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 श्री  धवन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २०  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  gus  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  afar  भारतीय  कृषि  सेवा  की  स्थापना  क ेप्रश्न के  बारे  में

 निर्णय  करने  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 ०

 राम  सुलग  :  ३०  १९६२ को  हुई

 राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों  की  प्रनौपचारिक  बैठक  में  प्रतीत  भारतीय  कृषि  सेवा  स्थापित करने  के  विस्तृत

 प्रश्न  पर  चर्चा  हुई  थी  ।  इसके  गाट  राज्यों  से  सरकारी  तौर  पर  मंजू  "  लेने  के  लिये  राज्यों  के  मुख्य
 .

 मन्त्रियों  को  लिखा  गया
 ।

 प्रभी  तक  सब  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 के  निकट  विमान  देना

 चतर  सिह
 |  श्री  faatad 36 सेठ
 |

 aft  भी०  प्र०  यादव
 |  श्री  To  च

 att  प्रकाशा वीर  शास्त्री

 ्  श्री  आकार  लाल  बरवा

 |  श्री  गोकरन  प्रसाद

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 |  श्री
 qo  चं०  देवबंद

 श्री  मरार का

 |  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 क्या  परिवहन  मंत्री  के  निकट  हुई  gear  के  बारे में  ११  १९६३ को  सभा  में

 दिय  गए  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जांच  न्यायालय  का  प्रतिवेदन
 इस

 बीच  सरकार  को  मिल  गया  है  ;  कौर

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 यदि  तो  उसकी  क्या  उप पत्तियां  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 विस्फोटक  पदार्थों  को  चोरो

 प्  हरि  विष्णु  कामत

 ।  Al  कछवा

 at  बड़े

 श्री  बूटा  सिह

 श्री  बि दान चन्द सेठ

 1*४३.<९ श्री घवन श्री  धवन

 |  शो  भी०  पार

 श्री  श्रोॉंकरलाल  बरवा

 att  गोकरन  प्रसाद
 ।  Ho  ला०  वेदी

 स०  द - हु  सामन्त

 l  श्री  ब०  कु०  दास  :

 क्या  रेलवे  मंत्री एक
 दिलाने  वाली  सूचनाਂ  के  उत्तर

 में
 २०  RERR

 को
 दिय

 गये  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  fH  :

 क्या  रेल
 के

 एक  बन्द  डिब्बे  में  से  विस्फोटक  पदार्थों  की  चोरी  की  जांच  इस  बीच  पूरी  हो

 गई  है  ;  शर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 रेलवे  मन्त्रालय सें  उप मन्त्री  शाहनवाज  :
 पुलिस  wal  तक  इस  मामले  की

 जांच  कर  रही  है  उन्होंने  तीन  और  बाहरी  व्यर्वितयों  को  गिरफ्तार  किया है  जिससे  कि  कुल

 गिरफ्तार  व्यक्तियों  की  संख्या
 ७

 हो  गई  है  ।

 ही  नहीं  उठता
 ।

 मिल  aaa
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 कलकत्ते  में  वृत्ताकार  रेलवे

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 थी  प्र०  to

 at  इन् जीत  गुप्त

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 sc  श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 |
 [|  श्री  नि०  Co  भास्कर

 श्री  घुलेइवर  मीना :

 श्रीमती  साबि त्रों  निगम  ।

 रेलवे  मंत्री  १०  १९६३ के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  के  चारों  वृत्ताकार  रेलवे  बनाने  के  लिये  निर्णय  कर  लिया  गया

 ज

 यदि  तो  इसका  निर्माण  कब  से  प्रारम्भ  किया  जायेगा  तथा  यह द्  कब  तक  पूरा हो
 जायेग  गा र्  ae

 इस  पर  अनुमानित  व्यय  क्या  होगा
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं

 किया गया  है  ।

 we  सवाल  नहीं  उठते

 पैकेज  प्रोग्राम

 बैरियर
 :

 at  दी०  चे  फार्मा 2.4.

 |  थी  इस्बीचिबावा  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  खाद्य  उत्पादन  के  लिये  पैकेज  प्रोग्रामों  की  कार्यान्वित  का

 facies किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मन्त्री  राम  सु
 :  कौर

 एक
 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  कि  जिला  सघन  काष  कार्यक्रम  प्रोग्राम  )  की

 we  तक  की  प्रगति  दिखाई  गई  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  zo

 श्व२९,/६३|
 पण  ण

 मूल  अंग्रेजी  में
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 डाकखाने

 (att  रघुनाथ  सिंह :

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :

 Teed  थी  yo  to  चक्रवती

 sit
 mo  do  :

 डाक  धौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय बचत  सम्बन्धी  केन्द्रीय  सलाहकार  बो  ने  सरकार को  परामर्श

 दिया  है  कि  डाक  ate  तार  विभाग  में  बचत  के  लिये  डाकखानों  में  एक  अलग  उपभाग  खोला  जाय  ;

 और

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 डाक  गौर  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  भगवती  )  :
 कभी  तक  इस  विभाग  को  ऐसी

 कोई  सिफारिश  नहीं  मिली  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कानपुर  में  माल  का  चेकिंग

 ¥¥ig,  श्री  राम  सेवक  यादव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  रेलवे  द्वारा  माल  का  बुकिंग  रोक  देने  के  फलस्वरूप  कानपुर  तेल

 उद्योग  में  कई  हजार  मन  स्टाक  जमा  हो  गया  है  ;

 (a)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  तेल  मिलसंघ  ने  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर

 तथा  अन्य  अधिकारियों  को  उक्त  संकट  के  सम्बन्ध  में  भ्रश्यावेदन  भेजा  है  ;  और

 यदि  तो  माल  की  निकास  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  वस्त्रालय में  उप मन्त्री  (ett  शाहनवाज़  :  इस  मंत्रालय  को  न  तो  इस  बात  की

 जानकारी  है  कि  कानपुर  तेल  उद्योग  में  बहुत  अधिक  स्टाक  जमा  हो  गया  है  कौर
 न

 रेलवे  ने  कानपुर
 से

 माल  भेजने  पर  आम  पाबन्दी  लगायी  है  ।

 इस  सिलसिले  में  रेलवे  से  सीधे  एक  बार  कहा  गया  है  कि  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में

 गुड़ी  स्टेशन  से  पूर्व  के  स्टेशनों  को  माल  भेजने  के  लिए  इस  समय  जितना  कोटा  नियत  है  वह  काफ़ी

 नहीं
 है  ।

 सिलीगुड़ी  स्टेशन  से  पुर्व  के  स्टेशनों  के  लिए  कोटा  कभी  हाल  में  काफ़ी  बढ़ा  दिया  गया

 है  at
 र  कानपुर  से  इन  स्टेशनों  के  लिए  अरब  जितना  तेल  बुक  होता  है  उसके  भेजने  की  धूरी

 व्यवस्था

 है

 पर्यटकों
 के  लिये  शराब  के

 श्री  हेमा
 :

 श्री  महेश्वर  नायक  :  ल

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पर्यटकों  के  लिये  शराब  के  परमिट  जारी  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 मल  dat में
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 भारत  में  इस  सम्बन्ध  में  लम्बी  प्रक्रिया  हटाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 क्या  पर्यटक  व्यापार  पर  इसके  परिणामस्वरूप  पड़ने  वाले  प्रभाव  का  कोई  सर्वेक्षण

 किया  गया  है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  )  और  eat को

 शीघ्र  ही  विदेशों  में  स्थित  भारतीय  दूतावासों  से  उनके  पांच  पत्रों  अथवा  पर्यटक  परिचय  पन्नों  के  साथ

 ही  शराब  के  परमिट  मिलने  लगेंगे  जो  कि  समस्त  भारत  में  मान्य  होंगे  ।  वे  पर्यटक  जो  कि  किसी  भी

 कारण  से  भारत  में  बिना  परमिट  लिये  ही  पहुंच  इन  परिजनों  की  कलकत्ता

 तथा  मद्रास  स्थित  भारत  सरकार  के  प्यार  कार्यालयों से  प्राप्त  कर  सकेंगे  |

 ऐसा  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  |  दौरा  करने  वाले  विदेशी  यात्रा

 श्रभिकर्ताओं  तथा  यात्रा  व्यापार  से  सम्बन्धित  अन्य  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  द्वारा  किये  गये  अवलोकनों  से

 यह  बात  जानी  गई  है  कि  समय  नष्ट  करने  वाली  श्रौपचारिकताओओं को  समाप्त  कर  देने  का  सामान्य

 प्रभाव  Wen  यातायात  की  वृद्धि  के  अनिल  होगा  ।

 जिस-शताब्दी  टिकटे

 स्वयं

 fee.
 श्री To  च०

 रुपा
 :
 ग

 {aft  frat मिथ  :

 क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डा०  एनी  बेसेंट  के  जन्म-शताब्दी  टिकट  में  एक  बड़ा  दोष  पाया

 गया  था  ;

 यदि  तो  वह  कया है  ;  ate

 )  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  भगवती )  (  १  q&RR ३

 को  जारी  किये  गये  एनी  सेन्ट  के  जन्म-शताब्दी  टिकट  में  जन्म  का  वर्ष  गलती से  १८४७  के  स्थान पर

 पू८ ३७  छप  गया  था  |

 यह  गलती  इस  कारण  हुई  कि  अ्रभिलेखों  में  गलत  वर्ष  लिख  लिया  गया  था  |

 इण्डियन  एयर  लाइंस  कारपोरेशन  के  लिय ेए
 Cazes रनरअप  ovr  विमान

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 |  थ्रो  fo  भास्कर :
 Mee.

 श्री  घुलेववर  मीना :

 (  श्रीमती
 सावित्री  निगम :

 क्या  परिवहन  मंत्री  १३  १९६३  के  तारांकित प्रशन  संख्या  Vox &  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  कानपुर  fear  विमान  निर्माण

 मल  stacy  में
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 डिपो  से  खरीदे  जाने  वाले  एवरो-  विमानों  की  संख्या  के  बारे  में  इस  बीच  क्या  fia  किया

 गया है  ?

 स Teale विरदी  में  उप मन्त्री  A] हु
 erica  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 गया है  ।

 भारत-इंगलिस्तान  यूरोप  मार्ग  पर  नौवहन  सवा

 [| श्री  पूरा  एक

 थी  रवीन्द्र  वर्मा  :

 ie  ato  रघुनाथ  fag  :  -

 |  श्री  वासुदेवन नायर  :  -

 |  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  को  जाने  वाले  मालवाहक  जहाजों  पर  बढ़ाये गये

 १२,  प्रतिशत  भाड़े  का  प्रभाव  कम  करने  के  कान्फ्रेंस  के  मुकाबले  में  भारत-इंगलिस्तान

 यूरोप  माने  पर  समानान्तर  सेवा  चालू  करने  का  इरादा  रखती  है  ;

 यदि  तो  इस  मार्ग  पर  कितने  जहाज  चलाये  जायेंगे  ;  कौर

 (71)  are  की  किराया  वृद्धि  का  मुकाबला  करने  के  लिये  इन  ATE  को  सहायता

 देने  के  निमित्त  सरकार  क्या  योगदान  देगी  ?

 मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज
 :

 जिन  हालातों में  ‘adh

 लाइन्ज़  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  वे  अपरोक्ष  रूप  से  भारत-इंगलैंड  सम्मेलन  के  भाड़े की  दरों  को  १२  |,

 प्रतिशत  बढ़ाने  से  ही  सम्बन्धित हैं  ।  सम्मेलन  ने
 अब

 इस  वृद्धि  को  घटा  कर  १०  प्रतिशत  कर  दिया है

 जब  कि  समुद्री  भाड़ा  आयोग  ने  इसे  ७'/,  प्रतिशत  करने की  सिफारिश की  निर्यात  व्यापार  में

 नाजुक  पदार्थों  के  लिए  संरक्षण  की  व्यवस्था  करने  के  प्रश्न को  भी  संतोषजनक रूप  से  तय  किया

 जाना है  ।  बै लाइन्ज़  तथा  ग्न्य  कुछ  नौवहन  समवायों  के  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।

 प्रारम्भ में  चार  नौवहन  सेवायों  द्वारा  ६  जहाज  अगले  छः  महीनों  में  प्रति

 महीने  एक  चलाने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।

 सरकार  भारतीय  अनेक  नौवहन  को  प्रत्येक  सम्भव  सहायता  देगी  जो  कि  उनके  पिछले

 वायदों  तथा  हमारे  राष्ट्रीय  व्यापार  की  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  होगी
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  वाल् कॉट  का  निकल  भागना

 हरि  विष्णु  कामत

 थी

 श्री  बूटा  सिह

 st  बड़े

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  ...

 श्री  प्०  द०  सिह
 -

 श्री  यशपाल सिंह  :..

 श्री  य०  Wo

 |  थ्रो  बिद्यातचख सेठ  :

 शी  पी०  यादव  |

 sit  धवन :

 aft  चतर सिंह  -

 श्री  हेम  बसता  :
 -

 att  विश्वास  प्रसाद  :  -

 थ्रो  इन्द्रजीत गुप्त  :

 श्री  भागवत  झा  :.

 श्री  का  ato  तिवारी  :

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  -

 शी  सुरेशपाल सिंह  :

 |
 भो

 प्रकादावीर
 :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया  te

 |  घी  च०
 का०  भट्टाचार्य :.

 *y 3  थ्रो  महेश्वर  नायक
 :

 श्री  विनती fast  Py

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 |

 |
 राम  रतन  गुप्त

 :

 श्री  वॉरियर  :  ्

 थी  कण  नौ  चतुर्वेदी
 श्री  ८. हू ०  व०  राघव  :

 श्री  पोट्टेकाट्ट :

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  द्

 श्रीमती  रेणुका  राय  +

 श्री  मोहन  स्वरूप
 “

 att  दी०  चं०  फार्मा

 श्री  Fo  द०  पुरी
 :

 श्री  गो०  मिलती  aa

 श्री  कोया  :  a

 ee  ee  ee  ee  ee

 भ्रंग्रेजी  में
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 थ्री  बुरा सिह

 aft  वासुदेव नायर  |

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 |  श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 श्री  राम  प्रवक्ता  यादव  _

 शी
 हेमा

 श्री सूरज  पाण्ड्य

 श्री  Jo  ्०  चक्रवर्ती

 श्री  राठ  स०  तिवारी  :-

 थ्री  कू०  चं०  बत

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 रौद्र ्र ०  ना०७  विद्याशंकर  :-

 थ्रो  स०  मा०  स्वामी  का

 att  भ्रॉफार  लाल  धरवा  :

 att  कृष्णपाल सिह

 |
 श्री  बसु मता रो

 श्री  go  सोच  :-

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करभ  कि

 न्

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  भ्रम रिकी  श्री
 अपने

 अवरुद्ध  विमान  में

 कर  भारत  से  निकल  भागे  ;  और

 यदि at लि  तो  जिन  परिस्थितियों में  यह  घटना  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 ह्

 errata परिवहन  मन्त्रालय में  उप सन् ती  (at  ate  मैं  एक  विवरण

 पटल  पर  रखता  हूं  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  गई  है
 ।

 विवरण

 ar  एसोसिएटड  होटल्स  श्राफ  इंडिया  तथा  ट्रांस-एटलांटिक  एयरलाइन्स

 और  a  पक्षों  के  बीच  चल  रहे  मुकदमे  में  वाणिज्यिक  दिल्ली  के  दिनांक  ३१  जनवरी

 १९६३  के  एक  द्वारा  श्री  वालकॉट  तथा  सत्य  लोगों  पर  विमान  को  भारत  से  बाहर  ले  जाने

 पर
 रोक  लगा  दी  गई

 थी  ।
 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  नई  दिल्ली  ने  भी  एक  आदेश  जारी

 किया  था  कि  बॉयकॉट  के  विमान  को  उस  समय  तक  रोके  रखा  जाय  जिस  समय  तक  कि  वह  सीमा  शल्क

 विनियमों के  उल्लंघन  के  कारण  उस  पर  किये  गये  जुर्माने  की  राशि  को  भरदा  न  कर  दे  ।  केन्द्रीय

 उत्पादन  शुल्क  समाहर्ता  के  arse  के  भ्रनुसरण  में  एक  पुलिस  प्रहरी  की  भी  व्यवस्था  की  गई  थी
 ।

 सीमा  शुल्क  विनियमनों  के  उल्लंघन  के  लिये  श्री  बॉयकॉट  पर  किये  गये  जुर्माने  की  उसके  द्वारा  अदायगी

 मिल  wast  में

 tImpou-ded  Plane

 4501  (Ai)
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 किये  जाने  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  समाहर्ता  का  आदेश  २४  VERA को  रह  कर

 दिया  गया  ।  वाणिज्यिक  उप-न्यायाधीश का  रादेश  भी  २५  १९६३  को  रद्द  कर  दिया  गया  |

 उसी  २५  १९६३  श्री  वॉलकॉन  पर  टाटा  सन्ज़  )  लिमिटेड  द्वारा

 चलाये  गये  एक  गैर-सरकारी  मुकदमे  में  दिल्ली  द्वारा  इस  का  रादेश  जारी

 किया  गया  कि  विमान  सफदरजंग  हवाई-भअरट्डे  से  न  हटाने  दिया  जाय  |  इस  की  एक  प्रतिलिपि

 २४  १९६३  को  हवाई-भ्रमणा ferret  को  दे  दी  गई  थी  ।  २६  १९६३  को  जब

 श्री  वालकॉट  ने  हवाई-भ्रष्ट  के  प्राधिकारियों  से  विमान  को  उड़ा  ले  जाने  की  ऋतुमति  देने  की  प्रार्थना

 की  तो  इस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उन्होंने  च्  नदीं  दी  ।  मनाही  के  बावजूद  भी  श्री  वाल् कॉट

 २६  १९६३ को  १२  बज  कर  १७  मिनट  पर  अनधिकृत  रूप  से  विमान को  उड़ा  ले  गय े।

 इस  अनधिकृत उड़ान  को  भर  कर  श्री  बॉयकॉट  ने  भारतीय विमान  १९३७ के  निम्नलिखित

 उपबन्धों का  उल्लंघन  किया  है

 (१)  नियम  २५०क  ह  ज  विमान  में  इंधन  डालना  ।

 विमान  के  उड़ान  योग्य  होने  का  प्रमाण पत्न (२)  नियम  १५

 लेने  की  ग्रा वश्य कता  |

 (३)  अनुसूची ४,  पैरा  ३.  ५.  १.  १  विमान  यातायात  नियंत्रण  की  अनुमति  का

 पालन  ।

 (४)  अनुसूची
 ४,

 पैरा  ३.२.६८२  हवाई  पट्टी  पर  चलने  अथवा  उड़ान  भरने

 से  पुर्व  या  उससे  सम्बन्धित
 गतिविधि

 के  लिये  हलवाई-म्रड्डा  नियंत्रण  गृह  द्वारा

 पहले  से  afar  किया  जाना  |

 (4)  अनुसूची  ४,  पैरा  उड़ान  भरने  से  पहले  टक्कर  के  स्पष्ट  खतरे  को

 दूर  करने  की  झ्रावश्यकता |

 (६)  अनुसूची  ४,  पैरा  दे. रे: ६.१  हवाई  प्र  के  समीपवर्ती क्षेत्र  में

 ऊपर  संचालन  के  लिये  आवश्यकता 1

 (७)  नियम ६
 कर्मचारी वर्ग  को  लाइसेंस  देना  ।

 खतरनाक  उडान  को  नं  भरना | (८)  नियम  २१

 उसने  सीमा  शुल्क  निकासी  से  सम्बन्धित  नियमों  तथा  झ्राप्रवर्जन  निकासी  से  सम्बन्धित  नियमों

 विशेष  रूप  से  विदेशी  व्यक्ति  पंजीयन  झ्रघितियम  के  अधीन  नियमों  का  भी  उल्लंघन  किया  है  ।

 राजनयिक  साधनों  द्वारा  अमरीकी  प्राधिकारियों  के  साथ  श्री  वालकॉट  तथा  उनके  पाइपर  विमान

 को  लौटाने  की  कार्यवाही की  गई  है  ।
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 कृषि से  लिय  श्रातिरिकत  घन

 (  धी  रशपाल सिह  :

 |  थो  were इलाका

 थ्रो  नित  Yo  मारकर  ”

 TFay,  धू लेद वर  मोना  :  -

 |  गोमती  तादीला  निगम  °

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  ..

 थ्रो  प०  डासुब्बया
 क क

 ii
 हाजी  :  .  /

 क्या  खाद्य  तथा  ऋषि  मंत्री  १०  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ६०३  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  ध  ने  कृषि  कार्यक्रमों  के  लिये  अतिरिक्त  धन  के  आवंटन  के  प्रश्न  पर

 इस  बीच  विचार  कर  लिया  है  ;  atk

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया
 ?

 तथा  छि  सन्याराय म राज्य-सन्त्री मे  राज्य-मन्त्री  राम  सुलग  और  (2)  चाल

 बे  (१६६३-६४)  के  राज्य  सरकारों  को  कृषि  उत्पादन  कार्यक्रमों  को  dia  करने  के  लिये

 98.94  करोड़  woe  का  झ्र ति रिक्त  aides  मंजर  किया  गया  है  ।  जट्टां  तक  तृतीय  योजना  के  शेप

 दो  वर्षों  का  सम्बन्ध  प्रभी  तक  योजना  आयोग  द्वारा  कोई  विशेष  नहीं  किया  गया है  ।

 वार्षिक  योजनाओं  के  माध्यम  कृषि  कार्यक्रमों  के  लिये  पर्याप्त  वित्तीय  व्यवस्था  करने की  दृष्टि  से

 प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जायेगा  |

 सहकारों  खेती  Pad

 सुरेन्द्रनाथ

 |  af
 BHATT

 -

 श्री  To  टासुब्बया

 शी  लिद्धइवर  ware  :

 श्यो  Yo  ८: है ५
 /

 |  डा०  लकमीसत्ल  सिंघवी

 श्री  बैरियर  ह १
 a श्री  हेमा  :

 श्री  प्र०  चक्रों  <

 at  ईश्वर  रेड्डी
 क मी

 श्री  है१  कठ  गोपाल  +

 श्री  कोया :  ४

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  राज्यों  में  सहकारी  खेती  का  प्रयोग  किया  गया  है  कौर  उसके  क्या  परिणाम

 क  om.

 मिल  अंग्रेजी  में
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 क्या  सरकार  योजना  को  लोकप्रिय  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  का  क्या  प्रेरणा  प्रोत्साहन  देने  का  विचार  है
 ?

 विकास  तथा  सरकार  मन्त्रालय  में  उपभग्त्रो  दयानगर  मिश्र )  :

 सहकारी  खेती  के  सभी  राज्यों  में  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 है  जिसमें  संगठित  हुई  समितियों  की  संख्या  बताई  गई  है  ।

 हां  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  वे  प्रेरणा  कौर  प्रोत्साहन  दिखाये

 गये  हैं  जो  कि  सरकार  दे  रही है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  95 30/§3]

 खाद्यान्नों  का  मलय

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 थ्री  प्र०  च्चा  TEA

 |  शजर  यवायपाल  सिह  ्

 श्री  प्रकाशन  चोर

 था  श्रीनारायण  दास के  भ

 श्री  पृ०  दासुब्बया
 क  थ्रो  दो०  धन  शर्मा

 |  at  हु०च०  सौय

 |
 या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  सभी  प्रयत्न  किये  जाने के  बावजूद  भी  YERR ३

 में  सारे  देश  में  खाद्यान्नों  के  मूल्य  में  और  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  भ्रमित  ak  १९६३  के  मूल्यों  की  तुलना  में  कितनी  वृद्धि  हुई

 है
 }

 खाद्यान्नों के  मूल्य ara  तथा  सूची  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  श्र०  स०  :

 में  9&8  के  प्रथम  तीन  सप्ताहों  में  सामान्यतया  वृद्धि  ही  होती  परन्तु  अक्टूबर के  चौथे

 सप्ताह  में  उनमें  गिरावट  देखी  गई  है  ।

 मान्य  पदार्थों  के  थोक  मुल्यों  का  झखिल  भारतीय  जो  कि  अगस्त में  TV4%  ३,

 सितम्बर में  (V9  ३  भ्र ौर  अ्रक्टूबर  के  तीसरे  सप्ताह  में  VIE  ३  अक्टबर के
 के  चौथे  सप्ताह में

 195.0  तक  शिर  गया  था  |

 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 1५७  थ्री  वॉरियर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  ४  १९६३  के  में  प्रकाशित इस  लेख

 की  are  आकर्षित  किया  गया  है  कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा  संभरित  किये  जाने  वाले  दूध  को

 _  खट्टा  होने
 से  ब

 के  लिये  ay  में  सोडा  और  मिट्टी  का  तेल
 तक

 मिलाता  जाता  हैं
 ;

 ry निक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जैसा  कि  उसी  लेख  में  कहा  गया  ६  कया  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा

 कभी  कभी  गाय  के  दूध  में  भैंस  का  दूध  मिलाया  जाता  है  रौ  हवा  गाय  का  दूध  कह  कर  बेचा

 जाता  है  ;

 क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसकी  कया  उप पत्तियां  हैं  और  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  wo  )'  हां
 ।

 लेख  में  लगाये

 गये  आरोप  को  निराधार  पाया  गया  है  |

 से  इस  मामले  में  की  गई  जांच  से  पता  चला  है  कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को  गाय

 के  दूध  में  कुछ  भेस  का  दूध  मिलाने  के  कार्य  का  लेना
 विशेषरूप  से  इसलिये  क्योंकि

 एक  महीने  में  दो  पूर्णिमा  तंथा  अमावस्या  बीकानेर  से  गाय  के  दूध  का  सम् भरण

 नहीं  ा  था  कुछ  भेस  का  दूध  गाय  के  दूध  के  भण्डार  में  इस  दृष्टि  से
 मिलाया  गया  था  कि

 उपभोक्ताओं  को  जो  दूघ  के  काड  जारी  किये  गये  हैं  उन  पर  उनकी  TA  मांग  को  पूरा  कर  दिया

 जाय
 |

 यह  प्रथा  १३  १९६३  से  पूरी  तरह  से  बन्द  कर  दी  गई  है
 |

 पो  ०  एल०  Yao
 करार

 Cat
 यशपाल  सिह

 थ्रो  बि दान चन्द्र सेठ

 TFuc.  श्री  धवन  :  ह

 |  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी
 :

 यादव रास  ~/
 f

 क्या  खाद्य  तथा  ऋषि  मंत्री  १३  १९६३  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 पी०  एल०  Woo

 करार  के  eis  गेहूं  के  जहाज़ों  पर  लदान  की  अवधि  में  वद्धि

 के  उनके  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  अमरीका  सरकार  की  प्रतिक्रियायें प्राप्त  हो  गई  हैं  ;

 यदि  तो  कया  उन्होंने  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  atk

 पी०  एल०  ४८०
 के  अन्तर्गत  किस  वर्ष  तक  का  द्वि  चावल  बेचा  जा  चुका

 है  तथा  कितनी  मात्रा  अभी  भी  सरकारी  गोदामों  में  पड़ी  हुई

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उप मन्त्री  .' (०  स०  :
 नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 विभिन्न  वर्षों  में  सरकार  को  प्राप्त  चावल  के  भण्डार  अलग  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।
 १  १९६३  को

 सरकार  के  पास  प्राथमिकी  चा  वल  का  भण्डार  लगभग  ६२,००० टन  था
 ———

 मिल  अंग्रेजी
 में
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 रेलवे  द्ु्वंटना  समिति

 स०  कप्पा
 Kk

 :

 माता
 #y  ९

 aa  ख़्याल
 सिह

 ्

 |  मंत्री  २०  १९६३  के  तारांकित aq  संख्या  RXe  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रेलवे  दुर्घटना  समिति  ने  अपना  सम्पूर्ण  प्रतिवेदन पेश  कर  दिया  है  ;

 यदि  at  समिति  की  उप पत्तियां  कौर  सिफ़ारिशों  हैं  ;  धौर

 सरकार  ने  इन  सिफारिशों  की  कार्यान्विति  के  लिये  क्या  किये  वाही  की  है  ?

 रेलवे  सवाल में  उप मन्त्री  सें  ०  थें  ०  प्रतिवेदन  के  दूसरे भाग  कौ

 प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 बालाघाट  में  scat  सेवा

 *E0  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  बालाघाट  में  टेलीफोन  सेवा  के

 बारे  में  २१  १९६२  के  ग्रल्पसूचना  प्रदान  संख्या  १७  के
 उत्तर  के  सम्बध  में  यह  बताने  की

 क्या  जांच  पूरी  हो  चुकी  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  दिया  गया  है  ;  झोर

 उसको  मुख्य  उपपत्तियां  क्या

 डाक  शौर  तार  विभाग  में  उप मन्त्री
 :  से  मध्य  प्रदेश

 द्वारा  नियुक्त  किये  गये  दण्डाधिकारी ने  जांच  पूरी  कर
 ली  है

 और  झपना  प्रतिवेदन  राज्य

 सरकार को  दे  दिया  ।  राज्य  सरकार  प्रतिवेदन  की  जांच  कर  रही  है  ।  राज्य  सरकार ने  कभी  तक

 अपने  निर्णय  झगड़वा  दण्डाधिकारी की
 उप पत्तियों

 के  सम्बन्ध  में  डाक  कौर  तार  विभाग  को  सूचित

 नहीं  किया  है  |

 फलों  का  परिरक्षण

 ६६.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  युगोस्लाविया  की  एक  फर्म
 की

 तकनीकी  सहायता से  शिलांग

 में  फल  परिरक्षण  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया गया  है

 यदि
 तो

 यह  कारखाना  कब  तक  कौर  कितनी  लागत  में  बनकर  तैयार  होगा  ;

 क्या
 यह  कारखाना  निजी  क्षेत्र  में  होगा  या  सरकारी

 क्षेत्र
 में

 ;
 और

 ि  _

 मूल  में
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 इस  कारखाने  की  क्षमता  क्या  होगी  तथा  इसमें  कौन-कौन  से
 फल

 डिब्बों  में  बन्द  किये

 तेगी  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप  ara  wo  स०  :
 जी  नहीं

 से  wea  ही  नहीं  उठते  ।

 सामुदायिक  विकास  खंड

 थ्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 1६७.  श्री  fara  प्रसाद  :

 |  att  विएतनाम  पाण्डेय :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथ  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 को  PER-HR  में  तथा  १९६३-६४  में  श्री तक  उस  राज्य के  सामुदायिक  विकास  खण्डों

 के  लिये

 कुल  कितनी  धनराशि  दी  गई  है
 ?

 सामुदायिक  विकास तथा  सकार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  स ु०  REGR-GQ—

 राज्य  सरकार  को  ८७२  लाख  २०  हजार  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  दी  गई  थी  (4k  लाख  ६७

 हजार  रुपये  के  रूप  में  तथा  ३२५  लाख  ५३  हज़ार  रुपये  ऋण  के  रूप

 १६६३-६४  R23  लाख  ८०  हज़ार  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  आवंटित  की  गई  है  (  २७९६

 लाख  रुपये  के  रूप  में  तथा  २४७  लाख  ८०  हजार  रुपये  ऋण  के  रूप  में  |

 उत्तर  ऋद्वा  में  चोरी  का  उत्पादन

 SJ  श्री  सरजू  पाण्डेय
 धप

 री  बी  लि

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 उत्तर  प्रदेश  में  १९६१-६२  PEKR-RA  में  चीनी  का  उत्पादन  कुल  कितना

 कौर

 इसी  प्रविधि  में  उत्तर  प्रदेश  से  कुल  कितनी  चीनी  निर्यात  की  गई  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्न्ञालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  :

 र  परे दर् करा  वर्ष
 लाख  मीट्रिक टन

 से  ग्रक्तूबर  १२,  or

 Ray  y-4  र

 से  Gyo

 wea  न्याति  संवर्धन  अधिनियम  के  ज  LERL-ER  के  उत्पादन  पर  निर्यात

 कोटा  g, gE Ko &  मीट्रिक  टन  और  PEGR-GQ  के  उत्पादन  पर  १९६३  के  पन्त

 _
 88889  मीट्रिक टन  न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 केन्द्रीय  सड़क  निधि

 €६.  श्री  सरजू  पाण्डेय
 क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  PERR-G3  में

 केन्द्रीय सड़क  निधि  से  अलग-प्लग  राज्यों  को  सड़क  निर्माण  योजना  में  कितनी-कितनी  घन  राशि

 दी  गई

 featur सं qq  a
 लग्न  है

 ।  [Gera परिवहन  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  बहादुर )  एक

 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०
 दौ०  १८३१६ |

 अनुसन्धान  योजना

 foo.  श्री  सरजू  पाण्डेय  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 .

 PEKR-GF  PERR-Re  में  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद  द्वारा  उत्तर  प्रदेश

 में  कुछ  भ्रनुसन्धान  योजनायें  मंजूर  की  गई  थीं  अथवा  उनको  मंजूर  करने  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि
 तो

 उनके  कया  ब्यौरे

 fara तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  (a)  शर

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  attra  जानकारी  दी  गई  है  ।  [geaaterr  में  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी०  १८३२/६३]

 उत्तर  प्रवेश  को  सहायता

 (  भी  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 1७१.

 J

 श्री  बालगोविन्द  वर्मा  :

 शी  पाण्डेय
 न्

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे

 १९६१-६२,  १९६२-६३  और  १९६३-६४  में  अब  तक  डेरी  उद्योगਂ

 तथा  मीन  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  उत्तर  प्रदेश
 सरकार  को

 केन्द्र  द्वारा  कितनी  वित्तीय  सहायता

 दी  गई  हे  ;  ark

 इसी  प्रगति  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  वास्तव  में  कितनी  धन  राशि  व्यय  की  गई

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में
 राज्य  मन्त्री  राम  gum

 :  (a). Ta एक

 विवरण  संलग्न  हं  जिसमें  पशु  डेरी  उद्योग  तथा  मीन  क्षेत्रों  की  विकास  योजनाकारों  के  लिय

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  TERL-GN  तथा  PERI-GA  में
 दी  गई  केन्द्रीय  सहायता  की  धन  राशि

 १९६३-६४ के  लिये  आ्रावंटित  धन  राशि  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  दी  गई  है  ।  में  रखा

 नाव
 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी

 ०  |  १८३४/६३]।
 लि

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६  १८८४५  !  ७ हे

 प्लाटों  के  लिये  परिश्रमी  ढंग  का  आवास  स्थान

 |
 1७२८  श्री  जछ

 राघवन
 :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 भारत  के  मुख्य  नगरों  में  पर्यटकों  के  लिये  कम  लागत  वाले  पश्चिमी  ढंग  के  श्वास

 स्थान
 की

 व्यवस्था  करने  के  लिये  राज  सहायता  की  मंजूरी  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  से  अब  तक  कितने

 प्राथना  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 इस  प्रयोजन के  लिये  चुनी  गई  संस्थानों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  कितना  रुपया  मंजूर
 किया  हैं  ;  और

 क्या  व्यक्ति  विशेषज्ञों  द्वारा  चलाये  जाने
 वाले  होटल

 भी  इस  मतदान  के  पात्र  हैं  ?

 परिवहन  मन्त्रालय  में  नौवहन  मन्त्री  राज  :  से  अपेक्षित

 जानकारी नीचे  दी  गई  है
 --

 तृतीय  योजना  में  पर्यटकों  के  लिये  सम्मिलित  की  गई  योजना  का  उद्देश्य  भारत  के  मुख्य

 sata  आगरा  कौर  जयपुर  में  केवल  मध्य  तथा  निम्न

 ma  वर्ग  के  विदेशी  पर्यटकों  के  लिये  कम  लागत  वाले  पश्चिमी  ढंग  के  mara  स्थान  की  व्यवस्था

 करना  है
 ।

 मध्य  तथा  निम्न  राय  वर्ग  के  विदेशी  पर्यटकों  के  लिये  उपयुक्त  कम  व्यय  वाले  तथा  साफ

 सुथरे  अ्रावास  स्थान  की  व्यवस्था  करने  में  श्रनभवी  ख्यातिप्राप्त  संस्थापकों  को  उपर्यर्यलिखित  नगरों

 में  इसी  प्रकार  के  गोसाबा  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  राजसहायता  देने  का  विचार  था  ।

 इस  प्रकार  के  प्रवास  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  हेतु  &  उंस्थाद्यों  तथा  ३  राज्य  सरकारों

 से  राजसहायता  के  लिये  प्रार्थना पत्न  मनाये  serfs  निधन  तालिका  में  दिखाया  गया  है

 राज्य  का  नाम  स्वस्थ  राज्य

 दिल्ली

 उत्तर  प्रदेश

 मद्रास

 अंध  प्रदेश

 पश्चिम  बंगाल

 राजस्थान

 ि

 ्  रे

 ee

 नई  दिल्ली  में  पर्यटकों  के  लिए  एक  अतिथि  भवन  के  निर्माण  पर  होने  वाले  व्यय  को  आंशिक

 रूप  में  पुरा  करने  के  लिए  वाई०  डब्ल्यू०  to  vo  नई  दिल्ली  को  2  लाख  ७५  हजार  रुपये की

 राजसहायता मंजूर  की  गई  अ्रतिथि भवन  चल  रही  है
 ।

 मद्रास  में  विदेशी  पर्यटकों के  लिए  एक

 होस्टल  का  निर्माण  करने  के  हेतु  कराई  महिला  मद्रास  को  १  लाख
 ५०

 हजार  रुपये  की

 सहायता  मंजूर  की  गई
 थी  ।

 तराशा  है
 कि  इस  होस्टल  का  उद्घाटन  q&eR  के  पन्त

 तक

 हो  जायेगा  ।
 णणणणणणयययथबक  अआातल्यएययणशाएतएस्एई।एल्एं  —

 मल  अंग्रेजी  में
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 संस्थापकों  को  wt  सहायता  देने  के  प्रश्न  का  पुनर्विलोकन  किया  गया  था  कौर  sa  विचार

 यह  ्
 >  कि  संस्थानों  को  अनुदान  देने  क  बजाय

 उन्हें  आसान
 शर्तों

 पर  ऋण  दिये  जायें

 और  जहां  ऐसी  संस्थायें  ऋण  लेने  की  इच्छुक न  हों  तो  वहां  सरकार  स्वयं  ही  ऐसे  wea

 स्थान की  व्यवस्था  करे  वाई ०  डब्ल्यू०  सी ०  नई  दिल्ली को  शर्तों पर
 ८  लाख

 रुपये  का  ऋण  दिया  गया  है  ।

 इस  योजना  के  ग्रीन  व्यक्ति  थविशेषों  द्वारा  चलाये  जाने  वले  होटल  एसे  ऋणों के  पात्र  नहीं

 हैं  |

 विशेष  टिकट

 1७३.  धपो  श्ठ्  ब०  राघवन  :  क्या  डाक  फिर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  समाज  सुधारकों  तथा  सुविख्यात  संगीतज्ञों  के  नाम  पर  डाक  टिकटों

 की  एक  विशेष  श्र  खला  जारी  करने  का  निश्चय  किया  गया  है  ;

 कया  ऐसे  व्यक्तियों  की  एक  सूची  तैयार  कर  ली  गई  है  ;  ake

 यदि  तो  कौन  कौन  से  नाम  चने  गये  हैं  तथा  किन  किन  तिथियों  को  टिकटें  जारी

 की  जायेंगी  ?

 पंडित  श्र  तार  विभाग  में  उप सन् त्री  :  हां

 (@)  शौर  सूची  तैयार की  जा  रही है  !

 डाक  कौर  तार  भवन

 1७४.  थो  त्रि०  राघवन  :  क्या  डाक  प्रौर  तार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  क्रि

 केरल  के  मलाबार  प्रदेश  में  डाक  ake  तार  कार्यालय  तथा  टेलीफोन  ऐंवसचेन्जों  के

 लिये  नये  भवनों  का  निर्माण  करने  के  सम्बन्ध  में  YERO-EY  से  ले  कर  ga  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 जिन  परियोजना ्य ों  में  श्री  प्रगति  हो  रही  है  उम  के  नाम  क्या  हैं  तथा  वे  कब  तक  पूरी

 हो  जायेंगी ?

 ate  तार  विभाग  में  उप मन्त्री  :  ate  निम्नलिखित

 भवनों  का  निर्माण  हो  रहा  है  :--

 न्

 १.  कोजीकोड  मुरूम  डाक  घर  भवन

 क्विलेन्डी  टेलीफोन  एक्सचेंज
 a  कालीकट  डाक  घर  तथा  सुविधा  खण्ड

 निम्नलिखित  भवनों  के  सम्बन्ध  में  भूमि  खरीद  ली  गई  है  ale  योजनायें  तथा  प्रावकलन

 तैयार  किये  जा  रहे हैं  :

 कलानौर  टेलीफोन  एक्सचेन्ज

 कलानौर  पय  डाक  घर

 पाल घाट  टेलीफोन  एक्सचेन्ज

 तेल्लिचेरी  डाक  घर

 कालीकट  ,  टेलीफोन  एक्सचेन्ज

 निमेश
 a

 डाक  घर

 मिल  भ्ंप्रेज्ची  में
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 निम्नलिखित  स्थानों  पर  भूमि  अजित  की  जा  रही  है  :---

 १.  बदा सरा  में  टेलीफोन  एक्सचेन्ज  के  लिये

 पोन्नानी  में  टेलीफोन  एक्सचेन्ज  के  लिये

 3,  परिन्थालमधश्ना में  डाक  घर  के  लिये

 ४.  तीखुर  में  टेलीफोन  एक्सचेन्ज  के  लिये

 ५.  कनहँंगद  में  टलीफोन  एक्सचेन्ज  के  लिये

 ay  निम्नलिखित  मामले  शिचाराघीन  हें  :---

 १.  मन्नानटोड्टी  में  डाक  घर  के  लिये

 २.  विधि  में  डाक  धर  के  लिये

 ers  में  डाक  घर  के  लिये

 वाल्टेयर  स्टेशन

 1७४.  श्री  go  चं०  वेव गंज  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तृतीय  योजना  काल  में  दक्षिण-पूवे  रेलवे  पर  वाल्टेयर  रेलवे  स्टेशन  धौर  उसके

 urs  के  प्रसार  तथा  विकास  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  हैं  ;  र

 उपरिलिखित  विकास  तथा  पवार  योजना  पर  सरकार  को  कुल  कितना  रुपया  व्यय

 करने  का  विचार  है  ?

 मन्त्रालय
 में

 उनमस्त्रो  शाहनवाज़
 :

 ate  ६
 लाख

 as  हजार

 रुपये को  लागत  पर
 वाल्टेयर

 के
 स्टेशन  की  इमारत  को  नये  ढंग  नसे

 बनाने  कौर
 २

 लाख  ९६  हजार

 रपये  को  लगत  पर  सवारी  डिब्बों  को  खड़ा  करने  के  लिये  अतिरिक्त  लाइनों  की  व्यवस्था  करने  का

 विचार है  ।  कार्यों  में  प्रगति  हो  रही  है  ।

 रेलवे  लाइनों  के  साथ  साथ  कृषि  योग्य  भूमि

 Tok.  डा०  शी  निवासन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्षमा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  रेलवे  लाइनों  के  साथ  साथ  ale  योग्य  भूमि  उपलब्ध  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  ब्यौरे  हैं  ;

 क्या  इन  afaat  को  खेती  के  लिये  उपयोग  में  लाते  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  सनौर

 यदि  तो  उसके  कया  ब्यौरे  हैं  ?

 रेलवे  वस्त्रालय  में  उप सस् त्री  शाहनवाज  :  हां

 इस  प्रकार  की  रेलवे  की  भूमि  का  कुल  क्षेत्र  लगभग  95,1&0  एकड़  है

 ate  खेती  के  लिये  उपयुक्त  रेलवे  की  सारी  भूमि  संबंधित  राज्य  सरकारों

 को  कृषकों  को  श्रावंदित  करने  के  लिये  दे  दी  जाती  है  क्योंकि  rales  का  उत्तरदायित़्व  राज्य  सरकारों

 क  है  ब्यौरे  ज्ञात
 नहीं  ज  a

 मिल  अंग्रजी  में
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 बाढ़  से  फसलों  को  क्षति

 (sit  यदा पाल  सिह

 |  श्री  सुबोध  हू  सदा

 tow.  श्री स०  त्र ०
 सामन्त

 |  श्री  स०  ला०  त्रिवेदी

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  a

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  देश  में  हाल  में  बाढ़  से  हुई  खड़ी  फसलों  की  हानि  का  निर्धारण  कर

 लिया

 यदि  तो  कुल  अनुमानित हानि  कितनी  हुई

 सब  से  अधिक  बाढ़-ग्रस्त  राज्य  कौन  कौन  हैं  ;

 केन्द्र  द्वारा  बाढ़-ग्रस्त  राज्यों  को  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  | हु ०  स०  :  से  होल  की

 बाड़ों  से  खड़ी  फसलों को  हुई  क्षति का  तथ्यात्मक  कृषि  वर्ष  से  जून
 समाप्त

 होने  पर  समस्त  फसलों  के  अन्तिम  प्राक्कलन  उपलब्ध  होने  के  बाद  ही  किया  जा  सकता

 dat  श्रापदास्ओों  से  प्रीत  राज्यों
 को

 सहायता  देने  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  निर्धारित  नीति  के

 अनुसार  राज्य  सरकारें  राजस्व  से  ऐसी  दैवी  के  व्यय  पूरा  करने  के  लिये  एक  उचित

 राशि  भ्र लग  रख  लेती  हैं  ।  राज्य  सरकारें  केन्द्र  से  तभी  सहायता  मांग  सकती  हैं  जब  कुल  प्रावकलन

 व्यय  एक  करोड़  रुपये  से  अधिक  हो  केन्द्र  सरकार  राज्य  सरकारों  को  निःशुल्क  सहायता  के  रूप

 में  केबल  उस  राशि  का  आधा  भाग  देती  है  जो  राज्य  सरकारें  दैवी  झापदाशओं  के  लिये  goal  लग

 रखी  गई  राशि  से  अधिक  न्यय  करती  हैं  कभी  केन्द्र  द्वारा  तथा  ऋण  भी  दिये  जाते  हैं  1:

 चीनी  की  मिलों  का  बन्द  होना

 fos.  श्री  यशपाल fag  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  देश  में  बड़ी  संख्या  में  चीनी  की  मिलें  बन्द  हो  गाई  हैं  ;

 यदि  तो  कितनी  मलें  बन्द  हुई  हैं  तथा  उन  के  बन्द  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 केन्द्र  सरकार  ने  उन  मिलों  को  फिर  से  चालू  करने  के  लिये  क्या  विशेष  कदम  उठाये  हैं

 fara तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  न्र ०  स०  नहीं

 atk  (wr)  प्रबल  ही  नहीं  उठते

 उर्वरकों का  मलय

 थी  आकार  लाल  बरवा

 al  थ्री  य्ापाल  सिह

 क्या  खाद्य  तथा  गीत  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया
 यह

 संच  है

 ह  उर्वरकों  का  मूल्य  घटाने  का  निर्णय  किया  है  ;  शर
 हि

 मूल  सं ग्रेजी में
 में
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 यदि  तो  मूल्य
 कम  करने  के

 बाद  विभिन्न
 प्रकार  के  उर्वरकों  के  मूल्य  क्या  होंगे  ?

 feta  तथा  she  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  wk  इस

 पर  सक्रिय रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ग्राम  स्वयं  सेवक  दल

 डा०
 लक्ष्मी मल्ल  सीधी

 ८०
 श्री  यश्पाल सिह

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 (#)  राज  तक  ग्राम  स्वयं  सेवक  दल  में  भर्ती  हुए  व्यक्तियों  की  राज्यवार  संख्या क्या  है  ;

 अब  तक  इस  योजना  पर  कितना  व्यय  किया  गया  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सरकार  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  To  Yo  ब्योरा

 wens  विवरण  में  दिया  गया  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  Fro 2g 33/%3]

 (a)  ग्राम  स्वयं  सेवक  दल  की  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  विद्वेष  रूप से  कोई  व्यय

 नहीं  किया  गया  है  ।  तथापि  इस  योजना  की  आवश्यकताओं को  पूरा  करने  के  लिये  विभागीय

 कम  और  प्रशिक्षण की  योजनायें  भ्रपनाई गई  हैं  ।

 सनो प्रा इर  फोन

 शो  बिशन  चर्य  सेठ

 |  श्री  area  हसीं

 att  भवन  a

 श्री  रामचन्द्र  उ  लाका  :
 \  श्री  f°  to  भास्कर

 भी  घुजेंशवर  मीना  :

 |  आरती  सावित्री  निगम  :

 क्या  डाक  सोए  तार  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ७२६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  a

 कया  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया है  कि  गैर-सरकारी  पार्टियों  को
 आडर के  फा  छापने  की  इजाजत  दी  जाय  कौर  इसके  बदले  में  फार्मों  पर  उनके  विज्ञापन  निःशुल्क
 छापे  जायें  ;  श्र

 यदि  तो
 इसका  कया  परिणाम gar

 ?

 डाक  ate  तार  विभाग  में  उपमंत्री  :  हां  ।

 गैर-सरकारी  पार्थियों  से  प्राप्त  उत्तरों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 2  ee

 मिल  waist  में
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 /  थान  कें  सेलों  में  पत्तियां  सुखा  देनें  gare

 (sit  रा०  गि०  ga

 ६२.  श्री  विश्वास  प्रसाद
 थ्री  विभूति  fae

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  बिहार  के  शाहाबाद  जिले  में  कुछ  धान  के  खेतों में
 फैली  हुई

 सुखा  देने  वाली  बीमारी  को  रोकने  के  लिये  कोई  भ्रान्दोलन  आरम्भ  करने  का  निर्णय  किया  है  ;  शर

 इस  दिशा  में  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 तखाहददा  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रामसुभग
 :  ak

 mea  में  खरीफ़  की  कपल  के  समय  धान  के  खेतों  में  पत्तियां  सुखा देने  वाली  बीमारी के  लक्षण

 दिखाई  देने  के  तुरन्त  पश्चात  केन्द्र  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  के  विशेषज्ञों ने  बीमारी  के  फैलाव

 तथा  इसके  संभावित  कारणों  सम्बन्धी  विस्तृत  क्षेत्र-सर्वेक्षण  बीमारी  के  कारणों  की  अभी  जांच

 की
 जा  रही है

 ।
 इंस  बीच  उपचार  के  उपायों  के  रूप  में  कुछ  निम्नलिखित  उपाय  सुझाये  गये

 ।
 तथा

 इनका  विस्तृत  रूप  से  प्रचार  किया  गया
 :

 (१)  धान  की  निराई करने  वाले  औजारों  से  गिट्टी  की  अच्छी  तरह  जताई  करना  ;

 खेतों  से  पानी  बाहर  निकालना ;

 (2)  vo  पौंड  विशेष  रूप  से  ४०  पौंड
 फास्फोरिक  एसिड  TIT  २०४

 पौंड  यूनिट  श्राफ  पोटाश  का  प्रयोग  ;  शौर

 (*)  खाद  डालने  के  बाद  खेतों  की  सिंचाई
 |

 उपरोक्त  उपाय  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  ग्रान्दोलन  के  रूप में  भ्र पना ये गये  ।  केन्द्र  सरकार  ने  ERR ३

 की  खरीफ की  फसल  में  कृषकों  को  सहायता  देने  के  लिये  कीट-नाशक  औषधि  के  हेतु  दी  जाने  वाली

 राज  सहायता को  ree  प्रतिशत से  बढ़ाकर  ५०  प्रतिशत  करने  की  घोषणा  कर  दी  है  ।

 बीमारी के  नैमित्तिक  कारणों  का  पता  लगाने के  लिये  लगभग  एक  महीने से  दो  जापानी

 विशेषज्ञों की  सेवायें  प्राप्त  की  गई  हैं
 ।

 इस  समय  ये  विशेषज्ञ  देश  में  हैं  तथा  वें  शाहाबाद  भी  जा  चुके

 हैं  ।  इन  विशेषज्ञों  के  विस्तारपूर्वक  छानबीन  तथा  केन्द्र  सरकार  तथा  राज्य  सरकार के  विशेषज्ञों  के

 साथ  विचार  fart के  बाद  घान  की  बीमारी  के  कारणों  तथा  इसके  उपचार  के  बारे  में  कार्य  किया
 ~

 जायगा  ।

 नौवहन  निगम

 श्री  उमा नाथ  :  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बतानें
 की

 कपा  करेंगें कि  :

 क्या  सरकार
 ने

 भारत  के  नौवहन  निगम  का  विस्तार  करने  कोई  योजना बनाई  है  ;

 और

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा
 कया  है

 i  es

 अंग्रेज़ी में
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 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 तथा
 भारत

 के  नौवहन  निगम  द्वारा  नौवहन  ‘eta’  के  विस्तार  के  लिये  घोष  त८  निर्मित  प्रस्तावों  में

 १६  समुद्र  पार  ३  तटोय  कोयला  वाहकों  २  समुद्र  पार  टकरों  को  प्राप्त  करने  की

 योजना  हे  जिनका  कुल  पंजोबद्ध  टनभार  लगभग  शुरू  @ a  ।

 कानपुर  के  पास  रेलों  की  टक्कर

 J
 wo  चल  बर्द

 ह
 शौ

 विश्वनाथ  पाण्डेय :

 क्या  रेलवे  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :  ी

 कानपुर के  ग  अजगांम  रेलवे  स्टेशन  लखनऊ  को  जाने  बाली  Rog  डाउन

 FqaqT  गाड़ो  एक  खानी  खड़ी  गाड़ो  के  साथ  भिड़  गई  थी  ।

 यदि  तो  इस  gem  में  जान  ate  माल  की  कितनी  हानि  हुई  ;  पौर

 दुर्घटना का  कारण  क्या  था  ?
 ी

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 सें०  उठ  राम स्वामी  से  T)  २१  १९६३

 को  लगभग  रात  के  १०  बजकर  २२  मिनट  पर  अ्रज़गाम  स्टेशन  पर  जब  गाड़ी  नम्बर  १०८  WT

 लखनऊ-झांसी  १  नम्बर  लाइन  से  चल  रही  थी  तो  प्वाइन्ट के  गलत  लग  जाने के  कारण

 यह  साइडिंग  की  घुस  गई  तथा  वहां  खड़ें  रेल  के  डिब्बे  से  टकरा गई  |

 इसके  फलस्वरूप  व्यक्तियों  को  मामूली  चोटें  झाई
 |

 रेलवे  वालों  की
 ६,४३०  रूपये

 की
 सम्पत्ति

 की  हानि  होने  का  है  ।

 पूर्वस्तर  सीमा  रेलवे  we

 foxy.  को  प्र०
 do

 बरुआ
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  रेलवे  अधिकारियों  का  ध्यान  पूर्वोत्तर-सीमा  रेलवे  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर

 गृहों  द्वारा  असंतोष-जनक भोजन  व्यवस्था  तथा  इसी  रेलवे  के  अन्य  स्टेशनों  पर  चाय  की  दुकानों

 के  प्रभाव  कीं  are  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  ददा  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ,

 में  किन-किन  स्टेशनों  पर  भोजन  व्यवस्था  का  अभाव  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में
 उसको  शाहनवाज़  :  we  पूर्वोत्तर-सीमा  रेलवे

 के
 कुछ  स्टेशनों पर  भोजन  व्यवस्था  सम्बन्धी  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं

 ।  छान-बीन  करने के  बाद

 जिन
 शिकायतों  की  पुष्टि  हुई  थी  उनको  दूर  करने  के  लिये  औपचारिक  कदम  उठाये  गये  हैं

 ।

 जहां  पर  चाय  की  दुकानों  की  भ्रावश्यकता  है  अथवा  जहां  पर
 यात्रियों

 ने  की  है  वहां पर

 या  तो  चाय  की  दुकानें खोली  गई  हैं
 या

 खोली  जा  रही  हैं
 ।

 एक  विवरण  संलग्न
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०  टी  o-8a Qu! ३  ५/

 ६३]
 कन

 मिलि  अमी  में
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 सिलीगुड़ी  गौर  जोगी  घोपा  के  बीच  रेलवे  लाइन

 श्री  प्र०  बरुआ
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि  :

 पूर्वोत्तर-सीमा  रेलवे  में  सिलिगुड़ी,श्रौर  जोगी घोषा  के  लिख
 वैकल्पिक रेल

 सम्पर्क  स्थापित

 करने  के  कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  ौर

 इसके  कब  तक  पूर्ण  होने  की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें  ०  Fo  राम स्वामी )  :  (|).  सिलीगुड़ी से

 घोपा  तक  ब्राड  गेज  के  लिये  प्राथमिक  इंजीनियरिंग तथा  स्थान  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  का  कार्य  पूरा  हो

 गया  है  ।
 इस  कार्य  के  लिये  पर्याप्त  टेंडर  प्राप्त  हुए  तथा  १९६३  के  अन्त  तक  टेंडरों

 अन्तिम निर्णय  लिया  गया
 था

 ।  इस  चालू  कार्य-काल  १९६३)  के  प्रारम्भ से  काम

 दुरू हो  गया  है
 ।

 इस  लाइन  के  कायें  को  दो  हायें* ग तले  में  पुरा  करने  के  लिये  पूर्ण  प्रयत्न  किये जा

 रहे  हैं
 ।

 गोहाटी  से  श्रासाम  तक  प  सेक्टर  रेलगाड़ी

 foe.  श्री  प्र०  चं०  बरुश्रा : वया रेलवे नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  गोहाटी  से  अपर  झ्रासाम  तक  रात  के  समय  फिर  पैसेंजर  गाड़ी  चालू  कर  दी  गई

 यार  तो  कब  से  चालू  की  है  ;  कौर

 यदि  नहीं  तो  चालूਂ  न  करनें  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  शौर  (@)  पूर्वोत्तर-सीमा  रेलवे

 लुमड़ी-मटियानी  क्षेत्र  में  रात  को  सवारी  ले  जाने  वाली  गाड़ियां  a  तक  बन्द  हैं  ।

 ऐसा  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  किया  गया  है  ।

 उत्तर  tas  वर्कशाप

 शनी  विराम  प्रसाद  :

 |  श्री  रा०  शि०

 श्री  शि नारायण  दास  :

 sl  श्रॉकारलाल  बैरवा :

 |  श्री  यशपाल  सिंह :
 “/  को  ste  ना०  चतुर्वेदी :

 /  att
 कर्णों  साहजी  :..  ,

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  की  एक  वर्कशॉप  से  पुलिस  ने  २१  VERR  को

 या  उसके  लगभग  १  लाख  रुपये के  चोरी  के  कल  बरामद  किये
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 यदि  तो  क्या  इस  मामले
 में  कोई  जांच  कराई  गई  है IQ  ~  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  कौर  ज़िम्मेदार  व्यक्तियों
 के

 विरुद्ध  क्या

 कार्यवाही की  गई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  नहीं
 |

 रप झ्र सल  बात  यह

 है  कि  उत्तर  रेलवे  के  वातानुकूलन  कारखाने  के  बिजली  के  सामान  के  अनुरक्षण  भर  निबटारे  के

 सम्बन्ध में  रेलवे  सुरक्षा  दल  की  अपराध  झा सूचना  शाखा
 '

 ने
 कुछ  अनियमितताओं का  पता

 लगाया था  ।

 विशेष  पुलिस  सिव्बन्दी  इस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  उत्तर
 रेलवे

 की  अपराध  झा सूचना शाखा  विशेष  पुलिस  सिव्बन्दी  की  सहायता कर  रही  है  ।

 हिन्दुस्तान  favors

 15९  ott  न्यू  हड्डी  क्या  परिवहन  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 विशाखापटनम  में  हिन्दुस्तान  शिया  सम्बन्धी  विस्तार  योजना  में
 कया

 प्रगति

 हूई  है  |

 (a)  इस  सम्बन्ध में  अरब  तक  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;  भर

 योजना  को  कब  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  तीसरी

 योजना  में  यह  व्यवस्था  की  गई  थी  कि  २  करोड़  ४४  लाख  रुपयें  की  अनुमानित  लागत से

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  का  विस्तार  किया  जायेगा  ।  इस  रानी में  से  सरकार  ने  अरब  तक  GRL0G ०८

 लाख  रुपये  की  लागत  को  प्रशसनिक  स्वीकृति दे  दी  है  ।  इसमें  से  काल  के  कारण

 २०.  ५०  लाख  रुपयें  को  लागत  का  अर्धसैनिक  कार्य  निष्पादन  स्थगित कर  दिया  है  योजना

 में  स्वीकृत शेष  राशि  की  लागत  के  अग्रेतर विकास  कार्स के  सम्बन्ध  में  शिपयार्ड  कार्यक्रम  तैयार

 कर  रही है  पूरी  आशा  है  कि  इस  राशि  का  पूरा  उपयोग  किया  जायेगा  ।

 जब  तक  निम्नलिखित  राशि  व्यय  की  गई  है
 ee

 रुपये नये  पैसे

 op  पिला

 G,\93,000  ,  00

 FERRER  ध  क
 ह  बहु  a  90

 १६६३-६४  २८,€  000  ,  छि  छ

 कर्ल
 SB, RE,  Yoo  . 90

 योजना  का  =  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  पूरा
 हो

 जाने  की
 है  ।
 ह

 मूल  sat  में

 1501  (Ai)
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 थी

 |  थी  विशन चन्द्र सेठ  :

 श्री  भो०  प्र०

 दिन
 श्री  a

 ी

 बया  परिवहन  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  में  हाल  ही  में  जहाज़ों को  मौसम  संबधी  सूचना  देने  वाले

 wry  स्वचालित  केन्द्र  की  स्थापना  की  गई  है  |

 यदि  तो  यह  कहां  से  तथा  कितनी  लागत  पर  कौर

 यह  किस  art  के  लिए  प्रयोग  में  लाया  जायेगा
 ?  ा

 परिवहन  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  :
 जी  यह  केन्द्र

 २४

 q&oR  को  स्थापित किया  गया  है  ।

 मौसम  सम्बन्धी  सूचना  देने  वाला  स्वचालित  केन्द्र  संयुक्त  राज्य  शभ्रमेरिका की

 नौसेना  की  सम्पत्ति  है  ।  उन्होंने  इसे  अन्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  की  दृष्टि  से  अन्तर्राष्ट्रीय  हिन्द  महासागर

 अभियान  कार्यावधि  के  लिए  भारतीय  wag  विज्ञान  सम्बन्धी  विभाग  को  दिया  है  ।

 यह  एक  नियत  अवधि  के  मौसम  का  प्रेक्षण  विशेष  रूप  से  हवा  की  गति

 तथा  दिशा  का  ज्ञान  आसमान  तथा  समुद्र  के  सतह  के  तापमान  को  दर्ज  करेगा  उसका  स्वयं

 संचार  करेगा  ।

 भारतीय  नौ  सेना  के  लिये  सर्वेक्षण  पोत

 भी०  प्र०  /

 J  श्री  बिदानचस्द्र  सेठ  :  ्य

 TE)  थी

 नहँ थ्री  बूटा  सिंह  :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यहं  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  fevers  द्वारा  नियुक्त  उच्चस्तरीय  समिति  ने  सुझाव  दिया

 है  कि  भारतीय
 नौ

 सेना  के  लिये  सर्वेक्षण  पोत  के  कार्य  में  तीव्रता  लानी  चाहिये  जिससे  यह

 FeR¥  तक  तैयार  हो  सके  ;

 यदि
 तो

 समिति  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  के  अनुसार पोत  को  पूरा  करने  के

 लिये  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ;

 (7)  क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  पोत  के  निर्माण  का  कार्य  बिना  विदेशी  परामशंदाता की  सहायता

 के  पूरा  किया  जायेगा ?

 परिवहन
 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  हां  ।

 सर्वोक्षण  पोत  के  कार्य
 का

 निश्चित  समय  पर  पूरा  करने  के  हेतु  समिति  के  दिये  गये  सुझाव  के

 ATATS, Aa]  काफी  संख्या  में  तथा  HAT  प्राप्त  कर्मचारियों  के  सहयोग  से
 नौसेना  के  एक  योग्य

 1  मूल  में
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 कारी  के  अधीन  कायें  की  प्रगति
 को

 देखने  के  लिए  एक  दर्शक  कार्यालय खोला  गया  है  ।  यह

 कार्यालय  पोत  के  निर्माण  सम्बन्धी  कार्य  के  लिये  अग्रिम  योजना  तथा  कार्य  की  झनुसूंधी बनाता  है  कौर

 कार्य  स्थानों  में  समन्वय  के  आधार  पर  नक्शे  भी  तैयार  करता  है  ॥

 जी  हां

 डेरी  सहकारी  समितियां
 न्

 भी०  प्र०  यादव

 1९२.  श्री

 श्री  faarrarz  सेठ :
 ्

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  ी

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  डेरी  सहकारी  समितियों

 को  बढ़ावा  देनें  के  बारे  में  ठोस  नीति  भ्र पना ने  के  लिये  कहा है  ae  इस  प्रस्ताव  को  किन  किन

 राज्यों  ने  स्वीकार किया  है

 देश  में  डेरी  के  विकास  में  इस  से  कहां  तक  सहायता  मिलेगी  ;  और

 क्या  कोई  ऐसी  राज्य  सरकार  भी  है  जिस  ने  इसे  स्वीकार  न  किया  हो  यदि
 तो  कया  इसके  लिये  कोई  कारण  बताया  गया  है

 ?  a

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  £.” हूँ  स०  जी  at  |  मद्रास

 नाश्  पि रल उत्तर  गुजरात  आर  की  राज्य  सरकारों  ने  प्रस्तावों को

 सामान्य  रूप  से  मंजूर  कर  लिया  है  ।  भ्रमण  राज्यों  से  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही है  ।

 डेरी  के  कार्य  को  सहकारी  प्रकृति  पर  चलाने  से  उत्पादकों  को  चोट  मूल्य

 मंडी  मिल  जाने  में  सहायता  जिस  से  पशतूनों  का  सुधार  हो  सकेगा  कौर  दूध  की  उत्पादन मात्रा

 में
 भी

 वृद्धि  हो  सकेगी  ।  इस  से  डेरी  संयंत्रों  को  ates  दूध  मिल  सकेगा  शौर  अच्छी किस्म का  दूध

 कौर  इससे  बनी  वस्तुएं  को  सस्ते  दामों  पर  मिल  सकेंगी  ।

 क्षारीय  मिट्टी  में  गन्ने  की  खेती  न्

 Te
 J

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह

 श्रीमती
 साबित्री  निगम :  ्

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारतीय  गन्ना  भ्रनुसन्धान  संस्था  ने  क्षारीय  मिट्टी  में  गन्ना

 उगाने  का  नया-ढंग निकाला  है  ;

 यदि  तो  इस  नये  तरीके  की  मुख्य  मुख्य  बातें  कया हैं  कौर  क्षारीय  मिट्टी  को
 गन्ना

 उपजाने  के  लिये  उपयुक्त  बनाने  पर  कितना  खर्च  होता  है
 ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्रो  Ei  स०  :  जी  हां  ।

 मिल  अग्रेजी

 Work  a
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 इस  तरीके में  गन्ना  गहरे  कूडों  में  लगाया  जाता  श्र  शीघ्र  ही  थोड़ा  पानी  दिया

 जाता  है  ।  गन्ने  के  अंकुरण  के  बाद  काटे  हुए  गन्ने  की  छीलन  की  मोटी  तह  कड  में  लगा  दी  जाती  है
 ॥

 उनमें  फिर  पानी  दिया  जाता  है  ।  साधारण  तरीके  से  गन्ना  उगाने  की  ग्रेड  इस  तरीके  से  उगाने  में

 ५०  रुपये  से  १००  रुपये  प्रति  एकड़  तक  अधिक खर्च  होता  है

 बिल्ली  परिवहन
 '

 Tey.  श्री  सुरेशपाल  क्या  परिवहन  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  विचाराधीन  कोई  tar  प्रस्ताव  है  कि  दिल्ली  में  कौर  इसके  परास  पास

 मेर-सरकारी  बसों  को  चलाने  की  अ्रतुमति  दे  दी  जिस  से  कि  जनता  को  सुविधा

 यदि  तो  इस  सुझाव की  उख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  प्रौढ़  यहं  योजना  कब  तक  क्रियान्वित

 की  wait  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  ी

 केन्द्रीय  भांडागार  निगम

 कि  न
 Tey.  ली  स०  मो ०  बाजी

 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  करेंगे

 कया  केन्द्रीय  भाड़ा गार  निगम  के  रंगत  कलकत्ता  में  एक  स्थानीय  कार्यालय  खोले

 जाने की  तराशा  है  ;

 van यदि  तो  कब  ate  किस  प्रयोजन  के  लिये  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  wo  :
 जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 डाक  कौर  तार  कर्मचारी  a

 1९६,
 श्री  स०  मो०  बनर्जी :

 Lu  = mee  नाथ

 ट

 क्या  डाक  site  तार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  किः

 क्यां  यह  सच  है  कि  डाक  ate  तार  विभाग  के  उन  कर्मचारियों  जिन्होंने  १६६०  की

 *  हड़ताल में  भाग  लिया  कम  किये  गये  वेतन  ate  रोकी  गयी  वेतन  वृद्धि को  बहाल  करने

 )”
 PA  का  निर्णय  किया  गया  है

 9  यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं

 /
 fara  शर  are  विभाग  में  उपमंत्री  :  ऐसा  कोई  निर्णय  नहीं

 किया  गया  तथापि  २२  १९६२  को  यह  निर्णय  किया  गया  कि  उन  सभी  कर्मचारियों

 tD.
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 को  याचिकाओं  जिन्होंने  १६६०  की  भाग  लिया  था  ate  जिन  मामलों में

 आरोपित  दंड  जारी  था  दंड  की  अवधि  २  वर्ष  या  इस से  अधिक  राष्ट्रपति द्वारा  पुनर्विलोकन

 के  लिये  रखा  जाये  चाहे  उन  पर  पहले  गौर  हो  चुका  हो  अथवा  भ्रांत तदनुसार  कार्यवाही  की  जा

 रही  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 धघमक्कड

 श्री  कछवाय  :

 if ey,

 |

 <
 श्री

 श्री बड़ें श्र बूटा

 सिंह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 देश  में  घुमक्कड़  पशुपालकों  की  कितनी  संख्या  है

 क्या  सरकार  ने  इन्हें  बसाने  का  प्रबन्ध  किया  है  :  भ्र ौर

 यदि  तो  wa  तक  उनमें  से  कितने  बसाये  जा  चके  हैं
 ?

 ह

 (a)
 घुमक्कड़  पशुपालकों

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  £.. हूँ ०  स०  :
 के  बारे

 में  १९६१  की  जनगणना  में  कोई  (ou =  इकट्ठे  नहीं  किए  गए  ।

 शर
 :

 जानकारी  राज्य  सरकारों  से  इक्ट्ठी  की  जा  रही  है  यथासमय

 सभा  की  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 चचंगेंट  कौर  ग्रांट  टक  स्टेशनों  कें  बीच  रेलवे  लाइन

 Tes,  श्री  थी  नारायण  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिमी  रेलवे  उपनगरीय क्षेत्र  में  चरचे गेट  और  ग्रांट  ट्रंक  सड़क  स्टेशनों  के  बीच

 तीसरी
 रेलवे  लाइन  के  बिछाने  का  मामला  किस  अवस्था

 में
 है  जिसके  बारे  में  कि  बहुत  समय  हुमा

 एक  निर्णय  लिया  गया  था  ;

 यदि  तो  अब  तकਂ  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  सुझाव  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  गई  है
 ?

 रेलवे पर  बढ़ते

 feed  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०
 :  से

 उपनगरीय  यातायात  को  श्यान  में  रखते  हुए  तीसरी  रेलवे  लाइन  बिछाने

 का  प्रस्ताव  है  कौर  अगले  वर्षों  में  चौथी  लाइन  भी  बिछाई  जाने  क्या  विचार  है  ।  इस  प्रयोजन के  लिये

 लगभग  ६  एकड़  भूमि  १४३  लाख  रुपये  की  लागत  पर  अर्जित  करने  का  निश्चय  किया  गया  है

 इसे  १९६३-६४  के  निर्माण  कार्य  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  ।  भूमि  अर्जन का  कार्य  किया जा  रहा

 है
 ।

 तीसरी  लाइन  के  बिछाने  का  कार्य  भूमि  के  बाद  आरम्भ  होगा  इस  कार्य के  लिये  कोई

 लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  यह  मुख्य  रूप  से  भूमि  की  प्रगति पर  आघारित

 ्  |

 मूल  क  में
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 लि

 १८६

 — (=  कलकता

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  विश्वास

 Fee.)
 श्री  रा०  गि०  दुबे

 :

 { ett  भक्त  दन
 :  ra

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :
 ह

 क्या  कलकत्ता  नगर  ate  डम  डम  हवाई  अड्डे  के  बीच  तेज़  परिवहन  के  लिये

 हेलीकापटर  सेवा  चालू  करने  के  प्रश्न  पर  जांच  कर  ली  गई  है  ;

 wv  यदि  तो  वाणिज्यिक  भर  संचालन  सम्बन्धी  दृष्टिकोण  से  इस  योजना  की  क्या

 संभावनायें हैं 3

 ह 1 |  इस  मामले  में  क्या  निणंथ  किया  गया  है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 ः  से  कलकत्ता  नगर

 डम  डम  हवाई  ग्र  के  बीच  हेलीकाप्टर  सेवा  चालू  करने  के  आधिक  प्रदान  पर  महानिदेशक  असैनिक

 उड्डयन  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 गेहूं  का  किरणमयी  nd

 1१००.  ayy ott  नारायण  दास
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  अमरीकी  अणुशक्ति  आयोग

 और  कृषि  विभाग
 द्वारा  गहन  अनुसंधान

 के  फलस्वरूप  खाद्य  परिष्करण  की  नई  विधि  खोज  निकाली  गई  है  जिससे  गेहूं  का  किरणीयन  करने

 से  सभी  घुन  के  कीटाणु  झर  उनके  नष्ट  हो  जाते  हैं  तथा  इसका  कोई  प्रभाव  नहीं  रहता  ;

 यदि  हां  तो  अमरीकी  गेहूं  को  जो  ra  भारत  रहा  लदान  होने  से  पहले  इसी

 प्रकार  परिष्कृत किया  जाता

 त्
 यदि  तो

 इसके  क्या  कारण

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  स०  खाद्य  पदार्थों  में

 किरणीथन  द्वारा  कीटाणु  नाश  करने  की  पद्धति  बहुत  समय  से  ज्ञात  है  ।  सामान्यतः  यह  समझा

 जाता है
 कि  खाद्यान्नों में  घुन  ate  इसके  भ्रमरों

 को  किरणीयन  द्वारा
 मारा  जा  सकता  है  ।

 यह  सुनिश्चित  करना  श्रावश्यक है  कि  इस  विधि  से  जो  अवशेष  रहता  हैं  उससे  कोई  हानि

 नहों  |

 ae  अमरीका सरकार  ने  हाल  ही  में  सभी  संबंधित  देशों
 से  पूछा  है  कि

 उन्हें  इस  तरीके  के  बारे  में  कोई  आपत्ति  तो  नहीं  है  सौर  हमारे  दवारा  इस  पर  कभी  निर्णय  करना

 बाकी  है  ।  भारत में  जो  ag  राया  था  उसे  इस  तरीके  से  परिष्कृत  नहीं  किया
 गया

 था
 |

 —

 मूल  wast  में

 rIrgadiation.
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 ऋषिकेश रेलवे  ५  हि

 १०१.  भक्त  दर्शन  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  १९६३  के  अल्प-सुचना  प्रश्न

 संख्या  ६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ऋषिकेश  के  रेलवे  स्टेशन  पर  जिन

 कुछ  फौजी  कर्मचारियों ने  विगत  ६  १९६३  को  उत्पात  करके  रेलवे  के  कमंचारियों  को

 पदा  था  और  रेलवे  सम्पत्ति  को  हानि  पहुंचाई  उन्हें  दण्ड  दिलाने  में  रब

 तक

 क्या
 प्रगति  हुई

 है

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री
 :

 सैनिक  अधिकारी  ait  इस  मामले  की
 जांच  कर  रहे  हैं  od

 ar
 दिल्लो  में  यमुना  पर  नावों  का  पुल  न्ਂ

 १०२.  |  भक्त
 क्या  परिवहन  मंत्री  १३  १९६३  के  अतारांकित प्रशन  संख्या

 ११५८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  बरसात  के  बाद  दिल्ली  में  यमुना  नदी  पर  रेल  के  पुल
 के

 समीप  नावों
 का  एक

 कुल  बना  दिया  गया

 wa
 यदि  तो  इस  देरी  का  क्या  कारण  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री  राज  :  नावों के  पुल  का

 निर्माण

 नवम्बर  के  पहले  सप्ताह  में  शुरू  किया  गया  था  शौर  वह  दिसम्बर  के  पहले  सप्ताह  में  तैयार  हो
 जायगा  ॥

 दिल्ली  निगम  की  योजना  थी  कि  इस  पुल  का  निर्माण  नवम्बर  के  पहले  सप्ताह  में

 शुरू  किया  जाय  श्र  निर्धारित  समय  के  अनुसार  निर्माण  कार्य  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  इस
 इस  कार्य  में  कोई  देरी  नहीं  हुई  है  ।

 दिलतों  में  वजीराबाद  पूल  ी

 Qo}  श्री  भक्त  ददन :  क्या  परिवहन  मंत्री  २७  १९६३ के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  को  कृपा  करेंग  कि :

 क्या  इस  बीच  दिल्ली  में  यमुना  नदी  पर  वजीराबाद का  पुल  यातायात के  लिए

 पूरी  तरह  खोल  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इससे  क
 व

 यमुना  पार  के  इलाके  के  यातायात  की  स्थिति  में  कहां  तक
 “ हुआ  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 ः  भ्रमित  १९६३  के  पन्त  में

 सड़क  के  पुरी  तौर  से  बनने  के  पहले  ही  वजीराबाद  का  पुल  नियंत्रित  यातायात  के  लिए  खोल

 दिया  गया  था
 ।

 पिछली  बरसात  में  पुल  के  पहुंच  मार्ग  कई  जगहों  पर  टूट  गये  थे  ।  इन  पहुंच  मार्गों

 में  अब  विटमिन  मिली  रोड़ी  बिछाई  जा  रही  है  ।  इसलिये  इस  समय  पुल  यातायात  के  लिए  खुला

 नहीं  है  ।
 रोड़ी  बिछाने  का  काम  संभवतः  नवम्बर  reea  तक  पुरा  हो  जाएगा

 |

 wer  नहीं  उठता  है  ।
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 तूफान  एक्सप्रेस

 श्री  MHTICATA  बरवा

 208  श्री  यशपाल

 st  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 pm
 क्या  taa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तुफान  एक्सप्रैस  में  २२  १९६३  को  मथुरा  स्टेशन  पर /
 ही  २  डिब्बों  में  प्राग  लग  गई  थी  ;  ौर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  था  कौर  कितनी  जान  तथा  धन  की  हानि  हुई  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में  उपमंत्री  सें०  :  जी  नहीं  |

 सवाल  नहीं  उठता  |

 ली
 रेडियो-फोटो  श

 1१०५.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीधी  :  क्या  डाक  प्रौढ़  तार  मंत्री  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि

 ऐसे  कौन  कौन  से  देश  हैं  जिनके  साथ  भारत  का  सीधा  रेडियो  फोटो  सम्पर्क  है  ;

 क्या  इस  देश  में  इस  व्यवस्था  से  सम्वाददाता  गैर-सरकारी  व्यक्ति  लाभ  उठा

 क्या  इस  प्रकार  का  भारत  का  चीन  के  साथ  कोई  सम्पर्क  है  ;

 सरकार  उसे  बन्द  करना  चाहती  है
 ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  (
 a प  )  हमारा सीधा

 सम्पकं  साम्यवादी  जमाने  के  लोकतन्त्रीय  ब्रिटन  are

 रुस से

 जी  हां  |

 जी  हां

 (a)  इस  सेवा  को  बन्द  करने  का  अभी  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 दिल्ली  में  दूध  का  संकट

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 श्री  औंकार लाल  बरवा  :

 |  1१०६ ) |  श्री  गोकरन  प्रसाद :
 र  प्रसाद :

 /  क्य  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञान  है  कि  सितम्बर  के  पिछले  तीन  सप्ताह  कौर  AAA  के

 तीसरे  रूब ताह  में  दिल्ली  में  द्  की  भारी  कमी
 हो

 गईं  थी
 और

 बल  अंग्रजी
 में
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 यदि  तो  इस  प्रकार  की  कमी  को  फिर  से
 न

 होने  देने  के
 fart  क्या  पूर्वोपाय  किये

 गये हैं  ।

 tera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  जिन  क्षेत्रों से  दिल्ली

 दूध  योजना  को  दूध  भ्राता  है  उनमें  १५-१६  सितम्बर  को  भारी  वर्षा  होने  के  फलस्वरूप
 बाढ़

 से  दिल्ली  में  दूध  oa  में  प्रचारक  भारी  कमी  हो  गई
 |

 बाढ़  के  कारण  चारा  नष्ट  हो  गया

 फ्शत्रों  में  छत  की  बीमारी  फैल  गई  जिससे  स्थिति ake  गंभीर  हो  गई  ।  इसके

 अतिरिक्त  त्योहारों  ale  के  कारण  मांग  बढ़ते  से  भी  स्थिति  बिगड़  गई  ।

 दूध  की  कमी  की  परिस्थितियां  दिल्ली  दूध  योजना  के  वश  से  बाहर  थीं
 |

 इसको  छोड़

 कर  दूध  संभरण  की  स्थिति  में  इस  वर्ष  सुधार  हो  रहा  है  |  भविष्य  के  लिये  gators  के  तौर
 पर  दिल्ली

 दूध  योजना के  पास  १००  टन  मक्खन  जमा  करने  का  प्रबन्ध  है  जिसे  उक्त  कमी  के  मौकों  पर  दूध

 बनाने  के  काम  में  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ।

 सहकारी  चावल  मिलें

 1१०७.  डा०
 लब॑मीमत्ल  सिंधवी  :  कया  सामुदायिक  विकास

 तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  घान  उगाने  वाले  क्षेत्रों  में  सरकार  सहकारी  चावल  मिलों

 के  साथ  एक  जैसा  बर्ताव  नहीं  कर  रही  है

 क्या  ऐसे  बर्ताव  से  वर्तमान  चावल  मिलों  और  परिष्करण  एककी  के  बीच  भेदभाव हो

 रहा  है  उन्हें  नुक्सान  पहुंच  रहा  है

 क्या  यह  सच  है  कि  केवल  कुछ  ही  सहकारी  समितियां  चावल  की  मिलें  खोल  रही

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 इयामघर  सहकारी

 समितियों  द्वारा  धान  के  विपणन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  मंत्रणा  दी  गई  है
 कि

 हाथ  से  कटे  जाने  वाले  उद्योगों  की  जरूरत  को  ध्यान  में  रखते  उपयुक्त  में  सहकारी

 समितियों  को  चावल  की  मिलें  स्थापित  करन  में  भ्र धिमान  दिया  जाये  ॥

 देश  में  कुल
 ४०,०००

 चावल  की  मिलें  हैं  ।  चूंकि  तीसरी  योजना  में  लगभग  ३५०  चावल

 की
 मिलें  सहकारी  समितियों  द्वारा  खोली  जायेंगी  इसलिये  गैर  सरकारी  क्षेत्र  की  मिलों  पर

 सका  कोई  विद्वेष  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 यह  मंत्रणा  कि  सहकारी  समितियों  को  ates  दिया  राज्य  सरकारों  को  हाल ही

 में  दी  गई  थी
 ।

 ऐसी  aren  की  जाती  है
 कि

 बहुत  सी  सहकारी  विपणन  समितियां  जो

 चावल
 की

 मिलें  लगाती  हैं  इस  सुविधा  से  लाभ  उठायेगी
 ।

 केरल  मं  पंकज  प्रोग्राम

 1१०६.  श्री  श्र०  क०  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे कि  :

 केरल
 में  खाद्य  उत्पादन  के  लिये  पैकेज

 प्रो  की  क्रियान्विति में  क्या  प्रगति हुई

 श्र

 मिल  प्रंग्रेज़ी में
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 इस  बारे  में  राज्य  सरकारों  को  wa  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता दी  गई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag)
 :  we

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  afar  संख्या  Tato  ठी ०  १८३६/६२३  ।]

 ate में  छोटे  पत्तन

 1१०६.  aft
 wo

 wo  गोपालन
 :  क्या  परिवहन  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 तीसरी  योजना  में  केरल  राज्य  में  छोटे  पत्तनों  के  विकास  के  लिये  जब  तक  केरल  सरकार

 को  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई

 इस  राशि  में  से  aa  तक  कितना  धन  व्यय  किया  जा  चुका  श्र

 जिन  योजनायें  के  लिये  सहायता  दी  गई  है  उनकी  क्रियान्विति  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 १परिवहन  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  केरल  सरकार  को
 पे अबतक

 VER  लाख  रु०  का  ऋण  दिया  गया  हैं  ।

 केन्द्र  द्वारा  सहायता दी  गई  योजनाओं  पर
 राज्य

 सरकार  ने  ६.१६  लाख  रु०
 व्यय

 किया  है  ।

 इन  योजनाओं  की  किपान्विति  में  जो  प्रगति  हुई  हैं  उसे  संलग्न  विवरण  मैं  दर्शाया  गया

 है  ।  में  रखा  गया
 ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  १८३७/६३  ॥]

 भ्रमेरिका से खरीदा गया चावल से  खरीदा  गया  चावल  ्

 pet
 य०  राघवन  :

 1११०९:
 at  पोट्टेकाट  :  ह

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १०  q&a  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १७३१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  मैं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पी०  एल०  ¥oo  करार  के  प्रस्तुत  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  से  खरीदे  गये  चावल  से

 भारत  सरकार  को  कितनी  ग्रोवर

 भारत  में  विद्यमान  देशों  पर  लाल  खरीदने  हेतु  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  :  पो  एल०  oR

 करार  के  अंतर्गत  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  से  ग्यात  किये  गये  चावल  पर  भारत  सरकार  द्वारा

 qeyg-“y  की  कालावधि  में  सहयता  के  रूप  में  qs  ८३  करोड़  रुपये  का  भार  उठाया  गया  |

 चावल  निम्नतम  दरों  वाले  के  द्वारा  अमरीका  में  खुले  बाजार  में  खरीदा  जाता

 में  यहँ  चावल  बेचने  वाले
 देश

 में
 विद्यमान  दरों पर  खरीदना  पड़ता है

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में
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 लौह-वयस्क  का  परिवहन

 थ्रो  महेश्वर  नायक
 :

 True
 Letter Pd  सावित्री  निगम  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  लौह-ग्राहक  के
 not
 MI  राव  ठ

 य म्यसदय |  के  लिये  रेलवे  लाइनों

 के  बारे  में  सर्वेक्षण  कार्य  पूरा  कर  लिया  गया

 किन  विशेष  क्षेत्रों  का  इस  बारे  में  सर्वेक्षण  किया  गया

 क्या  उन  क्षेत्रों  में  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  सम्बन्धी  लागत  का  ब्यौरा  तैयार कर  लिया

 गया  कौर

 वास्तविक  निर्माण-कार्य  के  कब  तक  प्रारम्भ  होने  की  प्राशि  है  प्र  यहं  किन  क्षेत्रों में

 किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  घ०  से
 लौह-अ्रयस्क

 परिवहन  हेतू  रेलवे  लाइनों  का  जैसे  ही  इन  के  लिये  आवश्यकता  महसूस  होती  किया

 जाता हैँ  निम्न  लाइनों  पर  हाल  के  वर्षों  में  निर्माण-कार्य  चल  रहा  है  :

 मील  लाइन  की  निर्माण

 वि
 लागत

 द
 ध  )  सम्बलपुर-तितिलागढ़--बड़ी  लाइन  (94-¥-&3

 को  माल  यातायात  के  लिये  खोली  192.0  १४. ५८  करोड़  रुपये

 (२)  बिमलागड़-किरिबूरू--बड़ी  लाइन  (4 &-¥-&3

 २६  ६.  og  करोड़ रुपये को  माल  यातायात के  लिये  खोली

 (३)  कॉटवलसा-बेलाडीला--बड़ी  लाइन

 चल  रहा  RWo  AX  ३२  करोड़  रुपये

 निम्न  नई  लाइनों  की  सर्वेक्षण  की  सभी  हाल  में  स्वीकृति  दी  गई  हे

 मंगलौर-हसन--(मीटर  गेज )  १२८  मौत  अन्तिम  स्थान  सर्वेक्षण

 (2)  परादीप  पत्तन  से  तोम का  देती  ae  नवागढ़  लगभग  प्रारम्भिक  इंजीनियरिंग

 को  मिलाने  वाली  रेलवे  लाइन  २४५०  मील  तथा  यातायात  सम्बन्धी

 सर्वेक्षण

 (३)  सीनों  पेंटरासली  शौर  गो महरि या  हसन  बोनी  से  होकर  ५०  मील  क

 न  जानें  वाली  लाइनें

 गि  oan aq इन  नई  लाइनों  के  निर्माण  की  लागत  का  पता  त  जगा  जब  इनका  सर्वेक्षण  काय  पूरा
 हो  जायेगा  और  प्रतिवेदनों  की  जांच  कर  ली  ्य जाय गो  ।

 पोर्ट  ब्लेयर  को  भेजी  लाने  वाली  डाक

 S  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 PRR  श्री  महेश्वर  नायक  :  हि

 क्या  डाक  कौर  तार  नेत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पोर्ट  ब्लेयर  के  किसी  समाचार  एजेंट  से  इरा  are  की
 ~

 शिकायत  मिली  हैं  कि
 उनको  भेजें  गये  1  जी बद्ध  पैकट  समुद्री  डाक

 पाने  के
 ४

 से
 १०

 दिन  बाद  उनको  दिये  जाते
 शर

 a आए  न  आआ  «आआ

 मूल  अंग्रेजो  में



 &R  लिखित  उत्तर उत्तर च्  द  बेद  द  ई  बर  दे  १६  VERR

 यदि  तो  डाक  के  जल्दी  बांटें  जाने  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार  है  ?

 fara  भर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  )  oD)  al et  |  केवल एक  समाचार

 र्कीति  श्रीमती  किरण  से  एक  शिकायत  मिली  थी  ।

 जहाजों  के  पोर्ट  ब्लेयर  कभी  कभी  जाने  के  कारण  एक  ही  समय  बहुत  डाक  प्राप्त  होती

 हू  ।  तथापि  अझपंजीबद्ध  val,  जिन  में  समाचार  पत्रिकाएँ शादी  शामिल  को  ब्लेयर

 मुख्य  कार्यालय  द्वारा  उनकी  प्राप्ति  के  दिन  बांट  दिया  जाता  तथा  पंजीबद्ध  जिस  मैं

 पत् निकाएं  ,  शादी  सम्मिलित  को  साधारणतया  उनकी  प्राप्ति  के  ३  या
 ४  दिन  के

 समाचार-पत्तों  ate  पत्निका ओं  को  ae  थैलों  मैं
 प्रदर  बांट  दिया  जाता  हूँ

 |
 केवल  पंजीबद्ध बन्द  करने  तथा  प्रेषित

 '
 को  उनके  शीघ्र  भेजे  जाने  की  व्यवस्था  करने  सम्बंधी  इस  बीच

 री  कर  दिये  गये  हैं  ।

 wa से  सकती

 |  श्रीमती
 सावित्री  निगम

 1११३. न्  थी  यदा पाल  fag :

 Sok.
 a

 Hee
 Lat  नायक e

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  स्वयंसेवी  संगठनों  तथा

 भारत
 सरकार  द्वारा

 भूख  से  मुक्ति  आन्दोलन  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  कोष  के  प्रारम्भ  से  इस  मैं  कितना

 अंशदान  दिया  गया  ?

 जहां तक  सरकार  की fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राम  सुलग
 जानकारी  भारत  मैं  किसी  स्वयंसेवी  संगठन ने  भूख  से  मुक्ति  ग्रान्दोलदन  सम्बन्धी  भ्रतर्राष्ट्रीय

 कोष  में  कोई  भ्रंश दान नहीं  दिया  हैं  ।  १६६०-६१  में  भारत  सरकार  ने  इस  कोष  में  २,००,०००

 रुपये  दिये  ।  सरकार ने  १४५  नये  पैसे  के  १४५,०००  रुपये  के  मूल्य  के  एक  लाख  विशेष  संस्मरण  डाक

 जो  २१  १९६३  को  जारी  किये  गये  दिय े।

 पंचायती  राज  ी

 Iv  ot  बाल्मीकी  क्या  साम  कायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  ह

 wat  कौन-कौन  से  राज्य  ऐसे  हैं  जहां  पंचायती  राज  की  स्थापना  नहीं  हुई  श्र

 देरी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 ्

 सामुदायिक विरासत  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  स०  att

 1.  जम्मू  तथा  मध्य  सागालेंड  झर  पश्चिमी  अगाल  में  att  पंचायती

 तज  लागू  नहीं  किया  गया  हें  ।  बिहार में  बिहार  पंचायत  समिति  शर  जिला  परिषद  अधिनियम

 १६६१  केवल  राज्य  के  चार  राजस्व  प्रभागों  के  मुख्यालयों  वाले  जिलों  में  हाल  ही  में

 गया  हु  ।
 वि

 ais  में

 tAddressee



 लिखित  उत्तर २८  १८८४५  ह  दै

 राज्यवार  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  हें
 :--

 इन  चार  जिलों  में  पंचायत  समितियों  wr
 or lal

 परिषदों  के  चुनाव

 १९६४  तक  कर  दिये  जाने  हैं  श्र  निर्वाचित  संस्थाएं

 २६-१-१९६४  से  काम  करना  प्रारम्भ  कर  देंगी  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  लोक कत् तीय  विकेन्द्रीकरण  समिति

 राज्य
 में

 पंचायती  राज  लागू  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है
 ।

 उम्मीद  हू  कि  समिति  १९६३  तक  अपना  काम  पूरा  कर

 देगी

 पंचायतीराज  विधान  का  प्रारूप  तैयार  कर  गया  हूं  श्र  तराशा  है

 कि  विधेयक  शीघ्र  ही  राज्य  की  विधान  सभा  में  पेश  किया  जायेगा
 ।

 मध्य  प्रदेश  पंचायतीराज  विधान  बना  गया है  ।  पंचायती  राज  संस्थाओं के

 करने  के  लिए  तैयारियां
 की

 जा  रही  हैं
 |

 नागालैंड  राज्य  में  चल  विशेष  परिस्थितियों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  यहां

 पंचायती  राज  लागू  करने  के  प्रश्न  पर  कभी  तक  जिसपर  सहीं  किया

 गया  है  ।

 पप्चचिभी  बंगाल  पंचायती  राज  विधान  को  राज्य  की  विधान  सभा  ने  पास  कर  दिया  है

 और  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  का  इन्तजार  हूँ  ।

 रेल  बु घंट नायें

 1११५.  न  ब०
 राजू

 :
 क्या  रेलवे  मन्त्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६३  में  दक्षिण  रेलवे  में  हुई  दुर्घटनाओं
 की

 संख्या  क्या  है
 ;  झर

 प्रत्येक  दुकान  किन  परिस्थितियों में  हुई  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  बे०  :  रेलों
 की  पटरी  से

 उतर  गाड़ियों  में  प्राग  लगना  तथा  गाड़ियों  के  समतल  लंघनों  पर  सड़क  यातायात  से  टकरा

 जाने  at  afi  के
 e

 २४  qu
 i

 हुई  ।

 इन  में  से  ९  रेलवे  कर्मचारियों  की  सफलता  १  एक  मोटर  चालक  की  श्रसावधानता

 के
 कारण  हुईं  तथा  एक  झ्राकस्मिक

 थी
 जिसके  लिये  किसी  को  उत्तरदायी  नहीं  ठहराया  जा  सका

 ।  शेष

 मामलों  में  जांच  हो  रही  है
 ।

 ह
 ee

 अंग्रेजी  में



 ev  18  १९६३

 राजस्थान में  सुखे  की  स्थिति

 थी  gala  erat
 :

 डा०  qo  ना०  at

 1११६.  स०  च०  सामन्त

 |  थी  म०  ०  द्विवेदी  :

 ज
 (  श्री  go  चे०  सोय  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  गुजरात  में  इस  a  सुखे  के  कारण  बहुत  संख्या  में
 गायें  मरीं  ;

 यदि  तो  किन  क्षेत्रों  पर  इसका  सबसे  बुरा  प्रभाव  पड़ा  ;

 क्या  इन  क्षेत्रों  में  वर्षा  भी  पर्याप्त  में  नहीं  होती  है  ;

 यदि  तो  ऐसी  विपत्तियों  से  बचाव  के  लिये  कया  पूर्वोपाय  किये  जीतते हैं  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  श्र०  म०  :  से  खिचना  सर

 सरकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 पटसन

 rat  स०  चे  सामन्त
 |

 थी  सुबोध  हंसना  :

 T2WV.4  डा०  Jo  न  ०  सां

 att  सू ०  ला०  द्विवेदी  :  ्  at

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  adt  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  पटसन  का  प्रति  एकड़  उत्पादन  बहुत  कम  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ्

 सरकार  का  विचार  प्रति  एकड़  उत्पादन  किस  प्रकार  बढ़ाने  का  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  wat  राम  सुलग  :  भारत में  पटसन

 का  प्रति  एकड़  औसत  उत्पादन  अन्य  पटसन  उगाने  वाले  देशों  से  कम  है  ।

 ।
 (a)  कम  उत्पादन  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  भारत  में  पटसन  उगाने  वाले  क्षेत्रों  की  भूमि

 जो  किनारे  की  कम  है
 ।  की

 भूमि  श्रच्छी  है  वहां  पर  उत्पादन  अरन्य  देशों  के  समान  ही

 |

 प्रति  एकड़  उत्पादन  विस्तृत  कृषि  उपायों  के  द्वारा  बढ़ाने  का  विचार  है  जिसमें  अच्छे  बीज

 का  उर्वरक  का  अच्छी  कृषि  प्रक्रि याप् नों  का  विस्तार  तथा  पौधा  संरक्षण

 उपाय  अदि  शामिल  हैं  ।  इस  काम  के  लिए  किसानों  को  मूल्य  प्रोत्साहन  तथा  सहायता/ऋण  दिए जा

 रहे  हैं
 ?

 क्
 में



 २८  का  १८८४५  गला  खत उ  | ई

 थ  टेलीफोन  फर

 /

 कमी  |: (५  ला  द्विवेदी :  क्या

 sunn  पीर  तार  मली
 वर  बता  की  कपा  कर  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  टेलीफोन  व्यवस्था  से  लाभ  उठाने  wt  यन्त्रों  की

 दस  वर्ष  से  भी  few  बाट  जोहना  पड़ता  है  ;

 ATT HT aret afsrat at Wrer-
 क्या  यह  भी  सच  है  टेलीफोन  लोਂ  योजना  के  भी  भ्रभ्यधियों

 नहीं दी  जाती  ;  कौर

 गी  सो
 दर  a

 ी
 पूरि

 भी
 Fer  मे  कया  करम

 उ
 जा

 ह रहे  हैं  श्र

 र  सन्तोषपूर्ण  व्यवस्था  कब  तक  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  :  स्थान  स्थान  पर  स्थिति f  पन्न  है  ।

 दिल्ली  बम्बई  शादी  जैसे  स्थानों  में  कुछ  ऐसे  आवेदक  हैं  जो  दस  वर्ष  से
 भी

 अधिक  समय  से  प्रती
 ता  कर

 रहे  हैं  ।

 ः

 टेलीफोन  योजनाਂ  नाग
 णा

 |

 ,  हैदराबाद  तथा  अ्रहमदाबाद  इन  दस  स्थानों  पर  लागू  है  ।  इन  दस  स्थानों  पर
 ७०  प्रतिश

 वेदों  को  प्राथमिकता के  क्रम  से  अपना  टेलीफोन  योजनाਂ  के  भ्रन्तर्गत  टेलीफोन  दिये  जाते  हैं  ।

 req  ३०  प्रतिशत  क्षमता  से  टेलीफोन  योजनाਂ  की  रकम  जमा  कराये  बिना

 सार्वजनिक  सार्वजनिक  संस्थानों  तथा  छोटे  उद्योगों  जो  छूट  प्राप्त  वर्गों  के

 रजिस्टर  किये  गए  श्रावेदक  होते  टेलीफोन दिये  जाते  हैं  !  टेलीफोन  योजनाਂ
 के

 _  टेलीफोन  क्रम  से  दिये  जाते  हैं  ।
 :

 (7)  विभाग  के  पास  उपलब्ध  साधनों  के  ग्रनुसार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  की  पति
 करने

 कौर  टेलीफोन  सेवा  का  यथासम्भव  अधिक  से  अधिक  विस्तार  करने  के  लिए  हर  सम्भव .
 यत्न

 ray

 किया जा रहा है उपस्करों के श्राय

 ।  अन्तर्राष्ट्रीय विकास  संस्था  के  साथ  किये  गए  एक  ऋण  समझौते  के

 डूक

 ि  ा  ि  ।  फिर  चूंकि  उपलब्ध  साधन

 ce
 टेलीफोन ों  की  सूची  मांगों

 की
 प्रति  करने  के

 लिए
 सन्तोषजनक

 तथा  करना

 मय  तर्क  सम्भव  हो  सकेगा  यह  बताना  कठिन  है  |

 कुमारी  अन्तरीप  तथा  तिरूनेलवेली  के  बीच  रस  लाइन

 श्री  कोया

 ल
 श्री

 पे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  te ~

 क्या  कुमारी  तथा  तिरे  के  बीच  रेलवे  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 और

 q)  यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले ?

 मं  मालय  में  उपमंत्री
 सें०  | हैच

 राम स्वा सी
 )

 अभी  नहीं
 ।

 )  प्रश्न  ही  नहीं
 नन  eal

 re में

 Cape  Comorin
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 सुखी  विशाखापटनम

 1१२०
 |  at  ८. हूँ ०  Fo  राघवन

 श्री  पोट

 क्या  परिवहन  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  विशाखापटनम  में  सुखी  गोदी  की  व्यवस्था  करने  का  निर्णय  कर  लिया गया  है  ;

 (a)  तो  ag  प्रस्तावित  फ्लोरिंग  डाक  के  अतिरिक्त  होगी  :

 इस  परियोजना  की  क्या  लागत  होगी  आर  यह  कब  चालू  हो  जायेगी
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।

 कुछ  समय  og  परियोजना  की  लागत  का  अनुमान  Vee  लाख  रुपये  बताया  गया

 ।  परन्तु  अब  पूर्ण  योजना  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  जिससे  भारतीय  झंडे  वाले  बड़े  जहाजों  को

 प्रवेश मिल  सके

 चीनी  देवरिया

 RR’  श्री  सरजू  पांडेय  :
 क्या  स्तरीय  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 भटनी  चीनी  उत्तर  प्रदेश  बन्द  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उक्त  मिल  के  जिम्मे  किसानों  का  बहुत  अधिक  पैसा  बाकी  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  किसानों  को  पैसा  दिलाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र  म०  :  श्र  जी  नही ं।

 कारखाना  एक  अधिकृत  नियन्त्रक  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  ।

 जी  हों  ।  लगभग  १०  लाख  रुपये  ।

 alana  नियंत्रक  से  कहां  गया  है  कि  यथासम्भव  art  फसल  में  बकाया  राशि  का

 भुगतान कर  दें

 राजस्थान में  पद्म  प्रजनन  फार्स

 1१२२.  श्री  ato  चं०  शर्मा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  में  दो  ग्र  पशु  प्रजनन  फार्म  स्थापित  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इसके  लिए  कितनी  धनराशि  स्वीकार
 की

 गई  है  ? द

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 झ०

 म०  :  जी नहीं  ।

 a  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 =
 ee  ण

 a



 २६  १८८४  लिखित  उत्तर  Ley

 रेलवे  डाक  सेवा
 ्

 ी

 1१२३.  श्री  गो०  मिलती  क्या  डाक  शौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार

 का  विचार  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  हावड़ा-वाल्टेयर  लाइन  पर  किन  स्टेशनों  पर  इस  वर्ष  रेलवे  डाक  सेवा

 के  कार्यालय  खोलने  का  ?

 डाक  कौर  तार  दिमाग  में  उपमंत्री  भगवती  )  :  दक्षिण  पूर्व  रेलवे की  हावड़ा-वाल्टेयर

 लाइन  पर  पंचकूला  तथा  मुद्रक  रेलवे  स्टेशनों  पर  प्रस्तावित  कार्यालयों  के  लिए  उपयुक्त  स्थान  मिल

 जाने  पर  afar  डाक  सेवा  कार्यालय  खोलने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।

 सहकारी  समितियों  दारा  का  समाहार

 1१९४.  श्री  गो०  मिलती :  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सहकारी  विपणन  समितियों  के  द्वारा  चावल  के  समाहार  की  योजना  चालू  करने  में  क्या

 कठिनाइयां सामने  आई  हैं  ;  और

 क्या  गेहूं  का  समाहार  करने  के  लिए  usivel  के  द्वारा  खरीदने  की  योजना  स्वीकार

 की  गई  है  ?

 fare  तथा
 कृषि  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  श्र०  म०  :
 कठिनाई  ऐसी

 समितियां  कम  होने  के  कारण  तथा  क्षेत्राधिकार  कम  होने  के  अनुभव  कम  होने  के  तथा

 वित्तीय  प्रबन्ध  अच्छा  न  होने  के  कारण  तथा  wee  कारणों  से  होती  है  ।

 जी  हां
 ।

 चालू  वर्ष  में  गेहूं  उगाने  वाले  तीन  राज्यों  जैसे  उत्तर  प्रदेश  तथा
 मध्य

 प्रदेश  में  गेहूं  की  मूल्य  समर्थक  खरीददारी  करने  का  प्रबन्ध  किया  गया है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  सहकारी

 विपणन  तथा  मध्य  प्रदेश  में  अपेक्स  विपणन  समिति  गेहूं  का  समाहार  करने  के  लिए  सरकार ने

 शुजेन्ट  नियुक्त  किया  था
 ।

 पंजाब  में  सहकारी  समितियों  के  अतिरिक्त  पक्के  भ्रांतियों  की

 तथा  प्रसिद्ध  व्यापारियों  को  एजेंट  नियुक्त  किया  गया  था
 ।

 लौ कनाड़ा से  गेहूं  का  ऋण

 1१२४.  श्री  विश्वनाथ  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कनाडा  सरकार  ने  पी०  एल०  ४८०
 करार  के  अनुसार भारत  को  गेहूं

 का  ऋण  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कया  है  ?  ल्

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 प्र्०

 म०  :
 कौर  जी  नहीं  ।

 परन्तु  कनाडा  सरकार  ने  €E 3-88 & fore Hearsay APTAT के  लिए  कोलम्बो  योजना  कार्यक्रम  के  अधीन  गेहूं के  लिए  १४

 लाख  डालर  का  प्रस्ताव  किया  है  ?

 श्रहिल्यापुर  स्टेशन

 १२६.
 श्री  विश्वनाथ  पांडेय

 :
 क्या  रेलवे  मत्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्रहित्यापुर स्टेशन  के  पूर्वी  सिगनल  से  टकरा  कर

 एक  वर्ष  में  कई  मुसाफिरों  की  मृत्यु  हो  गई  है
 ;

 wast
 में

 *Sor  (AKLS
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 यदि  तो  ३०  १९६३  तक  कितने  मुसाफिरों की  मृत्य हुई  है  ;  पर

 इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  पिछले  एक  वर्ष  में  रहीमपुर

 /  स्टेशन  पर  प्रस्थान-सिगमलों के  पास  चलती  गाड़ी  से  भ्रम  व्यक्ति  निश्चित  रूप a  यह

 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  वे  लोग  पायदान  पर  यात्रा  करते  हुए  सिगनल  के  खम्भों  से  टकरा  गये  ।

 सात  व्यक्ति  ।

 कोई  कार्रवाई  करने  की  जरूरत  नहीं  थी  क्योंकि  सिगनल  सही  जगह  पर  लगे  हैं  कौर

 उनसे  मानक  व्  का  उल्लंघन  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  दुग्ध  केन्द्र  के  दूध  की  शुद्धता

 १२७.  स्वामी  रामेश् वरा नन्द  :  क्या  खाद  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 दुग्ध  योजना  द्वारा
 जो

 दूध  वितरित  किया  जाता  हैं  उसकी  शुद्धता  के  लिये  सरकार ने  क्या  प्रबन्ध

 किया है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Ro  म०  :
 दिल्ली  दुग्ध

 योजना  ने

 प्रत्येक  मिल  कलेक्शन  तथा  चिलिंग  सेन्टर  कौर  केन्द्रीय  डेरी  में  क्वालिटी  कण्ट्रोल  लेबोरेटरी  खोली  हुई

 है  जो  प्राप्त  किए  हुए  ate  वितरित  किए  जाने  वाले  दुध  की  शुद्धता  की  जांच  करती  है  ।  श्राम तौर  पर

 चिलिंग  सेन्टरों  में  उस  दूध
 को

 स्वीकार  नहीं  किया  जाता  जो  वैध  स्तरों  पर  पूरा  नहीं  उतरता  |  यह  स्तर

 इस  प्रकार  है  के  दूध  में  ६.  ०
 प्रतिशत  चर्बी  ्र

 ०
 प्रतिशत  चर्बी  रहित  पैदा  कौर  गाय

 के  दूध  में  ३  ५  प्रतिशत  चर्बी  कौर
 ८  ५  प्रतिशत  चर्बी  रहित  पदार्थ  ।

 केन्द्रीय  डेरी  में  विभिन्न  अ्रवस्थाओं  में  दूध  का  दोबारा  परीक्षण  किया  जाता  है  जेसे  इकट्ठा  करने

 के  संचयन  के  प्रक्रिया  के  बोतल  में  भरने  के  समय  कौर  बोतल  में  भरे  दूध  को

 भण्डार  में  रखने  के  समय  |  ऐसा  कोई  दूध  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  जो  शुद्ध  खाद्य  पदार्थ  सम्बन्धी

 नियमों  के  स्तर  पर  पूरा  न  उतरता  हो  ।  वास्तव  में  दिल्ली  दुग्ध  योजना  ने  अपने  खास  स्तर  निर्धारित

 किए  हुए  हैं  जो  शुद्ध  खाद्य  पदार्थ  सम्बन्धी  नियमों  के  अन्तर्गत  बने  स्तरों  से  भी ऊंचे हैं  ।  थे  स्तर  नीचे

 चर्बी  प्रतिशत  चर्बी-रहित  पदार्थ

 प्रतिशत

 भेस  का  दूध  ६.  st,  रे

 टोंड  दूध  ३.०-३.१  ६-८  19

 ३.  ४  से  कम  नहीं  ८  .  ६--प८ & गाय का  दुध

 ऊपर  लिखे  स्तरों
 पर  पूरी  तरह  से  कमल  किया  जाता  हैं  सनौर  ऐसा  qu  बेचने  की  इजाजत  नहीं

 होती  जो
 इन  स्तरों

 पर  पूरा  नहीं  उतरता  ।

 मल  अंगेजी  में

 +Standared  dimensions.
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 परिवहन  सहकारी  समितियां

 कपूर  सिह
 श्री  कृष्ण  पाल  सिह

 थी  गल दान

 1१२८

 1

 या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न राज्यों  में  परिवहन  सहकारी  समितियों  की संख्या क्या  है

 इनमें  से  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों की  समितियों  की  संख्या

 क्या  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  समितियों  को  कोई  विशेष  सुविधायें  दी  जा  रही

 ake

 यदि  तो  उनका  sare  कया  है
 ?

 परिवहन मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  १९६२  के  अन्त  में

 ८२६  |

 अ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रह टी  है  प्रौढ़  उपलब्ध  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख
 दी  जाएगी ।  पिछले  तीन  वर्षों  में  ४  ऐसी  समितियां  पंजीबद्ध  की  गई  थीं  ।.

 जी  नही ं।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 कृषि  समितियां

 f  थो  कपूर  सिह :
 FRE.

 aft  गुलदान

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  तन्वी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  पंजीबद्ध  कृषि  समितियों  की  संख्या  क्या  है

 भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  द्वारा  चलाई  जाने  वाली  ऐसी

 समितियों  की  संख्या  कया  है

 क्या  सरकार  द्वारा  इन  समितियों  को  कोई  वित्तीय  या  अन्य  सहायता  दी  जा  रही  है  ;

 यदि  तों  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  मिश्र )  ३०

 १६६२  को  देश  के  विभिन्न  राज्यों  में  कृषि  सहकारी  समितियों  की  संख्या  दिखाने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या
 एल०  ब  8595/53  ै

 सहकारी  समितियां  जाति  के  झ्राधार  पर  वर्गीकृत  नहीं  की  जाती  हैं  श्र  इसलिये

 पचित  जातियों  तथा  अनुचित  sem  जातियों  के  लोगों  द्वारा  चलाई  जाने  बाली  समितियों

 की

 संख्या  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जी  कुछ  विशेष  प्रकार  की  कृषि  सहकारी  समितियों  को  सहा  दी  जाती है

 गल  मे
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 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  देखिये

 संख्या  एल०  दी०  १५७५/६३  ॥]

 कारण  नौघाट  art

 रघुनाथ  सिंह
 थी  बड़े

 १३०
 |  att  कछवाय

 (eft नाथ  पाई

 क्या  परिवहन  मन्त्री  Te  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैं  कि  नौघाट  सेवा  इस

 वचन  पर  फिर  शुरू  कर  दी  गई  है  कि  भाड़े  में  वृद्धि  तथा  मरम्मत  की  लागत  के  बदले  1€R 9-5  के

 लिये  महाराष्ट्र  सरकार  राज  सहायता  देगी  कौर  JERR—KGE  की  अ्रवधि  के  लिये  इसे  एक  समिति  द्वारा
 तय  किया  जायेगा  ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 कोंकण  तटीय  स्टीमर  सेवा  इस

 समव बोध  पर  चालू  कर  दी  गई  है  कि
 :

 (१)  FERRIER  के  लिये  :

 भाड़े  में  वृद्धि  के  बदले  राज  सहायता  महाराष्ट्र  सरकार  ढारा  दी  जाएगी  ;

 जहाजों  की  मरम्मत  की  भ्र ति रिक्त  लागत  के  बदले  राज  सहायता  महाराष्ट्र

 सरकार  तथा  भारत  सरकार  बराबर  बराबर  देगी  ;

 (२)  TERR- r] 4  के  बाद  के  लिये  दी  जाने  वाली  राज  सहायता  नियुक्त  की  जाने  वाली

 एक  समिति  द्वारा  निर्धारित  की  जाएगी  ।

 लंका  स्टेशन

 थ्रो  To  to  चक्रवर्ती  :

 १३१.
 श्री  to  चे

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  लंका  स्टेशन  सीमा  पर  १९६३  को  या  उसके  लगभग

 एक  उड्डयन  स्प्रिट  डिब्बे  को  भाग  लग  गई  थी  जिससे  कई  व्यक्ति  हताहत  हुए  ;

 यदि  तो  मृत  तथा  घायल  व्यक्तियों  की  संख्या  कया  है  ;  कौर

 झाग  लगने  का  कारण  क्या  था
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  परन्तु  दुर्घटना  ८

 १९६३  को  हुई  थी
 |

 १३  घायल  व्यक्तियों  में  से
 ७

 मर  गये
 ।

 सरकारी  रेलवे  पुलिस  प्रतिवेदन  के  भ्रनुसार  इस  कारण  लगी  कि  एक  व्यक्ति  ने

 एक  डिब्बे  में  से  चूने  वाली  उड्डयन  स्प्रिट  से  अपना  सिगरेट  लाइटर  भर  कर  उसे  जला  कर  देखा
 ।

 उसमें  से  झाग  की  लपट  निकली  जो  सारी  स्प्रिट  गैस  में  लग  गई  ।

 क

 मं प्रे जी  में

 *
 Konkan  Ferry  Ser  /:  00.
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 खेती  के  योग्य  बंजर  भूमि

 at  राम  सेवक  यादव  :

 १३२.
 गे  थी  पांडेय  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  देश  में  राज्यवार  खेती  लायक  बंजर  जमीन  कितनी  है  ;

 क्या  द्वितीय  तथा  तीसरी  योजना  में  अभी  तक  कुछ  बंजर  जमीन  खेती  के  योग्य

 बनाई गई  है  ;

 यदि  तो  कहां-कहां  तथा  खेती  लायक  पड़ी  बंजर
 जमीन  में  कौर  खेती

 के  योग्य  बनाई  गईं  जमीन  में  क्या  अनुपात  है
 ;

 क्या  सरकार  बाकी  खेती  लायक  बंजर  जमीन  पर  खेती  कर  खाद्यान्न  की  कभी  पूरा  करने

 के  लिये  wa  सेना  के  निर्माण  पर  विचार  करें  रही  है  उसकी  रूप  रेखा  क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  सुभग  से  पूछी हुई

 ज्ञानकारी  राज्यों  क्षेत्रों  से  इकट्ठी  की  जा  है  और  मिलते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 बाकी  खेती  योग्य  बंजर  भूमि  पर  खेती  कर  खाद्यान्न  की  कमी  पुरा  करने  के  लिये  aa

 सेना  के  निर्माण  के  विषय  में  कोई  प्रस्ताव  है  नहीं  है  ।  तकनीकी  सलाह  के  केन्द्रीयकरण  तथा  उन्नत

 वनस्पति  रक्षा  सिचाई  तथा  सन्निहित  खर्च  को  पूरा  करने  के  लिये  ऋण  ale  उत्पादन

 के  तरीकों  के  माध्यम  से  चुने  हुये  क्षेत्रों  में  सघन  प्रयत्नों  पर  जोर  दिया  जा  रहा  है  ।

 बाराबंकी  स्टेशन  पर  हरन ढुघटनाय

 १३३.  श्री  राम  सेवक  यादव  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  पिछले  दस  वर्षों  में  बाराबंकी  रेलवे  क्रासिंग  पर  कितनी  दुर्घटनायें  हुईं  ;

 क्या  रेलवे  क्रासिंग  के  अतिरिक्त  बाराबंकी  स्टेशन  पर  प्लेटफार्म  को  पार  कर  उस  पार

 जाने  के  लिये  alae  ब्रिज
 न

 होने  के  कारण  भी  काफी  दुर्घटनायें  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  दुर्घटनायें  को  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  हो  रहा  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 च०  :

 कोई  नहीं ।

 जी  नहीं
 ।

 बाराबंकी  स्टेशन  पर  पिछले  दस  वर्षों  से  एक  ऊपरी  पैदल  पुल  मौजूद  है  ।

 सवाल नहीं  उठता  ।

 कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  ऋण

 1१३४. att  ge  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 क्या  यह  सच  है  कि  रिजर्व  बैंक  केन्द्रीय  सहकारी  बैंकों  को  दिये  जाने  वाले  कृषि  प्रयोजनों

 के  लिये  रियायती  वित्त  की  ऋण  सीमा  प्रति  वर्ष  निश्चित  कर  रहा है  ;  कौर

 यदि  तो  ऋण  सीमायें  निश्चित  करने  का  ग्रा धार क्या  है  ?

 मूल  म्रंप्रेजी  में
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 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  उपमंत्री  (att  श्याम  घर  (*)

 a  जानकारी सलंग्न  विवरण  में
 दी

 गई  है
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०  ao  १८३९/६३

 द्वितीय  वेतन  ara

 1१३५  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 ्
 )  क्या  ऐसे  श्रश्यावेदन  भेजे  गये  हैं  कि  तीसरी  श्रेणी  को  पदालियों  से

 पत्नी  पदालियों  में  पदोन्नति  तथा  बड़े  बड़े  नगरों में  वाहन  भत्ते  के  बारे में  द्वितीय वेतन  ara

 ही  सिफारिश को  बिना  किसी  विलम्ब  के  क्रियान्वित किया  जाये  ;  ark

 यदि  तो  उस  पर  सरकार की  प्रतिक्रिया  क्या है  ?

 पाक  कौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  )  शर  डाक  कौर  तार

 विभाग  के  कुछ  अधिकारियों  तथा  एक  सेवा संघ  ने  श्रश्यावेदन भेजें  हैं  कि  मंडली  तथा  प्रशासनिक

 कार्यालयों  में  राजपत्रित पद  ग्रराजपत्नित  लिपिक  सेविवर्ग  के  लिये  रक्षित  कर  दिये  जायें  ।  ये

 अभ्यावेदन तथा  बड़े  बड़े  नगरी में  वाहन  भत्ता  देने  का  विचाराधीन है  |

 an  क ल
 जिस  क के

 at
 yr'

 दुलदुल  हवाई
 2

 1१३६  को  ि  >  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ई  fe  इम्फाल  में  टु ली हल  हवाई  को  सुधारने  तथा  उसका  विस्तार

 करने  की  किसी  विशेष  योजना  का  सुझाव  दिया  गया  है  ;

 इसके  लिये  कितने  एकड़  भूमि  प्राप्त  की  जायेंगी  ate  कितना  प्रतिकर
 दिया  जायेगा

 र

 यह  योजना  कब  तक  पूरी हो  जायेगी  तथा  हवाई  Ag  इस्तेमाल के  लिये कब  तक

 तयार  जायेगा  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  )  जी
 हाँ

 ।
 दुली हल

 हवाई  अड्डे  का
 सुधार  तथा  विस्तार  करने  के  एक  प्रस्ताव  की  जांच  हो  रही  है  |

 असैनिक  उड्डयन  विभाग  के  पास  काफी  भूमि  क्योंकि  पहले  ही  उपलब्ध  है  इसलिये

 कमी  का  कोई  अजन  अथवा  अधिग्रहण  इसमें  अन्तग्रंस्त  नहीं  होगा  |

 शरू  होने  के  बाद  काम  के  पुरा  होने  में  १२  महीने से  अधिक  लगेंगे

 रेलवे  विभाग  में  wast  का  प्रयोग

 १३७.  श्री  कछवाय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  विभाग  में  विभिन्न  स्थानों  पर  mer  वेतन  पाने  वाले

 कर्मचारी  से  अंग्रेजी  में  ही  कार्य  करने के  लिये  जोर  दिया  जाता  है  ;  और

 सरकार  रेल  विभाग  में  हिन्दी  के  अधिकाधिक  प्रयोग  के  लिये  कदम  उठा

 रही  है
 ?

 SS  ST  SS

 +मूल  अग्रेजी  में
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 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  (a)  रेल  कार्यालयों में  सरकारी  काम

 भ्रामतौर पर  अंग्रेजो  में  किया  जाता  इसलिये  किसी  कर्मचारी  को  ail  में  सरकारी  काम  करने

 के  लिये  मजबूर  करने  का  सवाल  नहीं  उठता  ।  फिर  परीक्षण के  तौर  हिन्दी-भाषी  क्षेत्रों

 के  रेल  कार्यालयों  के  कुछ  चुने  हुये  गतु भाग  जहां  ६०  प्रतिशत  या  इससे
 भ्रमित  कर्मचारियों  को

 हिन्दी का  व्यावहारिक ज्ञान  फाइलों  पर  हिन्दी  में  नोट  लिखने  की  अनुमति दी  गयी  है
 ।  रेल

 कार्यालयों
 के  ११६  श्रतुभागों  में

 आंशिक  रूप  से  हिन्दी  में  नोट
 लिखने

 का  काम  शुरू  किया  जा

 चुका है  जैसे-जैसे  सभी  स्तरों  पर  हिन्दी  जानने  वाले  अफसरों  a  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़

 रही  यह  परीक्षण धीरे  धीरे  दूसरे  भ्रनुभागों  में  भी  शुरू  किया  जा  रहा  है  ।

 सरकार  की
 सामान्य

 नीति  के  अनुसार रेल  कार्यालयों  में
 धीरे  धीरे  हिन्दी

 में  काम

 शुरू  करने  के  संबंघ  में  कुछ  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  इस  दिशा  में  अब  तक जो  कदम  उठाये गये  हैं
 उनका

 सारांश  संलग्न  विवरण में  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 टो०  १८४०/६३।]

 उज्जैन में  रेलवे  erat  क्यों  के  लिय  क्या टर

 १३८.  थो  कछवाय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छिपा  करेंगे कि  :

 उज्जैन  में  इस  समय  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  कितने  क्वार्टर बने  हैं  ;

 वहां  पर  कितने ऐसे  कर्मचारी हैं  जिनको  अभी  तक  क्वार्टर नहीं  मिल  सके  हैं  ;

 जिन  क्वार्टरों
 में  कर्मचारी रहते  हैं  उनमें  से

 कितने  कर्मचारी  अनुसूचित  जाति के
 हैं ;  ar

 क्वार्टरों  की  कमी  कब  तक  पूरी  हो  जायेंगी  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ५१४५ |

 q,o¥R  ।

 ६०  ।

 कर्मचारियों  के
 लिये  क्वाटर  बनाने  का  कार्यक्रम  हर  साल  निर्धारित  किया  जाता

 है  प्र  कार्यक्रम  बनाते  समय इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  इस  काम  के  लिये  कितनी  रकम

 उपलब्ध  gat
 किन  स्टेशनों  पर  क्वार्टरों  की  अपेक्षाकृत  श्रधिक  जरूरत  है  ।  इसलिये  निशचित  रूप

 से  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  क्वार्टरों की  कमी  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी  ?

 सहकारी  ि... र पकज  प्रोग्राम  जिले

 1१३९.  श्री  प०  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 qat

 पैकेज  प्रोग्राम  जिलों में  सहकारी  समितियों  के  प्रभावी  कार्यकरण  के  लियें  क्या
 व्यवस्था  की  गई  है  ;  झर

 विशेष कृषि  कार्यक्रमों  में  लगे  कृषकों  को  सहकारी  समितियों  से  ऋण  की  सरल
 उपलब्धता

 के  लिये  कया  विशेष  योजनायें  प्रारम्भ  की  गई  हैं  ?
 ल्एआ

 फें
 हक क  oe

 मल  wa
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 इयामघर
 :

 निम्नलिखित  प्रबन्ध  किये  गये हैं  :--

 (१)  कार्यक्रम  के  कार्यक्षेत्र  में  सहकारी  समिति  के  प्रत्येक  सदस्य  के  लिय  war

 योजना  तैयार की  जा  रही है  ।  इन  योजनाकारों  को  तैयार  करने  के  लिये इन  क्षेत्रों

 में  झ्नतिरिक्त  ग्राम  स्तरीय  कार्यकर्त्ता  नियुक्त किये  गये  हैं  ।  ये  योजनायें  किसान

 के  पुनर्भुगतान  क्षमता  शादी के  बारे में  ब्यौरा  दर्शाती  हैं  ।

 (२)  सहकारी  समितियां  इन  योजनाओं  के  mene  पर  प्रभावी  उपयोग  सुनिश्चित

 करने के  लिये  नकदी  तथा  जिन्स  में  जैसे  fe  बीज  ऋण  दिये

 जाते  हैं  ।

 (३)  इन  योजनाओं  की  प्रभावी  क्रियान्विति  के  लिये  भ्रावश्यक  होने  पर  सदस्यों  की

 सामान्य ऋण  सीमाओं  को  उदार  बनाया  जा  रहा है  ।

 (¥)  अधिक
 प्रभावी  पर्यवेक्षण  तथा  ऋणों  की  वसूली के  लिये इन  क्षेत्रों  में  प्रतिष्ठित

 पर्यवेक्षक  उपलब्ध  कर  दिये  गये  हैं  ।

 (x)  ऋण  तथा  विपणन  में  प्रभावी  सम्पर्क  स्थापित  किया  जा  रहा है

 (१)  उत्पादन  योजनाओं  में  उल्लिखित  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुये

 ford  बेक  कार्यक्रम  के  क्षेत्रों  में  कृषि  उत्पादन  के  लिये  भ्र ति रिक्त  रियायती  वित्त  देता है

 (२)  सहकारी  समितियों  को  योजनाओं  के  आधार पर  पर्याप्त  ऋण  देने  के  हेतु  प्रोत्साहित

 करने के  विशेषतः  समुदाय  के  निर्बल  वर्गों  को  ऋण  देन ेके  बढ़ी  हुई  दरों  पर  उन्हें

 सीधे  ही  अनुदान  दिये  जा  रहे  हैं  ।  उदाहरणार्थ  प्राथमिक  समितियों  के  संबंध में  अन्य  क्षेत्रों  में  ३

 प्रतिशत के  विरूद्ध  अ्तिरिवत  ऋणों  का
 ४  प्रतिशत तथा  केन्द्रीय  सहकारी  बैंकों  को  अन्य  क्षेत्रों में

 १  प्रतिशत  के  विरूद्ध  २  प्रतिशत
 ।

 डिब्बों  को  मरम्मत  करने  वाला  कारखाना

 हि  ल
 1१४०.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  रेलवे  मंत्री  १०  १९६३  के  अतारांकितਂ

 प्रश्न  संख्या  १७४७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  रायपुर में  डिब्बों  की  मरम्मत
 का  स्थापित

 करेने  का  अंतिम  निर्णय कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (sit सें०  वें  ०  ):  at  मामला

 घिन  fate  भ्रान्ति निर्णय  योजना  के  संचालनात्मक  तथा  वित्तीय  wea  के  उपयुक्त  भ्रध्ययन

 के  बाद  किया  जायेगा
 f

 वन्य  पुत्रों  संबंधी  डाक  टिकटें

 1१४१.  श्री  क्या  डाक  तार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :.

 वन्य  पशतूनों  संबंधी  डाक  टिकटें  जारी  की  गई  हैं  ;  और

 यदि  eh
 तो

 इन
 डाक  टिकटों  पर  किन  किन  जानवरों के  चित्र  हैं  ?

 ं  ग्रेजी  में
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 डाक  धौर  तार  विभाग  में  उपमंत्री
 :

 जी हां  ।

 गौर
 ,  हिमालय का

 चीता  और
 गीर

 शेर  ।

 गोलमोल  घाट  में  पुल

 1१४९.  थी  विश्वनाथ  पांडेय  :  कया  परिवहन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  गोलकृमि  घाट
 में

 छोटी  गंडक पर  एक  पुल
 बनाने  का  विचार  कर  रही  है  जो  बिहार  तथा  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  को  मिलायेगा ;

 यदि  तो  निर्माण  तथा  अन्य  कार्य  कब  आरम्भ  होगा  ;  शौर

 पुल  की  कुल  लागत  क्या  होगी
 ?

 परिवहन मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 जी  हां  ।

 प्रस्तावित पुल  का  स्थान  तथा  जाइन  बिहार  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकारों के

 परामर्श से  निश्चित  कर  लिये  गये  हैं  परन्तु  बिहार  तथा  «उत्तर  प्रदेश  सरकारों  के  बीच
 की  लागत

 के  आवंटन  का  प्र-न  विचाराधीन है  ।  वित्तीय  पहलुओं  के  निश्चित हो  जाने  के

 बाद  पुल  का  निर्माण आरम्भ  कर  दिया  जायेगा  ।

 लगभग  २४५  लाख  रुपये  ।

 फसलों को  हानि

 if  बड़े
 :

 र्  ४३
 1  श्री  कछवाय  :  7

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १६६१-६२  तथा  १६६२-६३  में  मुल्कों  तथा  अन्य  पशु  नाशिकीटों  द्वारा

 फसलों को  लगभग  कितने  मूल्य की  हानि  पहुंची  है  ;

 इस  प्रकार  की  हानि  staat  के  लिये  क्या  उपाय  किये जा  रहे  हैं  ;  भ्र ौर

 १६६१-६२  १९६२-६३  में  इस  हानि  को  रोकने  के  लिये  कितनी  व्यय

 की  गई  हैं  ?
 ्

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :  कोई  ठीक  ठीक

 निर्धारण
 तो  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  wer  नाशिकीटों तथा

 फसलों
 के  रोगों से  हुई  सम्पूर्ण  हानि  फसलों  के  मूल्य का  लगभग  २०  प्रतिशत  बैठती  है  जो  चालू  मूल्यों

 के
 अनुसार  लगभग  १,०००  करोड़  रुपये  वार्षिक  होती  १९६१-६२  १९६२-६३  के

 लिये  अलग  अलग  अंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 पौधों
 की  रक्षा  करना  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व है  ।  पौधों  के  रोगों

 तथा  ना शि कीटों  के  विरुद्ध  प्रभावी  नियंत्रण उपायों  के  लिये सभी  राज्यों  में  पौधा  परिक्षण

 संगठन  स्थापित  किये  गये  जहां  भी  झ्रावश्यकता होती  है  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार  को
 तकनीकी

 सलाह  तथा  हवाई  संचालन  सुविधायें देकर  भी  सहायता  करती  कीटनाशक  औषधियों

 तथा  हाथ  से
 चलने

 वाली  छिड़काव की  मशीनों  के  वितरण के  लिये  केन्द्रीय  सरकार २५
 प्रतिशत

 न  सहायता  देती  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 FERI-GR  तथा  १९६२-६३  में  विभिन्न  पेंघा  परिरक्षण  उपायों  पर  राज्य

 सरकारों द्वारा  किये  गये  कुल  व्यय  के  झांकने  उपलब्ध  नहीं  शम्अ  ऐसा  झ्रनुमान है  कि  कृषि  क्षेत्र  में

 प्रयोग  के  लिये  भारत  में  १६६१  में  ७  करोड़  रुपये की  तथा  1&&"  में  ७  '  ५  करोड़  रुपये  की

 कीटनाशक  प्राविधियाँ  तैयार  की  गई  थीं  ।  प्रत्येक  वर्ष  इन  कीटनाशक  औषधियों  का  इस्तेमाल  करने

 के  लिये देश  में  एक  करोड़  रुपये से  अधिक  के  उपकरण बनाये  गये  तथा  बेचे  गये थे  ।  १९६३

 के  ्  प्रभी  उपलब्ध  हैं  ।

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड

 >
 |  श्री  ईश्वर  रेड्डी :

 ait  ae

 क्या  परिवहन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  हिन्दुस्तान  जहाज  निर्माण  में  इस्मत

 की  कमी a  जहाजों  के  निर्माण  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ;  a

 यदि  तो  स्थिति  को  सुधारने के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )  sate  ह

 जहाज  निर्माण
 के  लिये  हिन्दुस्तान

 शिया
 की  इस्पात  की  आवश्यकताओं  को

 पूरा  करने  का  प्रबन्ध  लोहा  att  इस्पात  कलकत्ता  द्वारा  देशीय  संभरणकर्त्ताश्रों  से

 संभव  उच्च  पूर्ववतिता  देकर  किया  जाता  शेष  आवश्यकता  के
 लिये  आयात  लाइसेंस  दिये  जाते

 हैं  ।

 बीजक  भेजने  तथा  शिया  की  आवश्यकताओं  के  बारे  में  लोहा  कौर  इस्पात  यं

 उत्पादकों  को  समय  समय  पर  सूचित  रखने  के  लिये  हिन्दुस्तान  fears  द्वारा  सामयिक  कायंवाही

 जाती  संभरण के  कम  होने  का  प्रश्न  संबंधित  विभागों  के  साथ  उठाया  गया  है  भ्र ौर वे  इस

 पर  ध्यान दे  रहे  हैं  ।

 सडक  विकास

 श्री  महंवर  नायक : *
 १४५ਂ

 श्रीमती  सावित्री  निगम :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  भी  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सड़क  विकास
 के  योजना  उपबन्ध  में  संशोधन  किया  गया

 है  ;

 )  यदि  at,  तो  संशोधित  आंकड़े  क्या  हैं  ;  भ्र

 इन  वर्षों  में
 योजना

 पर
 कितना  sarge  कौर क्या  परिणाम  प्राय  ।  हुये  हैं

 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 पन्

 :

 एएए  एएएल्एए।एल्ए  एए  एए  एए  ए  एएए  एकएक
 लगभग  TqG  करोड़ रु०  |

 मूर  अंग्रजी  में
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 area कि  १६६३-६४  के  अन्त  तक  चालू  योजना  काल  के  प्रथम  तीन  वर्षों  में

 कुल  लगभग  RXo  रु०  व्यय  होंगें ।  भौतिक  रूप
 में  १६६३  के  अन्त  तक  चालू  योजना  में

 लगभग  १७,६००  किलोमीटर  लम्बी  सड़कें  जोड़ी  गई  |

 तारघर

 १४६.  श्री  कछवाय :  क्या  डाक  सनौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एक  तारघर

 दूसरे  तारघर  से  कितनी  दूरी  पर  होना  चाहिये  ?

 डाक
 प्रौढ़

 तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  )  :
 दो  तारघरों  के  बीच  के  फासलों  की  कोई

 सीमा  निश्चित  नहीं की  गई  है  ।  उन  सभी  स्थानों  में  जहां  तारघर  खोलना  लाभप्रद  हो  तारघर

 खोल  दिये  जाते  हैं  ।  प्रशासनिक  केन्द्रों  जैसे  उपमंडल  तथा  तहसील  मुख्यालयों  में  भी  तारघर

 खोले  जाते  हैं  बावजूद  इसके  कि  निकट  के  तारघरो ंसे  उनकी  दूरी  चाहे  जितनी  ५,०००

 जन
 संख्या

 वाले  कस्बों  में  घाटे  की  कुछ  सीमाओं  के  आधार  पर  तारघर  खोले  जाते  हैं  बशर्ते  कि

 उस  ७ |  की  पांच  मील  की  दूरी  के  भीतर  कोई  तारघर  मौजूद  न  हो  ।

 दिल्ली
 रेलवे  सम्पर्क

 ( १४७.  को  कछवाय :  क्या  tas  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  दिल्ली  को  सीघे

 बुलन्दशहर  प्रदेश  )  से  रेलवे  लाइन  द्वारा  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  नहीं

 घान-बोल  संबंधी  अनुसंधान

 jm
 Fo  कु०  दास

 :
 1१४८

 att  स०  चं०  सामन्त

 क्या  छाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेडियो  aaa Wa aT अब  तक  हमारी  अनुसंधान  प्रयोगशालाओं  में  से  किसी  एक  में

 धान-बीज  या  पौदों  पर  परखी  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकले हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  उुभग  हां  ।  रेडियो  सक्रिय

 साधनों
 का

 प्रयोग  धान
 की

 फसल  पर  (१)  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  नई  (2)

 बोस  संस्था  (३)  शक्ति  ट्राम्बे  शआर  (४)  केन्द्रीय  चावल

 अनुसंधान  संस्था  कटक  में  किया गया  है  ।

 कुछ  अधिक  पैदावार देने  हवा  से  न  गिरने वाली  किस्में  तैयार  गई

 और  उन  पर  प्रयोग  हो  रहे  हैं  ।

 राष्ट्रीय  संख्या  ३७

 1९४६.  श्री  रा०  क्या  परिवहन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या
 राजपथ  संख्या  ३७  कौर  उसके

 फर्मों
 के

 डिजाइन
 शौर

 निर्माण
 की

 वैज्ञानिक

 जांच  पड़ताल  होती  न्  att
 a

 अंग्रेजी  में



 Roc  fi  rf  aq  उच्  | व  व  ॥  १६  q&qz हे

 क्या  इस  सड़क  के  फर्श  के  शीघ्रता  से  टूटने  फूटने  पौर  उसमें  लगातार  नालियां  बनने

 ने  सदैव  ही  सरकार का  ध्यान  केन्द्रीय  सड़क  अनुसंधान  संस्था
 की

 सेवायें  प्रयोग  करने  के
 लिये

 आकर्षित  किया

 परिवहन मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  राष्ट्रीय
 राजपथ  संख्या ३७

 महायुद्ध  में  जल्दी  में  बनाया गया  फर्श की  मोटाई केवल  ३,  ४  इंच  थी  प्रतीत  होता

 हे  कि  फर्श  डालने  से  पहिले कोई  वैज्ञानिक  जांच-पड़ताल नहीं  की  गई

 भारत  सरकार  को  पहिले  ही  विदित  हैं  कि  युद्ध  काल  में  बनाया  गया  फर्श  आजकल के

 यातायात  के  लिये  ta  इसलिये सड़क  में  नालियां बन  गई  हैं  ।  विंमान  यातायात  की

 आवश्यकता  पूर्ति  के  लिये कुछ  भागों  में  we  की  मोटाई  बढ़ा  कर  लगभग  १२  इंच  कर  गई  है  ।

 अरब इस  समूचे  राष्ट्रीय  राजपथ  का  फर्श  चौड़ा  कौर  मजबूत  बनाने  का  विचार है

 फर्श  को  मजबूत  बनाने  का  धन  उपलब्ध  होने  पर  किया  जाता  है  ।  धनाभाव

 कारण  बार  को  उतना  मोटा  नहीं  बनाया  जाता  जितना  कि  डिजाइन  के  विचारों के

 अनुसार  भ्रपेक्षित  होता  इस  सड़क  की  समस्यायें  सरल  हैं  a  उनके  केन्द्रीय  सड़क

 अनुसंधान  संस्था  के  साथ  कोई  विशेष  पराग्वे  करने  की  श्रावश्यकता  नहीं है  ।

 श्रीराम को  विमान  सेवायें

 ि  Fad
 1१५०.  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 :
 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  ने  हाल  में  उत्तर  श्रीराम  को

 अपनी  विमान  सेवायें  बन्द  कर  दी  हैं  और  वहां  एक  गैर-सरकारी एयरलाइन्स  को  सेवा  आरम्भ

 करने  की  अनुमति दी  गई  है  ?

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  अगरतला  हवाई  का  तत्काल  विकास  करने  का  है  ताकि

 वर्षाकाल में  विमानों  के  सरलता से  उतरने  में  सुविधा हो  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जी  नही ं।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 अगरतला  हवाई  प्र  पहिले  से  ही  दो  बारहमासी  धघावनमारग  हैं  ।

 रेलगाड़ियों में  प्रथम  श्रेणी  का  स्थान

 1१५१.  डा०  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 क्या
 यह

 सच
 है

 कि  कुछ  यात्री  गाड़ियों
 में

 प्रथम  श्रेणी
 का  स्थान  नहीं  होता

 ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  सें०
 :

 कुछ  यात्नी  गाड़ियों  में  प्रथम  श्रेणी  का  स्थान  नहीं  रखा  गया  है  क्योंकि  उन  गाड़ियों

 में  इस  श्रेणी  के  लिये  यातायात  की  दृष्टि  से  कोई  अनौचित्य नहीं  ।  नीति  स्वरूप  जनता  रेलगाड़ियों

 में  भी  यह  स्थान  नहीं  रखा  गया
 है  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १५  १८८५  लिखित  उत्तर  Rok

 कानपुर के  निकट  गंगा  पर  पुल
 UNS

 १५२.  '
 मोहन  स्वरूप  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कानपुर  के  निकट  रेलवे  विभाग  द्वारा  गंगा  पर  निर्मित  पुल  में  दरारें

 पद  गई  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  पुल  की
 मरम्मत  संभव है  ;  ak

 मरम्मत पर  कुल  कितना  रुपया  व्यय  होने  का  अनुमान है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०
 :

 जी  नहीं ।

 सवाल  नहीं  उठते
 ।

 पंजाब  का  का  कोटा

 1१५

 थो

 बोत  पता  साम  तथा  साथ  गत्  दह  सताने  मी

 क

 फ

 क्या  हाल  में  पंजाब  ने  अपना  चीनी  का  कोटा  बढ़ाने  की  प्रार्थना की  है

 यदि  तो  इस  संबंध में
 क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ;  भ्रौर

 अक्तूबर  at  १९६३  में  अलग  अलग  पंजाब  को  कुल  कितनी

 चीनी दी  गई  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  श्र०  |: ह ०  :

 चीनी  की  उपलब्धता की  दृष्टि  से  प्रभी  कोटा  नहीं  बढ़ाया  जा  सका

 are  नवम्बर  9843 F में  पंजाब को  चीनी  निम्न  मात्रा  में  दीਂ

 ee  पराया  ननामा

 महीना  दी  गई  चीनी

 डड

 qh, %20*

 अक्तूबर  q{wsq4o

 नवम्बर  (७  ao  1७,४१८
 य  पाथ

 सितम्बर के  लिये  ३०  अ्रगस्त को को  दी  गई  ।

 उत्तर  रेलवे  में  नियुक्तियां

 1१५४.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भ्रनुसूचित जातियों  ate  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  व्यक्तियों  के  लिये  fers
 ३  कौर ४  के  पदों  को  भरने के  लिये  उत्तर  रेलवे  के  मुख्यालय में  कितने  पत्न

 aa  !  ,

 पहला  अंग्रेजी में



 लिखित १०  १९  q&&3

 कितने  उम्मीदवार  मौखिक  परीक्षा  के  लिये  बुलाये  गये  कौर  कितने  चुने गये  ;

 ौर

 कितने  उम्मीदवार नियुक्त  किये  गये  प्र  कितने  तालिका  पर  रखे  गये
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्ञाहनवाज
 :  से  उत्तर  रेलवे  के  मुख्यालय

 में
 श्रेणी

 १
 सनौर

 र
 के  पदों  के  लिये

 कोई
 भर्ती

 नहीं  होती
 ।

 जहां  तक  श्रेणी
 ४

 के  पदों  का  प्रश्न

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 जड़ी  बूटियांਂ

 1१५५..  श्री  हेम  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  प्रतिष्ठित  पंजाब  काश्मीर

 की  पहाड़ियों  में  दुलंभ  जड़ी  बूटियां  उगाई जा  रही  हैं  ;

 यदि  तो  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  gas  उत्पादन  तथा  विकास  के  लिये  पंजाब

 तथा  जम्मू
 पर

 काश्मीर  सरकारों
 को  कितना  अनुदान  अथवा ऋण  दिया  गया  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (To  राम  सुलग  शौर

 संबंधित  राज्यों  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 कांगड़ा-घाटी  tea  का  पुनः  मार्ग  रेखानिर्धारण

 भी
 हेम

 राज

 TRAE
 श्री  to  च  बरुआ

 क्या  tea  मंत्री  3  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १३८९  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कांगड़ा  घाटी  रेलवे  का  माग  रेखानिर्धारण  के  अनुमान  तथा

 परियोजना  प्रतिवेदन  मिल  गये  हैं  ;

 इसके  लिये  कौन  सा  मार्ग  प्रस्तावित  किया गया  है  ;  मौर

 gant  अनुमानित  लागत  नया है  तथा  इसको  कब  आरम्भ  किया  जायेगा
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें  ०  Fo  :  अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 राज्य  सरकार  से  उत्तर  मिलने  तथा  लागत  के  लिये  उनकी  स्वीकृति  मिलने  के  बाद

 रेलवे  लाइन  के  पुनः  रेखांकन  का  काम  आरम्भ  किया  जा  सकता  है
 |

 रामनगर तक  बड़ी  रेलवे  लाइन

 1१५७.  श्री कृ०  चं०  पन्त :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  फिराकर करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  जिला  नैनीताल में  रामनगर  तथा  काठगोदाम  तक  बड़ी

 रेलवे  लाइन  को  बढ़ाने  का  है  ;  और

 ate
 तो

 इत  दिशा  मैं
 अब  तक  FIT  कार्यवाही

 ak

 मूल  अंग्रेजी  में

 (Medicinal  Herbs.



 २८  १८८४५  )  लिखित  उत्तर  २११

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  जी  tet

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 घनमूल पर  दुर्घटना

 (att  रामचन्द्र सलिक

 पू ० ata to
 Feuc  श्री  गो०

 थी  विश्वनाथ  पांड्य

 श्री  बालगोविन्द वर्मा  a

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  घन मंडल  रेलवे  स्टेशन  पर  दुर्घटना  के  कारण  १६

 १९६२३  को  गाड़ियां नहीं  चलाई  जा  सकीं

 यदि  तो  दुर्घटना  के  क्या  कारण हैं  तथा  कितने  व्यक्ति  हताहत गये  तथा  कैसी
 घोटें  ग्राम  |

 दुर्घटना में
 रेलवे

 को  कितनी  हानि  हुई  ;  कौर

 ्
 क्या  कोई  जांच  की  गई  है

 ?

 रिलीव  मंत्रालय  में
 उप मंत्रो  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी  दुर्घटना के  कारण  १६  अक्तूबर

 VERA  को  सीधी  खाने  जाने  वाली  गाड़ियों का  चलना  रुक  गया  था  |

 शर  दुर्घटना के  कारणों  की  जांच  हो  रही  है  ।  तीन  व्यक्तियों  के  हल्की  चोटें

 ATS  |

 १४५००  रुपये

 ग्रामीण  समितियों  का  पुनर्गठन

 |  श्री
 भी०  प्र०  यादव :

 1९५६.
 J

 श्री  बिद्यनचन्द्र  सेठ

 श्री  धवन

 ह  श्री  चतर  सिंह

 sory क्या  सामुदायिक  विकास  cat  सहकार  मंत्री  यह  Sait  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्र  ने  राज्य  सरकारों  को  परिपत्र  भेजा  है  कि  ग्रामीण  समितियों
 क  पुनर्गठन  तथा  सुधार के  कार्यक्रम  को  उच्चतम  प्राथमिकता  दें  ;  शर

 यदि  तो  इस  पर  राज्य  सरकार  की  क्या
 प्रतिक्रिया  है

 ?

 समुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दयामघर
 :  (#)

 जी
 हां

 ।  १९६४-६५  की  सहकारी  योजना  बनाने  के  बारे में  TERRA में
 राज्य  सरकारों

 को
 भेजे  गये  परिपत्र में  ग्रामीण  समितियों  के  पुनर्गठन  सुधार  का  महत्व  बताया गया  था

 तथा  राज्य  सरकारों  को  परामर्श दिया  गया  था  कि  ग्रामीण  स्तर  पर  समितियां  बनाने  को  उच्चतम

 प्राथमिकता दें  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 .....

 ११२
 if  खित  उत्तर

 मंगलवार

 ib

 १६६३

 राज्य  सरकारों
 ं

 द्वारा
 बनायें  गये  ध. काय क्रम  पर  q&Q3  में

 योजना  चर्चा
 के

 समय  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों से  बातचीत  होगी

 सिल्चर-इम्फाल  विमान  सेवा
 ्

 १६०.  श्री  श्र०  ato  विद्याशंकर  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  रेंगे  कि

 ह  क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  मनीपुर  की  जनता  को  प्राप्त  संचार  सु

 र  शीघ्र  परिवहन केवल  विमान  द्वारा ही  हो  सकता  है  ;

 ie  q  सरकार  को  सरकारी तथा  गैर-सरकारी  शअ्रभिकरणों  से  faa

 कटि
 aft

 a  के
 लगातार  भ्र भ्या वेदन  मिले हैं  ;

 कौर

 समस्या का  स्थायी हल  निकालने  तक  सरकार  का  विचार  इन  Beara  नों  में

 दिये  गये  सुझाव  की  सिलचर  wit  इम्फाल  के  बीच  शटल  विमान  सेवा  की  संख्या बढ़ा  द

 स्वीकार करने  का  है  ?

 मंत्रालय  में  उप मंत्रो  मुही उद्दीन )  :  (  मणिपुर राज्य  प्रशा

 तथा  अन्य
 व्यक्तियों  से  प्राप्त  अ्रभ्यावेदनों  में  इम्फाल के  ए  a (1) wa aia cat  कीਂ  व्यवस्था

 को  कहा  गया  है  ।  इस  समय  निगम  कलकत्ता  मार्ग  पर  दैनिक

 सेवा  चलाती  है  तथा  उसकी  ऐसी  योजना है  की  ज्यूं  ही  इम्फाल हवाई  अड्डा  विमान  उतारने  लायक

 हो
 उ  उस  पर

 मैत्री  सेवा लाग  कर  दी  जायगी  ।  इस  बीच  निगम १-१-६४ से  डकोटा  सेवा

 की  संख्या
 ७

 से  ११  कर
 दी

 गई  है
 |

 में  डाकखाना

 1१६१.  श्री  ई  च०  सोच  :  क्या  डाक  तार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  वर्ष  पुर्व  दक्षिण-पूरे रेलवे  पर  गोइलकेड़ा
 में  डाक  तार

 कार्यालय  स्वीकृत  हुई  है  परन्तु  प्रकृति  को  क्रियान्विति  के  लिये  कब  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 गई  है  ;  श्र

 यदि  तो  ares में  शीघ्रता  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है

 fore  ae  तार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती
 :

 ae  गोइलकेड़ा में

 डाकखाना अभी  भी  है  ।  गोइलकेड़ा में  तार  सुविधाओं  के  लिय  स्वीकृति  १९६६२  में  प्रारम्भ  में  देदी

 तु  रेलवे  लाइन  के  विद्युतीकरण  के  कारण  काम  नहीं  किया  जा  सका
 था  जनवरी  VERY

 =

 सुविधाओं  की  व्यवस्था  कर देने  की  तराशा है  |

 बाक्स

 ही
 ६२.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 मो  हमा  करे  R:

 क्या  सरकार  को

 srrer@

 कि

 sees  को  तिहरी  सनत  ओदा

 मे

 area  वैगनों  के
 रैक

 में  माल  लादने  में  कठिनाई ह  होती  है

 यदि ह
 ी

 मामले  में  कया  कार्यवाही
 गई  है

 ब्ाल्टी
 मूल  अंग्रेजी



 श्श्  १८८५  स्थगन  प्रस्ताव  avant  वृत्तांत  में  शुद्धि
 के  बारे

 में
 २१३

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 do  जी  हां  ।  जबकि

 समय
 पांच  /

 घंटे था

 से  २०  बाक्स  वैगनों  aaa उससे  अधिक  के
 tat  के  लिये  पांच  घंटे

 के  समय  को  बढ़ा  कर  १०  घंटे  कर  दिया गया  था

 ———  et

 स्थगन  प्रस्ताव  कौर  कार्यवाही-वृत्तान्त  में  शुद्धि  के  बारे  में

 yar  महोदय :  ध्यान  दिलाने  की  सूचना--श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  श्रध्दा  मेरी  विनती हे  कि  स्थगन

 अस्तिव  प्रौढ़  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  पर  कुछ  फ़ैसला  देने  के  पहले  wa  कल  के  निगंध  पर

 पुर्ावचार  करें  ।  कल  कहा था  कि  किसी  भी  ध्यानाकर्षण  या  स्थगन-प्रस्ताव  को  अप

 समय  की  कौटिल्य  मानेंगे  ।  मेरी  भाप  से  age  कि  समय  की  कसौटी  fan  उन  प्रस्तावों  के

 लिए  रखी  जा  सकती  जो  एक  ही  ढंग  के  जो  चाहे  स्थगन  प्रस्ताव  हों  या

 ध्यानाकर्षण  बिल्कुल  ग्रहण  way  महत्व  के  उनके  लिए  कसौटियां  दूसरी  होती

 चाहिए  |  tara  यह  भी  अरज  करूं  कि  att  नियमों में  कोई  नियम  ऐसा  नहीं  जिसके  द्वारा

 आप  केवल  समय  की  कसौटी  को  मानें  ।  मेरी  अर्ज  बाप  से  यह  है  कि  a  we
 करोड़  के  व्यापक

 श्र  तात्कालिक हितों
 को  मानें  ।  इसलिए  कसौटियां  दो  हुईं  :  एक  कसौटी--लोकहित  की

 व्यापकता
 कौर  दूसरी  कसौटी--लोकह्िंत  तात्कालिकता  ।  यदि  कई  प्रस्ताव  एक  ही

 किस्म के  ara  तो  वहां  are  समय  की  कसौटी  को  मान  सकते  लेकिन जब  अलग  अलग  ढंग  के

 प्रस्ताव तो  पिछले  डेढ़
 दो

 महीने  में  इन
 दो

 तों  सत्रों  के  बीच  में  देश  में
 जो

 कुछ
 भी  घटनायें हुई  उन

 को  लोक-हित  की  व्यापकता  कौर  लोक-हित  की  तात्कालिकता  की  कसौटी  पर  जांचना  चाहिए  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  पिछले  डेढ़  दो  महीनों  में  देश  में  भुखमरी  कौर  कमी  की  जो  हालत  रही  उस

 को  शरीर  इन  दोनों  कसौटियों  पर  जांचा  जाये-मैं  किसी  प्रस्ताव  पर  नहीं  बोल  रहा  मैं  केवल

 इन  कसौटियों पर  बोल  रहा  हूं  .  ..

 ara  महोदय
 :

 इसीलिए  मुझे  तकलीफ़  हैं  कि  जब  कोई  प्रस्ताव  सामने  न  तो
 उस

 कोई  मेम्बर  नहीं  बोल  सकता  |  पहली  बात  डाक्टर  साहब  की  ख़िदमत  में  मैंने  यह  कहनी  है  कि  इस

 हाउस  में  हमने  ast  ग्राफ़  बिजिनेस  के  मुताबिक  ही  काम  करना  हे  कोई  मेम्बर  साहब  cat

 कोई  चीज़  उठाना  चाहते  तो  वह  मुझे  पहले  सूचना  दें  श्र  मुझ  से  मिल  लें  ।  श्राप ने  कल  मुझे एक

 चिट्ठी  लिखी  थी  ।  मैं  arg  को  बाद  में  वक्त  देता  झ्र  उस  समय  अपनी  बात  कहं  सकते  थे  ।  लेकिन

 कया  इस  तरह  काम  चलेगा  कि  जिस  शभ्रापका  जी  जो  जी  चाहे  इस  हाउस में

 उठा  लें
 ?

 क्या  इस  तरह  से  काम  चल  सकेगा
 ?

 ms
 डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 :
 आपके  जवाब  से  मैंने  यही  समझा  था  कि  इस  वक्त  मुझे

 दंग  |

 meat  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  देख  लें  कि
 जब

 मैं  कालिंग  एटेन्शन  नोटिस  को  ले  रहा  तो

 वहं  बगैर  इन्तजार किये  हुए
 अपनी

 बात  को  उठा  देते  हैं  शरर  चाहते  हैं  कि  हाउस  में  जो  काम  चल  रहा

 उसको  बन्द  कर  दिया  जाये  और  दूसरे  माननीय  सदस्य  बैठ  जायें  ।  मैं  डाक्टर  साहब के  सामने ही

 यह  सवाल  पेश  करता  हूं  कि  क्या
 इस

 तरह  से  काम  चल  सकेगा
 क  शल

 मूल  अंग्रेजी  में

 1501  (Ai)



 Chas  स्थगन  प्रस्ताव  और  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शुद्धि  के  बारे  १९  Vez हैं

 डा०  मनोहर  लोहिया  :  दूसरे  नियम  के  बारे  में  बाप  के  कौर  मेरे  नेता  ने  जो  सलाह  दी

 उसको  मैंने  मान  लिया  था  ।  लेकिन  आपने  यह  निर्णय  दिया  था  ।  मैं  किसी  एक  प्रस्ताव  पर  नहीं

 बोल  रहा  था  ।  मैं  यही  समझा  था  कि  श्राप  इसको  पहले  लेंगे
 ।  मुझे  श्री  रामसेवक  यादव  से  यही

 पता  चला  |

 महोदय
 :  अगर  श्राप  ने  यह  समझा  तो  मुझे  भ्रश्नतोस हैं

 ।  या  तो  के  लीडर

 साहब  को  समझाने  में  मेरी  ग़लती  या  उन्होंने  ग़लत  मगर  चूंकि  आपने  इस  बात  को  उठाया

 इसलिए  मैं  इसको  ले  लेता  हुं  ।

 आपने  कहा  हूं  कि  आपने  पहली  बात  मान  ली  ।  आपने  मुझे  चिट्ठी  लिखी  कि  वैसे  तो  आप  मेरे

 पास  जाने  के  लिए  खुश  लेकिन
 ag

 इन  बातों  के  लिए  ज्यादा  पसन्द  नहीं  करते
 ।

 रिकार्ड  को  दुरुस्त  करने  का  जो  सवाल  उठाया  उसके  दो  ही  तरीके  हो  सकते  हैं  ।  यह  तो  नहीं  हो

 सकता  कि  मैं  सब  रिकार्ड  उठा  कर  यहां  पर  पढ़ना  शुरू  कर  दूं  कि  उसमें  कोई  ग़लती  हुई  या  नहीं  ।  या

 तो  मूझे  देते  ।  जहां  कहें--मैं  मज़ाक  में  नहीं  टाल  रहा  लाइटली  नहीं  कह  रह

 मैं  रिकार्ड  लेकर  पास  कराने  के  लिए  तैयार  हूं  ,  झगर  श्राप  आने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं  ।  मुझे  कोई

 ऐतराज़  नहीं हे  ।

 डॉ०  राम  मनोहर  लोहिया
 :
 मैं  हमेशा  dare  लेकिन  यह  arch  कक्ष  का  मामला  नहीं  हैं  ।

 श्रेय  महोदय
 :
 मैंने  कल  भी  कहा  था  |  यहां  पर  इसका  जिक्र  करने  की  जरूरत  नहीं  हैं  ।

 प्रिंटिंग  में  कोई  ग़लती  तो  उसको  हाउस  में  लाने  की  जरूरत  नहीं  क्योंकि  हाउस  ने  उस  पर  कोई

 फैसला नहीं  करना  हें  ।  जो  प्रिंटिंग  में  ग़लती  का  मामला  उसको  मेरे  पास  लाया  तो  वहं  वहीं

 दुरुस्त हो  सकता  है  ।  वहू  बात  वहीं  खत्म  हो  जाती  है  ।

 दूसरी  बात  आपने  यह  कही
 कि

 कल  मैंने  जो  कहा  कि  श्री  नाथपाई  का  जो  मोशन  चूंकि वह

 श्रलिएस्ट  नोटिस  इसलिए  मैं  उसको  लेता  हुं  ,  वह  नियम  ग़लत है  कौर  झ्रापकों  उस  पर  ऐतराज  है

 आपका  कहूंगा  हूं  कि  टाइम  की  जो  प्रायर्टी  उसका  ख्याल  नहीं  रखना  जिसका  क्लियर

 नोटिस  वहू  नहीं  लेना  बल्कि  स्पीकर  को  यह  देखना  चाहिए  कि  कौनसा  मज़मून  जो  देशਂ

 के  लिए  बहुत  गम्भीर  झ्र  महत्वपूर्ण  हे  ae  उसको  लेना  चाहिए  ।  कया  मैं  आपको ठीक  समझ  रहा

 हुं  ?  यही  बात  है  न  ?

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  जी  हां  ।  व्यापक--  करोड़  का  जिसमें  हित हैं  ।  केवल

 गम्भीर  नहीं--वह  तो  तात्कालिकता में  जायेगा

 अध्यक्ष  सहोदय  :  सूरज  को  तो  अप  देखेंगे  कि  एजानंमेंट  मोशन  के  सम्बन्ध  में

 स्पीकर  का  यह  काम  हैं  कि  जब  उसने  कमेन्ट  देनी  तो  उसने  देखना  हैं  कि  वहं  इन  निरादर  है  ।

 बाकी  इस  हाउस  का  काम  है  कि  ag  देखे  कि  उसकी  कितनी  एहमीयत  कितनी  गम्भीरता  हैं  अर

 ag  कितनी  ज़रूरी  समझता  हें  थरथराए  बह  उसको  सेक्शन  देता  हैं  या  नहीं  ।  जब  मेरे  पास  नोटिस

 ard  हैं  और  मैं  देखता  हूं  कि  एक  से  ज्यादा  मोशन  इन  न  तो  मैं  कोई  तरीका  नहीं  समझता

 सिवाये  इसके  कि  जो  पहले  उसको  पहले  जो  उसके  बाद  उसको  दूसरे  दर्जे  पर  लूं  ।  मैंने

 सीधे  इतना  देखना  हूँ  कि  बहू  इन  बार्डर  है  या  नहीं
 ।

 वैसे  वह  मोशन  पटेल  हो  चुका  इतने  दिनों  का

 मामला था  शर  भी  मेरे  पास  दस  बद्री  दिन  से  area  gar  मगर  हमारा  कायदा  हैं  कि  फर्स्ट

 झापरट्निटी  पर  उस  मामलें
 को

 लाया  जाये  दौर
 जो

 पहले  नोटिस  दिया  गया  उसके  बारे  में  भी

 समझा  जायेगा  कि  ag  दस  ae  नोटिस  war
 ।

 चूंकि  यह  पहला  दिन  था  कौर  उनको  इस  मामले



 २८  {a5  स्थगन  प्रस्ताव  कौर  कायंवाही  वृत्तांत  में  शुद्धि  के  बारे  में  Rhy

 उठाने  की  पहली  भ्रापरचुनिटी  इसलिए  मेरे  पास  श्र  कोई  चारा  नहीं  था  ।  मैंने  समझा  कि  वह  इन

 था डर  se  इसलिए  मैंने  उसको  पहले  ले  लिया  ।  यह  बात  ए  डीशनल  हूँ  कि
 जब

 एक  से  ज्यादा

 मेंट  भोशन्सज़  इन  काडर  तो  जो  पहले  पाया  मैं  उसको  पहले  लूं  शौर
 भ्रमर  हाउस  उस

 को

 रिजेक्ट  कर  तो  जो  दूसरा  हो  उसको  मैं  भ्रामक  सामने  पेश  कर  दूं
 ।

 इसलिए  मैंने  जो  कल  वह  दुरुस्त  कहा  वह  के  मुताबिक  हें
 उसमें

 कोई
 तबदीली

 करना  मैं  मुनासिब  नहीं  समझता  ।

 कालिंग  टेंशन  नोटिस  |

 श्री  बागड़ी
 :

 इस  बारे  में आपने  यह  कहा  हैं  कि  मेरे  पास
 जो

 पहले  कराया
 समय

 के  भ्रनुसार  मैं  उसको  पहले  लेता  और  हाउस  उसको  नामंजूर  तो  दूसरे  को  लेता
 |

 मगर

 हालात  इससे  मुख्तलिफ  हैं  ।  हमारा  जो  काम रों को  प्रस्ताव  आपने  पहले  ही  उसको  नामंजूर
 कर

 दिया
 ।

 आपकों  कैसे  पता  लगा  कि  हाउस  उसको  मंजूर  करेगा
 या

 नहीं
 ?  जो

 कामरोको  प्रस्ताव  एक

 गम्भीर  परिस्थिति  के  सम्बन्ध  में  जो  अकाल  के  सम्बन्ध  में  जिसका  सम्बन्ध
 ४४

 करोड़  लोगों

 से  उसकी  aga  पहले  रिजेक्ट  क  र  दिया  ।  फिर  श्राप  उसको  विचाराधीन  कसे  कितने  हैं
 ?

 महोदय  :  मैंने  यही  कहा  है  कि  पहले  मेरा  काम  कि  देखूं  कि  वह  इन  बार्डर  हू  या  नहीं
 ।

 अगर  मैंने  श्नापके  नोटिस  को  इन  काडर  ही  नहीं  तो  सवाल  ही  नहीं
 था  कि

 उसके  टाइम  का  कोई

 निर्णय  किया  जाता  ।  उसको  श्राप  गम्भीर  कौर  जरूरी  समझते  मैं  बेशक  ग़लती  पर  लेकिन  मैंने

 जो  फैसला  देना  ग्रामीण  उसी  पर  अमल  होगा  ।  जैसा  कि  कह  रहे  मैंने  उसको  इंकार  कर

 रिजेक्ट  कर  तो  फिर  सवाल  ही  नहीं  पैदा  होता  कि  उसको  हाउस  के  सामने  रखा  जाता
 |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ।

 श्री  रामे ददरा नन्द  :
 भ्रध्यक्ष  मेरा  निवेदन  सुन  लीजिए

 ।

 श्रष्यक्ष  महोदय :  |  मैंने  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 को

 बुलाया  है
 ।

 श्री  मेरा  थोड़ा  निवेदन  सुन  लीजिए--एक  मिनट  के  लिए  मेरा  निवेदन  सुन

 लीजिए ॥

 ध्रघ्यक्ष  महोदय
 :  मैंने श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  को  बुलाया हे  ।  माननीय सदस्य  बैठ  जाय॑  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  )
 :

 कल  जब  श्री  नाथपाई  का  स्थगन  प्रस्ताव

 स्वीकार  किया  गया  था  तब  कहा  था  कि  अन्य  स्थगन  प्रस्तावों  पर  भी  are  विचार  किया

 जायेगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनके  विषय  में  क्या  किया  जा  रहा  हैं  क्योंकि  हमने  भी  पश्चिमी बंगाल

 में  चावल  के  मूल्यों  में  झ्र साधारण  वृद्धि  पर  एक  स्थगन  प्रस्ताव  पेश  किया  है  ।

 poem  महोदय
 :

 मुझ  से  कहा  गया  था  कि  माननीय  मन्त्री  एक  वक्तव्य  देंगे  |  निर्णय  लेने
 के

 मैं  माननीय  मन्त्री  से  कहूंगा  कि  वे  मुझे  तथ्यों  से  करायें  ।  सुनिश्चित  तथ्यों  पर  ही  स्थगन

 प्रस्ताव  eater  किया  जा  सकता  हें
 ।

 श्रभी  मैंने  उसके  बारे  में  निर्णय  नहीं  लिया  है
 ।

 वक्तव्य  सुनने  के

 बाद  ही  मैं
 उस

 पर  निर्णय  लूंगा
 ।

 स०  सो ०  बनर्जी  :  पहले  ऐसी  प्रक्रिया  थी  कि  स्थगन  प्रस्ताव  को  पढ़

 कर  सुनाते  थे  कौर  तब  मन्त्री  से  अथवा  हम  से  वक्तव्य  देने  के  लिये  कहते  थे
 ।

 किन्तु  श्राप  केवल
 मंत्री

 का  वक्तव्य  ही  सुन  कर  इसके  बारे  में  निणय
 लेंगे ।  क्या  मन्त्री  महोदय  के  वक्तव्य देने  के  बाद  भी

 ha ere

 मिल  aust  में



 RB  स्थगन  प्रस्ताव  कार्यवाही  वृत्तांत
 में

 शुद्धि  के  बारे  में  १६  9&R3

 स०  मो०

 स्थगन प्रस्ताव बना  रहेगा  कौर हमें  सरकार  की  निन्दा  करने  उससे  त्यागपत्र  देने  की  मांग

 करने  का  अधिकार होगा  ?

 महोदय
 :

 स्थगन  प्रस्ताव  में
 य  याप  नन्दा  का

 land
 भास  होता  है  किन्तु  यह

 निन्दा  प्रस्ताव  नहीं  है  |  यदि  सदस्य  सरकार  की  निन्दा करना  चाहते  हैं  तो  वें  सीधा  निन्दा  प्रस्ताव  कयों

 नहीं  प्रस्तुत  करते  ?

 श्री  इख्जजीत  गुप्त  :  स्थगन  निन्दा  प्रस्ताव  ही  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 नहीं  मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  )
 :

 श्री  मावलंकर  ने  कई  भ्र वसर ों  पर  यह  कहा  था  कि  वे  हमें

 स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  नहीं  देंगे  क्योंकि  इसमें  निन्दा  का  go  aaa हैं  ।  प्र विश्वास

 प्रस्ताव  हैं  प्र  स्थगन  प्रस्ताव  है  किन्तु  निन्दा  प्रस्ताव  की  व्यवस्था  शही  नहीं  हैं  ।

 poet  महोदय  :  मैंने  भी
 यह  कहा  था

 कि  स्थगन  प्रस्ताव  में  निन्दा  का  mara  किन्तु  यह

 निन्दा  नहीं  ।  निन्दा  प्रस्ताव  कोई  भी  सदस्य  कभी  भी  प्रस्तुत  कर  सकता  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती  :  नियमों  में  कहीं  भी  निन्दा  प्रस्ताव  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 poem  महोदय
 :

 मैं  माननीय  सदस्य
 को

 विश्वास  दिलाता  हूं  कि  व्यवस्था है

 हरि  विष्णु  कामत  :
 झ्र विश्वास  व्यक्त  करने की  ही  व्यवस्था हू  ।

 शब्द  का  नियमों  में  कहीं  भी  उल्लेख  नहीं  हैं  ।

 गश्रष्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  बता  दूंगा  कि  कहां  पर  इसकी  व्यवस्था  हूँ  ।

 जहां  तक  श्री  बनर्जी  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  वक्तव्य  देने  के  बाद  भी  स्थगन  प्रस्ताव  बना

 किन्तु  यह  उस  समय
 की

 परिस्थिति  पर  निरभर  है  ।

 श्री  रंगा  :
 अन्य  स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे  में  क्या  होगा

 ?

 श्री हेम हेम  seer  मैंने  भी  एक  स्थगन  प्रस्ताव  भेजा  था  ।  राज  मुझे  बताया  गया  कि

 उसके  सम्बन्ध  में  भ्र नुम ति  नहीं  दी  गई  क्योंकि  एक  अ्रतारांकित  प्रश्न  भी  हैं  ।  किन्तु  ग्र तारांकित प्रश्न  के
 आधार  पर  स्थगन  प्रस्ताव  को  अ्रस्वीं कत् क्त  नहीं  किया  जा  सकता  |

 महोदय
 :

 शान्ति  ।

 श्री  रामेदवरानन्द
 :

 मझे  भी  एक  निवेदन  करना  है  उस  को  भी  श्राप  सुन  लीजिये  ।

 ment  महोदय  :
 श्राप  बैठ  मुझे  एक  जवाब  दे  लेने  दीजिये  ।

 att  बागड़ी
 :

 मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं
 .  .

 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 श्राप  ऐसे  नहीं  बोल  सकते  है
 ।

 श्राप  बैठ  जाइये
 |

 उन  से  मैंने  कहा  है  कि  मुझे

 पक  जबाव  दे  लेने  दीजिये  भ्र  श्राप  खड़े  हो  गये  हें  ।

 श्री  बागड़ी  :  सूझ  को  सुन  लीजिये  |

 मूल  अंग्रेजी में
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 महोदय  :
 क्या  इस  तरह  से  काम  चलता  रह  सकता  है

 |
 मेरा  ख्याल  है  कि  इस  तरह  से  तो

 सारा  दिन  चला  जायेगा  कोई  काम  नहीं  हो  सकेगा  |  एक  के  बाद  एक  खड़े  होते  जायेंगे  तो  कोई

 कार्यवाही नहीं  कर  सकेंगे  |

 श्री हेम  gear  ने  कहा  है  कि  उन  को  पता  लग  गया  था  कि  मैंने  एड जोने मेंट
 मोशन

 को
 कंसेप्ट

 विद होल्ड की  थी  ।  मुझे  अफसोस  है  कि  बार  बार  खड़े  हो  कर  उन्होंने  उस  पर  करना  शुरू  कर

 दिया
 ।

 मैंने
 बहुत  बार  दरख्वास्त की  है  ,  बहुत  बार  कहा  है  इतने  डिस्टिगइश्ड और  एक्सपी  रिलेटेड

 पालियामेंटेरियन

 भरी हेम  बर्द  क्या  मैं  इस  का  अंग्रेजी  रूपान्तर  सुन  सकता  हूं
 ?

 paar  महोदय
 :
 मुझे  aa  है  कि  श्री  ge  जैसे  प्रतिष्ठित शर  अनुभवी  संसद् विज्ञ  बार  बार

 उस  प्रश्न  को  उठा  रहे  हूं  जबकि  उन्हें  पता है  कि  उस  स्थगन  प्रस्ताव पर  अनुमति  नहीं  दी

 गई  हें  ।

 थी  गेम  बरुआ
 :

 मैं  केवल  कार्यवाही  के  संबंध  में  जानना  चाहता  था  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 जनाब  ने  जो  यह  निर्णय  दिया  कि  डा०  राम  मनोहर  लोहिया के  कहने के  बाद

 कि  जो
 काम

 रोको  प्रस्ताव  होता  है  वहू  तब  ही  श्री  सकता  है
 जब॑  कि  स्पीकर  हालात  की

 रोशनी

 स्टेज  को  देख  कर  उस  की  इजाजत  देता  जेबें  वह  यह  फैसला  दे  देता  है  कि  उसे  हाउस  में  रखा  जायें  या

 ने  रखा  बह  रखे  जाने  के  काबिल  है  या  रखे  जाने  के  काबिल  नहीं  हैं  ।  कायदे  कानून  ae  जो

 उन  सब  को  देख  कर  उस  को  रखें  जाने  की  वह  मंजूरी  था  नामंजूरी  देता  है  ।  दूसरे  श्राप  ने  बताया  कि

 किस  को  पहले  लिया  जाए  कौर  किस  को  बाद  में  ।  मैं  आदरसूचक  निवेदन  करूंगा  कि  अगर  देश  में

 भुखमरी  अकाल  लोग  भूखों  मर  रहे  हैं  ae  इस  को  मैं  अपनी  भ  से  देख  कर  भरा  रहा  हुं  .  .

 महोदय  :  मैं  प्राय  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  बैठ  जायें

 श्री  बागड़ी  :  अघ्यक्ष  महोदय  .  .

 भ्रध्यक्ष
 महोदय

 :
 मेरी  बात  सुन  लीजिये  ।  मैं  खड़ा  हो  गया  तो  का  बैठना  लाजिमी है  ।

 )  जब  मैं  खड़ा  हुआ  हूं  तो  झाप  का  बैठना  लाजिमी  है
 ।

 बातें  यहां  सब  कही  जा  सकती

 लेकिन  उन  को  कहने  के  लिये  कायदे हें  ।  हर  एक  बात  एड जो नें  मेंट  मोशन  से  नहीं  हो  सकती  है  ।  श्राप  उस

 के  बारे  में  सवाल  दे  सकतें  शाट  नोटिस  दे  सकते  चीज  कर  सकते  ग्र

 कोई  कार्यवाही कर  सकते  रन  जब  बाप  ने  एक  कार्यवाही की  है
 और  मैंने

 उसे  ना मंज़र  कर  दिया  तो

 उस  के  बावजूद  श्राप  खड़े  हो  कर  बोलते  चले  जायेंगे  और  जिद्द  करेंगे  तो  यह  बात  दुरुस्त

 नहीं
 है  ।

 pe थो  बागड़ी
 :

 mere  मैंने  यह  कहा  है

 Mea
 महोदय

 :
 दोहरा  नहीं  सकते  बार  बार  एक  ही  बात  को  नहीं  कहू  सकते  हूँ  ।

 आप  बार  बार  नहीं  कह  सकते  ह  कि
 वहां  भूखों  मर  रहे  हें  कौर  इतना  नुकसान  हुआ  है  ।  जो  मैंने  किया

 है  वह  भ्रमर गलत  है  तो  श्राप  as  कर  मुझ  से  बात  कर  सकते  हैं  ।  इस  तरह  से  मैं

 इस  की  इजाजत  नहीं  दे  सकता  हुं  ।

 श्री  रामेश् वरा नन्द  जो  प्रंग्रेजी  बोलने
 ५. े. "५

 वाले  हूं  वे  जितना  श्राप  को  खराब  करते  उस  को  मैं

 स्वयं  देखता  हुं
 ।

 उन  के  सामने  श्राप  बैठ  जाते  हैं  कौर  वें  बोलते  रहते  हम  सभ्य  भाषा  में  बोलते

 हैं
 और

 भाप
 जय

 कहते
 हिं

 तब  बैठ  जाते  हैं
 ।

 लेकिन  फिर  भी  हमारी  प्रार्थना सुनी  नहीं  जाती है
 x

 में
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 अ  में  यह  कहना  चाहता हूं
 कि  मैंने  भी  श्राप  को  एक  काम  रोको  प्रस्ताव  दिया  उस  पर

 श्राप  ने  क्या  निर्णय  दिया  क्या  वह  श्राप  के  विचाराधीन  है
 या  क्या

 उसका  दाह
 ?

 may  महोदय  :  आपकों  उस  की  इत्तिला  दे  दी  जायेगी  ।

 कि

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शर  ध्यान  दिलाना

 पाकिस्तान  उच्चायोग  के  कर्मचारियों  की  जासूसी  को  गतिविधियां

 पति स०  मो०  बनर्जी  :
 मैं  निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय  की

 ~
 कौर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  उन  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वे  इस  संबंध  में  एक  वक्तव्य

 q  |

 दिल्ली  में  पाकिस्तान  उच्चायोग  के  कर्मचारियों  की  हाल  ही  की  जासूसी की
 विधियां  प

 वैदेशिक-काय  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  :

 नवम्बर  को  शाम के
 ७

 बजे  दिल्ली  पुलिस  ने  भ्रब्दुल  मजीद  को  ae  उस  के  साथ  ही  एक  विजय  कुमार  भट्टाचायें  को  जो  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  के  उप वित्तीय  सलाहकार  के  कार्यालय  में  असिस्टेंट  पकड़  लिया  ।  दोनों को  पास ही  के  एक

 पुलिस  स्टेशन  पर  ले  जाया  गया  जहां  परब दुल  मजीद  ने  बताया  कि  वह  श्री  भट्टा चा यें  से  qeye a से

 ही  परिचित  है  जब  वह  पाकिस्तान  उच्चायोग  के  द्वितीय  सचिव  मोहम्मद लतीफ  मलिक  के  साथ  राम

 लीला  ग्राउंड  जाया  करता  था  जहां  वे  भट्टाचार्य  से  मिला  करते  थे  ।  भ्रब्दुल  मजीद  ने  यह  भी  बताया कि

 भट्टा चा यें  पाकिस्तान  उच्चायोग  के  कार्यालय  में  भी  कराया  करता  था  कौर  उसे  पाकिस्तान
 उच्चायोग

 के

 सलाम  हैदर  से  भी  परिचित  कराया  गया  था  ।  भ्रब्दुल  मजीद  ने  बताया
 कि

 वह  १९६६३

 से  भट्टाचायें  से  अ्रक्सर  मिलता  रहा  हे  ।  इन  भेंटों  के  दौरान  भट्टाचार्य ने  उसे  कागजात  और  दूसरी

 कारी  दी  है  जिस  के  बदले  में  उसे  नकद  रुपया  दिया  गया  हैं  ।

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  से  जारी  किये  गये  एक  परिचय  पत्न  )  के  आधार पर

 यह  प्रमाणित  होते  ही  कि  वह  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  है  भ्र ौर  पाकिस्तान  उच्चायोग
 के

 कार्यालय  में

 ड्राइवर  का  कार्य  कर  रहा  है  उसे  पुलिस  स्टेशन  से  चला  जानें  दिया  गया  |

 प्रारम्भिक  पूछताछ  के  दौरान  भट्टाचार्य  ने  इस  बात  की  पुष्टि  की  कि  पाकिस्तानी  अधिकारियों  के

 साथ  निरन्तर  उस  का  सम्पर्क  रहा  उसने  इस  बात  की  भी  पुष्टि  की  कि  उसे  पाकिस्तानी  अधिकारियों
 को  वर्गीकृत  जानकारी  देने  के  बदले  में  नकद  att  वस्तु  के  रूप  में  निर्धारित  मासिक  पुरस्कार  तथा

 थ तदथ  भुगतान  मिला  करता  था  ।
 उस  ने  पाकिस्तान  उच्चायोग  के  झपने  प्रमुख  परिचितों  के  रूप  में

 विशेषकर  ड्राइवर  कद  गुलाम  sat  कौर  द्वितीय  सचिव  मोहम्मद  लतीफ  मलिक  का  नाम

 लिया  ।  उस  ने  यह  भी  बताया  कि  उस  ने  पाकिस्तानी  अधिकारियों  को  किस  प्रकार  की  जानकारी

 दी  थी

 €
 नवम्बर  को  पाकिस्तान  उच्चायुक्त  ने  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  पास  एक  पत्र  भेजा  जिस

 इस  बात  की  शिकायत  की  गई  थी  कि  ८
 नवम्बर  की  शाम  को  दिल्ली  पुलिस  ने  ड्राइवर  ब्लू  मजीद

 के  साथ  दुर्व्यवहार किया  हूं  ।  पाकिस्तानी पत्न  में  यह  आरोप  लगाया गया  था  कि  पुलिस  स्टेशन  पर
 ~

 ले  जाने  के  पहले  ड्राइवर
 को

 पीटा  गया  था  कौर  बाद  में  पुलिस  स्टेशन  पर  उस  के
 कपड़े  उतार  दिये  गये

 शर  उस  की  तलाशी  ली  गई  |

 ie  क

 मल  sash  में
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 १२  नवम्बर  को  कॉमनवेल्थ  सेक्रेटरी  ने  पाकिस्तान  के  उच्चायुक्त
 को  बुलाया  उन्हें  उस

 परिस्थिति से  अवगत  कराया  जिसमें  उच्चायुक्त के  ड्राइवर  को  दिल्ल  पुलिस  ने  पकड़ा  था
 |  उच्चायुक्त

 से  कहा  गया  कि  श्री  wera  ने  मजिस्ट्रेट  के  सामने  की  गई  स्वीकार  रोकती  में  विशेष  रूप  से  उच्चायुक्त  के

 तीन  व्यक्तियों  का  नाम  लिया  है  इसलिये  भारत  सरकार  को  यह  निवेदन  करना  पड़  रहा  है
 कि  ४८

 घंटों

 के  इन्दर  इन  व्यक्तियों  को  दिल्ली  से  हटा  दिया  कॉमनवेल्थ  सेक्रेटरी  ने  इस  आरोप  का  खंडन  किया

 कि  अब्दुल  मजीद  को  पीटा  गया  था  अथवा  उस  के  साथ  दुर्व्यवहार  किया  गया  ड्राइवर  पर  किसी
 भी

 बात  को  बताने  के  लिये  किसी  भी  प्रकार  का  दबाव  नहीं  डाला गया  जैसे  ही  उस  ने

 परिचय  दिया  उसे  चला  जाने  दिया  गया  |

 १४५  नवम्बर को  पाकिस्तान  विदेशी  कार्यालय ने  कराची  स्थित  हमारे  उच्चायुक्त से  प्रवक्ता को

 कि  ४८  घंटे  के  तीन  प्राधिकारियों  को  जो  लगभग  उसी  श्रेणी  के  वापिस  बला  लिया  जाय े।

 उन  पर  यह  लगाया  गया  था  कि
 ये  भ्रमणकारी  के  संगठित  कार्यों  तोड़  फोड़  की

 कार्यवाहियोंਂ  में  अन्तम्रेस्त थें
 ।

 हमारे  उच्चायुक्त को  एक  पत्र
 दिया

 गया  जिस  में  इन
 भ्र धि कारियों

 के  नाम  दिये  गये  थे  कौर  यह  कहा  गया  था  कि  हमारे  उच्चायोग  के  द्वितीय  सचिव  श्री  जी०
 कार

 JERS  से  तोड़  फोड़  के  कार्य  जासूसी  के  काय

 ”

 में  लगे  हुए
 थे

 ।  हमारे  उच्चायुक्त

 ने  पत्र  ले  लिया  किन्तु  यह  कहा  कि  उस  में  लगायें  गये  निराधार  कौर  निस्सार  हे  कौर  कहा  कि

 पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  प्रतिकारात्मक हे
 ।

 पाकिस्तान  अधिकारी  ने
 जिस ने  उच्चायुक्त से  भेंट  की  कहा  कि  कराची  में  भारतीय  अधिकारियों  के

 विरुद्ध
 को

 गई

 कार्यवाही  का  दिल्ली  में  जो  कुछ  किया  गया  है  उससे  कोई  संबंध  नहीं ह  |

 याद  रखने  की  बात  है  कि  १९६३  में  भारत  सरकार  ने  भारतीय  वायु बल
 के  पाइलट

 आफिसर
 शर्मा  द्वारा  कुछ  बातों  का  रहस्योद्घाटन  करने  के

 परिणाम
 स्वरूप  नई

 दिल्ली  स्थित

 पाकिस्तान  उच्चायोग  के  वाय  सलाहकार  are  अन्य  तीन  व्यक्तियों को  वापिस  बुलाने  की  प्रार्थना

 की  थी  ।  पाकिस्तानी  वायु  सलाहकार  site  अन्य  व्यक्तियों  के  इस  घटना  में  अन्त ग्रस्त  होन  के  पूरे एक

 सप्ताह  बाद  पाकिस्तान सरकार  की  प्यार  से  प्रतिकारात्मक  कार्यवाही  की  गई
 ।  प्रस्तुत  मामले

 में  भी

 पाकिस्तान  उच्चायोग  के  करें  चोरियों  के  जासूसी  कार्यों  में  ज न्तग्र्स्त  होने  का  पता
 लगाने

 के  बाद  फिर
 पाकिस्तान की  सरकार  ने  प्रतिकारात्मक  कार्यवाही  की  है  ।

 पाकिस्तान से  निकाले  जाने  वाले  ऑ्रधिकारियों  की  उनकी  श्रेणी  और  समय  को  देखते

 हुए  यह  स्पष्ट  है  कि  इन  दोनों  मामलों  में  पाकिस्तान  की  सरकार  ने  जो  प्रतिकार  की  भावना  से  ही
 वाही  की  ह  कौर  इन  दोनों  अवसरों  पर  उनको  कार्यवाही  कराची  स्थित  हमार  उच्चायोग  के

 कर्मचारियों  की  गर  कानूनी  कार्यवाहियों  का  पता  लगाने  क  आधार  पर  नहीं  की  गई  थी  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  इन  बातों का  पता  लगने  के  बाद  कि  भारतीय  वायु  बल  मंत्रालय

 में  पाकिस्तान  के  जासूस  ह  सरकार  ने  उनकी  पड़ताल  करने  के  विषय  में  क्या  कदम  उठाये  हं

 कौर ऐसे  व्यक्तियों के  विरुद्ध  सुरक्षा  उपायों को  मजबूत  करने  के  लिये  सरकार क्या  कदम  उठाने  का

 विचार कर  रही  है  ?

 जीमती  लक्ष्मी  सेना
 :

 स्रधिकारियों
 की  तलाशी  शादी  के  सम्बन्ध  में  समुचित  सुरक्षा  उपाय

 अपनाने  के  बाद  भी  ऐसी  बातें  होती  हूं  ।  इस  मामले  में  जैसा  कि  कहा  जा  चुका  है  कुछ  समय  से  ऐसा

 हो  रहा  हूं
 ।

 सुरक्षा  उपायों  के  कारण  ही  हम  ऐसे  मामलों की  खोज  करने  में  सफल  हुए  हैं  ।

 श्री  दाजी
 एक  के  बाद  दुसरे ऐसे  मामलें होने  के  बाद  सरकार  के  विचार  में

 यह  एक  इक्की-दुक्की  घटना  है  अथवा  पाकिस्तानी  जासूसों  का  कोई  जाल  है पौर  इस  जाल  को  समाप्त

 करने  के  लिये  पाइलट  आफिसर  शर्मा  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?  क्या उसे  कोर्ट

 area  के  लिये  भज  दिया  गया  है
 ?

 लिए  एल

 मिल  aaa  में
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मैं  नहीं  जानती  कि  श्री  शर्मा  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही की  गई  है  ।

 महोदय  :  शेष  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जायें  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 ऐसी  घटना  पता  लगते  ही  हमारी  व्यवस्था  करने  लगती  है

 इस  बात  का  पता  लगाने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जाता  है  कि  जासूसी  के  कार्य  में  किसी  गिरोह

 का  हाथ  है  या  नहीं  ।  यथा  समय  इस  का  परिणाम  ज्ञात  होगा  ।

 fat  दाजी
 :

 मेरा  प्रश्न  यह
 था  कि

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कया  निष्कर्ष  है
 कौर

 इसे
 रोकने

 के  लिये  क्या  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 परिधान  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  हमें

 किसी  गिरोह  के  सम्बन्ध  में  निश्चित  प्रमाण  नहीं  मिले  है--गिरोह  का  nef है  परस्पर  संबंधित  व्यक्ति  ॥

 यह  दूसरी  बात  है
 कि

 इन  कामों  के  पीछे  एक  ही  व्यक्ति  हो  ।
 किन्तु  जहां  तक  हम  देख  सकते  हूं  ये  इंक की

 -

 दुक्की  घटनायें  केवल  इनका  उद्देश्य  एक  ही  है  ।

 fetta  लक्ष्मी  मेनन
 :

 श्री  शर्मा  का  कोर्ट  मार्शल  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  बड़े  :
 समाचार  पत्रों  में  यह  निकला  है  कि  पहले  अवसर  के  समान इस  बार

 भी
 पाकिस्तान  सरकार  ने  इस  विषय  को  गुप्त  रखने  की  अराधना  की  थी  इसके  बाद  प्रतिकार किया

 ।

 जब  पाकिस्तान  सरकार  इन  प्रथाओं  का  पालन  नहीं  करती  तो  हम  क्यों  ऐसा  करके  उन्हें  प्रतिकार

 करने  के  लिये  उकसाते  है  ?
 साथ  ही  ड्राइवर  को  क्यों  जानें  दिया  जब  कि  ड्राइवर  दूतावास का  सदस्य

 नहीं  होता  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 यह  बात  ठीक  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  ने  हम  से  इसे  गुप्त  रखने  की

 meat की  थी  ।  ऐसे  मामलों के  लिये  निश्चित  प्रतिक्रिया  निर्धारित  है  जब  ऐसे  मामले  उस  देश  के

 उच्चायोग  के  ध्यान में  लायें जाते  हें  तो  भेजने वाली  सरकार  के  उच्चायोग से  उन  व्यक्तियों  को  वहां

 से  हटाने  के  लिये  कहा  जाता  हे  ।

 1  श्रीमती  रेणु चक्र वर्त ों  :  तारीख
 के  विषय  में  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 राजनयिक  उन्मुक्ति  की  प्रथा  के  अनुसार  हम  उन्हें  समुचित  समय

 देत  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  जहां तक  मैं  समझता  हुं  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते हैं  कि

 पाकिस्तान  ने  अपनी  शिकायत  पहले  कसे  रखी
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 नहीं
 ।

 वें  लोग
 १४  को

 चले  गये
 ।  पाकिस्तान  ने  अपनी  शिकायत

 उसके  बाद  ।

 fart  ही०  ato  मुकर्जी  )  :  प्रश्न का  दुसरा  माग  यह था  कि  ड्राइवर को

 = नयी
 उन्मुक्ति  प्राप्त  नहीं हैं  ।  सरकार  कौ  यह  नीति  है  कि  एसे  लोगों  को  भी  बाहर  चला  जानें

 ?

 श्री  त्यागी  :  क्या  वह  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन था  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हां  ।

 गिल  कमरा
 में



 २८  १८८४५  म्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना  २२६ਂ

 tat  बड़े
 :

 किन्तु  उसे  उन्मुक्ति  प्राप्त  नहीं  थी  ।

 श्नीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हमने  मिशन  से  काहा  था  कि  उन  लोगों  को  वापिस बुला  लिया
 और  वे  चले  गये  हें  ।

 महोदय
 :

 प्रश्न  यह  था  कि  जब  ड्राइवर  को  राजनयिक  उन्मुक्ति  प्राप्त  नहीं  थी

 क्या  हुम  उसे  जाने  से  रोक  सकते  थे  ?

 श्रीमती लक्ष्मी  मेनन  :  समस्त  राजनयिक  कर्मचारियों  को  न्यायालय  की  कार्यवाहियों से

 अथवा  कानून
 की  प्रक्रिया से  उन्मुक्ति  प्राप्त  है  ।

 धी  हाजी  ड्राइवर  को  भी  ?

 fait  जवाहरलाल नेहरू
 :  मैं  ठीक  ठीक  नहीं  कह  सकता  कि  संविधानिक  अथवा  अन्तर्राष्ट्रीय

 प्रक्रिया क्या  है  ।  राजनयिक  कर्मचारियों ake  राजनयिक  उन्मुक्ति  में  अन्तर  है  ।  यह  एक  सामान्य
 प्रथा  है  कि  कम  चोरियों  को--उन्हें  भी  जो  राजनयिक  कर्मचारियों  के  अन्तर्गत  नहीं  समझे  जाते--कुछ

 राजनयिक  उन्मुक्ति
 दी

 जाये  ।  यह  किस  सीमा  तक  हो  और  wa  इसका  पालन  नहीं  किया  जाये
 मैं

 प्रभी  नहीं  कह  सकता  ।
 किन्तु  उस  समय  मैंने  इसके  संबंध में  पूछता  की  भी  भ्र ौर मझे  बताया  गया

 कि  सामान्य
 भ्रस्तर्राष्ट्रीय  प्रणाली  के  भ्रनुसार  ऐसा  ही  किया  जाता  हैं  पर  इन  लोगों  को  ,  ड्राइवर

 को
 जाने  के  लिये  कहा  जाता  है  ।

 श्री हरि  विष्णु  कामत
 :

 एक  औचित्य  का  प्रश्न है  ।  गत  बजट सत्र  में  राज्य  मंत्री ने  कहा  था
 कि

 ड्राइवर  शादी  को  राजनयिक  उन्मुक्ति  प्राप्त  नहीं  है
 ।

 प्रधान  मंत्री  कौर  राज्य  मंत्नी
 में  से  कौन  ठीक  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  समस्त  राजनयिक  कर्मचारियों
 को  कानूनी  प्रक्रिया  से  पर्ण  उन्मुक्ति

 प्राप्त है

 format  महोदय
 :

 श्री  गजराज  सिंह ।

 श्री  स्वराज  सिंह  कया  मैं  जान  सकता  हुं  .  .

 श्री  मैं  . . . ry

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  गजराज  सिंह  को  बुलाया  है  कौर  वे  बोल  रहे  है  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 बुलाया  art  ने  ब्रज राज सिंह  को  था  लेकिन  मं  a TI  महोदय  बोल  गये  तो

 मैं  परब  उठ  खड़ा  gar  तो  क्या  हुआ
 ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय  के  बराबर  होने  की  AAT  से  कोशिश  क्यों  कर  रहे

 सब्र  से  चलिये  शायद  वक्त  झा  जाय  I.

 भरी  ब्रज राज  सिंह
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  जब  भी  इस  तरह
 की

 कोई  सुरक्षा  कार्यवाही

 हमारी  सरकार  ने  पाकिस्तान  को  बहुत  जल्दी  उस  की  खबर  लग  तो  कया  सरकार ने  इस

 बात  का
 प्रयत्न

 किया  है
 कि

 वह  किस  प्रकार  से  खबर  पा  जात  क्या  ऐसा  कोई  ट्रांसमीटर हमारे  देश

 कर  रहा  है  जिससे  कि

 हमारी  कार्यवाही  का  पता  उनको  इतनी  weal  चल  जाता
 है  ?

 मल  भ्रप्नेंजी  में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 इस  मामले  में  कोई  गैर  मामूली  इत्तिला  उनको  नहीं  हुई  ।  शाम को  सात

 बजे  एक  तारीख  तारीख  मैं  भूल  गया  शायद  २०  तारीख  रही  नहीं  ८  तारीख  को  वहू

 गिरफ्तार  हुए  भट्टाचार्य  ग्रोवर  उन  के  साथ  अब्दुल  मजीद  |  फिर  उसके  बाद  छोड़  दिये  गये  भ्रब्दुल  मजीद

 वगैरह  ।  वह  छूट  कर  अपने  हाई  कमिशन  में  गये  |  उन  को  इस  से  इत्तिला  होगयी  इस  तरह  से  उसी

 रोज़  रात  को  इत्तिला  उनको  हो  गई  ।  दूसरे  रोज  सुबह  वह  तार  दे  सकते  टेलीफोन से  बात  कर  सकते

 हूं  ।  मामूली  तरीके  से  कंटेंट  कर  सकते  ह  ऐसा  उन्होंने  किया  ही  इसके  बाद  हमारा

 पाकिस्तान  गवर्नमेंट  को  उन  तीनों  को  यहां  से  हटाने  का  पसेउ  मिला  |

 श्रीराम  सेवक  यादव :
 मैं  जानना  चाहुंगा  कि  शर्मा  कौर  भट्टाचार्य  ने  पाकिस्तानी  दूतावास  को  जो

 दिये  ag  किस  चीज़  से  सम्बन्धित  क्या  वे  काफी  महत्वपूर्ण  यदि  तो  वे  किस  बारे  में  थे  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  प्रतिरक्षा
 झधिकारियों[की  पदस्थापना  भराली  से  संबंधित  वे

 कुछ  वर्गीकृत  कागज़ात  थे  ?

 pat  बड़े
 :

 इया  वर्गीकृत  कागज़ात  गोपनीय  नहीं  होते  ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :  होते  हें ।

 हों  किशन  पटनायक  :
 इस  में  कोई  नहीं  है

 कि
 प्रचार  के  स्तर  पर  हिंद-पाक  झगड़ों  को  ज्यादा

 महत्व  देना  पाकिस्तानी  सरकार  की  एक  नीति  है  तो  चीन  ate  हिन्दुस्तान  की  लड़ाई से  लोक

 ध्यान  हटाने  के  लिये  हिन्दुस्तान  की  सरकार  ने  भी  ऐसी  नीति  अपना  ली  है  ?

 पश्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  सवाल  इससे  कैसे  होगा  |

 i  हेम  इन  दो  मामलों को  देखते हुए  जिनमें  भारतीयों  का  भी  लाभ  था  यह  प्रतीत

 (e
 हैं  कि  यहां  जासूसों  का  गिरोह है  ।  इस  बात  की  कौर  पाकिस्तान के  शत्रुतापूर्ण रुख  को  देखते

 हुए  क्या  सरकार  देश  द्रोह  के  काय॑  करने  वालों  के  लिये  प्राण  दण्ड  की  व्यवस्था  कर  रही  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  सरकार ने  इसके  विषय  में  विचार  नहीं  किया  |  सरकार  अरन्य  मामलों

 में  भी  प्राण दण्ड को  बिल्कुल  हटाने  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  यद्यपि  सिंह  :
 क्या  सरकार  बोला  सकती  है  कि  इस  सिलसिले में  पाकिस्तान  ले

 हमारे  तीन  निर्दोष  आदमी  निकाले  गये  ह  उन  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 tal  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 वे  यहां  वापिस  झरा  गये  हे  कौर  सर्विस  मैं  ह  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया

 गया  है
 कि

 मुहम्मद  ७  नाम  का  एक  व्यक्ति  जो  पाकिस्तान  के  गुप्तचर्या  विभाग  का  डिप्टी

 डाइरेक्टर  है  कई  दिनों  तक  बुद्ध  लद्दाख  में  रहा  कौर  जासूसी  करता  रहा  कौर  क्या  यह

 नहीं  है
 कि

 गह  बुद्ध  बिहार  विदेशी  यात्रियों  जो  यहां  जासूसी  का  कार्य  करते  ग्राह्य  है  ?  क्या

 यह  व्यक्ति  लामा  के  भेष  में  भराया  था

 महोदय  :
 यह  मुख्य  प्रश्न  से  सम्बन्धित  नहीं  है

 ।

 मूल  aust  में
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 थी  ही०  ना०  आप  झपने  विवेक  का  प्रयोग  करके  प्रदान  का  क्षेत्र बढ़ा  पकते  हैं

 जब  कि  वह  महत्वपूर्ण  है  कौर  हर  कोई  उसके  विषय  में  चिन्तित  si  सरकार यह  तो  कह  ही  सकती

 हैकि  उन्हें  इसकी  जानकारी  नहीं  है  अथवा  वह  जांच-पड़ताल  करम े।

 jet  जवाहरलाल नेहरू  :  इसके  विषय में  मुझे  कोई  जानकारी नहीं  है  ।  समय-समय  पर  हमें

 ऐसे  व्यक्तियों  के  विषय  में  जिन  पर  जासूसी  शादी  का  सन्देह  होता  है  रिपोर्ट  मिलती  रहता  है  ।  कुछ

 कार्यवाही  की  जाती  है  आगे  जांच  पड़ताल  की  जाती  है  ।  किन्तु  माननीय  सदस्य  ने  जिस  मामले

 का  उल्लेख  किया  उस  के  विषय  में  मझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  बुखार  :  कया  प्रधान  मंत्री  इसकी  जांच  करेंगे
 ?

 महोदय  :  मैं  भी  यही  पूछना  चाहता  था  ।  चूंकि  सभा  इस  बारे  में  चिंतित

 जैसा
 कि

 एक  दल  के  नेता  ने  कहा  है  यह  मामला  भावोत्तेजक एवं  महत्वपूर्ण  प्रतीत  होता  इसलिये

 वह  चाहते  हूं  कि  इसकी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।

 जवाहरलाल नेहरू  एसा  करना  स्वाभाविक ही  है  ।

 मंत्री  यदि  सभा  इस  विषय  में  चिन्तित  न  भी  हो  तो  भी  यदि  किसी

 भी  पक्ष से  कोई  भी  विषय  ध्यान  में  लाया  जाता  है  तो  उसकी  समझदारी  उचित  जोश  के

 साथ  ध्यान  देना  होता  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  बार  में  किसी  श्नादववासन के  लिये  दिये  जाने  की

 आवश्यकता है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  संकट  काल  में  भारत  के  इस  प्रकार  के  महत्वपूर्ण  कूटनीतिक  रहस्यों

 का  किसी  शत्रु-देश  को  पता  लगना  निन्दा  को  विषय  यह  कहने  के  साथ  मैं  सरकार  से  यह  जानना

 चाहता हूं  कि  safer  इस  प्रकार  की  घटनाओं  के  घटने  के  बाद  क्या  सरकार  ने  सुरक्षा  मंत्रालय

 श्र  वैदेशिक  मंत्रालय  में  इस  प्रकार  की  जांच  की  है  कि  कहीं  इंस  प्रकार  के  कौर  कर्मचारी  तो  छिपे

 हुए  नहीं  हैं  तौर  क्या  यह  भी  जांच  की  है  कि  कितने  स्त्री-पुरुष  झायँ-दिन  पाकिस्तानी  दूतावास  में

 जाते  ख़ास  तौर  से  जो  औरतें  बुर्का  कर  पाकिस्तानी  दूतावास  जाती  क्या  उनकी  भी

 जानकारी  रखने  का  यत्न  किया  ह  अथवा  नहीं  ।

 बनी  जवाहरलाल नहरू  :  ज़ाहिर है  कि  इसकी  जांच  जारी  रहती  है  ।  हर  एक  की  freq

 तो  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  हर  एक  हर  निगाह  के  सामने  लेकिन  एक्सटर्नल  एफेयज  र

 तौर  से  डिफेंस  मिनिस्ट्री  वगैरह  में  यह  कोशिश  की  जाती  ¢—zArt  हज़ारों  प्राप्ति  दनिया  में  फैले

 हुए  हैं--कि  उन  पर  कुछ  न  कुछ  निगाह  रहे  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  मेरा  सवाल  यह  था  कि  इस  घटना  के  घटने  के  बाद  सरकार  ने  जांच

 करने  का  कोई  fate  प्रोसीड्यर  cere  किया  है  या  नहीं  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  पिछले  पांच  रोज  में  तो  कोई  विशेष  प्रोसीड्यर  एडाप्ट  नहीं  किया

 है  ।

 जो  प्रकाशकों  शास्त्री  :  यह  पांच  रोज  की  बात  नहीं  है  ।  पहले  शर्मा  की  घटना घटी  थी  ।

 उसको  तो  महीनों हो  गए

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  इस  वक्त  तो  माननीय  सदस्य  ने  इस  घटना  का  कहा  है  ।  इसको at

 हफ्ता  भर  हुआ
 &  ।

 मूल  अग्रजा  में
 mri  ज  ल
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 fait  दी०  चचा  )  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  व्यक्ति  इस  घटना  में  ह

 थे  क्या  उनके  विरुद्ध  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है  कौर  क्या  उस  घटना  में

 अझन्तग्रंस्त  व्यक्ति  के  जिसके  साथ  श्री  शर्मा  का  भी  सम्बन्ध  कोई  कार्यवाही की  गयी

 जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  मालम  नहीं  है  ।  मैं  निश्चित रूप  से  नहीं  कह  सकता ।  मैं

 नहीं  समझता  कि  वह  कोई  कार्यवाही  करेंगें  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप
 :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  इस  तरह  के  वाकयात  होते

 हैं  प्रौढ़  इम्पा टट  फाइलें  प्रौर  कागजात  ले  जाये  जाते  तो  क्या  सरकार  इम्पार्टट  को  सुरक्षित

 झर  गुप्त  रखने  के  लिए  भ्रमित  कड़ाई  से  कोई  व्यवस्था  करने  पर  विचार  कर  रही है  ?

 थी
 जवाहरलाल  नेहरू  :  कायदे-कानून बहुत  हैं  ।  सीक्रेट  पेपर  होते  टाप  सीक्रेट पेपर्स  होते

 टाप  टाप  सीक्रेट  होते  ay  वरी  बरी  सीक्रेट होते  हैं  ।  वे  बड़े  बड़े  प्रौढ़  तालों  में  रखे  जाते  हैं  ।

 लेकिन  कभी  कभी  दिक्कत  यह  होती  है  कि  टाइपिंग  वगैरह  में  उनकी  नकलें  उतार  सकते  हैं  |

 डा०  मनोहर  लोहिया  :
 wh

 बहुत  से  गुप्त  न  होते  हुए  भी  गुप्त  होते  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  ने  बिल्कुल  सही  कहा  है  कि  बाज़  जो  गुप्त  नहीं

 होते  उन  पर  भी  गुप्त  की  मोहर  पड़  जाती  है  ।

 ०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  ये  कागज  वैसे  ही  तोਂ  नहीं  हैं

 ?

 a

 पटल  पर  गये  पत्र

 प्रफुल्ल  आयोग  PELL  के  श्रन्तगंत  पत्र

 मंत्रालय में  उपमंत्री  (sit  शाहनवाज़  :  मैं  श्री  मनु भाई  शाह  की  शोर  से

 (2)  प्रशुल्क झायोग अधिनियम झ्रायोग  अधिनियम  Rey 2 DY ATT की  घारा  १६  की  उप-घारा  (२)  के
 अंतर्गत  निम्नलिखित

 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  rg
 —

 रंग  उद्योग  के  संरक्षण  के  पुनरावलोकन  के  बारे  में  प्रफुल्ल  भ्रायोग  की  रिपोर्टे

 RERQ)

 दिनांक  १३  १९६६३  सरकारी  संकल्प  संख्या  ५२(१)-टार्/६२  ।

 एक  विवरण  जिसमें  इसके  कारण  बताये  गये  हैं  कि  उपरोक्त  शौर

 में  उल्लिखित  दस्तावेजों  की  एक-एक  प्रति  उक्त  उप-घारा  में  निर्धारित  अवधि  के

 भीतर  टेबल  पर  क्यों  नहीं  रखो  जा  सकी  ।

 में  रखी  गयीं  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  १८२४५/६३  ।]

 समद्र  यात्री  १९६३  के  लिये  राष्ट्रीय  कल्याण  बोर्ड

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  मैं  (2)  वणिक्  नौवहन

 Rey at ANT की  घारा  4s  की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  १३  १९६२३

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  ११८७  में  प्रकाशित समुद्री  यात्रियों  के  लिये  राष्ट्रीय  कल्याण

 बोर्ड  १९६३
 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 ।

 —_—_—_—_——————  ee  —  —n—

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १६२४/६३  ।]'

 मल  ww में



 २६  1SS¥  (TH)  देश  में  चावल  सम्बन्धों  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  २२५

 चावल  कुटना  उद्योग  तथा  लाइसेंसिंग )  संशोधन  १९६३

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०
 स०

 :  मैं  (३)  चावल  कूटना  उद्योग

 १९५८  की
 धारा  २२  की  उप-घारा  (४)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १७

 १९६३  की  प्रधिसूचन  संख्या  जी
 ०

 एस०  ग्राम  १४६६  में  प्रकाशित चावल  कूटना  उद्योग

 थमन  तथा  लाइसेंस  संशोधन  १९६३ की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखो  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १५६१/६३  ॥]

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  संशोधन  १९६३

 तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Jo  दा०  मैं  (४)

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  Peyv  की  शारा
 ४०

 की  उप-घारा  (३)

 के  अ्रन्तर्गत  दिनांक  १२  2803 aT की  अधिसूचना  संख्या  १६३४  में  प्रकाशित  विस्थापित

 व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  seat  संशोधन  १९६३  की  एक  प्रति  पटल  पर
 रखता  हू  |

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  १५६२  /६३]

 राव  दुर्घटना क  बार  म

 poet  महोदय
 :  :

 सर्वे  श्री  प्र०  चे  मनीराम  राम  सेवक

 यशपाल  बिश्राम  afc  विष्णु  कामत  तथा  अन्य  सदस्यों  की  कौर  से  एक  रेलवे  दुर्घटना

 के  विषय  में  सूचना  प्राप्त  हुई  है  ।  क्या  माननीय  मंत्री  वक्तव्य  देने  की  स्थिति  में  हैं  ?

 at  श्ञाहनवाज खां  खड़  हुए
 --

 श्रेय  महोदय  :
 चूंकि  एक  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  को  हम  पहले

 ही  ले
 चुके  हैं  इसलिये

 यह  यह  वक्तव्य  ५  बजे  दें  ।

 दश  में  चावल  संबंधी  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य

 थी  बागड़ी  :  भ्रंध्यक्ष  मैं  पहले  ort  ae  देता  हूं  कि  या  तो  मिनिस्टर  साहब

 पहले  हिन्दी  में  स्टेटमेंट  पढ़  कर  फिर  कर्जो
 वर्ना

 पप् रे जो
 के  बाद  उस  का  हिन्दी  भ्  जरूर

 करे ं।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  थामस :,  वक्तव्य  का  हिन्दी

 माननीय  सदस्य  को  उपलब्ध  कर  दिया  जायगा  |

 थी
 स०

 मो०  बनर्जी  :
 मूल्य  से  बढ़ाये  गये  जबकि  हमें  इस  बारे

 में
 सूचना

 आज दी  गयी  है
 ।

 मेरा  एक  औचित्य  प्रश्न हैं  ।  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  अधिकार है  कि  वह
 मूल्यों

 में  वृद्धि  की  घोषणा  पहले  सभा  से  बाहर  करें  जबकि  संसद्  का  सत्न  हो  रहा  है  भ्र ौर  इ इस  विषय  कें

 न
 कण

 करी
 गा

 उना  हन  मात  हैं

 ?

 मूल  aa  में



 २२६  देश  में  चावल  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  १६  GRR हे

 fat  स०  थामस  :  इस  बारे  में  घोषणा  राज्य  सभा  में  प्रश्नों  के  उत्तर  देते  समय  की  गयी

 थी

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  परन्तु  इस  विषय  पर  राज  भी  इस  सदन  में  चर्चा  होने  वाली थी

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  वह  राज्य  सभा  में  उत्तर बने  से  कसे  इन्कार कर  सकते  थे  ।

 श्री  श्र०  पण  थामस  :  सभा  को  विदित  ह  कि  पहले  वर्ष  की  तुलना  ज्वर  RER2 Hl Waar की  चावल

 को  खरीफ  फसल  अहुत  कम  हुई  विशेष  कर  मध्य  उड़ीसा  प्रौढ़  पश्चिम  बंगाल  जिन  में

 से  मध्य  प्र  देश  शौर  उड़ीसा  तौर  पर  फालतू  चावल  उत्पन्न  करने  वाले हें  ।  पश्चिम  बंगाल

 श्रतू मान च्  के  प्रनुसार, च्  1. €  लाख  टन  चावल  का  कम  उत्पादन  ।  उड़ीसा  सरकार के

 अनुसार वहां  पर  उत्पादन  3,00,000  टन  कम  |  मध्य  प्रदेश  में  उत्पादन  दस  लाख  aa  से  भी

 भ्रमित कम  हुम  है  |

 उत्पादन  में  हुई  इस  कमी  के  सिवाय  पी  एल  Yoo  के  अंतगर्त हुए

 विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाई  के  कारण  रायात  भी  कम  विशेष कर  आपात के  पश्चात् ॥

 देश  में  चावल  प्राप्त  करने  के  प्रयास  काफी  सीमा  तक  सफल  हुए  पहले  TT  की  तुलना  में  वर्ष

 १९६२-६२  में  झ्र धिक  मात्रा  में  चावल  प्राप्त  किया  गया  ।  परन्तु मौसम  की  स्थिति  को  देखते

 मध्य  प्रदेश  में  चावल  कम  प्राप्त  ी  प्रौढ़  पंजाब  जहां  से  राम  तौर  पर  काफी  चावल  प्राप्त  होता  है

 वहां  से  साधारण  मात्रा  से  भी  कम  प्राप्त  किया  गया  |  उड़ीसा और  झा साम  में  राज्य  सरकारों  की

 झ्शा  को  देखते  हुए  प्राधा  चावल  ही  प्राप्त  |  प्रथम  बार  ग्रा  प्रदेश  प्रौढ़  मद्रास  राज्यों  से

 स्वैच्छिक प्रिया  पर  र,२५,०००  टन
 से  भी  चावल  प्राप्त  |  उड़ीसा  से  पश्चिम  बंगाल

 में  चावल  का  निर्यात  राधे  से  भी  कम  हुमा  कौर  वास्तव  में  मई  के  अन्त  से  सितम्बर  के  प्रीत  तक  वह

 निर्वात  बिलकूल  समाप्त  कर  दिया  गया  जिस  के  परिणामस्वरूप  पश्चिम  बंगाल  में  विकट  स्थिति

 उत्पन्न  हुई
 ।

 इसी  प्रकार  मध्य  प्रदेश  से  महाराष्ट्र  शौर  गुजरात  को  निर्यात  ara  ही  हुमा
 |

 केवल
 दक्षिणो  क्षेत्र  में  चावल  की  स्थिति  सारा  वर्ष  सन्तोषजनक  रही  |

 इस  स्थिति  का  संचयी  परिणाम  यह  हुमा  कि  दक्षिण  उत्तर  राजस्थान  और  पंजाब

 में  चावल  की  मूल्य  स्थिति  सन्तोषजनक रही  ;  महाराष्ट्र  प्रौढ़  गुजरात  में  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  किये  गये  उपायों  के  कारण  मूल्य  स्थिति  नियंत्रण  नहीं  रही  ;  मध्य  प्रदेश  में  जुलाई  से  स्थिति

 चिन्ताजनक  हो  गई  जिस  के  परिणामस्वरूप  महाराष्ट्र  गुजरात  को  चावल  कम  भेजा  जाने  लगा
 ॥

 बिहार में  कुछ  सप्ताहों  के  लिये  मूल्य  काफी  बढ़  झा साम  में  मूल्य  कमोबेश  स्थिर  रहे  कौर  उड़ीसा  में

 कुछ  समय  के  पश्चात्  मई  में  स्थिर  हो  गये  ।  पश्चिम  बंगाल  में  स्थिति  सब  से  बुरी  रही  ।  १९६ ३

 तक  मूल्यों  के  निरन्तर  गिरते  रहने  के  पश्चात्  उस  राज्य  में  मूल्य  बढ़ने  लगे  |  उड़ीसा  से  चावल  का

 निर्यात  समाप्त  होने  से  स्थिति  भी  खराब  हो  परन्तु  केन्द्र  की
 a

 से  अतिरिक्त  चावल
 सम्मलित  किये  जाने  रांध  प्रदेश  से  और  नेपाल  से  आयात  करने  पर  स्थिति  पर  नियंत्रण  रखा

 गया  ।  वास्तव  जुलाई  प्रौर  अगस्त  के  छः  सप्ताहों  में  मूल्य  ग्र साधारण  तौर  पर  स्थिर  रहे  कौर

 इस  में  कमी  भी  हुई  ।
 यह  आशा

 को  जाती
 थी

 कि  ठोस की  फसल से  स्थिति  में  सुधार हो  जायगा

 परन्तु  प्राप्त  सूचनाओं  से  विदित  होता  है  कि  बड़े  बड़े  उत्पादकों  ने  माल  रोक  रखा  है  झ्र  व्यापार

 में  माल  के  निर्वहण  की  safe  जिस  के  परिणामस्वरूप  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  द्वारा  चावल

 उपलब्ध  किये  जाने  के  बावजूद  भी  मूल्यों  में  वृद्धि  की  प्रवृत्ति  पाई  जाती  है  ।  प्रेस में  कुछ  डराने  वाली

 खबरों
 के

 छपने
 से  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  पर

 और
 व्यापार  पर  बोझ  पड़ा  इस  बीच  चूकि

 न  oe

 अंग्रेजी  में



 १८  १८८४५  देश  में  चावल  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  २२७'

 चीनी  के  राशन  के  लिए  पहचान-पत्र  वितरित  किये  गये  ह  शौर  उन  का  प्रयोग  चावल  श्र  गन्दम

 प्राप्त  करने  के  लिए  करने  की  ata  भी  दे  दी  गई  इसलिए  उचित  मृत्य  वाली  दुकानों  पर
 बोझ

 शर  भी  बढ़  गया  है  ।  यद्यपि  समय  समय  पर  अतिरिक्त  सम्भरण  किया  जाता  फिर  भी

 में  बिगाड़  होता  जा  रहा  है  ।

 इसलिए  यह  निर्णय  किया  गया  कि  खाद्य  सचिव  और  में  राज्य  में  जायें  ।  तदनुसार  हम  वहाँ

 गये  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  किये  गये  व्यापारियों  से  तय  किये  गये  केन्द्र घारा  किये  मये

 रिक्त  सम्भरण  तथा  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  विशेषकर  कलकत्ता  धिक  माल  का  वितरण
 करने

 के  परिणामस्वरूप स्थिति  पर  नियंत्रण  पा  लिया  गया  श्र  मूल्य  घट  कर  ३२  रुपये  से
 ३४  रुपये  प्रतिमन  तक  गये  हें  ।  ग्रीस  की  फसल  के  ara  से  की  फसल  की  बहुत  अच्छी

 सम्भावना  होने  से  तब  से  मूल्यों  में  कमी  की  प्रवृत्ति  निरन्तर  बनाई  रखी  गई  ह  ।

 आंध्र  पश्चिम  बंगाल  और  बिहार  के  कुछ  भागों  में  समय  पर  वर्षा  न  होने  के  बावजूद
 भी

 सारे  देश

 में  फसल  अच्छी  होने  की  सम्भावना  है  कौर  इस  सम्भावना के  परिणामस्वरूप  गत  तीन  सप्ताहों

 में  आंध्र  प्रदेश  के  सिवाय  सभी  स्थानों  में  मूल्यों  में  कमी  की  प्रवृत्ति  पाई  गई
 |

 फसल  की  स्थिति

 मध्य  पश्चिम  पंजाब  भ्र ौर  उत्तर  प्रदेश  में  विषयों  कर  उत्साहवर्धक  है  ।

 यह  और  कहना  चाहता  हूं  कि  वर्ष  हूं  १९६२-६३  केन्द्र  एवं  कुछ  राज्य  सरकारों  द्वारा

 व्यापार  के  लिए  अधिक  विनियमनकारी  कार्यवाहियां  करने  के  तिरी  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों

 से  चावल  के  वितरण  में  वृद्धि  की  गई  ।  गत  वर्ष  इसी  कालावधि की  तुलना  में वष  १९६३ में  १९

 भ्रक्टूबर  तक  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  से  चावल  का  वितरण
 ७  २  लाख  टन  से  बढ़  कर

 €  .१
 लाख

 टन  gar  ।
 केन्द्रीय  संग्रहालयों  से  भी  चावल  का  सम्भरण  साधारण  से  अधिक  किया  विशेष

 कर  पश्चिम  मध्य  प्रदेश  प्रौढ़  महाराष्ट्र  में  ।  पश्चिम  बंगाल  को  विशेष कर

 1&2  की  तुलना  में  एक  लाख  टन  चावल  २  लाख  टन  गेहूं  प्रतीक  प्राप्त  हुआ
 ।  इस  से

 चावल  के  उत्पादन की  कमी  तो पूरी हो  गई  परन्तु  उड़ीसा  से  चावल  के  निर्यात  की  कमी
 को

 नेपाल

 गौर  ग्रोवर  प्रदेश  से  किये  गये  निर्यात  से  पूरा  नहीं  किया  जा  सका
 |

 कलकत्ता  कौर  उस  के

 खास  पास  के  क्षेत्रों  जहां  की  कुल  जनसंख्या  ५८  लाख  पहले  लगभग  २७  लाख  कौर बाद  में
 लगभग

 ४०  लाख
 ब्यक्ति  १६  से  १८  रुपया  प्रति  मन  की  दर  से  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  से  राशन

 लेते  रहे  ग्रोवर  कलकत्ता  से  बाहर  इन  की  संख्या  लगभग  ५६  लाख है  ।

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती
 )

 :  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  पर  भी  इस  मध्य  पर  चावल

 उपलब्ध  नहीं  है  ।  उनका  यह  कथन  सर्वथा  गलत  है  ।

 भी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  वह  मुझे  इस  मूल्य  पर  उचित  मूल्य  वाली  दुकान  से  एक  मन  चावल  ही

 ले  कर  दिखा  दें  ।

 दाजी
 :
 मैं  समझता  हूं  कि  यह  दर  से  से

 कर  दी  गयी है  ।

 mo
 म०

 थामस
 :  जिस  कठिन  काल  से  पश्चिम  बंगाल  गुज़रा  है  उस  के  बारे  में  यह

 कहना  उचित  ही  है  कि
 प्रभावित  जनसंख्या  के  लिए  पुरी

 न  तरह  हैं  चुरता  उपलब्ध  की  सहा  Z|

 मिलि  अंग्रेजी  में



 १२८  देश  में  चावल  सम्बन्धी  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  १९  १९६ ३

 श्री  अ ०  म०

 हनुमान  फसल  की  स्थिति  तथा  मूल्यों  को  समक्ष  रखते  हुए  आगामी  ay  के  लिए  क्या  खाद्य

 नीति  अपनाई  जाये  इस  बात  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  आरम्भिक  निरीक्षण  के  अनुसार  हम

 फसल  की  सम्भावनाओं  को  देखते  हुए  प्रतीक  चावल  प्राप्त  कर  सकेंगे  |  राज्य  सरकारों  ने  पहले ही

 उत्साहवर्धक  प्र रतिक्रिया  दिखाई  है  सनौर  ऐसी  grat  की  जाती  है  कि  यदि  कोई  श्र्नत्याशित  स्थिति

 उत्पन्न न  हुई  तो  हम  १०  लाख  टन  से  भी  अघिक  खाद्यान्न प्राप्त  कर  सकेंगे  |  आयात किये  जाने  वाले

 खाद्यान्नों को  सिला  भ्रामक  ae  में  उचित  मूल्य  दुकानों  द्वारा  चावल  वितरित  करने

 कौर  ग्रा गामी  दो  अथवा  ३  वर्षों  में  २०  लाख  टन  तक  का  रक्षित  भण्डार  रखने  के  लिए  यह  मात्ना

 पर्याप्त  होगो  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  न  केवल  राज्यों  में  खाद्य  नीति  के  प्रशासन  सम्बन्धी  त्रुटियों  के  बारे

 बल्कि  इस  बात  का  ध्यान  रखते  हुए  भी  कि  कुछ  राज्यों  में  यह  उपाय  कुछ  सफलता  के  साथ  लागू

 किये गये  गत  वर्ष  के  अपने  प्रिन्ट  का  लाभ  उठाते  हुए  हम  प्रशासनिक  एवं  विनियमन कारी  ऐसी

 व्यवस्था  ला  सकेंगे  जिस  से  मूल्य  विभिन्न  के  परिवहन  तथा  फसल  से  पहले  और

 के  तरन्त  के  सत्यों  में  समानता  में  आदि  विषयों  पर  अधिक  अच्छी  प्रकार  नियंत्रण  रखने  योग्य

 हो  सकेंगे  |  जिन  क्षेत्रों  में  उत्पादक  वर्तमान  पल्प  से  लाभ  उठाने  में  भ्र योग्य  होंगे  वहां  धान  प्राप्त  करने

 के  लिये  हम  श्रीनेत  कार्यवाही  करेंगे  और  समय  समय  पर  मूल्यों  के  बारे  में  अधिक  सरकंडा  बरतने

 के  लिए  उपबन्ध करेंगे  ।

 fat  मुहम्मद  इलियास  (  एक  औचित्य का  प्रश्न  है  ।

 fat  त्यागी
 )  चूंकि  यह  एक  महत्वपूर्ण मामला  है  इसलिए  मेरा  है

 कि  सभा  में  इस  विषय  पर  चर्चा  की  अ्रनमत्ति  दी  जाये  ।

 pra  महोदय  :  मैं  प्राय  की  बात  परन्तु  पहले  मझे  औचित्य  के  प्रश्न  के  बारे  में

 सुनने  दीजिये  ।

 fait  मुहम्मद  इलियास  :  मुझे  ठीक से  उपखंड  तथा  प्रक्रिया नियम  याद  नही ं।

 कौर  इस  मामले  में  ब्रिटिश  परम्परा  को  हमें  मानना  चाहिए  |  वह  यह  कि  भी  मंत्री  सदन
 at

 झूठी  जानकारी  दे  उसे  सदन  से  बाहर  निकाल  दिया  जाना  चाहिए  ।

 महोदय  :  शाब्द  ६, (३  का  प्रयोग  किसी  माननीय  सदस्य  तथा  मंत्री  के  लिए  प्रयोग

 में  नहीं  लाया  जा  सकता  |  उन्हें  शब्द  को  वापिस  लेना  चाहिए  ।  यह  भाष

 fat  सम्मान  इलियास  aval  यदि  am  कहते  हैं  तो  मैं  वापिस  ले  लेता  हूं  ।

 कशी  बागड़ी  :  भिवानी  तहसील  में  चावल  तीस  रुपया  मन  चिक  रहा  है  ।

 forte  सहोदय  :  बहुत  अच्छा  |

 fall  बागड़ी  :  अध्यक्ष  एक  व्यवस्था का  मरन  है

 fue  महोदय  :  एकका  तो  जवाब  मुझे  दे  लेने  दीजिये  ।

 fat  बागड़ी  :  इस  सवाल  ग्रोवर  जवाब  के  सिलसिले  में  ही  है  ।

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :  मेरे  लिये  यह  बड़ी  feet  है  कि  मैं  क्या  करूं  |  मैं जब  लीडज़ से  प्रतीत

 करता हुं  तो  वे  कहते  हैं  कि  बाप  खुद  ही  डील  करें  ।  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  उस  पर  मैं  जवाब

 दे  रहा  हूं  ।  एक  झ्र  साहब  खड़े  हो  जाते  हैं  कि  मेरे  व्यवस्था  के  प्रदान  को  पहले  ले  लीजिये  |

 मूल  अंग्रेजो  में



 a  *

 ae  सिटि लि त्राता न

 cea  ट  म  cer  2.0  विधेयक  तुरपते  ————_- =  मे  १९६३)  REP

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  यह  ता... |  हिन्दी  वाला  बड़ा  विचित्र  मामला  है  शर

 इसके  सुलझे  बिना  कुछ  हो  नहीं  सकता  है  ।

 पभ्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  कोई  प्रामीत्य  प्रशन  नहीं  है  ।  यदि  मंत्री  महोदय  ने  कोई  बात  कही

 है  पौर  माननीय  सदस्य  का  कहना  उसके  विपरीत  है  तो  उस  पर  चर्चा  हो  सकती  है  ।  पर  चर्चा  से

 स्थगन  प्रस्ताव  के  राह  में  रुकावट  हो  सकती  है  ।  परन्तु  यदि  सिद्ध  हो  जाय  कि  मंत्री  महोदय  ने  बात

 गलत  कही  है  तो  सरकार  के  विरूद्ध  अविश्वास  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हो  सकता  है  ।  यदि  मंत्री  महतो

 चाहे  तो  स्थगन  प्रस्ताव  की  अ्रनुर्मात  दे  दी  परन्तु  पहिले  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाना

 चाहिए  ।

 थो  स०  मो  बनर्जी  :  स्थगन  प्रस्ताव  को  विचार  करने  के  प्रस्ताव  में  बदल  दिया  जाय  ।

 पश् नष् यक्ष  महोदय  .:  विचार का  प्रस्ताव

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ  :  यदि  श्राप  इसमें  चीनी  को  भी  शामिल  कर  लें  ।

 श्री  बागड़ी  :  चीनी  का  क्या  फैसला  हुमा
 ?

 OO

 चीनी  की  समस्या  के  बारे  वक्तव्य

 स०
 सो०  :  के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  है

 ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  to  इस  सम्बन्ध में
 अथवा

 कल  अपना  वक्तव्य  दूंगा  ।  वक्तव्य  लम्बा  है  ।

 श्री  च०
 :  उसे  सभा  पटल  पर  ही  क्यों  नहीं  रख  दिया  जाता

 ।

 1 ० प्र०  बू ०  मैं  एसा  कर  सकता  हूं

 pret  महोदय  :  माननीय  मंत्री  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रख  सकते  हैं  |

 थी  श्र०
 स०  थामस  :  श्रीमान्  मैं  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 म  रखा  देखिए  संख्या  एल०  टौ०--१८४६/६३]

 अचल  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  तथा  अजन  विधेयक

 तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  शे०  :  श्रीमान्

 श्री  मे हरचन्द  खन्ना  की  site  से  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  अचल  सम्पत्ति  की  अधिग्रहण  तथा  Tia  ही
 अधिनियम  १९४९  Fata

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 श्रिया  महोदय  कि  अचल  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  तथा  अर्जन  अधिनियम  १९४२  में  war

 संशोधन  करने  वाले
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रुति  दी  जाय

 ।

 go  ao
 मैं  विधेयक  पुरःस्थापित करता  हुं  ।

 /

 मिल  प्रंग्रेजी  में
 1501  (Ai)



 २३०
 rare  Soe  सम्बन्धी  समिति  के

 बारे
 ee  १६  a |

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बार  में  प्रस्ताव

 पंभ्रध्यक्ष  महोदय  अब  हम  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  वाले  प्रस्ताव  पर

 विचार करेंगे  ।  श्री  हेमा

 श्र  हेडा  )  :  अध्यक्ष  कल  मैं  इस  समिति  के  अधिकारों  के  सम्बन्ध  में  झपने

 विचार  प्रकट  कर  रहा  था  |  मेरा  यह  निवदन  है  कि  इस  समिति  को  निस्सन्देह  प्रावधान  समिति

 लोक  लेखा  समिति  के  समान  अधिकार  होने  चाहिएं  ।  परन्तु  फिर  भी  सरकार  का  जो  यह  प्रस्ताव  आया

 है  उसमें  बाधा  नहीं  होती  |  एक  बात  कह  दूं  रोक  वह  यह  कि  अधिकार  समिति  को  सारे  प्राप्त

 हो  जायेंगे  और  वह  समिति  इतनी  महत्वपूर्ण  रहेगी  कि  यह  समिति  जो  कहेगी  उसका  विरोध

 करना  या  उसको  टालने  की  बात  सरकार  के  लिए  करना  बड़ा  मुश्किल  होगा
 ।

 राज  पब्लिक  सैक्टर

 के  सम्बन्ध  में  चर्चा  होती  है  और  उस  के  बारे  में  लोगों  को  इस  प्रकार  की  चिनता  है  कि  इस  समिति

 का  जो  भी  निवेदन  होगा  उस  निवेदन  का  अत्यन्त  महत्व  रहेगा  |  इसलिए  मुझे  विश्वास  है  कि  प्रोसीज्योर

 कायंवाही  में  कुछ  भी  अधिकार  दिये  लेकिन उसके  अधिकार  प्राक्कलन समिति  या  लोक

 लेखा  समिति  से  किसी  भी  प्रकार  कम  नहीं  रहेंगे  ।

 उस  के  बाद  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  यह  समिति  १०  लोक  सभा  ५  राज्य  सभा

 के  मैम्बर्स  को  लेकर  बनाई  जा  रही  gy  ः  की  यह  कमेटी  जो  बनाई  जा  रही  है  वह  काफ़ी

 नहीं  होगी  ।  पबलिक  सैक्टर  जिस  प्रकार  से  बढ़  रहा  नई  नई  कम्पनियां  रही  सैकड़ों

 करोड़ों  रुपया  इस  के  लग  रहा  उस  को  देखत  हुए  इस  समिति  का  कार्य  वास्तव  में  लोकलेखा

 स्मिति  या  प्राक्कलन  समिति  से  बड़ा  है  न  कि  कम  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  २०  लोक  सभा
 केसर  १०  राज्य  सभा  के  मेजबां  को  लेकर

 यानी  ३०

 की  संख्या  रखने  की  जो  बात  कही  मैं  समझता  हूं  २३०  की  संख्या  ste  होगी  वैसे  मैं

 qe  होता  अगर  उसकी  संख्या  कौर  भी  बढ़ाई  जाती  ।

 एक  नौ  निवेदन  करूं  राज  ही  एक  वक्तव्य  अख़बारों  के  पवन  को  मिला ॥

 उस  की  वजह  से  एक  बड़ा  प्रकाश  पड़ता  है  कि  पबलिक  सैक्टर  के  जो  हमारे  बड़े  बड़े

 काम  चल  रहे  हैं  उन  की  किस  प्रकार  की  परिस्थिति  है  ।  श्री  राज  बहादुर  ने  एक  वक्तव्य  देते

 हुए  श्री  जे
 ०  कार

 डी
 ०

 टाटा  की  बहुत  प्रशंसा  की  ।  एयर  हंडिया  इंटरनेशनल के
 अन्दर  ६६  लाख

 कुछ  हजार  रुपय  बतौर  पांच  परसेंट  डिविडेंड  के  उनका  होता  है  ।  सरकार  की  जिसमें  इतनी

 पूंजी  लगी  है  उस  मूलधन  के  ऊपर  ५  फ़ीसदी  जो  उनको  डिविडेंड  दिया  है  उसके  वास्ते  विशेष  धन्यवाद

 दिया  ।  श्री  टाटा  ने  जो  उसका  जवाब  दिया  उससे  जो  झ्रांकड़े  मिलते  हैं  उनसे  मालम  होता  है  कि

 इस  कम्पनी  ने  तक़रीबन  ३३  प्रतिशत  मुनाफ़ा किया  है  ।  हमारे  कुछ  पब्लिक  प्राजेक्टस

 ऐसे  जिन  के  मैनेजमेंट  काम  चलाने  का  अधिकार  हम  ने  एक  अच्छे  परखे  हुए  और  इस  काम

 में  प्रवीण  व्यक्ति  को  सौंपा  और  उस  का  लाभ  उठाया  ।  मैं  आन्ध्र  प्रदेश  से  sat हूं  प्रौर  वहां

 मुझे  एक  दूसरी  ही  बात  दिखाई  दे  रही  है  ।  श्राप  को  याद  होगा  कि  हाल ही  में  म्रोघ्न  प्रदेश  के

 चीफ़  मिनिस्टर  ने  इस  बात  का  उल्लेख  किया  कि  वह  झ्ाध्न  पेपर  मिल  जो  कि  राजमहेन्द्वी में
 जो  पूर्णतया  सरकारी  कम्पनी  जिस  को  गत  कई  वर्षों  से  सरकार  चलाती  रही  है  Die

 जिस  को  बढ़ाने  की  कार्यवाही  सरकार  ने  की  कुछ  प्राइवेट  व्यक्तियों  के  हाथों में  सौंप

 चाहते  हैं  ।  कुछ  वर्ष  पहले  प्रसन्न  के  कुछ  पार्लियामेंट के  सदस्यों  को  ले  कर  मैं  उस  मिल  को  देखने

 गया  था  श्र  हम  ने  देखा  कि  वह  मिल  अच्छा काम  कर  रही  उस  की  प्रगति  बहुत

 जनक  थी

 ae

 वह  मुनाफ़ा

 भी

 हासिल  कर  रही  थी

 ।

 इस  के  बावजूद  चीफ़  मिनिस्टर  ने  यह
 प्रंप्रेजी  में



 ह

 १९५४
 (ae)  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  २३१

 घोषणा  की  कि  ag  उस  मिल  को  प्राईवट  व्यक्तियों  के  हाथों  में  सौंप  देना  चाहते  हैं
 ।

 मालूम

 यह  होता  है  कि  सरकार  के  पास  जो  पांच  झर  कम्पनियां  उन  को  भी  वह  इसी  प्रकार

 प्राईवेट  हाथों  में  सौंप  देना  चाहते  हैं  ।  यह  क्यों  हो  रहा  मैं  चीफ़  मिनिस्टर  साहब  को

 तरह  से  जानता  हूं
 ।

 वह  बड़े  उन्नतिशील  विचारों  के  हैं
 ।

 वह  कोई  प्रतिगामी  विचारों
 के  नहीं  हैं

 लेकिन इस  प्रकार  का  एक  प्रतिगामी  कदम  उठाने  के  लिए  वह  क्यों  मजबूर  हुए
 ?  मेरे  ख़याल  से

 एक  ही  कारण हो  सकता है  कि  उन्होंने  देखा  कि  इन  मिलों  को  चलाने  के  लिए  जिस  प्रकार  के

 व्यवस्थापकों  मैनेज  की  जरूरत  उस  प्रकार  के  व्यवस्थापक  उन  को  पबलिक  सैक्टर  के  वर्तेमान
 तरीके  के

 सोची  तहत  नहीं  मिल  पाते  हैं  और  महीं  कारण  है

 कि

 उन्होंने

 इस

 प्रकार  का  कदम  उठाने  की  बात

 माननीय  श्री  राज  के  के  वक्तव्य  में  मैं  यह  दृष्टिकोण  देखता
 कि  जब

 पबलिक  सेक्टर  में  कोई  प्रोजेक्ट  ठीक  तौर  पर  न  चलता  तो  उस  को  राष्ट्र  के  किसी  प्रवेश  परखे

 हुए  व्यक्ति  के  हवाले  किया  जा  सकता  है  पौर  उस  को  कामयाब  बनाया  जा  सकता  है  ।.  हिन्दुस्तान  में

 पेपर  मिलें  कई  चल  रही  हैं  कई  तो  बहुत  कामयाबी  के  साथ  चल  रही  हैं
 ।

 खुद  आंध्र  प्रदेश
 में

 एक  पेपर  मिल
 को  मैं  जानता  जो  कुछ  बर्ष  gs  १४  टन  प्रतिदिन का  उत्पादन  नहीं  करती

 लेकिन  श्राज  वहां  १०० टन  से  ज्यादा  उत्पादन  हो  रहा  है  कौर  बाहर  से  कोई  पूंजी
 बग़ैर

 जो  पूंजी  उन्होंने  कमाई  उस  से  वह  ae  प्लांट  विजयवाड़ा में  लगा  रही  है  ।  हम  देखा  हैं

 कि  हिन्दुस्तान  में  एक  दो  कई  पेपर  faa  ऐसी  जो  कामयाबी  के  सफलता  के

 चल  रही  हैं
 ।  इस  लिए  मैं  समझता  हूं  कि  ah  प्रदेश  गवर्नमेंट  के  लिए  यह

 होगा--मुश्किल  नहीं  होना  चाहिए--कि  वह  व्यवस्थापक की  सेवायें  हासिल  कर

 के  अपनी  fer  को  जैसे  फि  हम  ने  श्री  छ  arco  डी०  टाटा  की  सेवायें  एयर

 इंडिया  इन्टरनेशनल  के  लिए  हासिल की  हैं  ।

 वास्तव  में  पबलिक  सेक्टर  की  जो  खराबी  उस  में  जो  दिवकत  पड़  रही  अगर  थोड़े
 शब्दों

 में  मैं  कहना  तो  एक  तो  यह  है  कि  वहां  पर  जिस  प्रकार  के  काम  करने  वाले  अधिकारीगण  हमें

 वे  वहां  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  राज  जो  लोग  वहां  जाते  वे  ग्राम  ए०  एस०  मनोवृत्ति के  होते

 हैं औ  उन  की  ट्रेनिंग  और  प्रशिक्षण  पूर्णतया  ठीक  नहीं  है  ।  वे  फ़ाइलों में  अपने  श्राप को  डुबो  लेने

 वाले  होते  हैं  ।  लेकिन  वहं  पर  हम  को  ऐसे  टेक्निकल  आदमी  जो  कि  उस  विषय  की

 लच्छो  तरह  जानकारी रखते  हों  ।

 एक  तरफ़  हम  कहते  हैं  कि  हमें  इंजीनियर  की  बड़ी  ज़रूरत  लेकिन  दुसरी  तरफ़  वास्तव  में

 क्या  होता है  ?  एक  विद्यार्थी  भाई  पु  एस०  की  तरफ़  जाता  है  कौर  दूसरा  विद्यार्थी  इंजीनियरी

 की  तरफ़  जाता  है
 ।

 चल  कर  दोनों  काफ़ी  भ्रमणी  उन्नति  कर  के  कहीं  पास  में  करा  जाते  तो

 इंजीनियर
 को  झाई०  ए०  एस०  के  नीचे  काम  करना  पड़ता ह  ।  भले  ही  देश  में  इंजीनियरों की

 ग्रा वश्य कता  भ्रमित  थ्  कारखाने  की  कामयाबी  कौर  नाकामयाबी  की  झसली  वजह  इंजीनियर

 ही  लेकिन  इस  के  बावजूद  होता  यह  है  कि  इंजीनियर्स  को  भाई  ए०  एस० के  तहमत  काम

 करना  पड़ता  है
 ।

 मैं  श्राप  को  एक  की  बात  बतलाऊँ  कि  फ़ारेन  गोयल  fattest के  एक

 सज्जन
 से

 मेरी  मुलाकात
 जो

 कराई  एफ०  एस० थे  ।  मैं  ने  उन  को  पूछा  कि  उन  के  क्या

 विषय
 थे

 ।  उन्होंने  कहा  कि  मैं
 तो  इंजीनियर था  ।  इस  पर  मुझे  बड़ा  श्राश्चय  gm  कौर  मैं

 ने

 उन  को  पुछा
 कि  जब

 are  इंजीनियर  तो  श्राप  कराई  एफ०  एस०  की  तरफ़  कयों  गये  ।  उन्होंने

 इंजीनियर  हो  कर  क्या  करता  ?  आखिर  किसी  argo  ए  एस०  के  नीचे  काम  करना



 २३९  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  १९  18S}

 पड़ता  |  मेरे  भाई  एक०  एस०  होने  पर  इंजीनियर  को  मेरे  नीचे  काम  करना  पड़ेगा
 1”

 वास्तव  में  Te  सही  बात  हैं  ।  प्रो  सरकार  तो  एक  कदम  कौर  नाग  चली  गई  है--इंजीनियर्स  को

 अब  प्राई ०  To  एस०  के  इम्तहान  में  नहीं  बैठने  दिया  उन  को  बार  कर  दिया  गया  रोक

 दिया  गया  है  कि  वे  आई०  To  एस०  की  परीक्षा  में  नहीं  बेठ  सकते  |  एक  तरफ़  हम  कहते  हैं  किਂ

 देश  का  औद्योगीकरण करना  यह  युग  विज्ञान  का  युग  ह  और  टेक्नॉलोजी  शर  टेक्निकल

 प्रशिक्षण का  सर्वोपरि  महत्व  लेकिन  दूसरी  तरफ़  हम  इं  जीनियस  के  साथ  इस  प्रकार  का  व्यवहार

 करते  हैं  ।  हाल  ही  में  कुछ  मिनिस्टर  महोदय  के  ये  वक्तव्य  oa  हैं  कि  टैक्निकल  हैंड  का  जो  भी

 ख़याल  वह  खयाल  न  कि  भाई  To  एस०  आदमियों की  मनोवृत्ति  |  इस  के  बावजूद

 अराज  हम  क्या  देखते  हैं
 ?

 जितने  भी  बड़े  बड़े  पबलिक  सेक्टर  प्रोजेक्ट्स  जिन  के  बारे  में  राष्ट्र

 में  बड़ी  चिन्ता  जाहिर  की  जाती  जिन  की  कामयाबी के  बारे  में  शंका  प्रकट  की  जाती  वहां  पर

 ठीक  तौर  से  काम  करने  वालें  ग्रामीणों  को  नहीं  लगाया  जाता  हैं  ।

 अनाप  पब्लिक  सेक्टर  के  जेनेरेल  मैंनेजर  कौर  प्राईवेट  सैक्टर  के  जेनेरेल  मैनेजर की

 जीवन-चर्या को  तो  बड़ा  स्पष्ट  दिखाई  देता  है  ।  प्राईवेट  सैक्टर  का  आदमी

 साढ़े  बजे  घर  से  चला  जायेगा  |  एक  बजे  तक  ag  दफ़्तर  नहीं  जाता  है  ।  वह  फ़ैक्ट्री

 के  अलग  अलग  विभागों  में  जायेगा  |  दहां  पर  खड़ा  हो  कर  किसी  से  बात  न  करते  हुए  देखता

 रहेगा  कि  कौन  किस  तरह  काम  करता  कौन  सा  मिस्त्री  कुशलता  के  साथ  काम  कर  रही  है

 कौन  सा  इंजीनियर  कैसा  काम  कर  रहा  कौन  सी  मशीन  ठीक  हालत  में  हे  ।  वह  सारी  बातें

 देखता  रहेगा  प्रौढ़  अपने  दिल  में  भ्रांति  रहेगा  कि  किस  झ्रादमी  को  प्रोमोशन  देने  की  आवश्यकता

 कौन  ठीक  काम  कर  रहा  किस  झ्रादमी  की  वजह  से  फ़ैक्ट्री  ठीकਂ  काम  कर  रही  है
 प्रौढ़

 किस  की  वजह  से  नुक्सान  या  बाधा  हो  रही  है  ।
 इस  के  बाद  वह  डेढ़

 दो
 बजे  श्रपने  THAT  प्राता  है

 कौर  टेबल  पर  रखी  फ़ाइलों  को  देखता हैँ  ।

 इस  के  मुकाबले  में  पबलिक  सेक्टर  के  जेनेरेल  पैकेज  का  क्या  हाल  हे  हू  सुबह  जल्दी

 नहीं उठ  पाता  क्योंकि  किसी  काकटेल  पार्टी  या  डिनर  में  रात  थोड़ी  ज्यादा  चली  जाती है

 इसलिए  सुबह  शरीर  कुछ  अलसाया  ga  रहता  पेट  साफ़  नहीं  रहता  है
 ।

 वह  मुश्किल  से

 ग्यारह  बजे  आफ़िस  पहुंच  पाता  है  कौर  उस  के  बाद  वह  फ़ाइल  में  अपने  ag  को  खपा  देता  है
 ।

 परिणाम aa  होता  है  कि  वह  केवल  काग़ज़ी  काम  ही  कर  पाता  है  ।  वह  व्यावहारिक तौर  से  नहीं

 देख  सकता  कि  कौन  सा  काम  ठीक  चल  रहा  है  कौन  सा  ठीक  नहीं  चल  रहा  ह  |

 डा०  मा०  ato  श्रेणी  क्या  वहं  व्यवहार जानता  है  ?

 श्री  हेमा  :  वर्दी  मैं  निवेदन  कर  रहा  हूं  ।  इसलिए  पबलिक  सैक्टर  में  हेम  को  जितनी  सफलता

 मिलनी  वहँ  नहीं  मिल  रही  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  जब  हुम  ने  समाजवाद  को  मान  लिया  है  कौर  पबलिक  सैक्टर
 को

 ले
 कर

 हम  ने  गें  बढ़ता  तो  इस  बारे  में  कोई  रास्ता  हम  को  निकालना  पड़ेगा  ।  जो  समिति  स्थापित

 होने जा  रही  उस  के  विचार  बहुत  काम  जायेंगे  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  चाहे  इस  समिति  को

 पूरे  तौर  पर  अधिकार  दिये  जायें  या  न  दिये  यह  समिति  जो  भी
 कार्य  जो  भी  झपने

 विचार  जाहिर  सरकार  को  उन  की  कद्र  करनी  पड़ेगी  ।  बल्कि  एक  हद  तक  मैं  यह  कहूंगा
 कि  प्राक्कलन  समिति  कौर  लोक-लेखा  समिति  के  जो  विचार  जाते  aga  महत्वपूर्ण कौर  as

 मल  अंग्रेजी  में



 २५  १८८४५  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  करे

 विचार  भराते  वित  मेंट  उन  को  एक  हुद  तक  दरगुज़र  कर  सकती  एक  तरफ़
 रख  सकती  यह  भी

 हो  सकता  है  कि  यहं  हाउस  भी  उन  का  नोटिस
 न

 ले
 ।  लेकिन  इस  कमेटी  के  जो  भी  विचार  होंगे

 उस  की  तरफ़  से  जो  भो  सुझाव  उन  पर
 न

 सिफ़े  सरकार
 को

 करना
 न  साफ़

 यह  सदन  उन  पर  ध्यान  बल्कि  उन  पर  कामयाबी  के  साथ  अमल  होगा
 ।  राष्ट्र इस  समिति

 के  कार्यों  की  तरफ़  बड़ी  तराशा  प्रो  आतुरता  के  साथ  देखता  रहेगा
 |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 विधि  मंत्री  to  कु०  :  इस  प्रस्ताव  की  वैधानिक  स्थिति  इसके  बारे  में

 झपने  विचार  प्रकट  क्योंकि  इंत  बारे  में  कुछ  प्रश्न  माननीय  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।

 विशेश रूप  से  श्री  ही०  aro  मुकर्जी  द्वारा  कुछ  बातें  कही  गयी  हैं  ।  कहा  गया  है  कि  उद्योग  मंत्रालय

 द्वारा  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  कानूनी  परामर्शदाताओं  से  कोई  सलाह  नहीं  की
 गयी  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  गलत  बात  विधि  मंत्रालय  को  इस  सम्बन्ध  में  पूरी  सूचना  मिलती  रही

 हे
 |  पिछली

 बार
 भी

 कौर  इस  बार  भी  इस  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  देने  में  मेरा  काफी  हाथ

 रहा है  ।

 प्रश्न  यह  था  कि  इस  प्रस्ताव  द्वारा  कार्यपालिका  लोक  सभा  के  वित्तीय  का  अतिक्रमण

 तो  नहीं कर  रही  ।  कार्य  पालिका  के  वित्तीय  अधिकार  संविधान  के  १०६  भ्र ौर  ११०  झ्रनुच्छेद में  हैं
 ॥

 भ्रनुच्छेद  ११३  भी  इस  के  ही  सम्बन्ध  में  हे  ।  सभी  धन  विधेवक  लोक  सभा  में  ही  सब  से  पहिले

 प्रस्तुत होते  हैं  ।  तत्सम्बन्धी  संशोधन  भी  लोक  सभा  में  ही  aa  हैं
 ।

 राज्य
 सभ  इस  मामलें  में

 किसी  भी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  ।

 खी  सिंहासन लिए
 :  माननीय  मंत्री  अ्तुच्ठेद  ११७  पर  भी  कुछ  प्रकाश  डालें

 तो  प्रिया  रहेगा  ।

 पश्चिम  कु०  सेन  गराज  जो  स्थिति  हमारे  सामने  है  उससे  अ्रनुच्छेद  ११७  का
 कोई  प्रश्न

 स
 उत्पन्न  नहीं

 ।  अनुच्छेद  ११०  में  धन  विधेयक  की  परिभाषा  की  है  और  कहा  छे  far

 यह  विधेयक  राज्य  सभा  में  प्रस्तुत  नहीं  हो  सकता  ।  अनुच्छेद  ११३ (९२)  में  कट्टा है  :

 प्राक्कलनों  में  से  जितनी  अरन्य  व्यय  से  सम्बद्ध  हैं  वे  के  समक्ष  अनुदानों
 की  मांगों  के  रूप  में  रखी  जाप्रेंगी  तथा  लोक-सभा  को  शक्ति  होगी  कि  किसी  मांग

 को  स्वीकार  या  स्वीकार  करे  Bea  किसी  मांग  उस  में  उल्लिखित  राशि  को

 कम  कर  के  स्वीकार करे  |ਂ

 भ्रनु ज्छेद  ११७
 में  केवल  राष्ट्रपति  की  ग्र नुम ति  की  व्यवस्था  है  ।  धन  विधेयक  को  लेने  से

 qa  यह  शर्ते  है  जो  लोक-सभा  को  पूरी  करनी  होती  है  ।  यह  ठीक  है  कि  धन  सम्बन्धी  सभी  विधेयक

 लोक-सभा  में  ही  प्रस्तुत  परन्तु
 उन

 पर  क्वार  करने  से  परब  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  बहुत  ही
 प्रावश्यक

 है  ।  परन्तु  राज  हम  जिस  बात
 पर

 विचार  कर  रहे  हैं  वह  बात  इससे  बिलकुल  शिश्न

 जिस  पर  कि  हम  जब  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 यदि  हम  कोई  ऐसी  बात  करते  हैं  जो  कि  इन  qok  तथा

 ११३
 अनुच्छेद  के  उपबन्धों  के  विरुद्ध  होगी

 तो  यह  शक्ति  अतीत  वाली  बात  होगी  ।  कोई  ऐसी

 शीत  नहीं  है  जोकि  लोक-सभा  से  यह  शक्ति  केवल  इसके  अपने  प्रस्ताव  से  ही  छीन  लें  ।  यह  तय

 हुआ  विधि  का  सिद्धान्त  इसे  बदला  नहीं जा  सकता

 जब  हम  समिति  के  कामों  को  ग्रोवर  करायेंगे  at  इस  के  अधिकारों  की  भी  चर्चा  करेंगे  ।  owe  तो

 सरकार
 इस

 नथी  समिति  को  वही  काम  सौंपना  चाहती  है  जिसका  उल्लेख  प्रस्ताव  की  इंडिका  र  में

 किया गया  है
 ।

 कौर  वे  ऐसे  काम  हैं  जिन  को  पूर्णतया  लोक-सभा  के  ही  aye  नहीं  किया  गया  हुआ  ।



 रे
 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 १९  q&a

 इस  में  सरकारी  उपक्रमों  के  लेखे  जोखे  का  प्रतिवेदनों  का  शौर  सरकारी  उ  रूपों  को

 दिये  गये  स्वशासन  का  अधिकार  तथा  उनकी  योग्यता  का  परीक्षण  इत्यादि  काम  हैं  जो  fr  समिति

 को  सौंपे
 गये

 तथा  इसक  साथ  अर  भी  काम  होंगे  जो  कि  प्रक्रिया  नियमों  के  श्रन्त॑गत  हैं  ।

 fat  श्र०  चं०  गुह  .:  झनुन्छेद  ११३(२)  के  अन्तर्गत जो  कुछ  कहा  गया  है  उसके

 बावजूद  तो  सदन  कई  बार  किसी  समिति  को  इस  विषय  के  बारे  में  प्रतिवेदन  देने  के  लिए  कह  सकता

 परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  शट  समिति  पूर्ण  रूप  से  इसी  सदन  के  सदस्यों में  निमित

 होगी  ?

 fat  कम  Fo  सेन  :  सदन  अपने  किसी  भी  अ्रभिकरण  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिए

 कहूं  हैं  ।  यह  सदन  थिशेत्रज्ञों  का  प्राम शे  ले  सकता  भ्र ौर  सदन  के  बाहर  के  व्यक्तियों  की  भी

 समिति  बना  सकता  हे  जोकि  उसे  किसी  विषय  पर  अपेक्षित  जानकारी  दे  ।  इस  में  किसी  भी  मांग

 को  स्वीकार  करने  तथा  अस्वीकार  करने  प्रश्न  नहीं  है  ।  इस  अधिकार  को  तो  संविधान

 का  संशोधन  करके  ही  हटाया  जा  सकता  अन्यथा  नहीं  |

 श्री  मुरारका  )
 :  मैं  य८  पूछना  चाहता हुं  कि  यदि  प्राक्कलन  समिति में  केवल

 लोक-सभा  के  सदस्य  लिये  जाते  हैं  तो  इस  समिति  में  इस  सदन  के  बाहर  के  व्यक्ति  क्यों  लिये  जा  रहे

 जबकि  इस  को  लगभग  वैसा  ही  कार्य  सौंपा  जा  रहा  जैसा  कि  प्राक्कलन  समिति  का  है  |

 डा०  menace  सिंघवी  :  पिछली  बार  मैंने  भी  इसी  तरह  की  बात  पूछी  थी

 शर  जानना  चाहा  था  कि  इस  बारे  में  सरकार  का  क्या  मत  है  ।

 Fo  सेन  :  इनमें  कोई  बात  वैज्ञानिक  आवश्यकता  ओं  की  परन्तु  नीति  तथा

 काम  को  चलाने वाली  बात  है  ।  दोनों  सदनों  के  परस्पर  विरोघी  दावों  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  सरकार

 ने  इस  प्रस्ताव को  वर्तमान  रूप  में  तैयार  किया  है  ।  ताकि  यह  संभव  हो  सके  कि  संसद  के  दोनों  सदन

 इसे  स्वीकार कर  लें  ।  इन  विधेयकों  को  पारित  करने  के  बारे  में  समिति  का  कोई  कर्त्तव्य  नहीं  है
 |  इसका

 मुख्य  उद्देश्य  तो  यह  होगा
 कि

 यह  सरकारी  उपक्रमों  के  कार्यों  एवं  व्यापार  संबंधी
 गति

 विधियों  पर

 नजर  रखे  |  संविधान के  उपबन्धों  के  विरूद्ध कोई  बात  करने  का  इरादा  नहीं  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  जब  तक  अनुच्छेद  ३१०  का  संशोधन  नहीं  किया
 पौर

 प्राक्कलन

 समिति  के  पास  नीति  संबंधी  प्रश्नों  का  विश्लेषण  करने  और  निरीक्षण  जारीं  रखने  की  शक्ति  रहती

 तब  तक  उसके  इस प्रस्ताव द्वारा  किसी  भी  प्रकार  से  प्रभावित कर  लेने का  कोई  प्रश्न  नहीं

 रहता  |  जहां तक  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  प्राक्कलन  समिति  के  कृत्यों का  संबंध  है  वह  काम

 हम  इस  समिति को  सौंप  रहे  इसके  ग्र ति रिक्त  नीति  संबंधी  जो  भी  मामलें  ने  सब  प्राक्कलन

 समिति के  क्षेत्राधिकार में  रहेंगे  ।

 fat श्र०  चं०  गुह  :
 प्रधान  मंत्री  ने  १९५३  में  कहा  था  कि  प्राक्कलन  समिति  में  केवल  लोक

 सभा  के  सदस्य  ही  होंगे  ।  क्या  इस  बारे  में  विधि  मंत्री  कोई  फर  बदल  कर  सकते  हैं  ?

 लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  मुझे  इस  बात  पर  aaa  है  कि  प्रस्तावित  समिति  में  प्राक्कलन

 सम्मर्ति का का  ध  करने  के  लियेਂ  राज्य  सभा  के  सदस्य  लिय  जा  रहे  हैं  ।  पैरा  में  यह  कहा  गया

 है  कि  प्रस्तावित समिति  के  कार्यों में  ये  कार्य  भीं  शामिल  eee क  के

 में  वर्णित  सरकारी  उपक्रमों  कें  संबंध  में  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन

 न
 समिति  के  एसे  कृत्य  wb ०  os

 ee

 मूल  aaa  में  ।



 २८  १८८५  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव
 RR

 विधि मंत्री के  वक्तव्य  के  भ्रनुसार  यदि  नई  समिति  के  कृत्य  प्राक्कलन  समिति  के  कृत्यों  से

 नहों  होंगें  तो  प्राप्त तत  समिति  के  विशेज  अन्य  कार्य  कया  होंगे  ?
 जैसा

 कि
 श्री  गुह  ने  कहा  है  कि

 प्राक्कलन  स्मिति  तक  रोकें  लेखा  के  कार्यों  में  कैसे  अन्तर  किया  जायेगा  ?  बराबर इस  बातें  पर

 ait  विचार  किया  जा  रंहा  हैं  कि  प्राक्कलन समिति  के  कार्य  लोक  लेखा  समिति नहीं  करेगी  ?
 यदि

 विधि  मंत्री  का  निवंचन  मान  लिया  जाय  तो  कया  इस  समिति  में  राज्य  सभा  के  सदस्य  भी  सम्मिलित

 करने  पड़ेंगें  ।

 श्री  वॉरियर  :  सरकारी  उपक्रमों  पर  प्राक्कलन  समिति  तथा  इस  समिति  के  छा

 की  कोई  झ्रतिछादन  हो  जायगा  तथा  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  के
 अर्ति  रिक्त

 कया  प्राक्कलन

 समिति भी  इन  उपक्रमों  के  प्राक्कलनों  की  जांच  करेगी
 ?

 श्री  म्हारा  :  विधि  मंत्री  जी  ने  त्यागी  जी  के  प्रश्न का  उत्तर  देते  समय  कहा  था  कि

 प्राक्कलन  समिति  सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  सरकार  की  नीति  का  निरीक्षण  तो  क्यां  इसका

 अरथ  यह  हुआ
 कि  इन  उपक्रमों  का  कार्य  प्राक्कलन  समिति  तथा  प्रस्तावित  समिति  दोनों  ही  देखा  करेंगी  ?

 विधि  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  यदि  दोनों  सदनों  की  पूरक-पूरक  समितियां  बनाई  जायें
 तो

 यह
 क्रमों  के

 लिये  कठिनाई  की  बात  होगी  ।  क्या  सरकार  चाहती  कि  प्राक्कलन  समिति  शरापना  वर्तमान

 काय  करती  रहे  या  ये  कार्य  भी  नई  समिति  को  सौंप  दिए  जायेंग े?

 श्री प्र ०  Fo  सेन  :  प्राकलन स्मिति  की  स्थापना  लोक  सभा  के  संकल्प  द्वारा  की  गई  थी

 इससे  संबंधित  नियम  संख्या  ३१०  कौर  ३११  हमारे  प्रक्रिया  संबंधी  नियमों  के  अंतगर्त जाते  हैं
 इसमें  कहा  गया  है  कि  इसके  ये  कृत्य  होंगे

 यह  बताना  किस  प्रकार की  fAasTaAT  संस्था
 में  कार्य  कुशलता  अथवा

 प्रशासन में में  प्राक्कलनों में  भ्रन्तनिहितਂ  संगत  नीति  किस  प्रकार  कार्यान्वित

 होनी  चाहिये  ;

 प्रशासन में  कार्य  कुशलता  और  मितव्ययता लाने  के  लिए  विकल्प  नीतियां

 सुझाना

 बात  का  निरीक्षण  करना  कि  प्राक्कलनों  में  अन्तर्निहित धन  का  निर्घारित  नीति

 की  सामानों  के  भ्रन्तगंत  क्या  उचित  उपयोग  हो  रहो  है
 ह

 सुझाना कि  प्राक्कलनों  ay  सदन  में  किस  रूप  में  उपस्थापित किया  जाये  ।”

 नियम  संख्या  ३१०  में  सरकारी  उपक्रमों  कां  विशष रूप  से
 उल्लेख  नहीं  किंया  गया  है  यद्यपि  इसका

 क्षेत्र  बहुत  विस्तृत  है  तथा  इसके  ह  सरकारी  उपक्रमों  कां  कौमें  क्षेत्र  भी  आरा  जातों  हैं  ।

 श्री  "(५  ०  गृह  :  कया  श्राप  नियम  संख्या  ३०६  की  ate  निर्देशन  करेंगे  ?

 धरी  श्र०  कु०  सेन :
 वैधानिकता

 का  गन  तभी  उठता  है  जबकि  हम  इस  निकाय  को

 ऐसे  कृत्य  करने  के  लिये  शक्ति  दें  जिससे  लोक-सभा  की  महान  शक्तियों  पर  किसी  प्रकार  का

 दवाब  पड़े  ।  मैं  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  चुका  हूं  ।

 दूसरी  att  जो
 डा०

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  नें  पूछी  है  कि  क्या  हम  इस  स्मिति  को  प्राक्कलन

 समिति  के  कृत्य  नहीं  दे  रहे
 जहां

 तक  सरकारी  उपक्रमों  से  संबंधित  प्राकंकलन  समिति  का  प्रशन
 है

 हम
 उन्हें  ये  कृत्य  इसਂ  शर्ते  के

 साथ
 दें  रहे  हैं

 कि
 नीति  संबंधी  तथा  अन्य

 मामले  इस  समिति के

 _  कायें  क्षेत्र  में  नहीं
 होने  चाहियें |  जहां  तक  बड़े  उपक्रमों  की  नीति  तथा  अन्य  विषयों  का  संबंघ  है

 क द ण  «ा

 मू  wast  में
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 वे  प्राक्कलन समिति  के  अंतगर्त  ही  रहेंगें  ।  जैसा  कि  प्रचलन  है  साधारणतया  इस  प्रकार  की  समितियां

 विशेष रूप  से  दोनों  सदनों  की  संयुक्त  समितियां  एक  दुसरे  के  कार्य  क्षेत्र  में  हस्तक्षेप  नहीं  करती

 इसी  प्रकार ऐसी  ara  की  जाती  है  कि  प्राक्कलन  समिति  भी  प्रस्तावित  समिति के  विशेष

 रूप से  सरकारी  उपक्रमों  की  उपक्रमों  के  कार्य  तथा  लेखे  शादी  के  मामलों  में  हस्तक्षेप

 नहीं  करेगी  |  प्राक्कलन  समिति  केवल  नीति  संबंघी  प्रशासकीय  विकल्प

 संबंधी  विषयों  को  ही  अपना  कार्य-क्षेत्र बनायेंगी  ।  यह  वैधानिकता  का  नहीं  वरन्  प्रचलन  का

 है  ।  उठाये गये  अन्य  सब  मामलों  के  गण  तथा  दोषों  के  मामले  में  माननीय  उद्योग  मंत्री  ही  स्पष्ट

 रूप  से  उत्तर  दे  सकते  मैंने  इस  विषय  में  केवल  इस  स्पष्टीकरण के  लिये  हस्तक्षेप किया  है  कि

 हम  संयुक्त  समिति  को  कोई  ऐसा  भ्र घि कार  नहीं  दे  रहे  हैं  जो  केवल  एक  मात्र  लोक  सभा  का

 चित्रकार है  ।  मैंने  स्पष्टीकरण दे  दिया  है  शेष  बातों  के  बारे  में  माननीय  उद्योग  मंत्री  जी  सदन  को

 बतायेंगे

 महोदय
 :

 श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  |

 श्री  दाजी  :  श्री  त्रिवेदी
 के  प्रारम्भ  करने  से  पहले  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि

 माननीय  विधि  मंत्री  ने  पूर्ण  रूप  से  स्पष्टीकरण नहीं  किया  है  ।  हमारे मन  में  बहुत  से  विषयों पर

 सन्देह  बना  है
 ।

 कल  से  चल  रही  इस  चर्चा  से  अभी  तक  कोई  उचित  हल  निकलने  की

 नहीं  दिखाई  दे  रही  है  ।

 poem  महोदय :  पहले  माननीय  सदस्यों
 को

 बोलने  श्री  उ०  मू०  Faadt  ।

 शी  उ०  सू०  त्रिवेदी  :  अध्यक्ष  पिछले  aa  में  जब  यह  प्रस्ताव  सदन

 के  सम्मुख  चर्चा  के
 लियें  रखा  गया  तो  मुझे  इस  बात  पर  area  हुमा  कि  प्राक्कलन  समिति  तथा

 लोक  लेखा  समिति  के  होते  हुये  इस  स्मिति  की  विशेष  उपयोगिता क्या  है  ।  लोक  लेखा  समिति

 कृत्यों  का  उल्लेख  नियम
 ३०८

 के
 उप-नियम  (२)  में  इस  प्रकार  किया  गया  है

 :

 का  यह  भी  कत्तव्य  होगा :

 व्यापार  तथा  सामान  बनाने  वाली  योजनाओं  में  संलग्न  संगठनों  तथा

 परियोजनाओं  के  साथ  साथ  संतुलन  विवरण  तथा  लाभ  कौर  हानि  के
 लेखों

 का  विवरण  जिन्हें कि  राष्ट्रपति  के  आदेशों द्वारा  तैयार  किया  गया  होਂ  अथवा

 किसी  विशेष  निगम  की  चित्त  स्थिति  को  विनियमित करने  के  लिये  सं विहित

 के  वाधीन  तैयार  किया  गया  की  जांच
 .

 ै

 प्राक्कलन  समिति  के  लिये  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  नियम  Ro
 में  सरकारी  उपक्रमों  के  संबंघ

 में  कोई  उल्लेख नहीं
 सत्ता

 से  बाहर  लोगों  को  भुलावे में
 डालने

 के  लिये  यह  प्रस्ताव शांत  करने

 वाली  प्रेमी  का  काम  करता है

 महोदय  पीठासीन  हुये  )

 fat श्र०  चे  गृह
 :  इसमें  विरोधी  दल  के  सदस्य  भी  शामिल  हैं  |

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  (  केन्द्रपाड़ा  )  :
 उनकी  तो  कहीं  गिनती  ही  नहीं  है  ।

 fait उ०  स०  त्रिवेदी  :
 मुझें  इस  बात  पर  है  कि  ऐसा  करने  से  दोहरे  काम  के  aff

 भोर  कुछ  नहीं  है
 ।  यह  कार्य  नियम  ३१०  में  थोड़ा  संशोधन करने  पर  प्राक्कलन  समिति  कर

 सकती है  ।
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 माननीय  विधि  मंत्री  जी  ने  यह  तो  कहा  है  कि  प्राक्कलन  स्मिति  सरकारी  उपक्रमों  संबंघी

 art  करेगी  किन्तु  उन्होंने  इस  बात  का  स्पष्टीकरण नहीं  किया  कि  ऐसा  क्यों  किया जा  रहा

 है  ।

 अब  हमें  देखना  यह  है  कि  इसकी  सीमायें  क्यों  निर्धारित  की  जा  रही  हैं  ।  प्रस्ताव  के  पद  (२)

 में  कहा  गया  है
 :

 उपक्रमों  की  स्वायत्तता  तथा  कार्य  कुशलता  के  संदर्भ  में  इस  बात  का  निरीक्षण

 करना कि  इन  उपक्रमों  का  प्रबन्ध  कार्य  सुस्थित
 कारबार  के

 व्यवहार कुशल  वाणिज्यिक  काय  प्रणाली  के  झन सार  चल  रहा  है  या  नहीं  ;
 '

 इसमें  यह  तो  कहा  गया  है  कि  समिति  यह  देखेगी  कि  उपक्रम  कुशल  वाणिज्यिक  झपना  रहे  हैं  या  नहीं

 किन्तु  उन्हें  उपक्रमो ंके  दैनिक  कार्यों  में  देखभाल  करने  के  अधिकार  नहीं  दिये  गये  हैं  ।  इसे  पढ़ने

 से  ऐसा  प्रतीत होता  है
 कि

 जो  यह  कार्य  की  लम्बी  सुची  दी  गई  है  उसका  कोई  विशेष  महत्व  नहीं

 है
 ।

 ग्राम  बारह  साल  से  हम  यह  देखते  झरा  रहे  हैं  कि  संबंघित  मंत्रीगण  तथा  संसद  सदस्य  प्राक्कलन

 समिति  तथा  लोक  लेखा  समिति  के  प्रतिवेदनों  को  नहीं  पढ़ते  हैं  तथा  उनमें  बताई गई  कमियों

 की  भ्रांत  ध्यान  नहीं  देते  हैं  ।  इस  प्रस्तावित  स्मिति  के  साथ  भी  ऐसा  होगा  तथा  यह  भी

 ही  सिद्ध  होगी  ।  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  के  प्रतिवेदन  देखने  से  मालम  ऐसा  होता  है  कि  विभागों

 से
 प्रशन

 कुछ  पूछ  जाते  हैं  प्रो  उत्तर  कुछ  मिलता  है  ।  इसलिये  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  को  भीं

 चुप  रह  जाना  पड़ता  है  ।
 ऐसी  ही  स्थिति  का  सामना  इस  समति  की

 भी
 करना  पड़ेगा

 |
 मंत्री  महोदय

 का  सिर  हिलाना  उचित  ही  है  ।

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  :  ऐसा  करने  का  कोई  ज  नहीं  है  ।

 उ०  स०  त्रिवेदी  मैंने  सिर  हिलाने को  अथ  लगाया ।

 श्री  त्यागी  :  उन्हें  केवल  देख  लेना  चाहिये  इसके  बारे  में  कहना  नहीं  चाहिये  |

 भी ई  :  देखी  हुई  बात  कही  जाती  है
 ।

 tat उ०  सर  :  प्रस्ताव में  लिखा  है  किं  समिति  के  ये  कृत्य  होंगे

 उपक्रमों
 संबंधी

 लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन समिति  को  सौंपे  गये  ऐसे

 काय  .

 मैं  श्री  त्यागी  जी  से  ग्राहक  सहित  कहता हूं  कि
 सरकार

 लोक  लेखा  समिति को  कोई  महत्व

 देती है  ।

 श्री  त्यागी  :  मंत्री  महोदय  इस  बात  का  स्पष्टीकरण करेंगे  कि  यह  समिति  प्रतिवेदन  सरकार

 को  प्रस्तुत  करेगी  या  मंत्री  महोदय को  ।

 श्री
 उ०

 मू०  त्रिवेदी  :  मैं  श्री  त्यागी
 जी

 की  सहायता  करूंगा
 ।  नियमों

 संबंधी  प्रक्रिया  नियम
 ३१० में  लिखा  है  कि  समिति  के  कृत्य  यह  होंगे  ।

 ।

 यह  बताना  कि  किस  प्रकार  संस्था में  कार्य-कुशलता  अथवा
 प्रशासन में  सुधार  तथा  प्राक्कलनों  में  अन्तनिर्हित संगत  नीति  किस  प्रकार  कार्य

 कवित  होनी
 चाहिये

 (@)  sane  में
 कार्य  कुशलता  मितव्ययता  लान ेके  लिये  विकल्प  क

 ara nw
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 इस  बात  का  निरीक्षण करना  fe  प्राक्कलनों  में  भ्रन्तनिहित धन  का  निर्धारित

 नीति के  झ्न्तगंत  किस  प्रकार  उपयोग  होना  चाहिये  .  .  .
 1.0

 समिति के  अध्यक्ष इस  बात  को  बतायें कि  नियम  ३०८  का  उपबन्ध नियम  ३१०  पर  भी  लागू  होता

 है  या  नहीं  ?  संकल्प में  कहा गया  है

 उपक्रमों  लोक  लेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन समिति  को  सौंपे  गयें

 ऐसे  अन्य  गी

 कभी  तक  सरकारी  उपक्रमों
 संबंधी

 कोई  ऐसा  कृत्य  प्राक्कलन  समिति  को  नहीं  सौंपा  गया  है
 ।

 श्री  प्०  चे  गृह  सरकारी  उपक्रम  प्राक्कलन  समिति  के  कार्य  क्षेत्र  के  अन्तर्गत हैं  ।  प्रतिवर्ष

 समिति इन  उपक्रमों  से  संबंधित  अरपना  प्रतिवेदन  सदन  में  प्रस्तुत  करती  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 इस  जोर  ध्यान  नहीं देते  हैं  तो  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 fait उ०  स०  त्रिवेदी
 :  मैं  इस  विषय में  बहुत  सतह  हूं

 ।
 नियम  {0§  (३)  में  लोक

 लेखां

 समिति
 के

 कृत्यों  से  संबंधित  उपबन्ध
 नियम  ३१०

 पर  लागू  नहीं  होता  है
 ।

 यह  इस  पर  लागू  होना
 चाहिये  ।

 श्री  श्र०  do  गह  :  प्राक्कलन  समिति  के  प्राधिकार  का  कोई  प्रशन  नहीं  है  ।

 fait  उ०  स०  त्रिवेदी :  यदि  दोनों  समितियां  अपना  अपना  सुझाव  देंगी  तो  इनमें  में

 मतभेद  होगा  |  प्रस्तावित  समिति  सरकारी  तक  ही  सीमित  है  इसलिये  सरकारी  उपक्रमों

 को  प्राक्कलन  समिति  के  क्षेत्र  से  अ्रलग  कर  देना  जिससे  मतभेद  दर  हो  जायेगा

 सरकारी  उपक्रमों  काफी धन  बर्बाद  हो  रहा  है  ।  इन  उपक्रमों  में  १,७०१  करोड़  रुपया

 लगाया गया  लाभ  केवल  १.६  करोड़ रुपया  हुआ  है  ।  इस  राशि  का  अधिकांश भाग  कुछ

 सालों से  ब्याज  रहित  था  ।  इससे  सबकी  आंखें  खुलनीं  चाहियें ।  इन  उपक्रमों  के  मामले में  अधिक

 जांच  किये  जाने  की  शझ्रावश्यकता  है  ।

 चार  प्रतिरक्षा  उपक्रमों  जैसे  हिन्दुस्तान  एयर  भारत  मांज गांव  बाक्स
 झर  गाडन  रीच  वर्कशॉप  को  कथित  समिति  के  क्षेत्राधिकार से  बाहर  नहीं  रखना  चाहिये  |

 श्री  कानूनगो :  प्रस्ताव  में  इस  समिति  द्वारा  इन  चारों  समवायों  के  कार्यों  को  देखने के
 लिये  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 jal उ०  म ू०  त्रिवेदी  :  क्या  कोई  प्रस्ताव है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  ले  लिया  गया  है  ।

 fat  उ०  स०  त्रिवेदी  :  क्या  भाग  ३  को  छोड़  दिया  गया  है  ?

 श्री  कानूनगो :  मैंने  art  भाषण में  यह  बात  स्पष्ट  कर  है  कि  समितियां स्वयं  wae

 कार्य-क्षेत्रो ंमें  विभेद  कर  लेंगी ं|

 उ०  मूं०  घ्रिवेदी  :  क्या  ग्राह्य है
 कि  यदि

 वें  चाहें  तो  ऐसा  करने
 का  सधी

 कार  होगा  ?
 लाला  लाव

 बवन न नणा 1मूह  stich  में
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 1६.1!  कान नगों  हां  ।

 न था a  सटी उ०  मू०  त्रिवेदी  :  बहुत  अच्छा  ।  मैं  इस  त  पना  सटा  हूं  क्योंकि  मुझे  प्रभी  तक  केवला

 यही  संकल्प मिला  है

 श्री  मुरारका
 :

 जसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  बताया इसमें  संशोधन की  आवश्यकता

 ।

 पश्  बड़े
 :  उन्होंने  aah

 भाषण  में  स्पष्ट
 कर

 दिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  उत्तर  देते  समय  इसका  स्पष्टीकरण  करेंगे

 Pat
 उ०  स०  त्रिवेदी :  मैंने  गलत  ग्रा रोप  नहीं  लगाये  हैं  ।  मैं  सदन में  भ्र पनी  स्थिति  जानना

 चाहता हूं  ।

 थ्रो  सुरेन्द्रनाथ द्विवेदी  :  स्पष्ट  रथ  जानने  के  लिये  इसमें  संशोधन  करना  पड़ेगा  |

 :
 इसमें  विषयों  को  छोड़ा  ही  कहां  गया  है  ?

 उ०  नति  त्रिवेदी  :  इसमें  कहा  गया  है  कि  :

 इसके  तृतीय  भाग  उल्लिखित  सरकारी  उपक्रमों  के  अतिरिकत  प्रत्येक  सरकारी

 समवाय  का  वार्षिक  समवाय  १६५६  की  धारा  ६१६  (*)

 कीं  उपधारा  (१) के  भ्रन्तर्गत  संसद के  सदनों  के  सामने रखी  जायेंगी  ।”

 गुन्नी  त्यागी
 :  वास्तविकता  यह  है  कि  उन्हें छोड़ा  गया है  ।

 fat
 उ०  त्रि वेदों  :  कम  से  कम  मैं  इसका  यही  अर्थ  निकाल  सकता  हूं  ।

 ft
 कण

 चे  wat
 :

 इसमें  उनकों
 को  शामिल  करने  के  स्पष्ट  रूप  से  उपबन्ध  होना

 चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  wales  :  माननीय  सदस्य  को  ब  समाप्त  करना  चाहियें  ।

 पुधीं उ० उ०  qo  त्रिवेदी :
 मैं  थोड़ा  समय  लूंगा  क्योंकि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पाप  २०  मिनट ले  चुके  हैं  ।

 उ०  मत  त्रिवेदी :  मुझे  थोड़ा  समय  चाहिय े|

 pat  वॉरियर :  क्या  मंत्री  महोदय  इस  पर  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 pat  कातूनगो : मैं मैं  केवल एक  जिसकी  मैंने  कल  सूचना  दी  प्रस्तुत  करूंगा  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी :  क्या  पाप  इस  विषय  पर  संशोधन  प्रस्तुत नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 शि  कानूनगो  नहीं
 ।

 श्री  उ०  |: ह  त्रिवेदी  :  तब  तो  स्थिति  में  कोई  परिव्तेंन  नहीं  हुआ  ।  }

 संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहिये । शि  सुरेंद्रनाथ द्विवेदी  :  हमें

 मूल  rast  में
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 शो  उ०  ह  चाहे  विधि  मंत्री  कुछ  भी  स्पष्टीकरण  दें  किन्तु  राज्य  सभा  को  सरकार

 के  व्यय  पर  नियंत्रण रखने  का  झ्र धि कार  नहीं  होना  चाहिये  ।  संविधान  के  अ्रन्तर्गत  लोक-सभा  या

 इसकी  किसी  समिति  को  ही  सरकार  के  व्यय  पर  निगरानी  रखने  का  अधिकार  है  ।  इस  संवैधानिक

 व्यवस्था  को  हटाने  का  कौर  इस  प्रस्तावित  समिति  में  राज्य  सभा  के  सदस्य  रखने  का  कोई  कारण

 नहीं  इस  प्रस्ताव में  इस  प्रकार की  व्यवस्था  करने  का  भी  कोई  प्रामीत्य  नहीं  है  ।  यदि  सरकार

 चाहती है  कि  व्यय  पर  उचित  निगरानी  रखी  जाये तथा  व्यय  की मदों  में  सुधार  किया  जाये  तो

 पह  प्रस्ताव  उपयोगी  नहीं  होगा  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  एक  घंटे  से  कमेटी  पर  बहस

 चल  रही  है  ।  उससे  हम  सभों  को  एक  बात  लगी  होगी  कि  लोक  सभा  में  रूप  पर  ज्यादा  बहस  होती

 सार  पर  कम  ।  अगर हम लोग  इस  पर  ध्यान  रखें  कि  सार  पर  ज्यादा  बहस  किया  करें  तो  उससे

 देव को  ज्यादा  wear फल  मिले  ।

 मैंने
 कल  श्री  दाजी

 के  भाषण  को  ध्यान  से  सुना  यह  समझने  के  लिये  कि  कम्युनिस्टों  या

 उनके  समर्थकों  का  क्या  रख  है  ।  उन्होंने  लोक  दायरे  के  कारखानों  की  भारती तो  जरूरी  उतारी

 लेकिन  अपने  सभी  तर्कों से  साबित  किया कि  जितनी  जल्दी  यह  लोक  दायर  खत्म  हो  जाये  उतना

 अच्छा है  ।  यह  कसे  होता  यह  जानने  की  जब  मैंने  कोशिश  की  तो  फिर  मुझे  एकाएक  कानूनगो

 साहब  के  भी  भाषण  की  याद  पड़ी  ।  उन्होंने  भाषण  में  जो  कुछ  उदाहरण  इंग्लिस्तान  के

 दिये  are  वहां  की  लोक  सभा  के  दिये  |  जबकि  बहस  हो  रही  थी  लोक  दायरे  सरकारी  कारखानों

 तो  उन्हें  ज्यादा  सोचना  चाहिये  था  सोवियत रूस  के  उदाहरणों  बातों  पर  ।  लेकिन  कुछ

 हम  लोगों  का  तरीका  ही  ऐसा  हो  गया  हे  कि  हम  बहुत  ज्यादा  लोक  दायरा  और  निजी  दायरा  मिला

 जुला  करके  सोचा  करते  हैं  ौर  किसी  परिणाम  पर  नहीं  निकल  पाते  |  यह  भी  हो  सकता  है  कि  रूस

 की  बातें  ज्यादा  यहां  होतीं  तो  शायद  रूप  के  और  भी  नतीजें  निकले  ak  भी  बातें  सामने

 झातीं
 |

 वहां  अत्याचार जरूर  है  कौर  मैं  उसको  कतई  पसन्द  नहीं  करता  हूं
 ।  लेकिन

 जिस  ढंग  से

 सरकारी  कारखाने  यहां  चलाये  जा  रहे  हैं  उस  ढंग  से  नगर  वहां  चलाये  गये  होते  तो  गया  होता  इन
 मंत्रियों  र

 इन  मैनेजरों  यह  कहना  बड़ा  कठिन  है  ।  कुछ  थोड़ा  बहुत  जो  मैं  प्रधान  मंत्री  के  सुकर्मों

 या  कुकर्मों  के  बारे  में  बोलूंगा तो  बताने  की  कोशिश  करूंगा  कि  उनका  क्या  भाग्य होता  रूस  में

 झभी  खाली  मैं  इतना  बता  देता  हूं  कि  हमारी  हमेशा  की  के  मुताबिक हम  ने  लोक  दायरे

 निजी  दायरे
 को

 एक  दूसरे  से  बहुत  सिखाया  पढ़ाया  है  ।  दुनिया  भर  में  निजी  दायरा  इंतिजाम  के
 मामले में  ज्यादा  प्रिया  होता  है  लेकिन  लालच  के  मामले  में  ज्यादा  खराब  होता  है  कौर  सार्वजनिक
 दायरा

 सरकारी  कारखाने  बदइन्तजामी  बहुत  ज्यादा  करते  हैं  लेकिन  उनमें
 कत्तव्य

 की
 भावना

 ज्यादा
 होती  है

 ।
 यह  दुनिया  भर  का  फर्क  है  ।  लेकिन  हम  हिन्दुस्तानी  तो  समन्वय  किया  करते  हे  ।  इस

 लिय  हमारे  यहां  के  निजी  दायरे  के  करोड़  पतियों  के  इन्तिज़ाम  में  भी  बिगड़ते

 चले  जा  रहे  श्र  लूट  तो  करते  ही  पौर  इसी  तरह  से  सार्वजनिक  दायरे  के

 जहां  एक  तरफ  इन्तिजाम में  बहुत  बिगड़  हुये  वहां  दूसरी  तरफ  करोड़पतियों के
 कारखानों

 की

 लूट  करने  की  आदत  भी  सीखते  चले  जा  रहे  हें  ।  यह  एक  बड़ा  जबरदस्त  समन्वय  अपने  देश  में

 चल  पड़ा  है
 ।

 प्रौढ़  जबतक  हम  इस  बुनियादी  तथ्य  को  नहीं  समझेंगे  कि  लोक  दायरे  के  कारखाने

 तभी  अच्छे  चल  सकते  हें  जब  लोक  भावना  हो  जो  हमारे  सभी  जीवन  के  लक्ष्य  हें  वें  बदल  जाते

 तब  तक  ये  कारखाने  कुछ  फायदा  नहीं  पहुंचेंगे  ।

 अरब
 मैं  यह  मान  कर  चलता  हूं  कि  जो  हमारी  समन्वय  चीज  है  यहां  सरकारी  कारखानों के

 बारे
 में  उसको  छोड़  करके  सरकार  ध्यान  देगी  कि  ये  लोक  कारखाने निजी  कारखानों  से  श्रलाहिदा
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 aaa  जाने  चाहिये  ।  भ्रमर  उसी  ढंग  पर  चलाना है  तो  इनकी  क्या  जरूरत  पड़ी  हुई  है  ।  और

 मैंने  इस  बहस  में  यह  भी  देखा  कि  करीब  करीब  एक  ही  तरह  की  कसौटी  रख  कर  दोनों  को  जांचा

 जाता है  ।  लोक  कारखानों  के  लिये  कसौटियां  भी  अलाहिदा  होनी  शौर  मैं  कुछ  बुनियादी

 कसौटियां
 सामने  रखता  हूं

 ।

 पहली  कसौटी  यह  है  कि  प्रौद्योगिकी के  फैलाव में  सरकारी  कारखानों  की  ज्यादा  मदद हो

 सकती हू  बनिस्बत  करोड़पतियों  के  कारखानों  के  ।  हमारी  उन्नति  कादर  बहुत  नीचा  है  ।  पूंजी

 इकट्ठी  नहीं  हो  सरकारी  कारखानों  में  मुनाफ  की  ग  जाइए  नहीं  है--कम  से  कम  करोड़पतियों
 के  मुनाफ  की--इसलिये  जो  कुछ  सरकारी  कारखानों  का  मुनाफा  हो  वह  शौर  ज्यादा  कारखाने

 खोलने  में  इस्तेमाल  हो  सकता  है  ,  प्रौढ़  इसलिये  सरकारी  कारखानों  की  पहली  कसौटी  है  कि  हिन्दुस्तान

 के
 ग्रौद्योगीकरण

 में  वह  कितनी  ज्यादा  मदद  पहुंचाते हू  ।

 मैं  इस
 बात

 को
 साफ

 कर  देना  चाहता  हूं  मेरा  मतलब  व्यापार  के  फैलाव  से  नहीं  जैसा  कि

 जीवन  बीमा  निगम ने  किया  है  ।  उसने  भ्रपने  व्यापार  का  फैलाव  कर  लिया  है  ।  उससे  मुझ  को  मतलब

 नहीं  हैं  मेरा  मतलब  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  से  सरकार  के  कारखानों  को  इतना  ज्यादा

 फायदा  होना  चाहिए  कि  वह  हिन्दुस्तान के  औद्योगीकरण की  गति  को  बढ़ा  सके  |  यहं  पहली  कसौटी

 है  ।

 दूसरी  कसौटी  है  कि  लोक  कारखानों  के  जरिये  देश  में  समाजवाद  के  बढ़ाने का  मौका  होना

 चाहिए  |  बटवारा  ज्यादा  wath के  झ्राधार  पर  होना  चाहिये  ।  जिस  तरह  से  करोड़पतियों  के

 कारखानों  में  मजदूर शौर  मालिक  के  बीच  में  या  उपभोक्ता  श्र  मालिक  के  बीच  में  फर्क  लूट
 के

 कारण  हो  जाता  है  वह  लोक  किसानों  में  न  होना  चाहिय  atk  वहां  जो  बटवारे  के  इंतिजाम

 किये  जाते  हे  वे  ऐसे  होने  चाहिय  कि  जिससे  बराबरी  को  प्रोत्साहन  मिले  ।  यह  वह  फर्क  बता  रहा

 हूं  कसौटियों  का  कि  जो  दोनों  कारखानों  के  संबंध में  है  ।

 इसी  तरह  से  तीसरी  कसौटी  रखना  चाहता हूं  कि  जो  मजदूर कौर  मालिक  का  रिश्ता

 हे--तोसे  खेर  करोड़पतियों  के  कारखानों  में  भी  बरच्छा  ही  होना  चाहिये--लोक  कारखानों में

 ज्यादा  लोकतंत्री  होना  चाहिये  श्र  देश  के  पूरे  लोकतंत्र  को  भी  इन  कारखानों  को  मदद  देनी

 चाहिये

 चौथी  कसौटी  मैं  रख  रहा हूं
 कि  ये  लोक  कारखाने  कितना  ज्यादा  लोक  हित  को  बढ़ाते  हो  ।

 लोक  हित  में  ऐसे  प्रश्न  at हे  जसे
 चीजों  के

 दाम  या  किस
 ढंग

 से  जनता  को  सुविधा  मिलती  है

 या  नहीं  मिलती  या  तरदुदुद  होता हे  are  पांचवीं
 कसौटी  रखना  चाहता हूं  कि  इन  कारखानों का

 इंतिजाम  seat  होना  चाहिये  ।  योग्य  आदमी  होने  चाहियें जो  कि  कानून को  तोड़ें  नहीं  कौर
 असल  व्यापार  केਂ  फैलाव  शर  औद्योगीकरणਂ  के  र. फर्लाव  का  ध्यान  रखें  न  कि  अपने  पेट  और

 aq  की  लिप्सा  में  पड़  रहें
 ।

 पे  वती  मय  नोहे  कागजातों  में  हें जोकि  के  +  #  ee

 श्री  रामेदवरानन्द  :  वेतन  का  इतना  अन्तर  नहीं  होना  यह  कसौटी  भी

 होनी  चाहिये ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 ठीक  है  वेतन  का  अन्तर  नहीं  होना  चाहियें  ।  मैंने  कहा है  कि

 बटवारे में  बराबरी  होनी  चाहिए ।  स्वामी  जी  ने  यह  बहुंत  अच्छी  बात  कही  है  ।  इसलिये  मैं

 दूसरी
 कौडी  को  पहले  ले  लेता  हूं  प्रौढ़  कुछ  उदाहरण  देता

 जिनके  बारे  में  मैं  कानूनगो  साहब

 सेहरे  करूंगा कि  वह  sea  तरह  से  तहकीकात  करके  लोक  सभा  को  बतायें  कि  क्या  बात है  |



 २४२  सरकारी  उपक्र  मों  सम्बन्धी  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १६  1&%  ३े

 राम  मनोहर

 अरब  साहब  रूरकेला का  इस्पात  कारखाना हैं  ।  उसके  पूरे  अंक  तो  मैं  नही ंदे  सकता ।  मैंने

 कुछ  हिसाब  लगाया
 था  ।

 कई  घंटों  की  जांच  के  बाद  मैं  इस  नतीजें  पर  पहुंचा  कि  एक  हजार

 करीब  बीस  लाख  रुपये  मदीने  में  नौकरी  कौर  सुविधा  के  रूप  में  पा  जाते  कौर  तीस  हजार  मजदूर

 महीने  भर  में  तीस  लाख  रुपया  पाते  ह  ।  यह  इतनी  जबरदस्त  विषमता  है  कि  मैंन  एक  बार  प्रश्न

 किया  था  कि  कया  टाटा  नगर  में  इससे  ज्यादा  विषमता  कौर  वहां  के  बारे  में  मैं  केवल  भ्रन्दाजे  से  ही

 कह  सकता  हुं  किਂ  वहां  भी  इतनी  ज्यादा  विषमता  नहीं  होगी ।  गेर  बराबरी  सरकारी  कारखानों  में

 उतनी ही  शायद  ज्यादा  क्योंकि  देखने  का  ढंग  प्रभी  बिल्कुल  बिगड़ा  gars  ।  a  जब  मैं  यह

 कहता हूं
 तो  सिफ  रूरकेला के  इस्पात  कारखाने

 के  बारे  में  ही  सभी  कारखानों की

 wal  पीछे  प्रभुपाद  परिवार  ज्यादा  ध्यान  ट्रकों  पर  नहीं  |  अनुपात  यह  है  कि  एक

 हजार  अफसर  २०  लाख  रुपया  प्रौढ़  तीस  हंजार  मजदूर  ३०  लाख  रुपया  महीना  |

 इसी  से  मैं  जीवन  बीमा  निगम  के  मकानों  के  किरायों  के  संबंध  में  कुछ

 कहना  चाहता
 जो

 जीवन  बीमा
 निगम  अपने

 नौकरों  या  अरघ  नौकरों
 को

 मकानों  के  संबंध  में

 सुविधा  देता हैं
 ।

 करीब  दो  हजार  अफ़सर  ह  ।  इनके  किरायों
 को  झगर  में  जोड़ने लगूं  तो  कुछ

 अन्दाजा नहीं  मिलेगा  ।
 हजारों

 कहीं कोई  जांच  कहीं  कोई  तहकीकात  बड़े बड़े

 क्या  क्या  उनके  किरायें  रहते  इसका  कोई  पता  नहीं  ।  और  ३५  हजार  जो  स्टाफ  के  आदमी

 उनको  १५  रुपया  महीना  की  किराये  की  सहायता  मिलती  है  ।  और  सात  हंजार  फील्ड  वर कर  हे

 उनको  कुछ  नहीं  मिलता  पौर  ढाई  लाख  एजेंट्स  हू  उनको  कुछ  नहीं  मिलता  |  यह
 ¥

 किस्म  के  लोग

 है  जिनमें  ढोई  लाख  एजेंट  ai  हजार  शर  करीग  पौने  तीन  लाख  आदमी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सब  बातें  प्रस्ताव  से  सम्बद्ध  ह

 डा०  राम  मनोहर  उपाध्यक्ष  इसी  पर  तो  हम  बहस  कर  रहे  हे  कि  सरकारी

 कारखाने  किस  तरह  से  चलाय  जायें  ।  सरकारी  कारखानों में  र  सरकारी  निगमों  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकारी  कारखानों  के  लिये  एक  कमेटी  बनायी  जाये  यह  प्रस्ताव है

 उस  प्रस्ताव पर  कुछ  कहिये  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  प्रस्ताव पर  ही  कह  रहा  हूं  ।  जीवन  बीमा  निगम  एक  पबलिक

 झंडरटकिंग है  ।  शायद  समझे  मेरा  मतलब  लाइफ  इंश्योरेंस  कारपोरेशन से  है
 ।

 यह  एक

 सरकारी  कारपोरेशन  है

 श्री  कानूनगो  :  वह  तो  इसमें  नहीं  है  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  वह  इसमें  श्राप  कसी  बातें  करते  हें  ।  मंत्री  महोदय  को  तो

 ज्यादा  तैयारी  के  साथ  यहां  चाहिये  |  इस  तरह  की  बातें  वह  कसे  कर  देते  हे  ।  पौर  फिर मैं  तो

 उदाहरण दे  रहा  हूं  ।  मान  लीजिय  कि  वह  इसमें  नहीं  जाता  ।  मैं  तो  उदाहरण दे  रहा  हूं  कि

 किस  तरह  से  झाप  गर  बराबरी  के  ara पर  इन्तिज़ाम  चलाते हे  ।  बिड़ला  शौर  टाटा  के

 खानों में  भ्रमर  ऐसी  गर  बराबरी  होती  है  तो  हम  उसके  ऊपर  आपत्ति  करते  और  यह  सरकार

 जिन  कारखानों  को और जिन प्रकरणों जिन  प्रकरणों  को  चलाती हे  वहां  पर  गैर  बराबरी  को  देख  कर  तो
 तकलीफ  कौर  दुःख  होता  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अच्छा

 अरब  दूसरा  काम  लेना  झ्रापका  पूरा  हो  जायगा  |
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 स्थगन  प्रस्ताव

 थी  वाल काट का  भाग  निकलना

 rat  नाथ  पाई  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 सभा  की  बैठक  अब  स्थगित की  जाये  बी

 सबसे  पहलें  मैं  सदन  को  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  देनें  के  घन्यवाद  देता  हूं
 ।

 ऐसा  स्थगन
 प्रस्ताव इस  सदन  में  पहली  बार  बिना  विरोध  के  प्रस्तुत  हो  इसलिए  मैं

 अत्यधिक
 ख्याति  पाने

 का  अ्रधिकारी हुं  ।

 pat  त्यागी
 :  ऐसा  असावधानी के  कारण  gare

 peat नाथ  पाई  :  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  जो  कुछ  कल  यहां  वह  सारे  देश  में  हो

 रही  घटनाओं  को  प्रतीक है  ।  कोई  भी  भ्र पन  कर्तव्यों  के  प्रति  जागरूक  नहीं  है  ।

 श्री  रंगा
 :  उन्हें we  निद्रा  अवस्था में  पकड़ा  गया  है

 |

 at  नाथ  पाई:इस देश  में  कोई भी  अपने  कत्तव्य  को  नहीं  समझता  हूँ  ।  किसी  घटना  के

 घट
 जाने  पर  मंत्री  महोदय  भी  यही  कहते हे  इसके  बारे  में  कु  नहीं  जानता  हुं  ।''

 इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  जो  मुख्य  बातें  मैं  उठाना  चाहता  हुं  वहं  श्री  डेनियल  वालकाट  का

 साहसिक  काय  नहीं  है  परन्तु  वह  हमारे  देश  की  सुरक्षा  का  प्रश्न है  क्योंकि  २६  सितम्गर
 को

 जो  घटना

 हुई  उससे  सारी  सुरक्षा  व्यवस्था  हास्य पद  बन  गई  प्रौढ़  जनता  के  मन  में  सारी  सुरक्षा  व्यवस्था

 के  प्रति  आशंका  शौर  चिन्त-पैदा हो  गई  है  ।

 at  त्यागो  :  यह  सही हे  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  वलकाट  का  मामला  बहुत  सदन को  सके  हर  पहलू  पर  विचार

 करना  चाहिये  ।  श्री  वाल काट  एक  साधारण  नागरिक  होते  हुये  भी  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  गम्भीर

 समस्या खड़ी  कर  गये  हे  ।

 मैं  इसकी  गहराई में  जाने  से  पहले इस  विषय  में  कुछ  तथ्य  बताना  चाहता  हूं
 ।

 यदि  शुल्क  अधिकारियों  ने  लापरवाही  करती  होती तो  यह  कांड  पहले  ही  न  होता
 अब

 भी  एसी  झ्रांशंका  है  कि  शुल्क  विभागों  कुछ  ऐसे  तत्व  हे  जिन  पर  शक  हो  सकता  है

 शर  उन्होंने  मिलकर  ऐसी  कार्यवाही की  हो  ।

 वालकाट  अपना  सामान
 मिजो

 की  पहाड़ियों  में  बेचना  चाहते  थे  किन्तु  इससे  पहले  ही

 उनका  भेद  खुल  गया  |  बाल काट  के  षड़यंत्र के  खुल  जाने  का  कारण  यह  था  कि  वह  सामान

 के  लिये  अधिक  से  अधिक  मूल्य  प्राप्त  करना  चाहते  थे  ।  उसे  गिरफ्तार  करनें  का  श्रेय  गुप्तचर  पुलिस

 या
 सीमा

 शुल्क  विभाग नहीं  ले  सकत े।  ॥

 उनपर  मुकदमा  चलाया  गया  उन्हें  छः  मास  के  कारावास  का  दण्ड

 बाद  में  जो  कुछ  ga  वह  लज्जाजनक  हैं  दौर  एसा  हमारे  देश  में  ही  हो  सकता

 व्यक्ति  जिसे  भारत  के  एक  न्यायालय  द्वारा  दोषी  ठहराया  जिसे  फ्रांस  और  ब्रिटेन की

 पुलिस  पद  ड़  गा  चाहती  है  ग्रोवर
 जो

 संसार  के
 क्षेत्र में  अविश्वसनीय  व्यक्ति  माना a

 ह  वहू  ca |  ६
 अ्रधिकारियों

 के  हाथ  विमान  ले  उड़ा  और  पाकिस्तान  पहुंच  यहं

 मल
 oat

 में
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 we  wana  से  चलने  वाला  जहाज  था  फिर  भी  प्रतिरक्षा  के  सुरक्षा  विभाग  वाले  इसे

 उड़ने  से  नहीं  रोक  सके  ।  यहं  घटना  भारत  की  राजधानी  में  ऐसे  समयਂ  में  हुई  जब

 ग्रा पात काल चल  रहा

 यहं  बताया  गया है  कि  वालकॉट  को  वापस  लेने  के  लिये  राजनयिक  सूत्रों  द्वारा  अमरीकी

 तक  मामला  लें  जाया  एक  सरकार  द्वारा  तपने  प्रारम्भिक  कर्तव्यों

 को  त्याग  देने  का  इससे  सबड़ा  उदाहरण  नहीं  मिल  सकता  जो  एक  विदेशी  सरकार  से  एक

 पु  अपराधी  को  वापिस  लेने  के  लिये  सहायता  मांग  रही  &  जिस  देश  से  कदाचित  भाग

 नहीं  दिया  जाना  चाहिये  था  ।

 ट्रांस  एटलांटिक  कम्पनी  जिसके  कि  श्री  वालकॉट  प्रधान  उसके  प्रभावित  ak

 ख्याति  को  जाने  बिना  ही  भारत  में  काम  करने  की  ऋतुमति  दी  गयी ।  श्री  वालकॉट  जानते

 थे  कि  वह  भारत  में  बिना  किसी  दण्ड  के  भय  से  काम  कर  सकते  हैं  ।

 वॉलकॉन  के  भागने  के  पूर्व  अधिकारियों  को  चेतावनी  दी  गई  थी  किन्तु  उन्होंने  सुरक्षा

 उपायों  को  हास्यास्पद  सा  बना  दिया

 1E&4'  में  श्री  वॉलकॉन  द्वारा  निकल  भागने  के  हरनेक  प्रयास  किये  गये  परन्तु

 न  किसी  कारणवश  वे  सफल  न  हो  सके  ।  q&G2  में  एक  लिखित  शिकायत

 के  पुलिस  सुर्पारटेंडेन्ट  को  दी  गई  परन्तु  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  इस  सरकार

 को  किसी  भी  प्रकार  सचेत  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 मई  के  महींने  में  २६  सितम्बर  की  भांति  ही  श्री  वांलकॉट  फिर  प्रयास  किया  परन्तु

 की
 जागरूकता

 ने  उनके  उस  प्रयास  को  विफल  कर  दिया  |

 मई  तथा  जुलाई  के  बीच  ऐसे  समवाय  के  शझ्रधिकारियों  ने  हन असिस्टेंट  कस्टम्स  कलक्टर

 को
 अनेकों  चेतावनियां दीं  कि  यदि  पूर्वोपाय नहीं  किये  गये  तो  श्री  वालकॉट एक  दिन  भाग

 खड़े  होंगे  ।  परन्तु  उनका  कोई  लाभ  नहीं  उठाया  गया  ।  अन्तिम  चेतावनी  २३.
 को  स्पष्ट  शब्दों  में  दी  गई  |  परन्तु  इसका  भी  कोई  प्रभाव  नहीं  हुमा  ।  बल्कि  इसके  विपरीत

 जहां  तक  में  ने  ठीक  समझा  हैे  वाल कांट  को  अपनी  बेटरी  को  ant  करने  तथा  विमान

 मैं  पेट्रोल  डालने  दिया  गया  ।  बिना  किसी  व्यक्ति  से  सांठगांठ  हुए यह  सब  संभव  नहीं  हो

 सकता  था |

 ae  कहानी  है  श्री  वालकॉट  के  भाग  निकल  जाने  की  |  जब  २६  सितम्बर  को  श्री

 वालकॉट  भाग  निकले
 तो

 चौकीदारों  ने  शोर  मचाया  कौर  वायुसेना  को  इसकी  सूचना
 दी

 ।  हाथ  सैना  ने  बिदेश  मंत्रालय  &  arene  स्थापित  ale  उसको  विदेश

 सचिव  यह  कहा  जाता  यह  आदेश  मिला  कि  श्री  वालकॉट  के  विमान  को  मार  गिराया

 नहीं  जाना  चाहिये  |  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  केवल  इस  बात  को  छोड़कर  कि  अपराधी

 शुक  विदेशी  विदेश  मंत्रालय  किस  प्रकार  इस  घटना  से  सम्बद्ध  है  ।  श्री  नन्दा ने  कल

 कहां  कि  चूंकि  अपराधी  एक  विमान
 के  भागा  है  इसलिये  गह  मंत्रालय  का  इससे  कोई

 मतलब  नहीं  हूँ  ।  यह  मामला  परिवहन  मंत्रालय  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  चूंकि  एक  विदेशी

 इस  मामले  में  फंसा  gar  इसलिये  इस  मामल  को  विदेश  मंत्रालय  से  जोड़ा  जा  रहा

 क्यां  मैं  पुछ  सकता  हूं  कि  यदि  श्री  वालकॉट  ट्रेन  के  द्वारा  निकल  तो  कया  यहं
 ara  रेलवे  मंत्रालय  का  हो  जाता  |  इस  सरकार के  शासन  में  विभिन्न  मंत्रालयों  कें
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 कार्यों  के  बीच  समन्वय  का  नितान्त  भ्रमित  देश  को  सुरक्षा  की  चिनता  किशी  को  नहीं

 ह

 कया  मैं  जाने  सकता  हूं  कि  शोर  मचने पर  क्या  यह  वायु  सेना
 का

 कत्तव्य  नहीं  था  कि

 श्री  वॉलकॉन  को  उतरने  पर  विवश  किया  जाता  ?  इधर  यह  स्थिति है  कि  are  दूसरी  ओर

 देश  को  धोखे  की  टट्टी  में  रखा  जाता  रही  है  कि  राष्ट्र  को  बलवान  बनाया  जा  रहा

 तैयारियां  की  जा  रही  सैनिक  sare  किये  जा  रहे  हम  श्री  वॉलकॉन  के  विमान

 को  स्पूतनिक  की  भाति  खड़े  निहारते

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  विदेश  सचिव
 को

 यह  अधिकार
 उसे

 प्राप्त  gar  कि

 विमान  को  न  गिराया जाय  किसी  वांछित  व्यक्ति  को  वापस  पकड़  लाना  भारत  के  अ्रधिकार

 की  सीमा  में  है  चाहे  उसके  लिये  विमान  को  मार  गिराना  पढ़े  ।

 सरकार  तो  हमेशा  ही  यही  कहती  है  कि  उसे  सामयिक  चेतावनी  नहीं  उसे  पहिले

 नहीं  ये  सब  कुछ  os  की  बातें  हैं  जिनमें  कोई  सार  नहीं  चीन  के  द्वारा  किये

 गये  ary  के  दौरान  भी  सरकार  द्वारा  यही  राग  ware  गया  था  कि  हम  बेखबर  थे  ।

 सरकार  को  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  कोई  गलत  कार्यवाही  करने  वाला  व्यक्ति  या  शत्रु

 सरकार  ने  प्रभी  तक कभी  भी  चेतावनी  देकर  अपने  स्वार्थ  की  पूति  नहीं  करता  हे  ।

 कार  की  दुनियां का  त्याग  करके  यथार्थवाद  के  संसार  में  पदापंण  नहीं  किया  है  ।

 यहँ  घटना  कोई  नयी  घटना  नहीं  है  सुरक्षा  की  समस्याओं  के  प्रति  सरकार  बिल्कुल

 जागरूक नहीं  रही  ।  इस  कांड  की  तुलना  लायक  श्रली  ats  से  की  जा  सकती  है  जो

 ae  में  नज़र बन्द  श्रे  और  भागकर  पाकिस्तान  पहुंच  गये  थे  ।  परन्तु  इस  सरकार  ने  पहली

 शक्तियों  से  कोई  सबक  नहीं  लिये  ॥

 यदि  हम  अतीत  में  झांकने  की  कोशिश  करें  तो  पता  चलेंगा  कि  भारतीय  वायु  सेना  के

 केनबरा  विमान  का  गिराया  ara  की  गोझा  का  चीन  द्वारा  क्या

 गया  प्राक् रमण  —F  सब  ए  ज्वलन्त  उदाहरण  हैं  जिन  से  यह  सिद्ध  होता  है  कि  हमारी  गुप्तचर

 सेवा  सन्तोषजनक  नहीं  है
 ।

 चीन  के  मामले  में
 तो

 स्वयं  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  इस  सभा के

 समक्ष  यह  स्वीकार  करना  पड़ा  था  कि  हमारी  गुप्तचर  सेवा  पूर्णतया  झ्र सफल  रही |  इस  प्रकार

 की  घटनाओं  से  विदेशों  में  हमारा  सम्मान  गिरता  हैं  पौर  हमारा  मखौल  उड़ाया  जाता  है  ।

 जिस  समय  वालकॉट  कहां  की  सूचना  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हुई  तो  हमारे

 देश  के  लोगों  के  मस्तक  लज्जा  से  झुक  गये  थे  ।

 जब  आपातकाल  में  ऐसी  घटनाएं  घटित  हो  सकती  तो  सामान्य  स्थिति  में  क्या  कुछ

 हो  सकता  इसका  अनुमान  लगाना  सहज  है  ।

 मेरे  विचार  से  यह  उपयुक्त  समय  हैं  कि  हम  आत्मतुष्टि  की  भावना  को  तिलांजलि  देकर

 वस्तुस्थिति  की  शआर  ध्यान  दें  ।

 wa  में  मेरी  गृह  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  है  कि  सुरक्षा  के  प्रश्न  की  गहन  जांच  के
 लिये  एक  उच्च  जिसमें  विशेषकर  संसद  सदस्य  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  इसी

 से  जनता  में  सुरक्षा  के  प्रति  विश्वास  की  भावना  जागृत  हो  सकेगी  ।

 मेरा  एक  सुझाव  श्र  हैं
 कि

 ब्रिटेन  की  भांति  यहां  भी  एक  स्थायी  निकाय  बनाया

 जाय
 जो

 देश  की  सुरक्षा  का  भार  सम्भाले  |  इसके  अतिरिक्त  एक  राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिषद्

 का  गठन  भी  किया  जाना  चाहिये  |

 1501  (Ai)
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 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  दत्र

 माननीय  मंत्री  वाद-विवाद का  उत्तर

 देने  के  लिये  कितना  समय  at?

 करूंगा  |
 शी  राज  बहादुर

 :
 मुझे

 घो
 घंटा  लगेगा

 तथा
 मैं

 ४-३०
 बजे  शाम  को

 बोलना

 fart  हरि  विष्णु  कामत
 :

 उत्तर  गृह-मंत्री  महोदय  को  देना  चाहिय े।

 श्री  नन्दा
 :

 मुझे  भी  कुछ  कहना  हैं  ।  मैं  वाद-विवाद  के  दौरान  बोलूंगा  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ त्रिवेदी  :  क्योंकि  विषय  सुरक्षा  व्यवस्था से  सम्बन्ध॑  रखता  गृह

 मंत्री  महोदय  को  ही  उत्तर  देना  चाहिये  ।

 शो नाथ  पाई  :  मेरा  प्रस्ताव गृह  मंत्री  जो  को  संबोधित .  था  ।  मेरे  द्वारा  उठाया

 गया  विषय  भी  सुरक्षा  से  सम्बन्ध  रखता  है
 ।  उत्तर  गृह  मंत्री  जी  को  ही  देना  चाहिय े।

 महोदय :  गृह  मंत्री  जी  भी  उत्तर  देंगे  ।  यह  निर्णय  कि  उत्तर  कौन

 सरकार का  काम

 श्री  गृह  मंत्रालय
 से  सम्बन्धित  सब  बातों का  मैं  उत्तर  परन्तु  कुछ

 _  बातें  ऐसी  जिनका  उत्तर  मेरे  श्री  राज  बहादुर  देंगे
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  केवल  १०  मिनट  का  समय  लें  !

 fat  कोई  समय  सीमा  नहीं  होनी  चाहि

 ्
 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ।  सरकार  जितना  समय  लें  सकती

 a  |

 श्राप  कृपया  प्रक्रिया  नियमों  को  देखें  । fait  ऐसी  बात  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  मैंने  प्रक्रिया  नियमों  को  देखा  मंत्री  महोदय  ग्रामीण  घंट  का

 समय  ले  सकते  हैं  ।  श्री  इन्द्रजीत
 शप्त  ॥
 दर  चि

 श्री  उ०  qo  त्रिवेदी  :  नियम  के  भावसार  यहं  आवश्यक  नहीं  है  कि  मंत्री  महोदय  को

 ag  घंटे  का  समय  wae  समयसीमा  का  निश्चित  करना  aaa  महोदय  पर

 निर्भर  करता  है  ।

 महोदय :  यदि  पीठासीन  पदाधिकारी  तो  सरकार  को  उत्तर  देने  के

 लिये  अधिक  समय  भी  दे  सकता है

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इस  कांड  के  कारण  विदेशों  में  हमारे  देश  की  खिल्ली  उड़ाई  गई  हैं  ।

 इसके  लिये  सरकार  सामूहिक रूप  से  उत्तरदायी है  ।  मंत्रालयों  द्वारा  एक  दुसरे  पर  भार  डालने  से

 काम  नहीं  चलेगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ag  सोचकर  दिल  दहल  जाता  है  कि  यदि  श्री  वालकाट  कहीं  झ्र पने  भाग  निकलने कौर  झपने

 अनुभवों  संबंधी  एक  पुस्तक  लिख  दें  तो  यह  पुस्तक  उनके देश  में  एक  रोमांचकारी चीज  होगी  ।

 [att  खाडिलकर  पीठासीन

 यह  भ्रत्यन्त  गम्भीर  मामला  है  ।  सामान्य  स्थिति  में  भी  यह  घटना  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  मानी

 जाती  परन्तु  राष्ट्रीय
 आपातकाल

 में
 इसका

 घटित  वह  भी  राजधानी के  हवाई  जैसे

 सामाजिक  महत्व  के  स्थान  भ्रत्यन्त  ही  शोचजनक  लज्जाजनक है  ।

 यह  व्यक्ति  पहली  बार  ही  गोलाबारूद  अथवा  कारतूस  नहीं  लाया  है  पहिले  भी  कई  बार

 इसने  ऐसा  किया  है  ।  वह  नियमित  रूप  से  यह  कार्य  कर  रहा था  |  कहा  जाता  है  कि  वह  कुछ  शहज़ादों

 के  लिये  इनका  तस्कर  करता  रहा  है  ग्रोवर  उनका  प्राप्त  करता रहा  है  |

 श्री  वालकाट  को  अपना  विमान  लेने  से  रोकने  के  लिये  दिल्ली  मे  जिस् टेंट  द्वारा  जो  निषेधाज्ञा

 जारी  की  गई  वह  सफदरजंग  हवाई  अघिकारियों को  २५  सितम्बर  को  दाम  को  ४५

 बजे  भेजी  गई  जब  कि  श्री  वालकाट  aaa  विमान  सहित  २६  सितम्बर  को  १५  बजे  दोपहर को
 भागे थे  ।  इस भ्रादेश का पालन करने का  पालन  करने  के  लिये  अधिकारियों  ने  क्या  किया  ?

 जो  सभा  पटल  पर  विवरण  रखा  गया  उसमें  एक  रोचक  बात  है  ।  विवरण  में  यह

 दिया  गया  है  कि  २६  सितम्बर को  जब  श्री  वालकाट  ने  विमान की  उड़ान  के  लिये  आज्ञा मांगी

 थी  तो  हवाई  अड्टे के  अधिकारियों  ने  स्वीकृति  नहीं  दी  थी  ।  मैं  विनम्प्रतापुर्वक  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  यह  विवरण  वास्तविकता  को  छिपा  रहा  है  ।

 मैं  जानना
 चाहता  हूं

 कि
 क्या  यह  सच  है  कि  सफदरजंग  के  ड्यूटी  अ्रधिकारी  को  इसका

 ज्ञान था  ।  उसके  एक  अघीनस्थ  कर्मचारी  ने  उसको  इस  बारे  में  चेतावनी  दे  दी  थी  ।  फिर  भी  उसने

 ऐसा  होने  दिया  ।  क्या  इस  बारे में  जांच  की  गई  है  कौर  उत्तरदायित्व  निर्धारित  किया  गया  है  ?  यदि

 हवाई  अड्डे  के  भार  साघक  अघिकारी की  इस  मामले में  कुछ  सांठगांठ  तो  संबंधित  मंत्री  को  इसका
 उत्तरदायित्व  झपने  ऊपर  लेना  पड़ेगा  ।  यदि  ऐसी  घटना  ब्रिटेन  में  हुई  तो  संबंधित  मंत्री

 एक  दिन भी  अपने  पद  पर  न  टिकत े।

 यह  बताया  गया  है  कि  उनके  भागने  प्रौर  भारतीय  वायुसेना  के  विमानों  द्वारा  उनका  पीछा

 करने  के  समय  में  बहुत  अन्तर  रहा  ।  वायु  सेना  के  विमानों  ने  तत्परता  क्यों  नहीं  दिखाई  ?  इस  सबके

 लिये  कौन  जिम्मेवार  है  ?

 विवरण में  भारतीय  विमान
 नियमों  का  हवाला  दिया  गया  है  जिनका  श्री  वालकाट  ने

 उल्लंघन  किया  इस  संबंघ
 में

 नियमों
 में  कोई  कमी  नहीं  है  ।  यह  तो  केवल  असैनिक  sean  विभाग

 तथा  इसके
 प्रशासन  की  अयोग्यता

 का  परिणाम  है  ।  यह  सब  इसलिये  got  है  कि  इस  विभाग  के

 सुरक्षा  संबंधी  प्राधिकारियों  ने  इन  नियमों  के  पालन  में  तत्परता  नहीं  दिखाई  |

 श्री  नाथ  पाई  ने  कहा  कि  अमरीका  सरकार  से  श्री  वालकाट  की  वापसी  की  मांग  करना

 है  ।  परन्तु मेरे
 विचार

 से  ऐसी  मांग  करना  बिल्कुल  ठीक  है  ।  हम  यह  जानना चाहते  हैं
 कि  हमारी  इस  प्रार्थना  पर  उन्होंने  क्या  उत्तर  दिया  ।  यदि  अधिकारी  उसको  वापस  करने

 से  इन्कार कर  ट्रेने  हैं  हमें  यही  निष्कर्ष  निकालना  पड़ेंगा  कि  वे  भी  इस  व्यक्ति  के  साथ  मिले

 हुये  हैं  ।
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 श्री उ०  |: है  त्रिवेदी  :  वॉलकॉन  के  भाग  जाने  की  घटना  किसी  स्वतंत्र  राष्ट्र

 के  इतिहास  में  होने  वाली  सब  से  अधिक  खेदजनक  घटना है  |  इस  घटना  से  संसार  में  भारत  के

 सम्मान  को  ठेस  पहुंची  है  कौर  यह  सिद्ध  होता  है  कि  इस  देश  में  सुरक्षा  की  पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  है
 |

 यह  भांग  जाने  की  घटना  अन्य  भाग  जाने  वाले  की  उस  कड़ी  में  से  एक  है  जो  मीर  लायक

 भ्र ली से  आरम्भ  हुई  ale  जिसके बाद  एक  नामी  डाकू  राजस्थान  के  एक  तहसीलदार

 जिन्होंने  लाखों  रुपय का  गबन  भाग  निकले  ।  परन्तु  यह  अत्यन्त  विचित्र  बात  है  कि  इनमें  से

 प्रत्येक को  पाकिस्तान  में  शरण  मिली  ।

 सुरक्षा केवल  हमारे  अधिकारियों  की  सत्यनिष्ठा  कौर  कार्य  कुशलता  पर  निर्भर  करती  है

 जिसका  उनमें  ware है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  कि  दुर्भाग्य  से  हमारे  श्राधकारी जब

 eda  जातियों  के  लोगों से  पेश  are  हैं  तो  उनमें  हीनता  का  भाव  उत्पन्न  होता  है  परन्तु

 वासियों  के  प्रति  उनमें  yay  भावना  है  |

 हमारा  भर्ती  का  तरीका  गलत  है  ।  हम  ऊपरी  टीपाटाप  देखते  ब्यक्ति  की  विद्वता को  कोर्ट

 महत्व  नहीं  देते  ।  हमारे  बहुत  अधिकारी  शराबी  हैं  ।  एसे  व्यक्तियों  द्वारा  सुरक्षा  की  ठीक  प्रकार

 व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकती

 केन्द्रीय  सरकार  दारा  जारी  किये  आदेशों  का  पालन  नहीं  किया  जाता  ।  यदि  सरकार  ने

 जोधपुर में  हमारे  वायु बल  के  कर्मचारियों  को  सन्देश भेज  दिया  तो  हमारे  विमान  वालकाट

 को  पाकिस्तान तक  उड़ान  करने से  बीच  में  ही  रोक  सकते थे  ।  परन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया
 |

 सरकार को  बताना  चाहिए कि  क्या  अमरीका  के  साथ  हमारी  कोई प्रत्यर्पण af
 क्या  हम  इसके  तगत  श्री  बाल काँट  को  वापिस ले  सकेंगे  |

 जो
 व्यक्ति

 देश  के  हित  के  विपरीत  कोई  भी  कार्य  करता  चाहे  वह  ब्यक्ति किसी  भी  दल

 से
 संबंध

 रखता  भारत  सुरक्षा  नियमों  के  gaia  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये
 ।

 इसी  तरह  इन  नियमों  में  इस  area  का  उपबन्ध  भी  है  जिसके  कि  संदिग्ध  परिस्थितियों

 में  काम  करने  वाले  विदेशियों  के  विरूद्ध  कार्यवाही  की  जा  सकती है  ।  वॉलकॉन के  बच  निकलने

 से  हमारी  प्रतिष्ठा  को  काफी  धक्का  लगा है  ।  सारे  संसार  में  हमारी  हंसी  हुई  है  इतने खद

 का  विषय  है  कि  माननीय  मंत्री  को  कम  से  कम  अपने  पद  से  त्यागपत्र  दे  देना  चाहिए  |

 श्री  कोकोम  श्रात्वा  :  देश  की  सुरक्षा किसी  दल  विशेष  से  संबंधित विषय  नहीं

 है  ।  भ्रापातकाल की  स्थिति  में  aerate  का  देश  से  बच  निकलना  एक  गम्भीर मामला  है  यह

 है  कि  हमारे  सुरक्षा  प्रबन्धों  में  झामूल  परिवर्तनों  की  झ्रावश्यकता है  ।  सुरक्षा  से  संबंधित  कार्यों

 में  किसी  प्रकार  की  ढील  नहीं  बरती  जानी  चाहिए ।

 देश की  सुरक्षा का  कार्य  साधारण  व्यक्तियों  को  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिये  ।  प्रथम  कोटि  के
 व्यक्तियों  को  ये  काम  जाने  चाहियें  ।  वालकॉट  संबंधित  अधिकारियों  की  लापरवाही  के

 कारण ही  यहां  से  उड़ान  कर  सका  |

 हवाई  सुरक्षा
 की

 दृष्टि  से  हमारे  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण हैं  ।  उनकी  सुरक्षा  के  बारे  में  जरा

 सी  शिथिलता
 भी  हमारे  लिये  घातक  सिद्ध हो  सकती है  ।

 मूल  प्रेमी  में
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 मैंने  इस  प्रस्ताव का  विरोध  प्राविधिक  रूप  में  किया  किसी  दलगत  नीति  के  झा घार  पर

 नहीं  ।  यह  एक  ऐसा  विषय  है  जहां  qe  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  तथा  असैनिक gad  विभाग  में

 कोई  मतभेद  नहीं  होना  चाहिये  तथा  उन्हें  देश  की  सुरक्षा को  दुष्टि  में  रखते  हुये  पूर्ण  सहयोग  से

 काम  करना  चाहिय े।

 गृह-कार्य  मंत्री  मैं  इस  प्रस्ताव  के  प्रस्तावक  महोदय  द्वारा  उठायें  गये  सन् देहों

 को  दूर  करने तथा
 वास्तविक  स्थिति का  ज्ञान  कराने  के

 लिये
 संक्षेप  में  कुछ  कहूंगा

 ।
 मैं  सब  से  पहले

 व्यक्तिगत  मामले
 को  लूंगा

 ।
 मैं माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  कि  सरकार  मिल  कर  काम  करती  है

 ।

 सरकार का  एक  मंत्री  यह  नहीं  कह  सकता  कि  जिम्मेदारी  किसी  अरन्य  की  है  ।  परन्तु  सरकार  विभिन्न

 विभागों  के  रूप  में  are  करती  है  यह  उचित  ही  है  कि  जब  इस  तरह  का  कोई  प्रस्ताव  सदन  के

 समक्ष  भ्राता  है  तो  हम  में  से  दो  या  तीन  इसके  विभिन्न  पहलुओं पर  बोलें  ।  इसको  उत्तरदायित्व

 का  विभाजन नहीं  कह  सकते  ।  जहां तक  सरकार के  उत्तरदायित्व  के  एक  होने  का  प्रदान  है  वहां  उनकी
 ae

 उत्तर  भी  एक  मिलना  चाहिये ।  मैं  यह  उत्तरदायित्व झपने  ऊपर  लेता  हूं

 जब  यह  प्रस्ताव मेरे  मंत्रालय में  तो  यही  ठीक  समझा  गया  कि  यह  मामला  मेरे  माननीय

 सहयोगी  द्वारा  लिया  जाना  चाहिये  ।  कारण  यह  था  कि  प्रस्ताव  का  शीर्षक  इस  तरह  था
 :

 ”
 वॉलकॉन

 न-मकां  भ्रपराधों  के  संबंध  में  पुलिस  जिसकी  तलाश  में  थी--के  बंच  निकलने  पर  चर्चा  करनाਂ  |

 हमने  इसकी  जांच  की  कौर इसे  सर्वथा  गलत  पाया  ।  कोई  उसकी  खोज  में  नहीं  थी  जब  किसी
 मामले

 में
 उसकी  खोज

 ही  नहीं थी  तो  यह  प्रस्ताव  निराधार  हो  जाता  है
 ।

 pat  नाथ पाई
 :

 मुझे  पहले  से  ही  ऐसे  उत्तर  की  sara  थी  ।  श्री
 :
 मैंने  निवेदन  किया  था  कि

 जब  उन्हें इस  के  पीछें  कारण  नहीं  लेनी  चाहिय े।

 नन्दा
 :

 उन्होंने  सही  उत्तर  का  पहले  से  ही  भ्रनुमान  लगा  लिया  था  यदि  वह  उनके

 विरूद्ध हैं  तो  क्या  इसी  लिये  मुझे  उत्तर  नहीं  देना  चाहिये ?

 घी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 श्राप  की  सुरक्षा  व्यवस्था  को  क्या  बात  को  cafes

 मत  ।

 pert  नन्दा
 :

 मैं  सुरक्षा  के  विषय  में  भी  कहूंगा ।  मैं  दो
 मिनट

 भी  नहीं  बोला  हुं  ।  पहले  मैं
 व्यक्तिगत  मामले

 की  बात  को
 निपटाऊंगा

 ।  यह  निश्चय  किया  गया  कि  मेरा  सहयोगी  इसका

 जवाब  देंगे
 ।

 यदि  किसी
 कारण

 से  कहीं  सहयोग  में  कुछ  कमी  थी  शौर  मेरे  श्री  राज

 उससे  प्रतिज्ञा  थे  तो
 उसके

 लिये  मैं  जिम्मेदार  दोष  मेरा  है  कौर  मैं  उसे  स्वीकार  करता

 हूं  ।

 अरब
 मैं  इस  मामले  के  गुणदोषों में  जाऊंगा  |  चूंकि  यह  विषय  उड्डयन  नियमों  तथा  विनिमयों

 के
 उल्लंघन

 से  संबंधित है  मेरे  सहयोगी  इसका  उत्तर  देंगे
 ।  मैं

 अपने  को  सुरक्षा के  विषय

 तक  ही
 सीमित  रखूंगा  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  सदस्य  इसे  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  यहां  लाये

 हो  सकता  है  कि  जनता  में  भी  सुरक्षा के  प्रति  श्रम  पैदा  हो  गया  जैसे  कि  माननीय  सदस्य

 को  हो  गया  यह  ठीक  ही  था  कि  मामला  सदन  के  समक्ष  लाया  गया  मैंने  गत

 पर
 इसका  इसीलिये

 विरोध  नहीं  किया  ।  हो  सकता है  कि  ऐसे  मामलों  में
 प्रक्रिया

 के  बारे  में  मुझे

 कुछ  सीखना  परन्तु  वास्तविकता  यही  है  |
 नाश लाला ला

 अंग्रेजी  में
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 यह  उचित ही  है  कि  यह  मामला
 यहां  लाया  गया है

 ।  उन्हें ही  alta हर  संसद  सदस्य

 को  ऐसे  विषय  के  प्रति  चिता  होनी  विशेष  कर  जबकि  वह  सुरक्षा  से  संबंधित  है  ।  जिस  बात

 पर  कि  मैं  जोर  देता  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  इसका  सुरक्षा  से  कोई  संबंध  नहीं  जहां  तक  हमारी

 सांझी  जिम्मेदारी का  प्रशन  है  मैं  माननीय  सदस्य  को  बता  दूं  कि  देश  की  आंतरिक  सुरक्षा  के  लिय  मैं

 उत्तरदायी हूं  ।  यदि  कोई  एसी  चीज  हो  जाती  है  श्र  मैं  अपना  कत्तव्य  पालन  करने  में  पाया

 जाता  हूं  तो  मैं  उससे  मुंह  नहीं  छोडूंगा  और  उन्हें  किसी  भी  बात के  लियें  दबाव  डालने  की

 कता  नहीं  पड़गी ।

 हमें  तथ्यों  में  जाना  चाहिये |  यह  मैंने  कब  कहा  है  कि  यह  सुरक्षा  का  प्रश्न  है  ही  नहों  ?

 निस्सन्देह  माननीय  चीनी  आक्रमण  abe  को  भी  इसमें  घसीट  लाये  कौर  किसी  अन्य  ने  भूषत

 का  भी  जाकर  परन्तु  पहले  हुई  हर  बात  के  बारे  में  मैं  सफाई  नहीं दे  सकता  ।  हो  सकता है

 कहीं कोई  गलती  हो  गई  हो  ।  यह  भी  संभव  है
 कि

 कुछ  कमियां  अभी  भी  दूर  की  जानी  हैं  ।  हम  इन

 को  दूर  करने  तथा  अपनी  सुरक्षा  व्यवस्था में  सुधार  करने  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।  माननीय

 सदस्य  का  इस  बारे में  एक  आयोग  नियुक्त  करने  का  सुझाव ग  भिन्न  विषय  है  ।  यदि  कोई

 सदस्य इस  बारे  में  मुझें  कुछ  कहना  यह  सुझाव  देना  चाहें  तो  मैं  उनका  स्वागत  करूंगा
 |

 हमें  उनके  सुझाव  के  अभाव  में  भी  भरसक  प्रयत्न  करने  चाहियें  |  किसी  भी  विरोधी  दल  के  सदस्य

 के  सुझाव का  हम  स्वागत  करेंगे  क्योंकि
 व  भी  राष्ट्र का  एक  अंग  हैं  राष्ट्र  को  संकट  से  बचाने

 का  उत्तरदायित्व समूचे  राष्ट्र  पर  है
 ।

 तथ्य  यह  है  कि  मैसर्ज  टाटा  एंड  जिनका  यहां  उल्लेख  किया  गया  है  ने  वालकाट  को

 कुछ  धनराशि उधार  दी
 ।

 यदि  उन्होंने
 वालकॉट

 को  यह  राशि  उधार
 न

 दी  होती--मैं इसमें  विस्तार

 में  नहीं  जाऊंगा  कि  यह  कयों  था  किस  लिये  दी  गई--श्रोत  यदि  उन्होंने  न्यायालय  से  उसके  उड़ान

 करने  से  पहले  दिन  कोई  आदेश  न  लिया  तो  यह  व्यक्ति  कहीं  भी  जाने  के  लिये  स्वतंत्र  था  |

 कया  उस  दशा  में  सुरक्षा  का  कोई  प्रश्न  उठता  ?  कतई  नहीं  ।  वह  afaarfat  को  सुचित  करके

 कहीं भी  जा  सकता था  ।  वह  झपना  विमान  भी  ले  जा
 सकता

 था  ।  यह  इस  विषय  सार

 है  ।

 लेकिन  हुआ  क्या  ?  इसे  हम  समझें  ।  इससे  पहले  उसके  विरूद्ध  कई  मामले  जिनमें  सरकारी

 धन  अ्रन्तप्रें्त  तथा  कुछ  दांडिक  श्रीराम  के  मामले  थ  जिन  पर  कि  दिल्ली  में  एक  मेजिस्ट्रेट  की

 झ्र दा लत  में  उस  पर  मुकदमा  चलाया  गया  ।  उस  पर  कुछ  जुर्माने  किये  गये  शर  उसने  विधिपूर्वक

 उनका  भुगतान  कर  दिया  ।  पुलिस  को  aq  किसी  दांडिक  मामले  में  उसकी  ऑ्रावश्यकता  नहीं

 मैं  इस  तथ्य  पर  जोर  देता  हूं
 ।

 एक  ait  तथ्य  है  जिसका  इस  मामले  में  गहरा  संबंध  है  प्रौढ़  जिसे  मेरे  माननीय  सदस्य  शायद

 हवाई  WE  के  प्रशासन  के  संबंध  में  उठाना  चाहेंगे
 |  मजिस्ट्रेट  ने  एक  ase  निकाला  जिसकी  बिना

 पर  वह  सपने  विमान
 की

 देखभाल
 के

 लिये
 वहां  जा  सकता  था  ।  मिस्रियों  को  भी  मरम्मत

 के  लिये  विमान में
 जाने  की  अनुमति दे  दी  गई  थी

 ।  यदि  एसा  न  करने  दिया  जाता  तो  यह  न्यायालय

 के  प्रति  श्रीमान  ।  न्यायालय  के  झादेशा  की  बिना  पर  ही  उसे  यह
 सब

 करने  की  प्रनमति ष््न  दी

 गई थी  ।  मैं  तथ्य  ही  बता  रहा  हूं  ।
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 att  महताब  :
 मदि  वह  स्वतंत्र

 तो
 फिर  न्यायालय  के  इस  की  आवश्यकता

 wit हुई  ?

 tet  नन्दा
 :

 मैं  इससे  भी  पहले  की  बातें  बतला  रहा  हूं  जबकि  वह  स्वतंत्र  नहीं था
 |

 उस
 समय

 भी  ऐसी  स्थिति नहीं  थी

 पश्  त्यागी :  उड़ान  करने  से  पहले  वह  पूर्णतया  स्वतंत्र था
 |

 श्री  नन्दा
 :

 उसके  जाने
 के

 रास्ते
 में  कोई  कानूनी  बाघा

 न
 थी  उसको  area  था  कि

 चूकि  टाटा  को  उसने  कुछ  धनराशि  देनी  थी  अतः  टाटा  के  हित  अपने  विमान  को  न
 ले

 जाय  ।

 श्री उ०  मू०  त्रिवेदी
 :

 यह  न्यायालय  का  AT
 ।

 श्री  नन्दा
 :

 यह  केवल  एक  व्यावहारिक  मामला  था  ।  उसको  रोके  रखने  का  कोई

 नहीं था  ।

 मैं  श्री  नाथ  पाई  की  वाक्पटुता  को  खूब  समझ  सकता  हूं
 ।  उन्होंने  इस  मामले  को

 नाटकीय

 ढंग  से  पेश  करके  इस अवसर का का  फायदा  उठाया है  |  इस  मामले  से  देश  की  सुरक्षा  को  कोई  खतरा

 नहीं  पहुंचा  जिसे  मनवाने  की  उन्होंने  चेष्टा की  है  ।  उन्होंने  हम  पर  जो  लगाय  हैं  वे  सारे

 हीन  उन्हें  अपनी  वाक्पटुता  को  किसी  कौर  ग्रे  नवल  के  लिय  सुरक्षित रखना  चाहिये  |

 को  aft  विष्णु कामत  :  तो  उसका  पीछा  क्यों  किया  गया  ?

 श्री  नन्दा  :  मेरे  विचार  में  उसका  कतई  पीछा  नहीं  किया  गया  ।  किसी  पर  उसका  पीछा

 करने
 का  भार  नहीं था  ।  यह  एक  व्यावहारिक  मामला था  पुलिस  का  इससे  कोई  सरोकार

 नहीं था  ।

 पड़ा०  समा०  छी०  at
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  हमारे  विमानों  ने  उसका  पीछा

 क्यों  किया  ?

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :
 भारतीय  वायुसेना के  दो  हंटर  विमानों  ने  उसका  पीछा

 किया

 श्री  वह  फिजूल  था
 |

 श्री  हरि  विष्णु  फिजूल  ?

 श्री  नन्दा
 :

 कुछ  भी  मैं  इसमें  नहीं  जाना  चाहता  ।  न्यायालय  का  था  कि  विमान
 उड़ान न  भरे  ।  जहां तक  उसको  कहीं  जाने

 का  प्रश्न  है  वह  स्वतंत्र  था  तथा  उसे  पुलिस  से  अनुमति

 लेने  की  नहीं  थी  ।  यदि  उसे  किसी  के  40,000  रुपये  देने  हैं  वह  यहां  से  चला  जाता

 है  तो  पुलिस  को  बीच  में  की  क्या  जरूरत है  ।  इसलिये मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  tar  वातावरण
 न

 फैलाया  जाय  जिससे  यह  प्रतीत  हो
 कि

 हम  देश  की  सुरक्षा के  लिय  पूर्वोपाय  करने में  इतने

 पिछड़े हुये  हैं  ।

 श्री  सिंहासन सिंह  :  किस का  आदेश था  कि  विमान
 को  हवाई  WE  से  बाहर  न  ले  जाया

 जाय ?

 ee

 अंग्रेजी
 में
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 थ्री  नन्दा  :  पुलिस  तभी  हस्तक्षेप  करती  है  जब  उनको  एसा  करने  का  ara  हो
 |  चूंकि

 इस  तरह  का  कोई  रादेश  नहीं  इसलिये  पुलिस  द्वारा  उस  पर  निगरानी  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं

 उठता ।  मेरे  माननीय  सहयोगी  शेष  बातों  का  उत्तर  देंगे  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  यदि  ऐसी  बात  तो  सरकार ने  भ्रमरी का  की  सरकार से  वालकॉट

 को  वापस  लौटाने  के  लिये  कयों  कहा  है
 ?

 att  त्यागी  :  उसे  विमान  की  देखभाल  करने  की  न्यायालय  द्वारा  चव्य  दी  गई  थी

 क्या  उसका  विमान  किसी  डिग्री  द्वारा  कुर्ते  किया  gar

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :  गृह  मंत्रालय  का  इससे  कोई  सरोकार नहीं

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  एक  उत्तरदायी  सरकार  को  यह  कतई  शोभा  नहीं  देता  ।  उन्हें  नौकरी

 से  हटाया जाय

 महोदय  पीठासीन

 fat  त्यागी  :  पीठासीन होने  से  ga  मैंने  एक  प्रशन  पुछा  था  कि  क्या  उसका  विमान

 ge  किया  गया  था
 ।

 मैं  उसका  उत्तर  चाहता  हूं
 ।

 fait  नन्दा  :  विमान कुर्क  नहीं  था

 fat  gto  ato  मैं  केवल  यह  कहने  के  लिये  खड़ा  gar  हूं  कि  चूंकि  सुरक्षा  के  पहलू

 से  उनका  संबंध  है  ae  उन्होंने  इस  बारे में  अरपना  स्पष्टीकरण दे  दिया  परन्तु  जब  न्यायालय के

 विमान  को  न्यायालय  की  ara  के  ले  जाने  की  अनुमति नहीं  थी--यदि  ऐसा
 न  होता  तो  यह  बात  ही  नहीं  उठती--तब  ऐसा  लापरवाही के  कारण  गृह

 मंत्री को  इसका  उत्तर  देना  चाहिये  |

 pat  स्थल  स्वायत्तशासी  जिले  वाल काँट  कांड़  से  ऐसा  लगता  है  कि  हमारी

 सुरक्षा  व्यवस्था  न  के  बराबर  है  |  मुझे  थी  कि  माननीय  गृह  मंत्री  देशवासियों  की  इस  बारे  में

 हां कायें दूर  करेंगे  प्रौढ़  उनमें  विश्वास पदा  करेंगे  परन्तु  वे  ऐसा  करने में  असमर्थ र  ह  हैं  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहूंगा  कि
 जब  न्यायालय  का  आदेश  था  कि  विमान  न  ले  जाया

 जाये तो  क्या  कोई  पूर्वोपाय
 नहीं

 किय  जाने  चाहियें थे  जिससे  कि  बह  अपने  विमान  को  उड़ा  कर

 न  ले  जा  सकता  ।  वॉलकॉन  को  सफदरजंग  हवाई  प्र्  के  कन्ट्रोल  टावर  उड़ने  की

 नहीं  मिली
 ।  सरकार को  बताना  चाहिये कि  इसके  लिये  कौन  उत्तरदायी

 देश  की  सुरक्षा  हमारे  लिये  सब  से  महत्वपूर्ण  है  ।
 गत  वर्ष  के  चीनी  के  बाद  से  यह

 चीज  हुर  एक  की  जबान  पर  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  देश  की  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  हवाई  wes  बहुत  ही

 महत्वपूर्ण  सं स्थापनाएँ  हैं
 ।

 यदि  सुरक्षा  प्रबन्ध  ऐसे  हैं  कि  वाल काँट जैसा  व्यक्ति  वहां  से  उड़  सकता

 है  तो  भि  के  विमान
 को  किसी  एक  हवाई  अड्डे  पर  उतरने  कौर  वहां  से  उड़ान  करने

 में
 क्या

 बाघा  हो  सकती है
 ।  यदि  वालकॉँंट  के  बच  निकलने  में  सुरक्षा  प्रबन्ध  अ्रन्त्रस्त  नहीं  था  star

 कि  गह-किये  मंत्री  जी  ने  कहा  तो  उन्हें  उसके  विमान  का  पीछा  करने  के  दो  भेजने  की

 श्रावश्यंकता पड़ी  ?

 मूल  wast  में
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 अच्छा  होता  यदि  गृह-कार्य  मंत्री  सरकार  की  वकालत  करने
 की  बजाय  भूल  मान

 लेते  चरागे  ऐसी  भूल  न  होने  देने का  आश्वासन  देते  ।  वे  लोगों  की  areal  का  समाधान

 नहीं  कर  पाये  हैं  ।  इस  काण्ड  का  मुख्य  कारण  भ्रष्टाचार  है
 ।  मैं

 नहीं  मान  सकता कि  सम्बन्धित

 भ्र धि कारियों  की  कुमंत्रणा  बिना  वालकॉट  यह  उड़ान  कर  सकता
 था  ।  लायक अली  भी  ऐसी

 हो  परिस्  थितियों  में  हैदराबाद  से  भाग  निकला  था  ।  और  भी  ऐसे  उदाहरण  हैं  ।

 यह  देखने  के  लिये  किਂ  इस  घटना  के  लिये  उत्तरदायी  कौन  है  एक  जांच  की  जानी  चाहिये

 और  दोषी  को  कड़ा  दण्ड  दिया  जाये  ।  उस  जांच  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिये  ।

 तभी  लोगों  को  विश्वास  होगा  कि  सरकार  सुरक्षा  के  प्रति  जागरूक  है  ।

 श्री  हिम्म्तासिहजी  )
 :

 इस  दुखद  मामले के  बारे  में  बोलते  हुए  मुझे  नहीं  होता  ।

 सरकार  पर
 दो

 आरोप  एक
 तो

 उसे  भाग  जाने  दिया  गया  कौर  दूसरे  यह  कि  ag  प्रस्ताव  पेश

 हो  जाने पर  भी  इसकी  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  जयपुर  के  राजघराने  का  उल्लेख  किया  है  वह

 सर्वथा  निराधार  wie  भ्रनुचित  है  ।

 हमने  at  मित्र  राष्ट्रों  से  राडर  उपकरण  प्राप्त  किये  हैं  जिनसे  केश  पर  हवाई  हमले  के

 समय  शीघ्र  सूचना  मिल  सकेगी  ।  किन्तु  हमारी  प्रतिरक्षा  की  स्थिति  कितनी  त्लटिपूर्ण  है  जिसमें  ऐसी

 दुखद  घटनाएं  हो  जाती हे  ।

 इसमें  मूल  हमारे  सोचने  के  ढंग  की  है  ।  अभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  बताय  कि  चौकीदार

 ने  सूचना  दे
 दी

 थी  ae  जब  हमारी  वायु  सेना  के  विमानों  ने  पीछा  किया
 तो

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय

 ने  हिदायत  दे  दी  कि  वे  गोली  न  चलाएं  ।  यह  हं  हमारे  सोचने  का  ढंग  ।  हमें  इससे  छुटकारा पाना

 स्थानीय ।

 घी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 चूंकि  यह  विषय  राष्ट्रीय  महत्व  का  हे  इसके  लिए  नियम  GR

 के  उपबंधों  के  भ्रनुसार  समय  बढ़ा  दिया  जाए  ।

 पेभ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  सम्बन्ध  में  मैं
 |

 को  राम  सेवक  यादव
 :

 जब  से  देश  स्वतंत्र  हुआ  हं  तब  से  यकेबाद  दीगरे  ऐसी  घटना

 घटती  रही  हैं  जिन्होंने  इस  सरकार  के  नंगे  स्वरूप  देश  के  सामने  दुनिया  के  सामने रख

 दिया है  ।  हमारे  नाथपाई  जी  ने  उसका  बहुत  ही  अच्छा  चित्रण  अपने भाषण  में  किया

 है  ।
 लायक  चली  ला-पता  हो  गए  वालकॉट  उड़  गए  ।  ऐसा  नहीं  कि  जानकारी  न  हो  ।  श्रीराम

 से  भ्रलविदा लेते  हुए  विदाई  लेते  हुए  जेल  के  अपने  दोस्तों  को  मिल.कर  गए  ।  लेकिन  भारत  सरकार

 की  सुदृढ़  सुरक्षा  नीति  उसके  अफसरों
 at

 क्षमता  कौर  तात्पर्य ता  का  परिणाम यह

 निकला कि  वह  co  मील
 की

 रफ्तार  से  भी  पया  फिर  भरी  हम  उसको  पकड़  न  सके  ।  यह  सिद्ध  हो

 चुका  है  प्रौढ़  अगर  कोई  मंत्री  या  कोई  सदस्य  इसके  बारे  में  कोई  सफाई  पेश  करता  है  तो  हम

 समझते  हैं  कि  इससे  बढ़  कर  कौर  कोई  बेशर्मी  की  बात  नहीं  हो  सकती  है  ।

 ग्रस्त  में  उस  घटना
 पर  न

 जाते  हुए  हमें  देखना  चाहिये  कि  झ्राखिर  कारण  क्या  कहां  पर

 बीमारी  ऐसा  लगता  हैं
 कि

 कहीं  कोई  मामला  बुरी  तरह  से  सड़  गया  है  ।  अगर  हम  उस  तरफ

 नजर  डालते
 ध

 हैं  तो  हमें  दो  तीन  चीजों  पर  ध्यान  देना  होगा  ।  दो  तीन  चीज़ों
 पर  हमे

 अपनी  नजर

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 [at  राम॑  सेवक

 दौड़ाना  होगी  |  नगर  उनका  कुछ  इलाज  हो  सका  तो  अच्छा  होंगा  नहीं  तो  इसके  बड़े  धयंकर  परिणाम

 आगे  चल  कर  निकल  सकते  हैं  ।  इस  में  बदलाव  होना  बड़ा  जरूरी  हैं  ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  हम  इस  मामल  की  जड़  में  जायें  |  हम  जड़  में  जायेंगे  तो  पता

 चलेगा  कि  इसकी  जड़  में  श्रष्टाचार है  ।  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  इस  सदन  में  एक  बार  कहा
 था

 कि  भ्रष्टाचार हो  सकता  है  कहीं  कोई  छोटे  स्तर  पर  निम्न  स्तर  पर  हो  सकता है  लेकिन  जहां

 तक  ऊपर  का सम्बन्ध है  कोई  भष्टाचार  नहीं  है  ।  लेकिन  इन  घटनाओं  ने  लायक  करली  के  सम्बन्ध

 में  घटी  घटना  ने  यह  साबित  कर  दिया  हैं  कि  बड़े  से  बड़े  स्तर  पर  बड़े से  बड़े  अफसरों में  भराई ०

 जी०  पुलिस  तक  में  भ्रष्टाचार हैं  और  इस  वाल काट की  घटना  ने  भी  यह  सिद्ध कर  दिया  है

 कि  इस  काण्ड  में  किसी  मामूली  अधिकारी  का  नहीं  बल्कि  किसी बड़े  से  बड़े  उच्च  अधिकारी  का

 हाथ  था  ।  यह  चीज  संसिद्ध  हो  गई  हैं  ।  भ्रमर  भ्रष्टाचार  फैला  श्मा  है  तो  यह  बड़े  स्तर  पर  हैं

 कौर  इस  बात  को  सारा  देश  समझता  हें  ।  भ्रष्टाचार उससे  भी  हो  सकता  है  ऐसा हम  समझते

 अगर
 ठीक

 से  जांच  कराई  जाये  झ्र गर  जड़  में  जाया  जाएं  तो  शायद  कोई  अच्छे  परिणाम

 निकलने  की  की  जा  सकती  हैं  ।

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  हमारे  देश  को  पुलिस  हमारे देश  को  सी  ०  झाई ०  डी ०  खुफिया  पुलिस  जो

 है  उसकी  एक  तरह
 की

 शिक्षा  रहीं  उसको  एक  ही  तरह  की  ट्रेनिंग
 दी  गई  है  ake  वह  यह  है

 कि  अपने  ही  देशवासियों  के  खिलाफ  खुफियागीरी  हो  जहां  तक  विदेशियों का  सम्बन्ध  है  उसके  बारे

 में  बिल्कुल  चिन्ता  मुक्त  रहो
 ।

 यह  अंग्रेजों  के  जमाने  की  बात  gale  वहीं  चली  रही  हे

 यह  हमें  विरासत  में  मिली  हें  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  खुशकिस्मती से  इस  समय  यहां  मौजूद  हैं  ॥

 मैं  उनकों  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इसी  को  हम  निभाते  चले  जा  रहे  हैं  कि  देशवासियों  के  खिलाफ

 खुफियागीरी
 तो

 खूब  चले  लेकिन  विदेशियों  के  खिलाफ
 न

 चलें
 |  संकटकालीन  कानून  है  ।  उसी

 कानून  के  ध प्रन्लगत
 न

 जाने  कहां  से  इनको  खुफियागीरी  करने  का  मौका  मिला  है  कहां  से  ऐसे

 दल  के  लोगों को  समाजवादी  लोगों  को
 उसके  अन्तत जेल  में  भरने  का  कौर  गलत  चीजें

 का  मौका  मिला  हे  जैसे  जाज  फर्नाडिस  को  जेल  में  भरना  ।  लेकिन  विदेशी  तत्व  क्या  कर  रहे  हैं

 हालात  किस  हुद  तक  पहुंचते  जा  रहे  हैं  उसके  बारे  में  हमारे  यहां की  खुफिया  पुलिस  को  सरकार

 को  कोई  चिन्ता  नहीं  है  ।  जब  तक  इस  नीति  में  बदल  नहीं  किया  जाता  जब  तक  दृष्टिकोण

 में  बदलाव  नहीं  होता  जब  तक  देशवासियों  के  खिलाफ  खुफियागीरी ake  उनके  ही  खिलाफ  रक्षा

 कानून के  इस्तेमाल  को  छोड़ा  नहीं  जाता  हैं  तब  तक  aes  परिणाम  निकलने  की  are  नहीं  की

 जा  सकती हैं  ।  जब  तक  झ्रापके  दष्टिकोण  में  बदलाव  नहीं  जाएगा  तब  तक  जो  घटनाएं

 घट  रही हैं  ये  ऐसे  ही  घटती  चली  जायेंगी  ।  यह  एक  जंजीर  एक  लकीर  बनती  जाती  है  कौर

 उसका  कभी  कोई  wed  नहीं  होगा  ।

 हमारे  ल्रिटेसी  जी  ने  किसी  पत्र  का  हवाला  दिया  हैं  प्रधान  मंत्री  के  जिस  में  उन्होंने  कहा  है

 कि  शायद  जहां  तक  सफेद  लोगों  का  सम्बन्ध है  उनके  बारे  में  हम  कुछ  थोड़ा
 सा  डरते  रहते

 भय  खाते  रहते हैं  लेकिन  जहां  तक  अ्रपने  लोगों  का  सवाल  हूं  हम  तेज  हो  जाते  हैं  ।  शायद  यह  ae

 सही  हो  किसी
 हद

 तक  ।
 लेकिन  यह  ज्यादा  सही  हैं  प्रधान  मंत्री के  बारे  में  ।  हुम  समझते  हैं  कि

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  जवाब  दे  कर  अपना  हीं  चित्रण  किया  है  ।  उनकी  विदेश  नीति  में  यही
 दोष  रहा  है  ae  इस  हुद  तक  विदेश  नीति  जिम्मेदार है  |  जहां  तक  विदेशियों का  ate  उन  विदेशियों

 में  थी  जहां  तक  सफेद  लोगों  का  सम्बन्ध  विदेश  प्रधान  बड़ी  ही  सद्भावना  का  परिचय
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 रहे हैं  atte  इस  हद  तक
 कि

 चीन  जैसा  हमला  हो  जाए  फिर  भी  कूटनीतिज्ञों  की  तरह
 उनका

 स्वागत करते  रहे  हैं  ।

 तो  थे  तीन  चीजें  हैं  ।  जब  तक  इन  बुनियादी  चीजों  की  जड़  को  नहीं  पकड़ा  जाता  तब

 तक  ये  घटनाएं  घटती  रहेंगी  ।

 मैं  ah  जरिए  निवेदन  करूंगा  कि  अच्छा हो  कि  रक्षा  कानून का  प्रयोग  देशवासियों

 के  खिलाफ  न  कर  ऐसे  व्यक्तियों  के  खिलाफ  किया  जाए  जो  हिन्दुस्तान  की  सुरक्षा  हिन्दुस्तान

 की  आजादी  छीनने  में  सक्रिय  हैँ
 ।

 तब  उसका  कुछ  अच्छा  नतीजा  निकल  सकता  है

 ।

 अन्त  में  मैं  ares  जरिए  प्रधान  मंत्री  महोदय  से  चाहूंगा  कि  इस  सम्बन्ध  में  एक  जांच
 कमेटी

 नियुक्त  की  जाए  श्र  जो  सम्बन्धित  लोग  हैं  उनके  खिलाफ  जांच  की  जाए  कि  क्या  यह  रिश्वत

 का  मामला  हैं  या  लापरवाही  का  मामला  हैं  ।  मेरी  नजर  में  यह  लापरवाही का  मामला  नहीं

 लेकिन  उसकी  भी  जांच  हो  ।  कौर  झ्र गर  ये  चीजें  पायी  जाती  हैं  तो  चाहेगे  कितने  थी  उच्च  अधिकारी

 क्यों
 न

 हों  उनके  खिलाफ  सख्त
 से  सख्त  कार्रवाई जो  मौजूदा  कानून  के  मातहत हो  सकती

 को  जाए  ।  तब  देशवासियों  पर  और  इस  सदन  के  सदस्यों  पर  भी  असर  पड़ेगा  झ्र  समझा

 जाएगा
 कि

 सरकार  सचेत  हुई  हें  शर  कुछ  नतीजा  निकल  सकता  है  ।

 महोदय
 :

 श्री  राज  बहादुर  ।

 प्री  हेम  एक  औचित्य  प्रश्न  है  ।  यह  मामला  देश  की  सुरक्षा  से  सम्बन्धित  है  शर

 सरकार  इसे  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  की  सौंप  कर  उपयुक्त  ध्यान  नहीं  दे
 र

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ने  मंत्री  जी  से  बोलने  के  लिए  कहा  है  ।

 प्री  ताथ  पाई
 :

 मुझे  भी  बोलने  का  अधिकार  होना  चाहिये
 ।

 महोदय
 :

 उन्हें  सात  मिनट  मिलेंगे  |

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  मैं  प्रारम्भ  में  ही  क्षमा  प्रार्थना

 थरना  चाहता  हूं  क्योंकि  मैं  कल  प्रस्ताव  प्रस्तुत  होंने  के  समय  उपस्थित नहीं  था  ।  मैं  अधिक  ब्यौरे

 को  ले  कर  सभा  का  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  किन्तु  मे  री  अनुपस्थिति  भ्रनित्रायें  करणों  से  थी  ।

 यह  मामला  बनाया  गया  है  कि  सुरक्षा  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  हम  से  भारी  भूल  हुई  है

 हम  ने  अपने  नियमों  का  उल्लंघन  जान  बूझ  कर  होने  दिया  है
 |

 कई  विशेषण  प्रयोग  किये  गये  हैं  किन्तु

 मुझे  विशेषणों  का  उत्तर  विशेषणों  में  नहीं  देना  है
 ।

 मैं  समझता  हूं
 कि

 मैं  यही  कर  सकता  हूं  कि  तथ्यों

 को  उन  के  क्रमानुसार  देखा  जाये  ताकि  सारे  मामले  को  ठीक  स्थिति  का  पता  लग  जाये
 ।

 जहां  तक  श्री  वाल काट  का  सम्बन्ध  पहली  बार  जब  उस  का  विमान  पाया  या  हमारा

 उस  से  वास्ता  पड़ा  बह  समय  था  जब्र  एयर  इंडिया  को  ऐसे  विमान  की  झ्रावश्यकता  थी  जिस से

 अनिर्धारित  उड़ान  कर  के  महूएवप्ुण  सामान  विदेश  ले  जाना  था  ।  यह  कुछ  वर्ष  पहले
 की

 बात  है
 |

 पाइपर  विमान  जो  यहां  से  चला  गया  है  मई  Ves  में  यहां  था  १५  मई  १६६२

 यह  देश  के  कई  भागों  कई  बार  लाहौर  जयपुर  गया  था  फिर  यह  कुछ  कारणों  से

 जुलाई  TERR  में  सफदरजंग  हवाई  स्रड्ड च्  पर  रखा  गया  ।  पहली  बार  श्री  वालकाट
 के  कुछ  अपराधों

 का  पता  लगा  श्र  उसे  लगभग  २०  को  गिरफ्तार  किया  गया  ।  उसे  कुछ  सीमाशुल्क

 नियमों
 के  उल्लंघन  के  लिए  भर  शस्त्रास्त्र  अधिनियम

 के  उल्लंघन के  कारण  गिरफ्तार
 rem  aa —_————  =

 मूल  अंग्रेजी  में
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 था  ।  पुलिस  ने  उस  का  किया  |  उसे  छे  मास  कारावास  २०००  रुपये  जुबानी  की  सजा

 हुई  ।  तीन  अपराध  थे  कौर  उन  के  दण्ड  समवर्ती  थे  ।  उस  ने  अरपिल  की  जिस  पर  दण्ड  बना  रहा  किन्तु

 उसे  कम  कर  के  उतना  कर  दिया  गया  जितना  वह  भुगत  चुका  था  ।  किन्तु  मुकदमों  के  दौरान  उसे

 जमानत पर  रिहा  कर  दिया  गया  ।  उस  के  पूवे  वृत्त  के  सम्बन्ध  में  यद्यपि  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका

 है  आरजे ज०  प्राण  डी०  टाटा  का  भी  विशेष  रूप  में  नामोल्लेख  किया  गया  है  ।  विश्व  बंक  के  उच्च

 कौर  सम्मानित  अधिकारी  के  अनसार  उसे  टाटा  ने  ६०,०००  रुपये  का  ऋण  दिया  था  जो  उस  के

 वकीलों  के  पास  जमा  किया  गया  जिन्हों  ने  उस  का  प्रयोग उस  की  ज़मानत के  लिए  किया  ।

 पु वे वृत्त के  सम्बन्ध  में  बात  कहते  हुए  जहां तक  हमें उस  के  बारे में  पता है  बह  ट्रांस  एटलांटिक

 एयरलाइन्स  का  अध्यक्ष  है  ।  हम  जानते  हैं  कि  वे  हमें  विमान  देता  रहा  है  जब  हमें  निर्धारित  उड़ान

 के  लिए  उन  की  आवश्यकता  होती  थी  ।  हम  जानते  हैं  कि  पाइपर  के  अलावा  भी  स्काई मास्टर

 है  यद्यपि  उस  का  इंजन  नहीं  है  ।  किन्तु  इंजन  के  बगैर  भी  उस  का  मूल्य  २०  से  84.0  लाख  रुपये  है  जिस

 पर  भाई  ए०  सी०  उसे  खरीदने  के  लिए  तैयार  है  |  एक  बात  स्पष्ट  है  कि  वह  धनी  व्यक्ति

 कि  वह  विमान  चालक  था  दौर  हमारी  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन भी  उस  के  विमान  का  प्रयोग

 करती  थी  ।  हमें  इस  बारे  में  इन्द्रजीत  गुप्त  जैसे  व्यक्ति  का  प्रमाण  प्राप्त  है  कि  वह  राजाओं

 महाराजाओं  से  मिला  करता  था  ।  जहां  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  है  यदि  श्री  नाथ  पाई  के  पास  इस

 जानकारी  का  कोई  विशेष  संसाधन  नहीं  है  कि  उस  ने  इस  देश  में  या  बाहर  कोई  गणित

 किये  हैं  हम  तो  इतना  ही  जानते  हैं  कि  उस  पर  शस्त्रास्त्र  अधिनियम  के  अन्तर्गत  तीन  अपराध  लगाये

 गये  थे  ।  उसे  दण्डित  किया  गया  ate  उस  ने  eee  भगता  ।  उस  पर  सीमा शल्क  नियमों  के  उल्लंघन  का

 भी  आरोप था  ।

 इस  आरोप  पर  गिरफ्तार  करते  समय  सीमा शल्क  सहायक  समाहर्ता  ने  यह  aren  निकाला

 था  जो  ८  मारे  १९६३  का  है  शौर इस इस  प्रकार है

 सीमाशुल्क  की  घारा  9¥2(49)  के  श्रन्तगंत  मुझे  सौपे  गये  fear

 के  नाते  मैं  दिल्ली  स्थित  सीमा  शुल्क  सहायक  देता  हूं  कि

 जंग  हवाई  थ्  पर  जो  पाईपर  विमान  खड़ा  है  उसे  तब  तक  रोके  रखा  जायेगा

 जब  तक  जानी  की  रकम  नहीं  जाती  | 1

 इस
 की  प्रति  सुपरिनटैंडैंट  पुलिस  सफदरजंग  को  भेजी  गई  थी  ताकि  वे  विमान  को  रोके

 रखने  की  व्यवस्था  करे  ।  इस  की  एक  प्रति  हवाई  अड्डे  के  अधिकारियों  को  भी  जानकारी  के  लिए
 दी

 गई
 थी  |

 हवाई  मध्य  का  काम  यातायात  की  व्यवस्था  करना  है  कौर  दुर्घटनाओं  से  बचाव  करना

 है  कौर  विनियमों  के  भ्रन्तगंत  विमानों  की  उड़ान  द्वारा  आवश्यक  सहायता  देना  है  ।  देश  का  कोई

 नागरिक जो  भाई  सी०  Qo  प्रो०  का  सदस्य हो  भी  देश  sea  विमान  उतार

 सकता  है  कौर  आवश्यक  सुविधाओं  की  भांग  कर  सकता  है  ।  वे  बिना  किसी  करार  के  सवारियां

 नहीं  भेज  सकता  |  वे  अपने  विमान  की  रक्षा  शादी  की  भी  सहायता  ले  सकते  हैं  ।  उस  ने  एक  बार

 यहां  स्काई मास्टर  उतारा  इस  मामले  में  पाइपर  भी  उतारा  ।

 इस  विशेष  मामले  में  कया  कयोंकि उस  ने  सीमाशुल्क  सम्बन्धी  जुर्माना  नहीं  दिया

 था  पर्त  सीमाशुल्क  समाहर्ता  ने  झादेश  निकाले  थे  ।  उसे  दण्ड  मिलते  ही  जेल  भेज  दिया  गया  था  ॥

 मेरे  मित्र  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  कहा  कि  यह  व्यक्ति  हमारे  उड्डयन  विभाग  के  अधिका  रियों  के

 खूब  घुला  मिला  हुमा  था  ।  मद्य  भ्रष्टाचार  बदमाशी  शादी  की  बातें  बताई  गई  हैं  ।  वह  तो
 २३  सितम्बर  को  रिहा  किया  गया  था  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  कैंटीन  में  शराब  भी  दी  जाती  है  ।
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 आप  समझते  हैं  कि  हमारे  विमान  सेवाओं  ate  विमान  निगम  के  सभी  कर्मचारी इतने  दुष्कर्मी  हैं

 कि  दे  केवल  कैंटीन  में  शराब  ही  पीते  रहते  हैं  तो  उन  की  अभ्यघंना  कर  रहे  हैं  ।  खेर  मुझे  केवल

 यहं  कहना  है  कि  वह  २३  सितम्बर  को  जेल
 से  युक्त  हुमा  ।

 दाण्डिक  मामलों  में  उस  पर  जो

 जुर्माने  लगाये  गये  थे  वे  सब  उस  ने  दे  दिये  थे  ।  उस  ने  सीमाशुल्क  अधिकारियों  को
 भी

 सब  जुर्माना

 दिया  था  ate  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  ने  २५  सितम्बर  को  area  निकाला  था  कि

 श्री  डेनियल  वॉलकॉन ने  {X,000  रूपये  का  जुर्माना  भेदिया  है  उस  का

 विमान  सफदरजंग  हवाई  कि  से  जा  सकता  है

 वास्तव  में  आदेश  २४  सितम्बर  का  हे  ।  वह  विमान  को  ले  जा  सकता  था  क्योंकि  उस  ने

 जुर्माना  दे  दिया  था  कौर  कारावास  का  दण्ड  भुगत  लिया  था
 ।

 माननीय  गुह  मंत्री  का  यह  कहना

 उचित  है  कि  २४  ale  ty  सितम्बर  को  उस  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  था  ।  किसी  भी  मामले  में  उस  की

 नहीं  थी  ।

 दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  को  नाभ  पाई  अनुमान  की  बात  कह  रहे  मेँ
 उस  के  पूर्व वृत्त

 के
 बारे  में  बता  चुका  हूं

 ।
 उस  ने  कहा  चेतावनी  दी  गई  कि  उसे  उड़ने

 न
 दिया  जाय  ।

 मैं
 इस

 बात

 को
 बाद  में  लूंगा

 ।
 किन्तु  यहां  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  चेतावनी  नहीं  दी  गई

 थी  ।
 श्री  इन्द्रजीत

 गुप्त  ने  उस  के  घुलने  मिलने  की  बात  कही  ote  फिर  कहा  कि  उस  के  जहाज  को  गोली  से  गिराने

 का  अधिकार था  ।  यह  भी  संधा  गलत  है  ।  वायु  सेना  किस  प्रयोजन  के  लिए  है  ।  वायु  सेना  a  के

 को  वायु  क्षेत्र  का  उल्लंघन  करने  से  रोकने  के  लिए  है  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  उड़  कर  जेल  पर  गया
 झर

 चाकलेट  तथा  बिस्कुट  गिराये  site  टा  टा  कहा  ।  विमान  की  orate  में  श्री  नाथ  पाई

 उन्हें  सुचना  देने  वाले  ही  टा  टा  सुन  सकते  थे  ।  उस  के  बिस्कुट  गिराने  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  सम्बन्धित

 से  जांच  की  है  ate  पता  लगा  है  कि  उस  ने  कोई  बिस्कुट  नहीं  गिराये  ।  पता  नहीं  उन्हों

 ने  यह  झूठी  कहानी  कैसे  बना  ली  |  वे  इस  मामले  को  मजेदार  बनाना  चाहते  थे  ।  उनके

 मधुर  भाषण  के  आरोप  सबंधी  मिथ्या  हैं  कौर  अनुमान  पर  आघारित  ठे  पहला  अनुमान  तो  यह  है

 कि  पुलिस  कई  मामलों  में  उसे  पकड़ना  चाहती  थी  ate  कि  वह  अपराधी  था  ।  हवाई  अड्डे  के

 कारी  उस  का  एक  स्कूटर  ले  गए  यह  थी  मिथ्या  भ्रारोप  है  ।

 वास्तव  में  क्या  बात  घटीं  ?  इस  aaa  के  निकलने  पर  उस  ने  कर  बताया  कि  वह  जाना

 चाहता  है  ।  यह  २६  सितम्बर  की  सुबह  की  बात  है  ।  किन्तु  उस  से  पूर्व  एक  गैर-सरकारी  मुकदमा

 पेश  किया  गया  था  ।  यह  मुकदमा  टाटा  सन्स  प्राइवेट  लिमिटेड की  are  से  उस  राशि की

 बसूली  के  लिए  था
 ।

 यह  व्यावहारिक  मामले  का  मुकदमा  था
 ।

 उस  मुकदमे  में  जज  ने  अन्तरिम

 आदेश  दिया  था  वह  निषेधात्मक  रादेश  नहीं  था  ।  यह  जब्ती  का  श्रादेश  नहीं  था  ।  हमें  जब्ती  के

 आदेश  शौर  अन्तरिम  के  बीच  अन्तर  को  समझना  चाहिये  ।  जब्ती  के  झादेश  में  न्यायालय

 की  सम्पत्ति  जब्त  करने  का  काम  सौंप  देता  है  या  किसी  को  सम्पत्ति  के  अधिकार  सौंप  देता

 है  उसे  उत्तरदायी  बना  देता  है  ।  इस  प्रकार  :

 ने  शिकायत  की  है  बादी  टाटा  सन्स  श्री  वालकॉट  के  विरुद्ध  अमुक

 धारा के  आदेश दिया  जाता  है  कि  विमान  पाइपर

 पी०  ए०  २३  को
 सफदरजंग  से  ले  जाने  की  प्रकृति  न

 दी  जाय  ।''

 मुझे  सारा  मामला  बताने  दीजिए  |  माननीय  सदस्य  घेरे  रखें
 |

 यह  भी  रादेश दिया  जाता  है  क  झप  Va-R-|R ३  तक  नई  दिल्ली के डिवीजनल के  डिवीजनल

 दष्डाधीश  श्री  एन०  एल०  कक्कड़  के  न्यायालय से  २०,०००  रुपये  की  राशि  न॑
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 निकाले  ।  झाप  को  सूचना  दी  जाती  है  कि  यदि  कोई  आपत्ति  हो  तो  Vq=8-%  े

 aw  पेश  करें  ag  तारीख  सुनवाई  के  लिए  निर्धारित  की  गई  है  .  ..  ्

 इस  आदेश  की  प्रति  सफदरजंग  हवाई  wes  के  अधिकारियों  को  भेजी  गई  थी
 ।

 मैं  विधि  सम्बन्धी  झपने  अनुभव  के  आघार  पर  कह  सकता  हूं  कि  यह  जब्ती  का  कनाडा  नहीं है

 यह  आदेश  है  ।  मैं  सीमाशुल्क  अधिकारियों  का  mea  सुना  चुका  हूं  ।  उन्होंने  आदेश

 की  प्रति  सुर्पारिनटेंडेंट  पुलिस को  भेज  दी  थी  कि  श्री  वालकॉट  को  गिरफ्तार  किया  जायेगा  शौर

 उसके  विमान  पर  पहरा  रखा  जायेगा  ।  इस  मामले  में  पुलिस  को  कुछ  नहीं  लिखा  गया  ।  पुलिस

 क्या  कर  सकती  है
 ?

 पुलिस  अपनी  मर्जी  से  कार्यवाही  नहीं  कर  सकती
 ।

 न्यायपालिका  कार्यपालिका

 से  सर्वथा  स्वतन्त्र है  कार्यपालिका  को  क्षेत्राधिकार  में  हस्तक्षेप  करने  Hi  अधिकार नहीं  है  ।

 इस  की  व्याख्या  अन्यथा  कसे  की  जा  सकती  थी  ।

 शो  ही०  ato
 मुकर्जी

 :
 अन्तरिम  आदेश  का  अन्तरिम  काल  के  लिए  पालन  किया  जाना

 चाहिये था

 पच्रप्यक्ष  महोदय :  मंत्री  का  यह  at  है
 कि

 न्यायालय  ने  उस  व्यक्ति  के  नाम  area  दिया

 पुलिस  प्रशासन  को  नहीं  लिखा  ।

 ही०  ato  किन्तु  न्यायालय  हवाई  के  अधिकारियों  को  प्रति  भेजी  थीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  सूचना दी  गई  थी  किन्तु  आदेश श्री  वालकॉट  के  नाम था

 शी  राज  बहादुर  :  हवाई  सुरक्षा  संगठन  नहीं  जो  मामला  न्यायालय
 में  उस  में

 पुलिस  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  ।  पुलिस  प्राधिकार  का  श्रतिक्रमण  कर  सकती  थी  यदि  वह

 न्यायालय के  रादेश  के
 बिना  कार्यवाही  करती तो  यही  सदस्य  उस

 पर  भष्टाचार का
 लगातें  |  )

 fat ही०
 ना०  मुकर्जी  :

 श्रीमान्  श्राप  न्यायाघीश रहे  हैं  ।
 न्यायालय

 ने  अन्तरिम  आदेश

 दिया  है  ait  सरकार  कहती है  कि  सरकार  के  किसी  अभिकरण  का  कर्तव्य  नहीं  कि  उस  आदेश  को

 लागू  करे  ।  तब  प्रधान  मंत्री  बतायें  कि  यहांਂ  भ्र राज कता है  ।

 att  राज  बहादुर  :  क्या  हवाई  WS  के  अघिकारी  या  चौकीदार  पुलिस  का  काम  कर  सकते

 या  पुलिस  वह  काम  कर  सकती  है  जिसके  लिए  उसे  नहीं  कहा  गया  ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :
 लोकतंत्र  में  यही  खूबी  है  कि  चाहे  विचारों  से  हम  सहमत  न  हों  क्योंकि

 विचार  भिन्न  भिन्न  होते  हैं  तब  भी  हम  उन्हें सुनते  हैं

 fait  राज  बहादुर  :  मेरे  वरिष्ठ  साथी  माननीय  गृह  मंत्री  ने  आदेश  का  उल्लेख  किया  था

 कि  उसी  दण्डाधीकश ने  आदेश  दिया  था  कि  वह  अपने  विमान  की  देखभाल  कर  सकता  है  ।  सामान्य

 नियमों  के  अनुसार यदि  मैं  किसी  देश  के  स्वतंत्र  नागरिक  के  नाते  किसी  प्राय  देश  में  कहीं  विमान

 ठहराता  हूं  तो  मुझे  उस  हंगर  या  हवाई  पर  जाने  का  अधिकार  होता  है  ।  हम  ऐसे  हर  विमान

 के  सम्बन्ध  में  अनुमति  दे  रहे  हैं  ।  यदि  माननीय  faa  कहते  हैं  कि  यह  प्रथा  बन्द  कर  देनी  चाहिये

 तो  इससे  उदयन  के  मामले  में  गड़बड़  पैदा  हो  जायेगी
 ।

 उसे  भी  हवाई  अड्डे  पर  हेंगर  में  जाने

 मिल  में
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 कीं  सीमा-शुल्क  प्रतिकारी  ate  दण्डाघीश  की  आर  से  ही  श्रीमान  थी
 ।  उन्होंने उसे  विमान  की

 देख-भाल  की  अनुमति  दी  थी  ।  ऐसा  आवश्यक  है  नहीं  तो  विमान  सर्वथा  खराब  हो  जाये
 ।  कई

 के  बाद  २३  सितम्बर  को  जेल  से  निकला  ।  उसके  कारावास के  दिनों  में  उसके  विमान  की

 देखभाल नहीं  की  गई  थी  ।  उसने  विमान  की  बैटरी  चाज  करने  कौर  पेट्रोल  भरने  की  नीति

 मांगी  ।  फिर  उसने  इंजन  चला  दिया  ।

 गोमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  की  ata  डालने  की  भ्र नुम ति  होती

 यह  नियमों  के  विरुद्ध  है  ।  ऐसा  किया  गया  ?

 धी  राज  बहादुर
 :

 जहां  तक  इंजन  के  चलाने  का  सम्बन्ध  है  उसके  लिए  थोड़े  पेट्रोल
 की

 भ्रावश्यकता होती  है  ।  वह  डिब्बे  में  लाया  जा  सकता  है  ।  किन्तु  हमारी  जांच  के  भ्रनुसार  उसका  यह

 कार्य नियम  विरुद्ध  हमने  यह  नहीं  कहा  कि  यह  नियम  विरुद्ध  नहीं  ।  किन्तु  नियम  का  उल्लंघन

 होने  पर  उसका  दण्ड  क्या  है
 ।

 इस  अपराध  में  पुलिस  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  सम्बन्धित

 अधिकारी डी  ०  जी ०  सी ०  To  को  न्यायालय  में  विधिवत  शिकायत  करनी  थी  |  वह  न्यायालय

 नियम  के  उल्लंघन  के  सम्बन्ध  में  वारंट  जारी  कर  सकता  था  |

 पद  कहा  जाता  है
 कि

 उसे  रोका  क्यों  नहीं  गया  ।  मैं  पूछता  हूं  उसने  किन  नियमों  का
 उल्लंघन

 किया
 ।  मैं  संक्षेप  में  प्रकरण  संगत  बात  कहूंगा  ।  पहला  नियमोल्लंघन हैंगर  में  विमान  में  पेट्रोल

 डालने का  है  ।  इसके  लिए  २  मास  का  कारावास  या  ५००  रुपये  तक  जुर्माना  किया  जा  सकता  था
 ।

 चूंकि  यह  में  पंजीबद्ध  विमान  था  अमरीका  के  विनियमों  के  अधीन  विमान
 की  उड़ान  के  लिए  प्रमाणपत्र  भ्रपेक्षित  था  ।  इसके  पास  वह  भी  नहीं  था  ate  जैसा  मैं  ने  दूसरी
 सभा

 में  भी  कहा  है  विमान  की  जांच  के  बिना  उसका  उड़ान  करना  मूर्खतापूर्ण कार्य  था  ।  ये  तीन

 चार  छोटे  मोटे  भ्रपराध  थे
 जो

 उसने  यहां  से  उड़ान  करने  के  बाद  किये  थे
 ।  उड़ान  करने  से  पहले

 उसने  कोई  अपराध  नहीं  किया  |

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 वे  इस  बात  का

 उत्तर  नहीं  दे  रहे कि
 उनके  अधिकारी  जानते थे

 तब  उन्होंने  अनुमान  क्यों  दी  ।  वे  अपने  अधिकारियों  की  रक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 को  राज  बहादुर
 :

 ज्योंही  उस  व्यक्ति  ने  हंगर  में  पहुंच  कर  बैटरियां  निकालीं  चौकीदार

 ने  प्रभारी  भ्रमणकारी  को  सूचना दे  दी  ।  अ्रधिकारी  ने.तुरंत जा  कर  पूछा  कि  वह  क्या  कर  रहा  है  ।

 उसने  कहा  विमान  की  देख  भाल  करने  कौर  बैर्टारयां  बदलने  के  लिये  पाया  हूं  क्योंकि  मुझे

 चलाना है  ।”  वह  ऐसा  कर  ही  रहा  था  दे  दी  गई  ।  उसने  फिर  कर  टेंक में

 पेट्रोल  डाला  |  एक  अधिकारी ने  हैंगर  में  जा  कर  जांच  की  थी  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  अघिकारी

 ने  उसे  खुली  छुट  दे  दी  थी
 ।  इस

 बीच  में  वह  एक  झ्र ौर
 मामले  में  फंस  गया

 और
 अधिकारी  सोच

 रहे  थे  कि  क्या  कार्यवाही
 करनी

 चाहिये
 ।

 यदि  झ्र सैनिक  न्यायालय  का  यह  प्रदेश  न  होता  कि  वह

 विमान  को  नहीं  ले  जा  सकता
 तो

 उन्होंने  परवाह
 न

 की  होती  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :
 उसने  नियमों  का  उल्लंघन  तो  किया था  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 किन  नियमों  का  ।  उसने  उड़ान  के  बाद  ही  नियमों  का  उल्लंघन

 किया है  ।

 धी  ही०  ना०  मुकर्जी  :
 आप  चोर  को  चोरी  करते  हुए  पकड़ते  हैं  या  जब  वह  भाग  निकलता

 है  तब  पकड़ते हैं  ?

 मिल  अंग्रेजी  में
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 महोदय  :  यदि  सदस्य  इस  कदर  उत्तेजित  हो  रहे  हैं  तो  .  .  )

 tat ही०
 ato  मुकर्जी  :

 वह  कहते  हैं  कि  चोर  को  तभी  पकड़ा  जाता  है  जब  वह
 भाग

 जाय

 उन्हें  तुरन्त  त्याग-पत्र देना  चाहिए

 महोदय
 :

 प्रत्येक  सदस्य  को  इच्छानुसार  बात  कहने  का  अवसर  मिला

 अब  उत्तर  देना  मंत्री  का  काम  वह  जो  कुछ  कहते  हैं  उसे  सुनना  ही  होगा  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  बात  तो  यही  है  कि  वह  उत्तर  नहीं  दे  रहे  ।

 पृश्नी  राज  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  कौनसे  प्रशन  पूछना  चाहते  हैं  |

 मैं  किसी  ver  के  लिये  orate नहीं  देता  ।  मेरी  कठिनाई  तो  यह  है
 कि

 मझे

 नियंत्रण  रखने  नहीं  दिया  जाता  ।  श्राप  भाषण  जारी  रखें  |

 pet  राज  मैं  फिर  दोहराऊंगा  कि  अ्रपराघ  कौन  से  हैं  ait  वह  कब  किये  जा  सकते

 एक  यह  है
 :

 किसी  अन्य  देश  में  पंजीकृत  विमान  केवल  उस  व्यक्ति  द्वारा  चलाया  जा  सकता  है

 जिसे  राज्य  के  विनियमों  के  अनुसार  उचित  लाइसेंस  प्राप्त  हो
 ।

 श्री  वॉलकॉन  ने  जब  उड़ान  की

 उनके  पास  उस  तक  लाइसेंस  नहीं  था  ।  यह  था  ।  परन्तु  यह

 अपराघ  तभी  हुआ  जब  उस  ने  उड़ान  की  ।
 यह  स्पष्ट  है  ।  यदि  ऐसे  अपराधों

 का  पूर्वानुमान हो  भी  तो  उसके  लिये  क्या  उपचार  है
 ?

 उपचार  यह  है  कि  डी०  जी०  सी०  To

 को  विधि  न्यायालय  में  नियमित  रूप  से  मुकद्दमा  दायर  करने  के  लिये  बाध्य  किया  जाय  |  डी०  जी०

 ato  ए०  उसी  समय  कोई  कार्यवाही नहीं  कर  सकते  थे  चूंकि  उस  सुरत  में  डी०
 जी०  सी० To

 अथवा  चौकीदार  अथवा  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  एक  पुलिस  गार्ड  के  रूप  में  कार्य  करना  |पड़ता

 जो
 कि

 वह  नहीं  कर  सकते  wea  ऐसा  करने  से  पुर्व  उन्हें  लेने  यह  कार्यवाही

 तब  तक  नहीं  की  गयी  थी  ।  डी०  जी०  सी०  ए०  को  न्यायालय  में  जा  कर  प्राप्त  करने

 पड़ते थे  ।  मैं  यह  बता  रहा  हूं  कि  हवाई  के  जिनके  बारे  में  इतना  कुछ  कहा

 गया  क्या  कर  सकते थे  ।  वह  न्यायालय  के  पास  जाने  के  सिवाय  कौर  कुछ  नहीं  कर  सकते
 थे  ।  यें  )

 fat  रंगा
 :

 कई  लोगों  को  बिना  कारण  ही  गिरफ्तार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  व्यक्ति  को

 भी  गिरफ्तार  किया  जाना  चाहिए  था  1  इस  प्रकार  के  बहाने  पेदा  करके  इस  सभा  जनता  की

 कौर  देश  की  हत्या  की  जा  रही  है  ।  )

 राज  बहादुर  :  मैं  समझता  हं  कि  विभिन्न  विषयों  को  अनावश्यक  तौर  पर  मिलाया

 जा  रहा है

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  मंत्री  को  सुनना  चाहते  हैं  अथवा  नहीं
 ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  प्रकार  का  बेमानी  उत्तर  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  अपनी  ate  से  उत्तर  देना  प्रौढ़  as  पेश  करना  उनका काम  है  ।  वह

 मेरी  अथवा  माननीय  सदस्यों  की  इच्छानुसार  उत्तर  नहीं  दे  सकते  ।  हम  उनके  उत्तर को  उचित

 समझते  हैं  अथवा  नहीं  अथवा  यह  तकंसंगत  है  अथवा  नहीं  इसका  निर्णय  तो  सदस्यों को  करना है

 परन्तु  उन्हें  अपनी
 att

 को
 काह  जरे  दगा  जाम

 ।

 मिल  अग्रेज़ी  में
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 शनी राजबहादुर राज  बहादुर  :  अबर  मैं  इस  घटना  के  अन्तिम  प्रक्रम  की  चर्चा  करूंगा  |  ज्योंही  हवाई  अड्डे

 के  अधिकारियों  को  श्री  वॉलकॉन  के  उड़ने
 की

 सूचना  प्राप्त  हुई  उसके  2  मिनट के  भीतर

 वायु  बल  के  राडार  यूनिट  को
 फोन

 किया
 ।

 राडार  यूनिट  वालों  ने  पहले
 तो

 यह  सोचा
 कि  उन्हें

 इस  मामले  में  कठिनाई  पेश  आयेगी  क्योंकि  जैसा  कि  मैं  ने  बताया  उनका  काम  केवल  विरोधों  विमान

 को  रोकना है  जब  कि  यह  मामला  ऐसा  था  जिसमें  सिवाय  श्री  वालकॉट द्वारा  यातायात  विनियमों

 का  उत्लंघन  किये  जाने  के  प्रत्य  किसी  बात  की  रिपोर्ट  नहीं  की  जा  सर्कतो  थो  चूंकि  व्यक्तिगत

 तौर पर  उनके  विरुद  कोई  मामला नहीं  था  ।  इसलिये  उन्होंने  कार्ड  से  परामर्श  किया  कौर

 oat  में  एक  विमान  भेजते  का  निश्चय  किया  ।  बाद  में  वैदेशिक-कार्य मंत्रालय  से  परा मरो  लेने  के

 बारे  में  ar  उन्होंने  निश्चय  किया  ।  जब  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  को  मामले  के  सभी  तथ्यों  का  ज्ञान

 gar at  उन्होंने कहा
 कहा  कि  हम

 कोई
 हिंसात्मक  कार्यवाह  नहीं  कर  सकते  सिवाय  इसके

 कि  यदि  हम
 उसे  रोक  सकें  तो  an लें  ।  परन्तु  गोली  नहीं  चलाई  चाहिए  प्रतीक  से  अधिक

 यह  मामला  यातायात  विनियमों  के  अतिलंघन  का  |  इस  तरीके  से  इस  विशेष  मामले  में

 कोई  विशेष  सफलता  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  थी  ।  और  जब  कि  सभी  रिपोर्टों  के  अनुसार  उन्होंने

 उत्तर-पशिचम में  लाहौर  की  कौर  उड़ान  वास्तव  में  वह  कराची  के  लिये  उड़े  ।  एक  हंटर  को
 उड़ा  कर

 उन  का  पोछा  करने  के  लिये  ग्रावश्यक  Baafa  प्राप्त  करने  में  भी  कुछ  समय  लग  गया
 |

 खरी  हेम  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  ढील  कितनी  समय  के  लिये  की  गयी  ।

 भी
 राज  बहादुर  :

 लगभग
 ५०

 अथवा  ५५
 मिनट  की  ढील  हुई

 ।
 परन्तु  इतना  समय

 लिया

 जाना  अआवषयक था ॥ था

 जहां  तक  पीछा  करने  का  प्रश्न  है  वा  यु  बल  ने  सा  काम  वास्तव

 वर्तमान  नियमों  के  अन्तर्गत वहू  एक  सतेनिक  विमान  को  इस  प्रकार  पीछा  नहीं कर  सकते  थे  ।

 आखिरी  बात  ag  कही  गयी  है  कि  हमें  वालकांट  को  वापिस  लाने  के  लिये  अमरीकी  अधिकारियों

 पर  निर्भर  रह  कर  झपने  देश  को  शर मं सार नहीं  करना  चाहिये  ।  अमरीका के  साथ  हमा  री  एक  पुरानी

 प्रत्याशी
 संधि

 है  site इस  प्रकार  की  घटना  के  लिये  वहां  के
 अधिकारियों  को  सुचना  देना  हमा  रे कार  में  है  प्रम  रिकी  सुजोय  अ्रधिकारणों  तथा  उड  अधिकरणों  ने  हमें  आश्वासन  दिया  कि  वह

 अम  रिकी  सरकार  के  और  भारतीय  विमान  प्राणी  के  अन्तर्गत  श्री  वाल काट  के  विरुद्ध  जो

 वाही  करना  वांछनीय है  वह  करेंगे  ।  परन्तु  मुझे  बताया गया  है  कि  श्री वालकाट कहां  पर  हैं  इस  बारे में

 कुछ  मालूम  नहीं  है  ;  रखी कि  वह  झपने देश  से  भी  पाईपर  विमान ले  उड़े  थे  जिसे  उन्होंने

 राईल  में  रखा  है  ।

 इन  परिस्थितियों  में  हमें  स्थिति  का  सामना  करना है  ।  परन्तु  मैं  नहीं  समझता  कि  हवाई

 झडे  के  अधिकारी  अथवा  पुलिस  तब  तक  इस  मामले  में  किस  प्रकार  कार्यवाही  कर  सकते  थे  जब  तक  कि

 इस  विमान के  बारे  में  न्यायालय  द्वारा  कोई  कार्यवाही  करने  के  लिये  न  कहा  जाता  ।

 श्री  नाथ  पाई  ने  जो  बातें  कहीं  हैं  वह  कुछ  पुर्व  धारणाओं  पर  आधारित हैं  कौर  उन्होंने

 केवल  कल्पना  के  आधार  पर  सारी  कहानी  गढ़ी  मैं  समझता  हूं  fe  इस  विषय
 पर

 स्थगन

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  आवश्यकता  नहीं  थी  विशेषकर  जब  कि  श्री  नाथ  पाई  जानते  थे  कि  इस  विषय

 का  एक  प्रशन  राज  की  प्रश्न  सुची  में  रखा
 गया

 है
 ।

 उस  प्रश्न  के  पूछे  जाने  के  पश्चात्  ahs
 वह

 उचित
 समझते  तो

 स्थगन
 प्रस्ताव  लाते  |

 मूल  wa  में

 1501  (1)



 ६२  स्थगन  प्रस्ताव  LE  १६६३

 श्री  नाय  पाई
 :

 श्री  नन्दा  का  भाषण  सुन  कर  मुझे  प्रख्यात  खेद  हुआ  है  मैं  वर्ष  {eye  में  उन

 के  साथ  जल  में  और  तब  से  मैं  उनका  बहुत  सम्मान  हूं  परन्तु  मैं  नहीं  जानता था  कि
 अपनी  वक्तृता  दिखाते  शए  वह  इतने  महत्वपूर्ण  मामले  की  अवहेलना  करेंगे  जिसके  बारे  में  सदन  के  सभी

 वर्ग  चिन्तित हैं  ।  वह  केवल  यह  दिखाना  चाहते  हैं  कि  वह  बहुत  सतक  थे
 ।

 हम  सब  कौर  देश  इस  बात  की  करते  थे  कि  प्रस्तुत  प्रस्ताव  द्वारा  उपलब्ध  अवसर  पर  गृह

 मंत्री
 आश्वासन

 देंगे  कि  स्थिति  खराब  नहीं  है  जितनी
 कि

 हम  समझते  हैं
 ।  परन्तु इस  की  बजाय

 उन्होंने  केवल  वक्त  |  दिखाने  का  प्रयत्न  किया  ।

 इससे  भी  बुरी  बात  यह  है  कि  मुझे  नीचा  दिखाने  की  दृष्टि  से  उन्होंने  यह  भ्राक्षेप  लगाया कि

 मैं  इस  स्थिति  से  फायदा  उठा  रहा  हूं  शर  यह  आक्षेप  भी  लगाया  कि  अ्रध्यक्षपीठ  द्वारा  मुद्दों  अनुमति

 दे  कर  बुद्धिमत्ता  नहीं  दिखाई  गयी  |  art  उन्होंने  एक  प्रच्छा  उदाहरण  उपस्थित  नही  किया  ।

 बार  बार  उन्होंने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  श्री  वालकाट को  रोकने  का  केवल  एक

 सरकारी  के  कहने  पर  न्यायालय  द्वारा  जारी  किया  गया  था  ।  गैर-सरका  री  सार्थ  की  चर्चा  करने

 का  प्रथ  क्या  यह  नहीं  है  कि  इस  देश  का  कानून  व्यक्तियों  में  भेदभाव  करता  है  ।  श्री  राज  बहादुर  ने

 कहा  fr  पुलिस  इस  मामले  में  कुछ  नहीं  कर  सकती  थी  |  यदि  पुलिस  एक  न्यायालय  के  को  लागू

 नहीं  करती  तो  क्या  साधू  समाज  ऐंचता  करता  है
 ?  गृह-मंत्री  ने  कहा  कि  मुख्य  बात  यह  थी  कि  वह  जाने

 के  लिये  स्वतन्त्र  थे  ।  यदि  ऐसा  था  तो  फिर  area  क्रम  रीकी  दूतावास  को  नोट  क्यों
 *

 जा  ak  विमानों

 को  उसका  पीछा  करने  के  लिये  कयों  प्रदेश  दिया  ।  यदि  श्री  वालकॉँट  देश  से  बाहर  जाने  के  लिये  स्वतन्त्र

 थे  तो  इन  सब  का  कोई  शरथ  नहीं  निकलता  ।

 सरकार  की  से  दिया  गया  ah  बहुत  दिलचस्प है  ।  श्री  वालकाट  के  विमान  को  इस  लिये  नहीं

 रोका  जा  सका  क्योंकि वह  मन्द  गति  से  और  aaa  नीची  उड़ान  कर  रहे  थे  ।  शर  चीनी  विमानों को

 इस  लियू  रोका  नहीं  जा  सकता  क्योंकि  वह  बहुत  तेज  शर  ऊंची  उड़ान  करते  हैं  |

 धी  राज  बहादुर  :  मैं  केवल  एक  धारणा  को  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  ।  मैं  ने  यह  कहा  था  कि

 नीची  उड़ान  कर  रहे  विमान  को  राडार  स्क्रीन  पर  खोज  निकाला  नहीं  जा  सकता I

 श्री नाथ  पाई  :  सभा  को  स्मरण होगा  कि  जब  कभी  यह  पुछा  गया  कि  पाकिस्तानी  शर  चीनी

 विमानों  को  कयों  नहीं  रोका  जा  सका  तो  प्रधान  मंत्री  ने  उसर  दिया  कि  चूंकि  वह  विमान  तीब्र  गति  से

 ait  ऊंची  उड़ान  करते  हैं  इसलिये  राडार  में  भी  उन्हें  खोजना  कठिन  होता  है  ।

 श्री  नन्दा  ग्रोवर  श्री  राज  बहादुर  को  सुनने  पर  यह  धारणा  बंनती  है  कि
 श्री

 वालकॉट  गुणों  के
 देवता  थे  ।  यह  एक  शभ्राइचर्यजनक बात  है  ।

 जब  मैंने  बिस्कुटों वाली  बात  कही  तो  कहा  गया
 कि

 मैं  कल्पना  की  बात  कर  रहा  हूं
 ।

 प्रेस  में  यह  खबर  पढ़कर  मैंने  कही  थी  कि  श्री  वॉलकॉन  ने  अपने  जेल  के  साथियों  के  लियें  बिस्कुट  फेंके  ।

 मेरी  सूचना  का  साधन  समाचार  पत्न  ही  थे
 |

 मंत्री  ने  कहा  कि  ag  स्वतन्त्र  थे  ।  परन्तु  क्या  वे  कारतूसों  के  पांच  feed  प्रख्यात  करने  में  स्वतन्त्र

 थे  ?  ag  कारतूस  पालम  से  सफदरजंग  हवाई  Ag  तक  कसे  ले  जाये  गये  ?

 श्री  राज  बहादुर  ने  कुछ  श्रजीब  बातें  कहीं  |
 उन्होंने

 कहा  कि  हवाई  ag  सुरक्षा  बल  नहीं  है  ।

 परन्तु  हमारा  तक  तो  यह  था
 कि

 प्रत्येक  हवाई  प्र  में  सुरक्षा  बल  की  व्यवस्था होनी  चाहिये  ।
 सब

 मूल  श्रम जा  में
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 भी  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  हवाई  भ्रमों  पर  सुरक्षा  के  सशस्त्र  बल  रखे  गये  हैं
 ?

 इस  बात  का  उत्तर  सन्तोषजनक  ढंग  से  नहीं  दिया  गया  है  ।

 श्री  मुही उद्दीन ने  स्वयं  यह  कहा  था  कि  यह  मामला  एक  गम्भीर  मामला  है
 ।  उनका यह  कथन

 सत्य  पर  प्रसारित था  ।  उन्होंने  यह  बात  प्रशासनिक सम्मान  को  एक  तरफ  रख  कर  ्  |  उन्होंने

 यह  बात  भी  बताई  कि  जांच  की  जा  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हैं  कि  उस  जांच  का  क्या  परिणाम

 निकला ?  इस  देश  में  किसी  भी  मामले  में  दोषी  को  दण्ड  नहीं  दिया  जाता  ।  दोषी  को  खोजने का  प्रयत्न

 नहीं  किया  जाता  ।  हम  चाहते  हैं  कि  इस  मामले  में  दोषी  को  ae  कर  उसे  दण्ड  दिया  जाय
 ।

 met  में  मैं  उन्हें  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  घटनाओं  को  होने  से  रोका  जाय
 ।

 aa  भी  मेरे  इस  सुझाव  पर  विचार  किया  जाय  कि  एक  सुरक्षा परिषद्  बनाई  जाय  जो
 देश  की

 सुरक्षा  व्यवस्था  के  बारे  में
 विचार

 करे
 ।

 यदि  श्राप  मेरा  यह  सुझाव  स्वीकार  करें  तो  हम  समझेंगे
 कि

 इस  वाद-विवाद  का  उद्देश्य  प्राप्त  हो  गया  है  ।

 पैप्रध्यक्ष  महोदय  :  अरब  मैं  प्रस्ताव  को  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।  प्रशन  यहं  है

 कि
 सभा  की  कार्यवाही  wa  स्थगित  की  जाय

 लोक-सभा  में  मत  विभाजन  हुआ

 पक्ष में  sk  विपक्ष में  २४४

 प्रस्ताव  भ्रस्वोकृत  |

 अ्रविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ale  ध्यान  दिलना

 रेन  स्टेशन  के  पास  रेलवे  फाटक  पर  ट्रेन  बस  को  टक्कर

 लो  To
 चे  बरमा  :  मैं  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित लोक  महत्व  के

 विषय
 को  ओर  दिलाता  हूं  प्र  उन  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दें

 १९  qER3 aT  उत्तरी  रेलवे  के  जोधपुर  डिवीजन  रेन  स्टेशन के  निकट

 एक  बिना  चौकीदार  वाले  रेलवे  फाटक  ट्रेन  शर  बस  में  कथित  टक्कर  जिस  के

 परिणामस्वरूप are  व्यक्ति  मारे  गये  शी

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  15-99-9E53  को  १७  बजकर  २३

 मिनट पर  जब  मालगाड़ी  संख्या  जे  ११४  डाउन  मेरा  रोड  से  कनेरा  जा  रही  थी  तो  रेन  स्टेशन  से

 गुजरने के  पश्चात  रेन  स्टेशन  के  अप  बाहरी  झर  भीत  री  सिगनलों  के  बीच  स्थित  बिना  चौकीदार  के

 एक  रेलवे  फाटक  पर  एक  यात्री  बस  से  टकरा  गयी  ।

 इस  के  परिणाम  स्वरूप  बस  टूट  यात्रा कर  रहे  ३४  व्यक्तियों  में  आठ  व्यक्ति वहीं

 पर  मर  गये  ।  शेष  यात्रियों  को  प्रथम  चिकित्सा  उपचार  के  लिये  पहले  मेरटा  रोड  के  रेलवे

 में  ले  जाया  गया  ।  इन  यात्रियों  में  से  ग्यारह  को  मेरटा  रोड  से  छुट्टी  दे  दी  गयी  शेष  १५

 यात्रियों  को  जोधपुर  के  सतेनिक  भ्र स्प ताल  में  उपचार  के  लिये  भेज  दिया  गया  हाल  की  सूचना के

 ६
 व्यक्ति  mere  मैं  दाधीच

 फी  मग
 लित  में

 ह  ३

 बुरी  तरह  घायल  हुए  बताये
 गये  हैं  ।

 निधि

 मल  मं प्रे जी  में
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 शाहनवाज़

 रेलवे  के  चिकित्सा  अधिकारियों  सहित  चिकित्सा  डिब्बे  के  साथ  सहायक  गाड़ी  मेरा  रोड  से

 भेज  दी  गयी  थी  जो  दुर्घटना  स्थान  पर  १८  बजकर  ४७  मिनट  पर  पहुंच  गंयी  थी
 ।

 सहायता  कार्यों  में  सहयोग  देंने  के
 सूचना

 प्राप्त  होने  के  तुरन्त  उत्त री  रेलवे  के

 am  डिवीजनल  अधिका री  तथा  डिवीजनल  सुपरहिट  जोधपुर दुर्घटना  के  स्थान  पर  पहुंचे  ।  जिला

 तथा  पुलिस  अधिकारी  भी  दुर्घटना  के  तुरन्त  पश्चात्  दुर्घटना  स्थान  पर  पहुंचे  ।

 दुर्घटना  कारण  की  जांच  करने  के  लिये  एक  की  नियुक्त  किया  मया  है
 ।

 कभी  To  चे  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  रेलवे  फाटक  पर  चौकीदार  क्यों  नहीं  रखा

 गया था  ?

 श्री  शाहनवाज़  at:
 रेलवे  फाटकों  पर  यातायात  के  बहुतात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  ही

 दार  रखें  जाते  जिस  रेलवे  फाटक  पर  यह  दुर्घटना  हुई  वहां  के  यातायात  को
 देखते  हुए  चौकीदार

 की  Wash नहीं  समझी  गयी  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  )  :  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  ऐसी  लपेटा  होती  रहती  हैं

 लोग  मरते  रहते  खास  तौर  से  लेबिल  sila  की  जगह  पर  ।  मंत्री  महोदय  ने  हमेशा  इस  पर

 बयान  दिये  हैं  ।  लेबिल  क्रॉसिंग  जहां  पर  हैं  जहां  ज्यादा  ट्रैफिक  गिरती है  कौर  एपी  दुर्घटनायें होता

 रहती  हैं  तो  उनको  न  होने  देने  के  लिये  उनके  नीचे  से  कोई  सड़क  निकालने  की  व्यवस्था  रेलवे  मंत्रालय

 की  झर  से  की  जायेगी ?  या  नहीं  की  जायेगी ।

 श्री  शाहनवाज खां खां  :  जहां  इस  चीज  की  जरूरत  महसूस  की  जाती  ऊपर  या  नीचे  से  ले  जाने  की

 व्यवस्था रेलवे  एडमिनिस्ट्रेशन  स्टेंट  गवर्नमेंट  के  सहयोग  से  करता  है  ।

 श्री  बड़े  :  इस  एक्सीडेंट  के  सम्बन्ध  में  जो  इनवेस्टिगेशन  किये  जाने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है

 तो  यह
 इंवेस्टर  सेशन  रेलवे  अथारिटीज  कर  रही  हैं

 कोई  एकਂ  इंडिपेंडेट  अथारिटी  कर  रही  है  ?

 श्री  शाहनवाज  खाँ  रेलवे  अफ़सरान  की  एक  कमेटी  बना  दी  है  जो  कि  यह  जांच  पड़ताल  का  काम

 करेगी |

 शी  कछवाय  :  मैं  जानना  चाहता हुं  कि  १  F¥ERR  से  १८  नवम्बर  १९६३  TH  ऐसी

 दुर्घटनाओं  में  कितने  व्यक्ति  मरे  हैं  इन  में  जनता  के  जान  माल  शादी  की  कितनी  हानि  हुई  है  और  उस

 हानि  की  पूर्ति  सरकार  द्वारा  किस  प्रकार  से  की  गई
 ?

 श्रेय  महोदय  :  अब  इस  सवाल  में  वहं  सारी  चीज  HA  आरा  गयी  ?
 क्या  मंत्री  महोदय we  सब

 बतला  सकते  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  नहीं
 |

 श्री  यश्पाल  सिह
 :

 कया  मैं  रेलवे सलिया  मंत्री  महोदय
 ते  जान  सकता हूं

 कि  जो  लोग  खत्म  हुए  हैं  उन  के

 परिवार  व  प्राणियों  को  कया  एक्स ग्रे शिया पेमेंट  जायेगा  ?  इस  तरह  की  कोई  व्यवस्था इस  में
 सल्लम  नहीं  पड़ती  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 २८  १८८४  शझ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना  २६४५

 श्री शाहनवाज़ खां  :  जैसा  मैं  ने  ot  किया  आफिसर्स  की  एक  कमेटी  बनाई  जा  रही  है  प्रौढ़  वह

 इस  बात  की  जांच  कर  रही  है  कि  यह  कसूर  किस  का  है  ।  इस  के  लिए  कसूरवार  ठहरेगी
 तो

 उस  के  बाद  में  यह  मुआवजा  देने  की  बात  चलेगी
 ।

 श्री  कछवाय  :  मेरे  सवाल  का  जवाब  नहीं  |

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  जवाब  दे  तो  दिया  ।

 थी  कछवाय  :  मैं  ने  पूछा  था  कि  पिछले  एक  साल  में  कितने  areal  मरे  qua  घायल  हुए  कौर

 उन  को  क्ष  पूर्ती  किस  प्रकार से  की  जा  रही है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  कहते हू  कि  इस  के  वास्ते  उनके  पास  न्रा:ड  मौजूद नहीं  हैं  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  जित  वक्त बत  क्रोस कर  रही  थो  तो  गेट  बंद  था  या  नहीं
 ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय :  वह  कहत हे  बि  गेट  ही  नहीं  था  ।  इतलिएजंद होने  या  बंद  न  होने  का

 तो  सवाल  हो  नहीं  उठता  ।  क्या  गेट  था  ?

 ay
 शाहनवाज़

 खां  जब जब  गेट  नहीं  था  तो  चसके  बंद  होने  या  न  होने  का

 सवाल  ही  पैदा  नही ंstar  है  ।

 पश्चात्  लोक-सभा  २०  १९६३/कातिक  3a,  १८८५
 ११  बजे तक  के  लिपे  स्थगित  हई । दि  क  द  हुई |

 a

 मल  अग्रेजी
 में
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 रंग  उद्योग  के  संरक्षण  के  पुनरावलोकन  के  बारे  में  प्रफुल्ल
 आयोग  का  प्रतिवेदन  (9&&2)  |

 दिनांक १३  १९६६३  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  ५२

 (4)-2rt

 एक  विवरण  जिस  में  इस  के  कारण  बताये  गये  हैं  कि

 उपरोक्त  ate  में  उल्लिखित  दस्तावेजों  की

 एक  एक  प्रति  उक्त  उप-धारा  में  निर्धारित  wafer  के  भीतर

 सभा  पटल  पर  क्यों  नहीं  रखी  जा  सकी  ।

 (२)  वणिक  नौवहन  q&a  की  धारा  ४५८  की  उपधारा

 (३)  के  दिनांक  १३  FeQs  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  115%  में  प्रकाशित  समुद्री  यात्रियों  के

 लियें  राष्टीय  कल्याण  ats  4&8  की  एक  प्रति  ।

 ३)  चावल  कूटना  उद्योग  )  अधिनियम  qe  की

 धारा  २२  की  उपधारा  (४)  के  निदनांक  १७

 4&R3  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १४६६  में

 प्रकाशित  चावल  कटना  उद्योग  तथा  लाइसेंस  देना )
 संशोधन  १९६३  की  एक  प्रति  ।

 (४)  विस्थापित  ब्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  qeue

 की  धारा
 ४०

 की  उपधारा  (३)  के  भ्रन्तर्गत  दिनांक  १२  भ्रक्तूबर

 4&5R  की  अधिसूचना  संख्या  १६३४  में  प्रकाशित  विस्थापित

 व्यक्ति  तथा  श्राठवां

 १९६३  की  एक  प्रति  |

 (५)  चीनी  ate  गुड़  ae  गन्ने  के  मूल्यों  की  सदस्यों  के  बारे  में

 एक  |

 मंत्री  दारा  QURRVE

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उप  मंत्री  cf  स०  म०  कि  चावल

 के  उत्पादन  मूल्य  इरादी  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 विधेयक  पुरःस्थापित  २२९

 wae  सम्पत्ति  अधिग्रहण  तथा  श्री  १९६३

 सरकारो  उपक्रमों  संबंधो  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  रे  o-—¥Q

 उद्योग  मंत्री  द्वारा  २१  १९६३  को  सरकारी

 ser  aerate

 के

 गठन  के  बारे  में  Xl TEE coy:  INES MENG qearat Toes Tr
 पर तथा  १८

 १९६३  को  प्रस्तुत  तत्सम्बन्धी  संशोधनों  व  स्थानापन्न  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी

 रही  ।  च
 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।



 RR  संक्ष  १९  १९६३

 विषय

 क  e  र  रेन  पेरे

 श्रेय  महोदय  ने  सफदरजंग  हवाई  we  स ेएक  ant  wg  soft  वाचक ट

 के  भाग  जाने  के  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  जिस  की  सुचना  श्री  नाथ  पाई  ने  दी

 प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी  ।  प्रस्ताव  पर  चर्चा  हुई  ।  श्री  नाथ  पाई  ने  वाद-विवाद

 का  उत्तर  दिया  ।  प्रस्ताव  पर  सभ  में  मत  विभाजन  पक्ष  में  ve,  विपक्ष  में

 Ray  ।  तदनुसार  प्रस्ताव  अस्वीकृत  मुन्ना

 न्नविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  ध्यान  दिलाना  *  २६१३-६५

 श्री  प्र  ०  चे  बुरा ने  उत्तर  रेलवे  के  जोधपुर  डिवीजन  में  रेन  स्टेशन के

 पास  एक  बिना  चौकीदार  वाले  रेलवे  फाटक  पर  १८  १९६३  को  हुई

 aad  बस  की  कथित  जिस  में  आठ  व्यक्ति  मर  की  दौर  रेलवे  मंत्री

 का  ध्यान  दिलाया  |

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  शाहनवाज  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक

 बताया  दिया  |

 Yo  १९६२३  /  २६  १८८५  के  लिये  कार्यावलि

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  गठन  के  बारे  में  प्रस्तावों  पर  ग्र प्रे तर

 चर्चा  ग्रोवर  राय-कर  )
 १0६३ 1 वन  पर  विचार  तथा  उसे  पारित

 किया  जाना  ।
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 विषय  सूची

 श्री  नन्दा  RVE-¥R

 श्री  tact  श४५  २-४३

 श्री  हिम्मत  सिंहजी  रे रे

 श्री  रामसेवक  यादव  २४  ३-४८

 R45—-hR

 श्रजिलम्बतीय  लोक  महत्व  के  विजय  को  श्र  ध्यान  दिलाना  र  ३-६४,

 रेन  स्टेशन  के  पास  रेलवे  फाटक  पर  टेन  और  बस  की  टक्कर  ।

 alan  संक्षेपता  २६६६-३२

 ———— चा



 LS,  रहे  XXII,  2.  63.

 aut

 FERS  प्रतिलिप्यधिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त  | C

 लोक-सभा के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-सींचा लत  सम्बन्धी  नियम

 के  नियम  ३७६  अर  ३८२  के  we  प्रकाशित  धौर

 भारत  सरकार  नई  ली  की  संसदीय  शाखा  में  मुद्रित

 —_—q—  भा


